
¿QUÉ PASARÍA si, por ejemplo, Francisco García
Cabeza de Vaca comenzara a encarcelar políticos de
oposición en Tamaulipas? Seguramente los primeros
que pondrían el grito en el cielo serían los morenistas.
Bueno, pues justamente esos atropellos son los que
quieren solapar a Cuitláhuac García en Veracruz

AL ESTILO de los avestruces, un grupo de senadores
de Morena pretende desaparecer la Comisión Espe
cial que se creó, precisamente, para investigar los su
puestos abusos de poder del gobernador veracruzano.
Están dispuestos a perder su propio nombre, con tal
de limpiar el de García.

Y, CLARO, el asunto también ha servido para que
intenten moverle el tapete a Ricardo Monreal como
coordinador de la bancada. Pero quienes han hablado
con el zacatecano dicen que está muuuy tranquilo ante
la reunión que tendrá mañana con la Santa Inquisi
ción Morena, perdón, con su grupo parlamentario.

LA SANGRE de los 28 periodistas que han sido asesi
nados en este sexenio mancha las paredes de Palacio
Nacional. Nadie podría culpar al gobierno de esos ho
micidios, pero tampoco se puede negar su responsabi
lidad en el problema. El acoso constante y sistemático
del Presidente contra la prensa libre termina permean
do hacia el resto de la administración pública.

SI EN CADA mañanera se habla de los periodistas y de
los medios como adversarios, mentirosos o politique
ros, se va mermando el blindaje que debe tener la liber
tad de expresión. De poco sirve que el mandatario diga
que se investigará "a fondo" el asesinato de Lourdes
Maldonado, cuando de fondo hay un problema
de impunidad generalizada a nivel nacional.

TAL VEZ el Presidente podría empezar por cesar sus
hostilidades hacia la prensa y, por ejemplo, cambiar
la sección "Quién es quién en las mentiras" por la de
"Quién es quién en la falta de resultados". ¿O es mucho
pedir?

EN MEDIO del maremoto de propaganda que hay en
las benditas redes sociales, de pronto surgen verdade
ras figuras que luchan por las causas de la sociedad.
Tal es el caso en Twitter de un usuario llamado <aAle
phbio, que se ha dedicado meticulosamente a desnu
dar el nepotismo y el amiguismo en la sacrosanta 4T.

UNO DE sus más recientes descubrimientos fue que,
justo ahora que el SAT ve difícil lograr su meta de
recaudación, ¡oh, sorpresa!, le volvieron a condonar
impuestos a un amigo del Presidente: el realizador
Epigmenio Ibarra Esta vez a Argos Producciones
le perdonaron un adeudo de 4 millones 463 mil pesos.
Pero, bueno, no haga corajes y váyase a trabajar, por
que a usted sí le van a cobrar toditos sus impuestos.
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Variaciones opus 33 sobre el tema
de Don Juan

Antes de la posesión habla y deja que ella
calle. Después de la posesión calla y deja
que ella hable.

Ese consejo dio Don Juan al joven
aprendiz de seductor. Añadió:

A la mujer se le puede conquistar
con una palabra, pero también con
una palabra se le puede perder. Cuida
entonces tus palabras, y ellas cuidarán
de ti. Muchas veces, sobre todo después
del amor, lo mejor es el silencio. Lo que
tengas que decir dilo con los ojos más
que con los labios. Una mirada es con
frecuencia la mejor declaración de amor.

Preguntó el discípulo:

¿Les mentías alas mujeres?

Respondió Don Juan:
Si el amor es verdadero no existe la

mentira. Todo lo que dices cuando estás
enamorado es cierto. "¡Eres la mujer más
hermosa del mundo!". ¡Qué gran mentira!
Y a la vez ¡qué gran verdad! No temas
nunca mentir en tal manera. En el amor

hace más daño a veces la verdad que la
mentira.

Concluyó Don Juan:
Nunca hubo un amante más mentiroso

que yo. Jamás hubo un amante más
sincero que yo.

iHasta mañana!...
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Huella histórica
Yo no tengo vocación de estar

en la historia".

Adolfo Suárez

Me agrada el gusto que el pre
sidente López Obrador tie
ne por la historia Es verdad

que su visión del pasado es a veces
muy sesgada, una narración maniquea
de héroes y villanos, que no considera
realmente las complejidades de ca
da momento, pero aun así me parece
positivo que los mexicanos tengamos
un gobernante que lee historia y que
busca comprenderla Quizá eso expli
ca que haya decidido hacer un testa
mento político. No sabemos lo que es
te contiene, ya que él mismo ha dicho
que solo se divulgará cuando fallezca,
pero quizá refleja un interés en su pa
pel histórico.

En muchas ocasiones el Presiden
te ha señalado su interés por dejar
una huella positiva en la historia En
febrero de 2018, al rendir protesta co
mo candidato presidencial de Morena
declaró: "Quiero ser recordado como
un buen Presidente". El 19 de febrero
de 2021 apuntó: "Ya lo dije en alguna
ocasión: tengo la ambición legítima
quiero pasar a la historia como uno de
los mejores presidentes de México, y
no le voy a fallar al pueblo y voy a lo
grar mi propósito".

El primer gobernante que sabe
mos elaboró un testamento político fue
César Augusto, llamado originalmen

te Octavio, quien tras una prolongada
guerra civil logró aniquilar a sus riva
les y comenzar un régimen que man
tenía las formas de la vieja república
romana, aunque ya estaba convertida
en un imperio hereditario. Res Gestae
Divi Augusti, "Hechos del divino Au
gusto", explica sus acciones de cara a
la historia

Otros gobernantes posteriores han
dejado también testamentos políticos.
Lo hizo el cardenal Richelieu, primer
ministro de Luis XIII en el siglo XVII,
en un texto en el que también expli
caba y justificaba lo que había hecho
como gobernante de Francia Lenin
dictó un testamento político a fines de
1922 y principios de 1923, poco antes
de morir, en el que proponía cambios
en las estructuras de gobierno de la na
ciente Unión Soviética pronosticaba la
disputa entre Stalin y Trotsky y sugería
la destitución de Stalin como secreta
rio general del Partido Comunista de
Rusia; su diagnóstico fue correcto, su
recomendación falló, ya que Stalin se
convirtió en dictador.

Adolf Hitler firmó el 29 de abril
de 1945 un testamento político en el
que explicó sus decisiones y justifi
có su intención de suicidarse; dio ins
trucciones, además, para la formación
de un nuevo gobierno después de su
muerte. Francisco Franco pidió a l,os
españoles en su testamento político
apoyar al futuro rey Juan Carlos y no
olvidar que "los enemigos de España y
de la civilización cristiana están alerta".

En el suyo, el dictador chileno Augus
to Pinochet justificó el golpe de 1973
y sus acciones como gobernante, pero
lamentó que "mi destino es un tipo de
destierro y soledad que jamás hubie
ra pensado y menos deseado". Hugo
Chávez declaró públicamente cuando
partió a Cuba a recibir tratamiento mé
dico que "si algo ocurriera que me in
habilitara de alguna manera", Nicolás
Maduro debía ser su sucesor.

No sabemos qué testamento po
lítico ha preparado el presidente Ló
pez Obrador. Supongo que será un
texto para justificar sus acciones co
mo gobernante y afianzar su papel
en la historia Dejar instrucciones a
sus sucesores sería soberbio y quizá
ineficaz. No todos los políticos, sin
embargo, han estado tan obsesiona
dos con tener un lugar en la historia.
Adolfo Suárez, una figura clave en la
transición de España a la democracia
en los años setenta, veía su función en
el gobierno más bien como un deber
ciudadano. Quizá por eso la historia lo
ha tratado tan bien.

• NO CEDER

Contra viento y marea el Presidente si
gue apoyando a Pedro Salmerón. Des
pués de que la Cancillería de Panamá
señaló que ya ha comunicado a Mé
xico su posición ante su designación
como embajador, López Obrador res
pondió ayer: "Nosotros consideramos
que es una persona capaz... Yo no es
toy dispuesto a ceder en esas cosas".
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HACE rio mucho ni tari

poquito, los congresistas
Xóchitl Bravo y Carlos
Hernández anunciaron

una iniciativa para elevar
a rango Constitucional
el programa Mi Beca
Para Empezar.
SIN QUE DIERAN a

conocerlos motivos y
casi casi antes de subir

a tribuna, recularon y
metieron el asunto en

el cajón de su pupitre...
bueno, bueno... de su
curul.

AHORA es la Jefa de

Gobierno, Claudia
Sheinbaum, quien
enviará a Donceles esta

propuesta robustecida,
pues incorpora
también el mecanismo

Mejor Escuela.
LA DIFERENCIA es

que la Mandataria
podrá etiquetarla
como preferente,
lo que evitará que
se frene desde la

Comision de Puntos

Constitucionales, que
preside un panista.

ESO SÍ, de lo que no
se salvará es del tira

tira en el Pleno, pues
en la Oposición ya
advirtieron que no la
dejarán pasar... tan
fácilmente.

AYER cumplió años
Martí Batres... y le tocó
flan casero. El Secretario
de Gobierno inició la
ronda de reuniones
con las bancadas de
Donceles de cara al

próximo periodo y la
primera encerrona fue
con... ¡los morenistas!

CON LAS de ayer, los
involucrados en la

vacunación aplicaron
por primera vez más
de i millón de dosis en

una sola jornada. Una
gráfica con ascenso
pronunciado o, mejor
dicho, la única cuesta
arriba de enero ¡que da
gusto!

Fecha: 27/01/2022

Página: 2

Area cm2: 99

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 21,186

Página 5 de 7



Artimaña
Según costumbre de magna

tes don Algón le regaló un fi
no abrigo de piel a su amigui

ta Ella lo recibió gustosa, claro, pues
durante algún tiempo no había salido
de la cama esforzándose en merecerlo.
Le dijo a su sugar daddy: "Gracias por
el abrigo, don Al. Tenga la seguridad
de que lo mantendrá calientito todo
este invierno". (Esa expresión ame
ricana, sugar daddy, hace alusión al
hombre viejo y con dinero que man
tiene a una mujer joven y sin él. La
locución está por cumplir un siglo de
uso: nació en the roaringtwenties. Las
relaciones entre ese tipo de hombres
y mujeres viene de endenantes, expre
sión ésta del Potrero)... Don Poseidón,
granjero acomodado pero de carácter
rudo, le negó la mano de Glafira al pre
tendiente que se la pedía en matrimo
nio. Le dijo al solicitante: "No quiero
que mi hija pase toda su vida al lado
de un cabrón". "Qué coincidencia, se
ñor! exclamó el galancete. ¡Por ese
mismo motivo vine yo a pedirle la ma
no de Glafira!"... "¿10 mil pesos? pro
firió con enojo el viajero cuando el
recepcionista del hotel le informó el
precio de la habitación. Ciertamen
te he pagado eso por una cama, pero
no estaba vacía"... Aun los mayores
críticos de López Obrador reconocen

su enorme popularidad. Observan, al
mismo tiempo desolados y con preo
cupación, que ni siquiera sus más des
atinados desatinos hacen que baje un
solo punto el grado de aceptación que
las encuestas muestran en favor del
Caudillo. Desde luego en eso influyen
las dádivas en dinero que reparte entre
su cuantiosa clientela electoral, cuyos
integrantes parecen no darse cuenta
de que la inflación rampante y el de
terioro en los servicios de salud anula
ron ya una buena parte del poder ad
quisitivo de las sumas que el régimen
les da Igualmente ha de tomarse en
cuenta el astuto manejo que el tabas
queño hace de la comunicación, y su
habilidad para desviar la atención de
los graves problemas nacionales con
el empleo de toda suerte de artimañas
de prestidigitador, como ésa la más
reciente de su testamento político,
que nos tendría en vilo los próximos
tres años si no es porque pronto idea
rá AMLO otro sensacionalismo simi
lar. A fin de cuentas son dos las bases
en que se asienta el dominio que sobre
las masas expresión peyorativa, pero
insustituible ejerce López Obrador.
Esas bases son la pobreza y la igno
rancia Sé bien que por hartazgo de la
corrupción priista incontables votan
tes de clase media y alta, y numerosos

intelectuales y académicos, sufragaron
por el candidato de Morena, pero no
ignoro que muchos de ellos se arrepin
tieron ya de haberlo hecho, y han can
tado la palinodia por haber incurrido
en ese error. En lo general, y salvo el
caso de algunos permanentes aplau
didores favorables al régimen porque
disfrutan su favor, el apoyo a AMLO
está ahora entre aquéllos que no tu
vieron los beneficios de la educación
y afrontan condiciones difíciles de vida
o sea entre los pobres, cuyo número,
por cierto, ha aumentado considera
blemente bajo la 4T, según lo mues
tran las cifras oficiales. Así las cosas,
el ejercicio de revocación de mandato,
ese mayúsculo tinglado, es por com
pleto inútil. Igual sería tomar el dinero
que en él se gastará y echarlo por una
alcantarilla El rey quiere sentirse ofi
cialmente amado por sus súbditos, sin
analizar demasiado los motivos por los
cuales lo aman, y esa caricia al ego de
AMLO le costará mucho al país. Los
caprichos de los monarcas absolutos
siempre cuestan mucho... Eran her
manas gemelas, y una de ellas se ca
só. El día de la boda le confió a la otra
"Estoy muy nerviosa Me tiemblan las
piernas". "Es natural acotó la herma
na, También nosotras temblaríamos
si nos fueran a separar"... FIN.
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BAJO

¿Quien es quién en las mentiras
del casn Salmerón?
::::: Ayer le comentamos que la cancillería de
Panamá dijo que ya había respondido a Méxi
co acerca de la petición para que el historia
dor Pedro Salmerón, señalado de cometer
acoso sexual, sea el embajador mexicano en
l j, mil aquella nación. La canciller| I ! i panameña, Erika Mouy

[II1 nes, dijo que la respuesta
2 había sido entregada. Pero

; V jjíifcjS, I el caso ahora se complicó
1 I raá®' Pues el presidente An

V drés Manuel López Obra
twk1 *lií dor dijo que México no ha
"í<mK * i solicitado a Panamá el be
Pedro neplácito para don Pedro.
Salmerón "No se ha enviado la solici

tud, me llamó la atención
que ya estén respondiendo, como por adelan
tado", dijo. Sin embargo, el día 17 la Secretaría
de Relaciones Exteriores anunció en un co ,
municado la designación presidencial de va
rios embajadores, entre ellos Salmerón, y dijo:
"En el caso de los nombramientos a embaja
das, la cancillería informa que ya se han pre
sentado las solicitudes para beneplácito a los
países de adscripción". ¿Entonces en qué que
damos? Un caso para la sección de "Quién es
quién en las mentiras" de la mañanera.

::::: Nos comentan que la oficina que va a de
sembolsar miles de pesos para comprar cu
brebocas KN95 a costa del erario es el Centro
Nacional de Control de'Energía. Nos detallan
que la dependencia lanzó una licitación para
adquirir nada más y nada menos que 8 mil
piezas de ese tipo que, entre varias caracterís
ticas, deben estar hechos de cuatro tapas mí
nimo. Nos dicen que ya quisieran algunos
médicos que les mandaran algunos de esos
cubrebocas para que ellos no tengan que
comprarlos con dinero de su bolsillo.

::::: Nos cuentan que en el Senado la treintena
de senadores del ala radical de ese partido
daban ayer por muerta la comisión especial
para investigar abusos de autoridad en Vera
cruz. Nos explican que esa batalla finalmente
estaba perdida para su coordinador de la ban
cada, Ricardo Monreal, quien impulsó la
creación de dicha comisión. Ahora, nos dicenr
don Ricardo todavía tiene por delante otra
batalla: la de lograr mantenerse al frente de la.
bancada, de donde esos mismos legisladores *
de su partido buscan bajarlo. Esa pelea, nos
dicen, será más complicada de ganar por par
te de los radicales de la fracción.

::::: Ayer, durante la audiencia del exdirector
de Pemex Emilio Lozoya, el juez de control
José Artemio Zúñiga informó que en el
Centro de Justicia Penal Federal del Recluso
rio Norte hay un brote de Covid en 30% del
personal. Por ello, la diligencia se hizo mixta,
es decir, don Emilio y su abogado compare
cieron de manera presencial, y el resto de los
participantes, incluido el juez, por videoconfe
rencia. Esto permitió el ingreso de medios de
comunicación, posibilidad que hasta antes de
la aparición de ómicron parecía impensable.
Otro Centro de Justicia que está haciendo lo
mismo y tiene brote de Covid es el del Reclu
sorio Sur. Al fin algo positivo que se pueda
decir de esta variante del virus.
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ALLITO
Les sugieren prioridades a los
diputados de Morena

::::: Nos dicen que si bien to
davía no está muy clara la
agenda legislativa que Mo
rena empujará en el próxi
mo periodo de sesiones que
arranca el 1 de febrero, algu
nos ya tienen idea de cuál
será una de sus prioridades.
Ayer, los legisladores more

Martí nistas se reunieron con el
Batres secretario de Gobierno,

Martí Batres. y nos plati
can que los diputados asistentes —apenas
fueron 12 de más de 30 integrantes de la ban
cada— recibieron la sugerencia de que la
prioridad debiera ser el avance de la iniciativa
de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
de elevar a rango constitucional los progra
mas Mi Beca para Empezar y Mejor Escuela,
puestos en marcha por la actual administra
ción capitalina. Nos dicen que lo bueno es que
se trató sólo de una sugerencia, pues en otros
lados les hacen obligatorio que aprueben las
iniciativas y que no les muevan ni una coma

Trabajadores de Nómina 8
sufren en Cuauhtemoc

::::: Nos platican que en la
| alcaldía Cuauhtémoc, que

encabeza Sandra Cuevas

(PANPRIPRD), los trabaja
dores de la Nómina 8 tam

bién han sufrido, pero no
como en otras demarcacio

nes donde los han despedi
do. En este caso, nos asegu

Sandra ran, no fueron despedidos
Cuevas pero acaban de recibir el

pago de la primera quince
na del mes de enero, y muchos lo atribuyen a
que la austeridad en el gasto público ya em
pezó a causar estragos en la administración
de doña Sandra. Y mientras sostienen una ba
talla para renovar sus contratos, nos comen
tan que el encargado de Recursos Humanos
les dijo que vayan alistando ropa cómoda,
pues "todos" saldrán a la calle para tener con
tacto ciudadano.

Dudan de regreso a
las aulas en la UAEMex

Docentes y administrati
5 vos no están convencidos 1
2 de volver a clases presencia

les a partir del 1 de febrero
en la Universidad Autóno
ma del Estado de México
(UAEMex), como lo decidió
el rector Carlos Eduardo
Barrera Díaz. Si bien hay

Carlos E. un reporte de que 97% de
Barrera Díaz personal académico y admi

nistrativo está vacunado y
98% del alumnado tiene sus dosis, gran parte
de la comunidad considera que no hay condi
dones para el regreso, pues señalan que las
aulas no tienen la ventilación adecuada y ca
recen de espacio para mantener la distancia.
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SKO

Exgobemadora asesorará al
Diamante Negro en seguridad
::::: El que anda reclutando en Quintana Roo
para su próxima campaña, nos platican, es el
precandidato de MC a gobernador Roberto
Palazuelos Badeaux, quien ya tiene lista

^ una de sus cartas principa
S les. Nos detallan que la ex
| gobernadora priista de Yu
% catán y actual diputada fe
§ deral Ivonne Ortega Pa

checo (MC) será asesora de
seguridad y la encargada de
diseñar las propuestas con
tra la violencia, pero no es

Roberto cosa menor, pues el paradi
Palazuelos siaco estado padece desde

hace unos meses una crisis
de inseguridad, aunque muchos se preguntan
si eso no interferirá con su chamba en San
Lázaro, pues como dicen, "quien a dos amos
atiende, con uno queda mal".

¿Infiltrados en Morena?
::::: Sin carrera que lo respalde en Hidalgo ni
la mínima oportunidad para ganar, nos co
mentan que el magistrado Rufino León Tro

var impugnó el proceso de
elección de precandidato de
Morena en la entidad, lo
que dejó a varios con la ceja
levantada. Nos explican que
don Rufino fue secretario
de Movilidad en la entidad,
luego migró a la Ciudad de
México, donde se desempe

Rufino León ña como magistrado presi
dente de la Primera Sala delTovar

Tribunal Federal de Conci
liación y Arbitraje, pero se inscribió en el pro
ceso morenista y, nos dicen, vendió a un gru
po de personas la idea de que sería el candi
dato, por lo que varios se preguntan ¿cuál es
el verdadero interés de don Rufino, o quién
mueve los hilos detrás de él?

Diputada con pánico escénico
::::: Desde Guanajuato nos cuentan que a la
que le ganaron los nervios en plena conferen
cia fue a la diputada federal panista Diana
Gutiérrez Valtierra (PAN), pues no le sirvió
de mucho llevar acordeón a una rueda de
prensa sobre la inflación en la canasta básica,
a la que fue acompañada por el líder del PAN,
Eduardo López Mares. Nos relatan que al
comparar los gobiernos panistas y de Morena
afirmó: "Ellos dicen que somos iguales y sí, sí
es cierto"; hubo un silencio incómodo y, ante
la mirada inquisidora de don Eduardo, se
disculpó: "Perdón, ellos dicen que no somos
iguales y sí tienen razón: no somos iguales,
nosotros somos mejores", lo que le devolvió el
color al dirigente estatal. Hay que ensayar.
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La embestida del ala dura de
Morena, en la bancada del
Senado, logró doblar ayer a

Ricardo Monreal y tirar la Comi
sión Especial con la que los sena
dores investigaban abusos de au
toridad y violaciones de derechos
en Veracruz. La renuncia de Dante

Delgado a la presidencia de dicha
comisión y su fuerte discurso con
tra la sumisión y sometimiento de
los senadores morenistas a las ór
denes del Presidente fue el aviso

de que los 31 legisladores radicales,
que salieron a la defensa del cues
tionado gobernador Cuitláhuac
García, habían triunfado en su re
belión contra el coordinador zaca

tecano al que incluso llegaron a
amenazar con desconocer como

líder de la bancada oficialista
Azuzados por Claudia Shein

baum, que mandó a sus operado
res más duros como César Cravioto
a iniciar la revuelta y envalentona
dos por el espaldarazo público que
el presidente López Obrador le dio
al controvertido mandatario de Ve

racruz la semana pasada en un
enlace remoto desde la mañanera,
donde le dijo "estamos contigo,
Cuitláhuac", los rebeldes morenis
tas lograron imponerse a la Junta
de Coordinación Política del Sena
do desde el momento en que re
basaron la mitad de senadores de
la fracción y pusieron en jaque el
liderazgo de Monreal, que tuvo que
negociar ante la posibilidad de que
en la próxima plenaria de la ban

cada, le lograran arrancarunoodos
senadores y votar un cambio en la
coordinación parlamentaria
La operación dictada desde el

Palacio del Ayuntamiento, con el
aval del Palacio Nacional, tenía co
mo fin evitar a toda costa que la
aprobación de la Comisión Espe
cial para Veracruz fuera sometida
a la aprobación del pleno, pues sa
bían muy bien que los 30 senado
res afines a Monreal, más los votos
del bloque opositor, automática
mente ganarían la aprobación y el
reconocimiento del grupo investi
gador como una comisión legisla
tiva formal y con facultades plenas
para documentar y sancionar las
arbitrariedades y violaciones de
derechos fundamentales que ha
cometido el gobierno de Veracruz
en los tres años de la administra
ción de Cuitláhuac García
Y sí, es un hecho que Claudia

Sheinbaum le ganó este round a
Monreal, en su anticipada lucha
sucesoriayque la jefa de Gobierno
logró salvar, con el apoyo del Pre
sidente, a su amigo y supuesto
operador de su precampaña pre
sidencial. Lo grave de todo esto, es
que, en su afán de lealtad ciega y
sumisión total, los 31 senadores de
Morena que empujaron por desa
parecer la Comisión Especial para
Veracruz, se olvidaron completa
mente de las víctimas de abusos y
violaciones que ya se habían acer

cado al Senado para denunciar los
atropellos de derechos que han su
frido del gobierno veracruzano.
Porque hasta ahora ese grupo

legislativo, creado por los Coordi
nadores parlamentarios en la Ju
copo, había recibido ya 84 denun
cias formales de ciudadanos de
Veracruz que se acercaron al Se
nado en busca de ayuda ante actos

de injusticia abuso de autoridad y
atropellos de sus derechos come
tidos por autoridades veracruza
nas tanto estatales como munici

pales. Todos ellos están documen
tados y ya eran motivo de segui
miento y revisión por el grupo que
dirigía Dante Delgado.
La 4T extravió el rumbo y cam

bió sus consignas históricas y sus
promesas de "transformación" por
una defensa a ultranza de los suyos
y de sus privilegios políticos. Los
senadores de Morena dijo bien
Dante Delgado, están actuando
peor que los priistas y panistas del
pasado al someterse indigna y pe
nosamente al designio presiden
cial y de la jefa de Gobierno que se
jura ya la "delfina" y favorita
En eso acabó la esperanza lo

pezobradorista en una secta de
fanáticos e incondicionales, sin
pensamiento propio, que se vuel
ven ciegos, sordos y mudos cuan
do su líder supremo se los manda;
y que abandonan no sólo su con
gruencia sus luchas históricas y
principios, sino también a las víc
timas de abusos, Pobre México
con esos congresistas. •

La 4T extravió el rumbo y cambió sus consignas históri
cas y sus promesas de "transformación" por una defensa
a ultranza de los suyos y de sus privilegios políticos.
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"Todo necio confunde va
lor y precio."

Antonio Machado.

Hace unos días, el
presidente de Pa
namá, Laurentino

Cortizo, recibió en su escri
torio una preocupante car
ta que venía firmada por
organizaciones sociales re
levantes en el país, entre las
que destaca el Movimiento
Mujeres de Panamá, con un
mensaje clarísimo: "El se
ñor Salmerón ha presenta
do una conducta reiterada

de violencia de género en
contra de las mujeres y acu
mula más de una decena de

denuncias por acoso y hos
tigamiento sexual".
La misiva llegó con copia

para la canciller Erika Mo
uynes, que luego se vio for
zada a aceptar frente a la
prensa que ya existe una
posición sobre la propuesta
de México para que Salme
rón ocupe, o no, la embaja
da en su país.
Aunque no reveló cuál

era esa posición y tampoco
lo ha hecho la cancillería
mexicana, el tema se antoja
delicado para la relación
entre ambos países.
Panamá no puede consi

derarse un país de menor
importancia, por su canal
se mueven millones de dó
lares entre dosocéános que
unen al mundo, México
ocupó el tercer lugar en su
uso, después de Estados
Unidos y China, aunque
desde el 2019 bajó a la quin
ta posición. La inversión

mexicana es de más de
2,200 millones de dólares,
con empresas como Ele
ktra, Bimbo, Cemex, Femsa
o América Móvil.

El hub aeroportuario .de
Panamá conecta a gran par
te del mundo con centro y
Sudamérica, su política de
aranceles ha potenciado de
sarrollos importantes en la
región que se han reflejado
poco a poco en la disminu
ción de pobreza que hoy ron
da el 20% de su población en
comparación con la mexica
na que supera el 50%, inclu
so en Panamá el PIB per cá
pita anual es mayor al mexi
cano, 10,800 euros allá, con
tra 7,400 euros aquí (htt
ps://bit.ly/3r4qLY0).
Sin embargo, parece que

a la 4T estos datos le son in

diferentes y López Obrador
se ha encaprichado en
nombrar a un impresenta
ble radical sin preparación
ni credenciales para ocu
par un cargo qué debería
ser estratégico.
Ayer, el presidente se

molestó en su mañanera,
de nuevo se lanzó contra la
prensay victimizó a su ami
go Salmerón de una cam

paña de desprestigio que,
según él, afecta hasta a su
familia que goza de cargos
y salarios de alto nivel en el
gobierno, obviamente, fiel
a su necio estilo, descartó la
posibilidad de nombrar a
otro perfil como propuesta
para la embajada y tensó
aún más el conflicto.
El presidente quizá con

funde Panamá con alguna
otra pequeña nación de cen
tro o Sudamérica cuyos
mandatarios lo miran como
el hermano grande, quizá no
le han explicado el riesgo de
un ridículo que para su ad
ministración significaría el
rechazo de su protegido.
Ojalá que en Panamá le

digan que no.

DE COLOFÓN. Carlos Sa
lazar no repetirá en el CCE,
su trabajo ftie intenso, lleno
de altibajos y con muchas
frustraciones frente a un
gobierno que desprecia a la
iniciativa privada. Está des
gastado, lo dice él mismo.
Ahora, los grandes em

presarios se debaten entre
un perfil contestatario y fir
me a la política antiempre
sarial de López Obrador,
como Bosco de la Vega, o
uno más complaciente y
terso, como Francisco Cer
vantes, ¿quién de los dos, al
final, podría lograr acuer
dos?, ¿es tiempo de alzar la
voz y correr el riesgo de per
der más o de callar para
buscar migajas tras bamba
linas?, ¿este gobierno res
ponde mejor a la presión o
a la sumisión?
Vienen tiempos de defi

nición para el empresaria
do mexicano. •

@LuisCardenasMX

Quizá no han explicado al president
López Obrador el riesgo de un ridícul
que para su administración significa
ría el rechazo de su protegido.
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Tras los asesinatos de
periodistas, las reac
ciones de las autorida

des suelen ser de simuladaem

patía y nunca hacen referencia
a los temas que abordaban, a
las amenazas que recibían y a
la brutal desprotección de los
gobiemosfederalylocalespara
evitar que les arrebaten la vida.
La reacción de López Obrador
no se distingue demasiado de
la de sus antecesores. Incluso
se atreve a solicitar una inves

tigación advirtiendo que los se 
ñalamientos al exgobemador
de Baja California Jaime Boni
lla son una desviación con in

tereses políticos.
La periodista Lourdes Mal

donado tenía una trayectoria
de más de 40 años, cubría te
mas de corrupción y política
en Baja California y había sido
víctima de agresiones por su
labor profesional. Ya el meca
nismo estatal le había dado
"medidas de protección". Co
mo suelen resultar esas medi
das, insuficientes y poco efica
ces,su asesinato el domingo 23
de enero en el estacionamien
to de su casa en la colonia San

ta Fe, en Tijuana, Baja Califor
nia, evidencia la negligencia
que en materia de protección
a periodistas caracteriza a las
autoridades responsables. Es
el segundo asesinato de un pe
riodista en menos de una se

mana en Tijuana. Margarito
Martínez también fue asesina
do a la entrada de su hogar. Si
el mecanismo no considera el
cuidado de los espacios vitales
de quienes cuyas vidas corren

¿qué sí considera?

1 nprinrlkta W

Luis Gamboa Arenas, en el
puerto de Veracruz.
Las investigaciones que se

realizan para dar con los ase
sinos de periodistas no sólo
postergan las líneas que apun
tan a las autoridades, sino que
las evitan. Hace una semana
Maldonado participó en la vi
gilia que realizaron en la glo
rieta Las Tijeras, en Tijuana,
para condenar el asesinato del
reportero Margarito Martínez
Esquivel. ¿Quién le iba a decir
que sería ella la siguiente víc
tima? La posibilidad no era
menor, sobre todo porque su
trabajo profesional representa
ba una confrontación valiente
contra los actos de corrupción
y abuso de derechos laborales
del exgobernador Jaime Boni
lla Sus abogados habían con
seguido un amparo para lograr
una justa liquidación
En la mitad del periodo de

Andrés Manuel se supera ya
el número de periodistas ase
sinados en cada uno de los
sexenios de sus antecesores.

Estamos en el lugar 143 en el
ranking mundial de prensa
libre de acuerdo con World
Press Freedom Index.

Según informa el Mecanis
mo para la Protección de Per
sonas Defensoras de Derechos

Humanos y Periodistas adscri
to a Gobernación, actualmen

te protegeal,304 personas,418
periodistas (111 mujeres y 307
hombres) y 886 defensoras de
derechos humanos (471 muje
res y 4L5 hombres). Los asesi
natos debieran ser una emer
gencia parafortalecer las capa
cidades preventivas, definir las
responsabilidades de los dis
tintos órdenes de gobierno y el
combate a la impunidad.
Cada doce horas se registra

en México una agresión con
tra periodistas, de acuerdo
con la organización Artículo
19. Las entidades donde se re
gistraron más agresiones con
tra quienes ejercen el derecho
a informar frieron la Ciudad
de México, con 64 agresiones;
Tamaulipas y Quintana Roo,
con 23 cada una; Puebla, con
22; Guerrero, con 21 y Baja Ca
lifornia, con 19.
El dato más importante y

que deberíá considerarse en
las investigaciones como lí
nea prioritaria, es que los
principales agresores son
agentes del Estado según re
portana Artículo 19 los perio
distas agredidos. Son funcio
narios los que cometen el
37.3% de las agresiones.
El espaldarazo que recibe

Bonilla en la mañanera resulta
cuando menosunamuestrade

que la solidaridad del gobierno
no está con la procuración in
discriminada de la justicia, sino
que previo a una investigación
se eximen responsabilidades.
En marzo de 2019 la periodista
acudió a la conferencia de Ló

pez Obrador y denunció que su
vida coma peligro porun pleito
legal con el exgobemador Jai
me Bonilla

Quizá no debiera sorpren
demos la reacción del presi
dente, después de que Jaime
Bonilla había sido respaldado
por él y por Olga Sánchez Cor
dero, entonces secretaria de
Gobernación cuando buscaba
ampliar ¿legalmente su man
dato en Baja California

El espaldarazo a Bonilla muestra qu<3

el gobierno no está con la procurado
indiscriminada de la justicia.
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El desorden en el repar
to del dinero de los
programas sociales

del gobierno ha abierto una
nueva ventana para las orga
nizaciones criminales: las
"tarjetas del bienestar". Hay
más de 10 millones de estas
tarjetas en circulación y se re
parten con tal facilidad que
están fuera del radar de las
autoridades bancarias, fisca
les y antilavado de dinero.
Los cárteles del narcotrá

fico están usando estas tarje
tas para hacer los depósitos
de nómina a sus empleados
de más bajo rango. Fuentes
oficiales me revelan que has
ta el gabinete de Seguridad
han llegado reportes de que
"halcones" del narco están
recibiendo su dinero en de
pósitos en sus tarjetas del
bienestar.
No solo eso. Ha surgido en

el gobierno de la autodeno
minada "4T" una categoría
empresarial a la que ya se co
noce como "los nuevos fac
tureros". Son despachos de
abogados fiscalistas que tra
tan de conseguir en la admi
nistración federal paquetes
de200o 500 "tarjetas del bie
nestar" para poder lavar di
nero con ellas.
¿Por qué les sirven estas

tarjetas lo mismo a narcos

que a factureros? Porque las
cuentas de los beneficiarios

no son cuentas personales si
no cuentas "ómnibus" (se les
llama así justo por el ca
mión). Es decir, en el sistema
financiero, estas cuentas no
pertenecen a personas en lo
individual, sino que están
agrupadas en la Tesorería de
la Federación. Las tarjetas se
reparten por correo y lo úni
co que tiene que hacer el
usuario para activarlas es ir al
banco y poner un número se
creto, cuando mucho mos
trando una identificación. El
banco no está obligado a
guardar copias de la docu
mentación del cliente por
que la cuenta no se abre en la
sucursal bancaria: sólo van a
la sucursal a activar la tarjeta.
Los bancos privados que
ayudan a emitirlas sencilla
mente se arreglan con la Te
sorería de la Federación. Las
cuentas individuales, pues,
derivan en una cuenta mu
cho más grande, y por eso se
denominan Nivel 2 (N2). Per
miten depósitos mensuales
de hasta 3,000 UDIs (aproxi

madamente 20 niM péábs), y
por lo tanto, el dinero que ahí
se mueve no entra bajo la su
pervisión estricta de los me
canismos antilavado, antie
vasión, etcétera. Por eso los
recursos se vuelven fácil
mente irrastreables. Tuve ac
ceso al contratomarco entre

el gobierno y un banco pri
vado,yados contratos firma
dos con dos bancos mexica
nos en particular. En esos do
cumentos se puede verificar
esta condición de flexibili

dad y menor supervisión.
Así, un "halcón" del narco

puede inscribirse al progra
ma Jóvenes Construyendo el
Futuro y obtener su tarjeta.
Los "halcones" suelen ser

chavos que a cambio de 2 mil
o 3 mil pesos se dedican a vi
gilar una zona y reportar a
sus superiores si ven algo ra
ro. Una vez con su tarjeta, la
organización le puede hacer
los depósitos de su sueldo y
ese dinero queda automáti
camente lavado. ,
Por eso la gente que quiere

esconder el dinero, como los
factureros, encuentran en las
"tarjetas del bienestar" un
eficaz mecanismo para hacer
depósitos hormiga de dinero
en efectivo que pasen desa
percibidos para la vigilancia
fiscal y antilavado. A fin de
cuentas, el secretario parti
cular del presidente López
Obrador, Alejandro Esquer,
participó en un esquema si
milar en su "carrusel de
cash" para hacer depósitos
hormiga formándose varias
veces en una misma sucursal
bancaria. •
historiasreportero@gma¡l.com

La gente que quiere esconde
el dinero encuentra en las "tarjetas
del bienestar" un eficaz mecanismo.
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El presidente de México, y la
jefa de gobierno de la ca
pital, han invitado a las

alumnas del ITAM, así como a las
militantes de Morena que fueron
acosadas por el recién nombrado
embajadordeMéxicoenPanamá,
Pedro Salmerón, a que presenten
la denuncia correspondiente. Si
no existe esa denuncia, ha afir
mado el presidente, todo queda
en golpeteo y en politiquería.
El 2 de mayo de 2021, una jo

ven restauradora de bienes cul

turales, acudió al ministerio pú
blico radicado en la Alcaldía de

Iztapalapa a poner una denun
cia. Dolores se hallaba entonces
en un proceso de separación,
marcado u ocasionado por un

clima de violencia sicológica.
Había acordado con su mari

do que, en tanto se resolvían las
cosas, el hijo de ambos, hoy de 8
años de edad, pasaría una sema
na con cada uno. El pasado 25 de
abril se despidió por última vez
del niño. A la semana siguiente,
este no llegó. Dolores comenzó a
llamar por teléfono, y a enviarle
mensajes de texto a su marido.
No respondió las llamadas, los
mensajes se quedaron en visto.
Una mañana la maestra del

niño le confió que el niño estaba
muy triste y que había expresado
que sus padres iban a separarse.
Le dijo, además, que habían no
tado que Dolores no asistía nun
ca a las actividades escolares.

Dolores dice que su marido (el
encargado hasta entonces de lle
var y recoger al pequeño), nunca
le informó de estas actividades y
queencambiosolíareferirseaella
ante la comunidad escolar como

"la señora nunca puede". Ella era
quien aportaba la mayorcantidad
de recursos en la casa, y quien ab
sorbía la mayor parte de los gas
tos: desde el pago de,la materni
dad, el día del nacimiento del ni
ño, hasta los muebles del depar
tamento en que habitaron.
Esa noche, Dolores fue a casa

de sus suegros, en donde estaba
viviendo el niño. No le abrieron.
Pidió apoyo de una patrulla. Le
dijeron que nada podían hacer.
Fue entonces a la alcaldía a po

ner una denuncia. "Una persona
me preguntó qué quería. Le expli
qué que el padre de mi hijo no lo
había regresado y no quería dár
melo. Me preguntó si estábamos
separados, le comenté que está
bamos en proceso, pero que por la
pandemia no habíamos iniciado
el juicio. Me contestó que no po
día hacer nada porque era el pa
dre y estaba en su derecho".
Prosigue la restauradora: "Le

comenté que deseaba levantar la
denuncia para dejar registro del
hecho, que mi abogado me había
explicado que podía hacer eso.
En aquel cuarto lleno de escrito
rioshabíatreshombresyentodo

momento hacían muecas o ex
ternaban sonrisas burlonas".
A1 fin, uno se levantó. Le dijo

a Dolores: "A ver, mamacita, en
tiende que él es el papá y si quie
re llevárselo lo puede hacer, y si
quiere llevárselo un año ó lo que
sea, pues te aguantas".
El cuñado de Dolores atesti

guó aquel diálogo. Dolores repli
c° Que su abogado le había ex
plicado que la denuncia se podía
hacer. La respuesta fue la si
guíente: "Pues tráime (sic) a tu
abogado para que me diga cómo
debo hacer mi trabajo".
"Salí con un sentimiento muy

grande de vergüenza, de humi
Ilación, de impotencia", relata
Dolores.

Hoy finalmente se ha iniciado
un juicio. Su marido la acusa de
ejercer violencia sicológica y pi
de como pensión el 50% de su
sueldo. Dolores siente que fue
castigada por dejar una relación
en la que no quería estar. Y siente
también que fue humillada y
avergonzada al acudir en busca
de ayuda a instancias encarga
das de procurar justicia. Las mis
mas, por cierto, a las que el pre
sidente, y la jefa de gobierno, en
vían a que presenten "las prue
bas" a las mujeres que fueron
víctimas de acoso.

"De esto, una ¿cómo se defien
de?", pregunta Dolores. •

"A ver, mamacita, entiende que él es el papá y si quie
¡5re llevárselo lo puede hacer, y si quiere llevárselo un|
año o lo que sea, pues te aguantas"M¡~  : ¦ r
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1 Mala señal. El Poder Legislativo se encuentra en
«un punto de quiebre. Ante el incierto futuro de

la Comisión Especial, apenas creada para recibir las
quejas de presuntas víctimas de violaciones al debi
do proceso y a la presunción de inocencia, en Vera
cruz, lo menos importante es el apoyo al gobernador
Cuitláhuac García, lo dramático es el destino que ten
drán las víctimas. ¿Qué pasará con ellas? Son víctimas
de una disputa política y todo indica que quedarán en
el desamparo. ¿En qué momento los senadores, del
color que representen, perdieron el rumbo y dejaron
de defender causas que vulneran los derechos funda
mentales de las personas? Trabajar en unidad en las
reformas que vienen o seguir en el triste papel de des
preciar el bien común. ¿Por cuál optarán?

2 Giro drástico. Cuando las cifras son positivas en
•una entidad, es necesario promocionarlas para

que sirvan como directriz de lo que es posible. El país,
de acuerdo con el Inegi, tiene una media de 65.8% en
cuanto a percepción de inseguridad, mientras que el
sorprendente municipio de Querétaro, cuyo alcalde es
el panista Luis Nava, tiene casi 20 puntos menos, y
presenta los índices más bajos de su historia. Por algo
Leonel Cota Montaño, titular del Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, fue
invitado a un evento de seguridad en Querétaro. Las
bases han sido el Certificado Único Policial y destinar
los recursos a donde deben llegar. En tres años bajarle
a la violencia. Se llama trabajar con certidumbre.
3 ¿Padrinazgos? No acaba el conflicto entre la

* empresa de limpieza Rapax y el SAT, que tiene un
pago pendiente. No es un capricho, pues el SAT vigila
que los contribuyentes cumplan a cabalidad con sus
obligaciones, y Rapax no lo hace. Raquel Buenrostro,
titular del SAT, reveló los incumplimientos: inasisten

cia de personal en 20% al total solicitado, carencia de
insumos y falta de adscripción de los trabajadores al
IMSS. Todo mal. Pero los hermanos Marco Antonio
Jesús Reyes Saldívar y José Juan Reyes Domínguez,
el Zar de la limpieza y el Nuevo rey de la limpieza, se
creen omnipotentes bajo el cobijo de Ignacio y Jesús
del Olmo Hernández. Se les va a acabar. Ni al SAT ni
a la 4T no les va ese modelo de negocio. Ya lo verán.

4 Quejumbroso. Santiago Creel, presidente de
tía Comisión Política del PAN, mencionó que en

el parlamento abierto para la discusión de la reforma
eléctrica, existe un avance, sin embargo, dijo que la
"carga ideológica" de los representantes de Morena
ha dificultado el diálogo. Señaló que la aprobación de
dicha reforma afectará de manera directa a la salud,
pues, indicó, la generación de electricidad se recarga
ría en "las viejas plantas de la CFE" las cuales gene
ran energía a base del uso de combustibles. Si quiere
implementar energías limpias es muy sencillo y sólo
hace falta poder de convicción. La diversidad de ideo
logías nunca ha sido obstáculo insalvable.

5 Imponiendo agenda. "Sinaloa es un estado de
• oportunidades, y nos vamos a hacer socios de los

emprendedores", manifestó Rubén Rocha Moya, go
bernador del estado. Consideró que las mipymes, mi
cros, pequeñas y medianas empresas, son la base del
desarrollo económico y pueden convertirse también
en las proveedoras de las grandes empresas ya esta
blecidas, algo que promueve su gobierno, como ya lo
está haciendo con los pequeños industriales mueble
ros de Concordia, para que coloquen sus productos en
tiendas departamentales. Los pequeños empresarios
serán asesorados por mentores de grandes empresas
de México y del extranjero, como Chile, Argentina, Es
paña, Ecuador y Guatemala. ¿Tierra de oportunida
des? Aquí.
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Cada vez está más claro que el caso contra
Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, acusa
do de la presunta explotación sexual de ede
canes en 2014, se originó al interior del PRI
para desactivarlo previo a las elecciones de
2015, pues el dirigente estorbaba al grupo de
Enrique Peña Nieto. ¦
Unos meses antes, Cuauhtémoc había

ganado la elección interna que lo llevaría a
presidir el partido en la Ciudad de México, y
era un escollo muy difícil para el entonces
grupo gobernante en el país, en el tema de
las candidaturas locales.

La gota que derramó el vaso
—dicen— fue la entrevista que
semanas antes de que esta
llara el escándalo ofreció ai
periódico El Universal, en la
cual señaló que en el DF quien
nombraría a los candidatos a
cargos públicos sería él, y que
ni el presidente Peña se podía
meter. 
Esa fue su tumba política,

pues, además del problema que
representaba la rebeldía hacia el
líder del priismo en el país, es
torbaba para los acuerdos que,
desde Los Pinos, se estaban armando con el
gobierno de Miguel Ángel Mancera.

Fue entonces que se echó a andar la estra
tegia de las edecanes, y todo lo demás fue fácil.

Nadie cree que Peña Nieto lo haya arma
do. Para eso estaban sus operadores; en ese
tiempo el partido a nivel nacional era dirigi
do por el exgobernador mexiquense César
Camacho Quiroz, con el que Gutiérrez de
la Torre se había distanciado.

Pero si a partir de 2018 el peñismo desa
pareció del escenario nacional, ¿cuál fue la
razón para revivir el tema?

Además de la presión mediática de simpa
tizantes dé la 4T, en el Antiguo Ayuntamiento
se dieroncuenta de que el defenestrado diri
gente les podría ser útil rumbo a la sucesión
de 2024, por la información que tiene.
Y es que en su larga lucha política.

Cuauhtémoc pudo tejer alianzas con mu
chos perredistas que hoy están incrustados

en Morena, y claro que les sabe cosas que
podrían lastimar el proyecto morenista.

Eso tiene su lógica, ya que quienes hoy se
envuelven en la bandera de la honesíidad va
liente, hace no mucho defendían a muerte
otros colores, y no reparaban en aliarse con
quien fuera, con tal de ganar posiciones en
sus partidos.

Como el priista tenía poder en viarios te
rritorios locales...
Pero hay dos datos más que interesan

tes. que casualmente apuntan a quienes se
vislumbra como los dos prin
cipales oponentes de Claudia
Sheinbaum en la lucha por la
sucesión presidencial: Ricardo
Monreal y Marcelo Ebrard.
Hay incluso un video de la

llegada de Gutiérrez de la Torre
a una reunión privada —en ese
tiempo casi clandestina— con
Monreal, a quien apoyaría en
las elecciones internas de More

na que el zacatecano disputaba
con Sheinbaum y Martí Batres;
ya se sabe quién ganó.

  Lo de Ebrard está aún más
interesante, pues durante su

gobierno al frente del DF, los negocios de
Cuauhtémoc que tienen que ver con el re
ciclado de materiales y basura, crecieron
exponencialmente; se sospecha que hay al
gunas cosas que podrían incomodare 1 hoy
canciller.

Estas son sólo algunas aristas del caso
contra el exlíder del PRI, más allá de la ende
ble acusación que lo mantienen preso

© CENTAVITOS
Por otra parte, el experredista Alfredo El Ca
marón Hernández muestra signos evidentes
de inminente recuperación en su lucha contra
covid19, al grado de que ya fue desintubado
por los médicos que lo atienden en el Hospital
de Nutrición. Dicen que al despertar, lo pri
mero que pidió fueron sus lentes, pues quería
leer un poco. Aunque seguirá en observación,
son excelentes noticias para él y su familia.
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Sigo con el tema que le plantee hace unos
añitosy es el de saber sí los celulares emiten
radiación que hace daño a los usuarios. En
perspectiva, tenemos pocos años de estar
usando estos aparatos y entiendo que no
tenemos mucha información, data, pero
espero que, a estas alturas, haya algo que
nos pueda ayudar a los consumidores con
poca protección por falta de Información
confiable.

R. Don Ramiro, una fuente de confianza
para mí es statista.com, que comparte los
siguientes datos de la "Germán Federal Offi
ce for Radiation Protectlon (Bundesamt für
Strahlenschutz)".
Si bien no existe una guía universal para un
nivel "seguro" de radiación telefónica, la
certificación alemana de respetó al medio
ambiente 'Der Blaue Engel (Ángel Azul), sólo
certifica los teléfonos que tienen una tasa de
absorción específica de menos de 0,60 va
tios por kilogramo. Todos los teléfonos que
aparecen aquí entran en más del doble de
este punto de referencia.

El teléfono inteligente actual que crea el ma
yor nivel de radiación es el Motorola Edge.
Mientras que los teléfonos premium, como el
iPhone 7 y el iPhone 8, han estado cerca de
ia parte superior de esta lista en el pasado,
los últimos teléfonos de Apple tienen SAR
más bajos, lo que los empuja fuera de este
foco en particular.

? En mi caso específico, yo tengo un iPhone 12,
que marca en .99, y aquí a mi derecha tiene
un Galaxy S20, con una marca de .83.
De acuerdo con esta fuente, estos son los
cinco que emiten más radiación, la "Tasa de
Absorción Específica":

Motorola Edge: 1.79.
Axon II 56:1.59.
One Plus GT: 1.35.

Sony Xperlence XA2 Plus: 1.41.
Pixel 3XL/3aXL: 1.39.

Como decía mi abuelita: caveat emptor.

O
COiy.e§Ü f UNIV6RSITY

Mi hijo se quiere ir a estudiar a Estados Uni
dos y, al estar viendo escuelas, encontramos
que hay muchos colleges y universities, ¿cuál
es la diferencia?

R. En Estados Unidos, los colegios y universi
dades difieren principalmente en ofertas de
programas y tipos de títulos. "Universidad"
se refiere a instituciones más grandes que
ofrecen programas de pregrado y posgrado.
"Colegio", en su mayoría, se refiere a colegios
comunitarios, escuelas técnicas y colegios de
artes liberales

O
i» mo BLANCO

¿Cómo sobrevive en condiciones tan extre
mas el zorro blanco?

R. El zorro ártico puede sobrevivir a tem
peraturas tan bajas como 50 grados C, en
gran parte debido a su pequeña estatura. Su
cuerpo compacto, hocico y patas cortas y
sus pequeñas orejas redondeadas, que mi
nimizan la cantidad de superficie que está
expuesta al aire frío.

Otras razones por las que pueden prosperar
en un hábitat congelado incluyen un pela
je grueso y en capas (la piel más cálida de
cualquier animal que viva en el Ártico), que
atrapa una capa de aire y preserva el calor
corporal, y colas esponjosas que cubren sus
cabezas como una manta incorporada para
mayor aislamiento cuando se acurrucan
para dormir.
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La libertad de prensa está en crisis por una ingesta perma
nente y sistemática de violencia que mata o silencia. El har
tazgo define el estado de un gremio que, pese al cansancio
por la repetición de esta dosis, se moviliza para exigir segu
ridad y expresar repudio por otros tres asesinatos de perio
distas tan sólo en enero de 2022. En esta situación grave y
decisiva, el Presidente, gobernadores, fiscales y los mecanis
mos de protección parecen parte del paisaje de las zonas de
silencio que se extienden por los ataques del crimen.
A10 afios de la ley y creación del Mecanismo de Pro

tección de Periodistas y Defensores de Derechos Humanos,
los asesinatos no sólo continüan, sino que cada sexenio se
rompen nuevas marcas. Al de López Obrador se le acaba el
tiempo para frenar esta carrera contra la libertad de expre
sión porque los 50 asesinados en su gestión superan ya a las
anteriores. El problema es que ni el gobierno federal ni los
estatales y municipales dan muestras de voluntad para apli
car la ley o saber qué hacer para prevenir, castigar y, sobre
todo, evitar la impunidad. Hasta ahora, nada ha funcionado,
si con Calderón cayeron 48 y en el de Peña Nieto fueron 47,
el actual ya es el más mortífero, según Artículo XIX.

El gremio comienza a salir del letargo y habitual desunión
con movilizaciones en 23 estados tras la más reciente ejecu
ción. la de Lourdes Maldonado, en Tijuana, pero, en cambio,
la respuesta de las autoridades no ha sido muy diferente. El
Presidente habla de la obligación de su gobierno de evitar los
asesinatos y pide confianza de que se investigará sin proteger
a nadie, para enseguida desestimar como "politiquería" las
denuncias que hiciera la víctima contra Jaime Bonilla an
tes de siquiera abrirse las pesquisas. Maldonado acudió a la
conferencia mañanera, en 2019, para denunciar temer por
su vida en el caso de un litigio laboral con una empresa del
exgobernador de Baja California que, a la vista de los hechos,
al menos tendría que obrar en las líneas de investigación y no
ser desechada como causa o efecto de politiquear.

Su caso ha impactado particularmente por denunciar sus

temores en la conferencia mañanera y también por ser uno
de los siete profesionales asesinados bajo protección del
mecanismo, que se creó en 2012 como medida extraor
dinaria ante la incapacidad de la seguridad y justicia para
garantizar el trabajo de la prensa. Aunque López Obrador
dice que ahora no habrá impunidad, su profesión de fe cho
ca con datos de su gobierno, que reconocen más de 90%
de las investigaciones sin castigo, al igual que en el pasado.
Seguir creyendo que puede haber resultados distintos sólo
por creerse diferente es el camino de repetirlos. Porque lo
que sigue sin aparecer es la fuerza del Estado, más que la
posibilidad de mejorar los mecanismos de protección para
prevenir las amenazas con nuevas reformas legales.

Las cifras son suficientes para pensar que no es prioridad
del gobierno ni de las autoridades locales, donde se comete
el grueso de los delitos contra la prensa. La situación, sin em
bargo, es demasiado grave para mantener vivo el compromiso
con la libertad de expresión de la 4T desde que llegó en 2018.
La Secretaría de Gobernación sabe del riesgo de perder esa ba
talla para el gobierno y, por ello, se dispone a abrir una consulta
para una nueva ley general que mejore el Mecanismo. Parte de
reconocer la complejidad de las fuentes de amenazas, porque
incluyen a las autoridades locales como parte del problema
por sus vínculos con el crimen organizado, y podría agregarse
a casi cualquier poder —formal o informal—, que tiene un bajo
costo en usar la violencia para acallar a la prensa.

Mas no tienen claridad sobre el modelo a seguir cuando
los crímenes y la impunidad muestran que el Mecanismo
no puede suplir la incapacidad de la justicia con chalecos
antibala o botones de pánico. La facultad de atraer los de
litos cometidos en los estados con la federalización es una
mejora que abrió el Mecanismo, a la que ahora podría su
marse la homologación del delito a nivel nacional, protoco
los de actuación y fortalecer la prevención sobre respuestas
reactivas. Pero, en cualquier caso, subsiste el problema de
la justicia y lo poco convincente que es para poderes dis
puestos a matar la verdad matando periodistas.
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La creciente polarización entre los mexica
nos es el palpable efecto del discurso ofi
cial. Por ser paulatina, no hemos advertido
lo lejos que nos ha llevado de la unidad na
cional. Su objetivo es mantener el entorno
de encono que el Presidente asocia con su
nivel de popularidad. Sin embargo, es claro
que las estadísticas miden más el estado de
inconformidad social que la confianza en el
caudillo. Él ha decidido incrementarlo, pues,
hasta ahora, aprovecha el impulso de la fu
ria social, sin darse cuenta de que, tarde o
temprano, pasará a formar parte del elenco
de culpables.

Montarse en una ola de lava que calcina
todo a su paso es un juego peligroso. Cuando
se está en la cresta todo parece luminoso y
nunca se piensa en que la po
lítica es rueda que gira, dando
clases de humildad a quienes
asumen que, por designio di
vino, están por encima de los
demás 

La polarización, como la re
ligión, no da de comer, pero,
como decía el filósofo, es ins
trumento de quienes la contro
lan para adormecer, confundir
y hasta mantener en la inopia a
quienes se han granjeado como
audiencia. Así es, los pontífices de la verdad
absoluta buscan rendición incondicional ante
los dogmas que postulan.
En la historia de la humanidad, perma

nente e irracionalmente, se aglomeran y
aglutinan grandes rebaños dispuestos a re
petir inconscientemente los mantras que les
unen a la ideología que han decidido abra
zar como medio mágico para solucionar
los problemas que han sido incapaces de
resolver. La entrega llega al sacrificio per
sonal. anulando toda noción de dignidad,
aceptándose, incluso la propia inmolación,
en favor del santo sanedrín que administra
el movimiento.

Así, los agitadores logran atraer la aten
ción de quienes los escuchan hurgando en
las más bajas pasiones y miserias humanas,

siendo más exitosos cuando saben identifi
car aquellos detonadores que enardecen a
la turba; manteniendo su atención, si logran
hacerle sentir víctima de aquellos a quienes
consideran sus adversarios. Los acarreado
res suelen pensar que el control que ejercen
sobre las masas es perpetuo, pero se equivo
can, eventualmente surge quien les arrebata
el pandero y hasta llega a darse el caso que
la ira que provocaron les alcanza, robándoles
la posibilidad de ocupar un lugar de gloria en
la historia.

Cada día surgen más temas y asuntos que
se tienden como velo sobre la problemáti
ca que ha causado la improvisación en la
gestión pública. No tiene dificultad el cau
dillo para retroceder 10,15 o hasta 30 años

para rememorar vicios del pa
sado, en ánimo de encabritar a
la audiencia. No los soluciona
ni mucho menos los denuncia
más allá de la gritería, pero los
usa como anzuelo, sobrando
quienes quieran morderlo. Lo
ha sabido hacer sin afectar o al

terar los secretos pactos que ha
alcanzado en los sótanos de la
política nacional, con esos, que
antes eran los capos de la mafia
del poder.

Se nos fuerza a aceptar que la confian 
za que él dispensa en sus ujieres nos libra
rá de todo mal, debiéndonos reunir con
recogimiento y tomados de la mano a escu
char el diario sermón en el que, sin juicio, ni
audiencia, sataniza y condena a quienes no
han pagado tributo a la 4T. En tanto le llegan
al precio, la prisión preventiva; la congela
ción de cuentas, y la infamia. La deleznable
práctica de vender indulgencias ha sido lle
vada al extremo por quienes hoy detentan e:
podér.

Una de dos, de haber vivido en el siglo
XXI, Marx habría ampliado el catálogo de
manipulaciones sociales que atarantan y des
truyen a las sociedades, o habría considerad:
que algunos movimientos son maquinado
nes con tintes de religión.
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Hoy XiomaraCastro tomó protesta como pre
sidenta de Honduras. Después de 66 años de
que las mujeres hondurenas conquistaran el
sufragio femenino, será la primera presidenta
mujer en Honduras, la persona más votada y,
quién, además, pondrá fin a 12 años de go
bierno conservador acusado de corrupción y
narcotráfico.

A pesar de las diferencias históricas en paí
ses de América Latina y el Caribe, hay simili
tudes con México, por ejemplo, el intento de
constitución de una democracia después de
las luchas de independencia de España y la
aspiración por alcanzar naciones libres, sobe
ranas e igualitarias.

Sin embargo, hay países donde en nuestras
incipientes democracias, concretar algunos
básicos del poder del pueblo, ha llevado más
tiempo. En el caso de Honduras, la inestabili
dad política ha sido una constante, tras instau
rar su primer gobierno democrático (1824), se
acumuló una serie de golpes de Estado y dicta
duras; desde entonces, tan sólo ha habido cerca
de 14 presidentes que concluyeron su mandato.

En 2009, el mundo presenció un golpe de
Estado militar orquestado a Manuel Zelaya.
quien buscaba instalar una Asamblea Cons
tituyente en su país y había decidido alejarse
de una relación subordinada con Estados Uni
dos. sumándose a la ALBA (Alianza Bolivariana
para los Pueblos de Nuestra América), lo que
al parecer le costó que militares irrumpieran
de noche en su casa y lo enviaran a Costa Rica.
A partir de entonces se instauró un gobierno
conservador que cometió diversas violaciones
de derechos humanos contra opositores y ac
tivistas como Bertha Cáceres.
Tras el golpe, quien hasta entonces era

conocida por ser la primera dama, Xiomara
Castro, encabezó una marcha para exigir la
restitución de su esposo en el cargo que le ha
bía conferido el pueblo y se convirtió en una fi
gura de trascendencia política, sobresaliente en
un contexto donde tradicionalmente quienes
han figurado son hombres. En 2011. Manuel
Zelaya regresó a su país para fundar el Parti
do Libertad y Refundación, partido con el cual,
en 2013 Xiomara participó como candidata

presidencial, compitiendo contra el hoy man
datario saliente, juan Orlando Hernández,
quien buscaba un tercer mandato. Sin embar
go, en esta ocasión, el pueblo se impuso.

En Honduras hay esperanza, el proyecto de
izquierda triunfó en las urnas; como todo go
bierno acompañado de grandes expectativas,
se enfrentará a muchos retos. Estamos hablan
do de un país con una migración desbordada
debido a la falta de oportunidades, a la violen
cia y a la criminalidad política. Pero, además
de la alegría del pueblo hondureño, pensar
de manera regional nos permite celebrar este
triunfo por lo que representa; la reivindicación
de las mujeres en el quehacer político y de los
proyectos de gobierno populares.
Xiomara Castro es de izquierda, abierta

mente feminista y sus posturas respecto a te
mas "controvertidos" como el derecho de las
mujeres a decidir, o sus críticas hacia él papel
intervencionista de Estados Unidos en la re

gión, han sido sin medias tintas. En un mo
mento donde en el continente son varios los
triunfos de las izquierdas, afirmar que contará
con la solidaridad y cooperación internacional
no es deseo, sino una realidad.

En el caso de nuestro país, tenemos un go
bierno que ha decidido voltear al sur "1 presi
dente Andrés Manuel López Obraaor anunció
que visitará Centroamérica y seguramente in
sistirá en fortalecer el Plan d ^ esarrollo In
tegral para Centroamér:— que busca que
gobiernos de dichos países inviertan econó
micamente en la región para combatir de raíz
la migración y la pobreza.

El hecho de que los pueblos del mundo es
tén optando por gobiernos de izquierda, en
tre otras cosas, se debe al fracaso del modelo
neoliberal y al desgasté de los regímenes su
bordinados a intereses hegemónicos de gran
des potencias. El escenario geopolítico se mira
interesante, pues, además, en el triunfo de
gobiernos alternativos, no es casual el papel
de las mujeres, pues es parte del cambio que
buscamos: se lucha contra un sistema conser
vador. colonial, racista, patriarcal y excluyente,
para transitar a sociedades más justas, plurales
y diversas.
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Finalmente, la Asamblea General de Asociados del Centro
de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) aprobó las
modificaciones al Estatuto Orgánico, una especie de Cons
titución de este Centro. De esta forma, se debilitan los ór
ganos de representación de la comunidad académica en
la toma de decisiones y se abre la puerta al nombramiento
de (osé Antonio Romero Tellaeche como director general.

O
A favor votaron cuatro miembros de la Asamblea: los re

presentantes del Conacyt. de las secretarías de Educación
Pública y de Energía, así como del Fondo de Cul
tura Económica. En contra sufragó la Secretaria
de Economía y El Colegio de México (Colmex). El
Banco de México se abstuvo. 
Lo primero que quiero destacar es el orgullo 

de ser exalumno del Colmex que votó en con 
tra de esta barbaridad. La presidenta actual de 
mi alma marerasílo justificó en un comunicado 
que publicó en Twitter: 
"No hay condiciones para presentar y aprobar 

propuestas de reforma al Estatuto Orgánico dado 
que el procedimiento en sí mismo no cumple con
lo que dicho Estatuto señala [...] consideramos
que cualquier cambio a la normatividad requiere 
de la participación previa de los órganos colegia
dos, tal como está establecido en el Estatuto ac
tual [...1 invitamos al desarrollo de un diálogo incluyente, que
refleje la diversidad de opiniones y la pluralidad del CIDE.
característica propia de toda institución de ese tipo. No es
posible diseñar e implementar cambios institucionales sos
teníbles y trascendentes sin la participación de los órganos
colegiados y. de manera amplia, de la comunidad del CIDE".

Totalmente de acuerdo con la doctora Silvia Giorguli. Por
desgracia, se quedó en la minoría. La mayoría, en cambio, le
asestó un golpe durísimo a la institución. ¿MortaP

No lo sé. Recupero lo que escribió mi muy estimado ¡osé
Antonio Aguilar, profesorinvestigador de esa institución,
con quien siempre he compartido el ideal liberal:
"El 9 de julio de 1976 —un día después de

que Luis Echeverría ejecutara el golpe político contra
el diario Excélsior— habría sido difícil dudar del éxito de
la maniobra. El Presidente y sus agentes se habían salido
con la suya. Sin embargo, aunque el gobierno logró sacar
a Julio Scherer de la cooperativa, a la larga esa acción re
sultaría en una derrota política e histórica para Echeverría
El golpe, una victoria pírrica, se volvió el epítome del

autoritarismo del régimen posrevolucionario contra la li
bertad de prensa. Un hito simbólico, casi mítico, en la lar
ga marcha hacia la democracia. El golpe creó un símbolo
de resistencia. A veces los persas pierden en las Termopilas,
aunque logren pasar. Algo similar podría estar ocurriendo
hoy. El 24 de enero el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador asestó un golpe a la libertad académica al reformar
¡legalmente y sin el concurso de la comunidad el Estatuto del
Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) para
darle forma legal a la intervención política e ideológica en
marcha desde agosto de 2021".

o
ar

Con gran acierto y visión, concluye Aguilar:
"Hoy. como en 1976, el gobierno autorita

rio podrá creer que ganó, pero la historia aún
no está escrita. Si algo debió aprender la actual
administración de Luis Echeverría, es que la
narrativa de largo plazo no se controla desde
Palacio Nacional. Nadie es dueño del destino
,je su personaje. Eso es lo que Jean Meyer, erri
nente historiador de nuestras guerras civiles, lia
comprendido a cabalidad cuando afirma con
aplomo que, al final, venceremos. Nos asiste ! ¡
razón y la justicia. Y estas jornadas de estudian 

  tes, profesores y trabajadores unidos contra I?.
imposición autoritaria serán recordadas en el

futuro como ejemplares. En cada estudiante del CIDE hay
un David con un libro en la mano decidido a defender su
futuro: el futuro de todos".

Echeverría le dio un golpe durísimo a Excélsior. Pero este
diario aquí está. Hoy estas palabras están siendo publicadas
en sus páginas. Y aquellos periodistas que salieron ese día por
la puerta de Bucareli pasaron la historia como de los mejores
miembros de la prensa que ha tenido este país. En cambio, al
Presidente que asestó el golpe se.le recuerda como uno de
los últimos dinosaurios del autoritarismo priista.

Todo mi respeto y admiración a la comunidad de profeso
res, estudiantes y empleados del CIDE que siguen resistiendo
a un gobierno que quiere liquidar a esa institución acadé
mica. No cejen en su empeño. Ustedes son más grandes de
lo que piensan. Tan grandes como todos aquellos que han
luchado en la historia contra la estupidez humana.

€
Twitter:@leozuckermaim

O
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El gobierno de Andrés Manuel López
Obrador ha dado pasos contundentes para
alcanzar la autosuficiencia energética del
país. Dejamos atrás la política energética ca
racterizada por el deterioro de las empresas
productivas del Estado que se enfrentaron
al embate de intenciones privatizadoras. Se
está haciendo historia al rescatar a Pemex y
a la CFE para que vuelvan a ser palancas del
desarrollo nacional.

La compra de la refinería Deer Park repre
senta una acción estratégica de ______
nuestro gobierno para lograr la
soberanía energética del país y
alcanzarla meta de garantizar el
abasto interno de combustible.
A la par, se realiza la rehabili
tación de las seis refinerías que
integran el Sistema Nacional de
Refinación, la construcción de !a
nueva en Dos Bocas, Tabasco, y
la habilitación de la coquizadora
de Tula, Hidalgo. 
Con hechos, estamos cam

biando la política energética
de nuestro país para recuperar
nuestra soberanía y seguridad
energética. 

En 1993, Pemex adquirió el
49.9% de acciones de la refi
nería Deer Park, en Houston,
Texas. Ahí inició su sociedad
con Shell Oil Company. Se tra
ta de una de las 25 refinerías *
más grandes en Estados Uni
dos. Produce diariamente más de 250 mil
barriles, entre gasolina, diesel y turbosina.
Además, puede procesar crudo pesado y li
gero sin generar combustóleo.

Estamos hablando de una refinería que
tiene capacidad de procesamiento de crudo
de 340 mil barriles por día. Una refinería
que se caracteriza por su buen desem
peño, al operar actualmente a 85% de su
capacidad.
Al concretarse con éxito la compra to

tal de la refinería de Deer Park, ubicada en
Houston, Texas, al adquirir el 50.005% de la
participación accionaria de Shell, el Estado

mexicano tendrá la propiedad total de esta
instalación, bajo el control de Pemex.

La adquisición se logró luego de que el Co
mité de Inversión Extranjera de Estados Uni
dos autorizara la operación de compraventa,
al no haber identificado riesgos en materia de
competencia ni de seguridad nacional para
los Estados Unidos de América.

El valor de la operación por los activos de
la refinería fue de 596 millones de dólares,
por el 50% de la participación de Shell. Adi
______ cionalmente, se liquidó la deu

da remanente por 596 millones
de dólares. Los recursos para la
operación fueron cubiertos por
el Fondo Nacional de Infraes
tructura (Fonadin), por lo que
no se contrató deuda pública,
Se dará continuidad a ios.

compromisos que la ¡efíne
ria tiene con las comunidades
vecinas.

También, en un mensaje cíe
tranquilidad para los trabaja
dores, el presidente AMLO y
el director general de Pemex,
Octavio Romero Oropeza. les
han hecho saber que no habrá
despidos, disminución de sa
larios y no se les van a quitar
prestaciones a los obreros ni a
los administrativos. Así, paso a
paso, concretamos e! progra
ma de soberanía energética de
la Cuarta Transformación para

que México sea autosuficiente en la produc
ción de sus combustibles.

En el Grupo Parlamentario de Morena, en
el Senado de la República, encabezado por
el senador Ricardo Monreal, estamos segu
ros de que la iniciativa de reforma energética,
presentada por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, en materia de defensa de la
industria eléctrica y del litio significa un gran
paso para recuperar nuestra soberanía y se
guridad energética. Tener autosuficiencia
energética es nuestro principal propósito.
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En los inicios de la pandemia escribí, en
este mismo espacio, algunos textos sobre
la importancia de adoptar el home office
como método de trabajo obligatorio por
el contexto en el que nos encontrábamos,
pero también por la evidente necesidad de
adoptar modelos laborales más flexibles.
Hoy en día, esto se está haciendo realidad
en muchas partes del mundo, por razones
que van más allá de la pandemia, como
cuestiones de estilo de vida y productivi
dad. Hace algunas semanas leí un artículo
publicado en Bloomberg Busi
nessweek. el cual hablaba so
bre los modelos laborales que
han adoptado diversas gran
des compañías alrededor del
mundo, que si bien ya venían
dando un giro desde la llega
da del home office, hoy en día
son métodos verdaderamente
diseñados con base en las ne
cesidades reales, tanto del área
de trabajo como del empleado.

Por ejemplo, empresas como
las estadunidenses BlackRock

y Apple ofrecen modelos híbri
dos, que dan a sus empleados
la flexibilidad de trabajar tan
to desde la oficina como desde

el hogar, ya sea negociando la
decisión entre ambas partes o
estableciendo días específicos,
acorde a las necesidades de la
carga de actividad.

En Murphy O'Brien. también estaduni
dense, sólo requiere aparecerse por la ofi
cina dos veces al mes; la polaca Passport
Photo Online, tres veces por semana, lo
mismo que Hart Accounting Services, Sto
rageBuddy, Electrician Apprentice HQ, True
People Search y muchas más situadas en
diferentes partes del mundo. Estas compa
fiías se han dado cuenta de los beneficios
de dividir la plantilla de trabajadores y de
tener empleados satisfechos, y si bien en la
mayoría de los casos los esquemas laborales
híbridos fueron detonados por la pandemia,
hoy en día son permanentes.

Por otra parte, las personas también están
buscando trabajos cada vez más adaptados
a sus necesidades y, en el caso de quienes
trabajan en las compañías mencionadas, son
ellas mismas quienes toman las decisiones
sobre cómo ser más productivas, tanto en la
vida personal como en la laboral.

Algunos, por ejemplo, prefieren tomarlos
días de oficina de manera continua hacien
do eficientes los resultados para la compa
ñía; otros, prefieren la oficina antes que la
libertad de estar en otro lado, pues es mejor

— para la actividad que desem
peñan: otros deciden ir cuando
hay menos gente para concen
trarse mejor; otros, los días en
que pueden ver a sus colegas;
otros, por las noches. Es decir,
cada vez son más las personas
que buscan empleos con hora
rios que se adapten a sus ne
cesidades de estilo de vida y de
organización, lo que, además,
muchas veces incentiva la cul

tura de verdadero desempeño y
compromiso con el trabajo.
En lo que a mí respec

ta, desde hace varios años he
Sido promotor de los horarios
y días laborales escalonados,
en un primer momento para
disminuir el tráfico en las gran

 des ciudades y, después, por la
necesidad de evolucionar los

métodos, sin embargo, esa pro
puesta es ya cosa del pasado.

Lo de hoy son los horarios híbridos flexi
bles, en los que, además de priorizar ver
daderas necesidades, se decide quién va a
la oficina con base en el organigrama de
funciones.

Debemos aceptar que las cosas cambian,
las personas evolucionan, las necesidades se
vuelven diferentes de acuerdo al contexto

que se vive y, asimismo, es preciso adaptar
los modelos y estilos de vida. Eso es parte de
la evolución de las culturas y del propio ser
humano; si no lo entendemos así. viviremos
siempre a contrarrelo.
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La presencia del narcotráfico en Quintana Roo es inocultable. Los
recientes casos de Xcaret y de Playa del Carmen no hacen más
que confirmarlo. Ya analizaremos en detalle qué sucede hoy en
ese estado, pero la historia comenzó muchos arios atrás, durante
el gobierno de Mario Villanueva.

En noviembre de 2018, poco antes de asumir el poder, duran
te su visita a Quintana Roo, el presidente electo Andrés Manuel
López Obrador recibió una carta del hijo de Mario Villanue
va, el exgobernador del estado, preso desde fines del gobierno
de Ernesto Zedillo, acusado en México y en Estados Unidos de
narcotráfico. En la misma, Carlos Mario Villanueva Tenorio,
convertido en un destacado político local, primero en el PRI y
ahora en Morena, definía a su padre como un prese
político y demanda su libertad o, por lo menos, que
se le permitiera estar en prisión domiciliaria. Meses
después, así ocurrió. 

Mario Villanueva Madrid no era un preso político
Es un político que desde la gubernatura se alió con
grupos del narcotráfico, puso en manos de éstos di
versos espacios de podery de la seguridad del estado
y si está cumpliendo condena es por esos delitos, no
por razones políticas. Desde entonces hasta ahora, el
narcotráficonohahechomásquecrecerenlaentidad.

Villanueva fue un gobernador que llegó al podei
durante el gobierno de Carlos Salinas, de la mane
de Luis Donaldo Colosio y Carlos Rojas. Era un
hombre humilde y relativamente popular que había
implementado Solidaridad en el estado y que rom
pía con el modelo de candidato surgido de las familias de mayor
peso político en la entidad. Pero, una vez instalado en el poder, la
estela de abusos, autoritarismo y vigencia de Villanueva se cruzó
con una cada vez más evidente presencia del narcotráfico en la
entidad, ya no sólo como una plaza turística de alto consumo, sino
como un centro de operaciones clave en todo el sur del país, con
ramificaciones en Centroamérica, en Cubay otras islas del Caribe.

En esos años, Villanueva "expulsó" al cónsul de Estados Uni 
dos de Cancán porque éste osó investigarla muerte de dos jóve
nes mujeres estadunidenses por sobredosis de droga durante sus
vacaciones en el centro turístico. Descubrió que quien le había
vendido la droga adulterada a las jóvenes eran personajes liga
dos a las fuerzas de seguridad locales. Villanueva decidió ir por
el cónsul, subirlo a la fuerza a un avión y "expulsarlo" del estado.

Por ésas y otras denuncias, el entonces secretario de la Defen
sa, el general Enrique Cervantes, envió un grupo de inteligencia
militar a investigar qué sucedía en ese centro turístico. Había de
nuncias de que los narcotraficantes estaban descargando grandes
cantidades de drogas desde allí para redistribuirlas hacia otras
partes de México y hacia Estados Unidos.

El grupo de inteligencia militar fue descubierto por un grupo
paramilitar que había formado Villanueva con su gente de con
fianza, ligada a su vez al narcotráfico, que los detuvo, los torturó
hasta la muerte, salvo a uno de sus integrantes, su jefe, que fue
abandonado, muy delicado de salud, en Campeche. Le dejaron el
mensaje de que no se volvieran a meter en Quintana Roo.

Al mismo tiempo, Villanueva extorsionaba a los empresarios
importantes que tenían negocios en la zona. Tuve en mis manos y la
publiqué en el libro El otro poder (Aguilar. 2001) una carta de Mario
Villanueva entregada al entonces banquero Roberto Hernández,
en la que le exigía 37 millones de pesos mensuales para frenar una
durísima campaña en su contra en los medios del estado.

 Cuando el presidente Zedillo convocó a
Villanueva para que le diera explicaciones sobre
todas estas denuncias, el gobernador rompió con el
presidente. Durante cinco años estuve investigando
el caso Villanueva, siendo Mario gobernador en
funciones, y buena parte de este entramado quedó
a] descubierto, incluyendo muchos otros, como el
tráfico de mercancías y productos con Cuba, además
de una red de tráfico de jóvenes mujeres cubanas a

) grupo Cancún. Cada vez que publicaba algo, Villanueva me
enviaba, con una tarjeta firmada de puño y letra, una
corona o ramo mortuorio a mi casa. La tarjeta decía
"siempre te leo".

Unos días antes de fugarse, Villanueva, acompa
ñado por un numeroso grupo de custodios, irrum
pió en mi oficina. Pensé que venía a amenazarme

o algo peor. Me encontré con un hombre que casi llorando me
pedía interceder por él. Decía que todo era verdad, menos lo de
su relación con el narcotráfico.

Le dije que yo no era su enemigo, que simplemente había in
vestigado las denuncias en su contra y que sus adversarios reales
eran quienes habían sido mis fuentes: el gobierno de Estados Uni
dos, el del presidente Zedillo, la Secretaría de la Defensa y bue
na parte de los empresarios importantes que tenían negocios en
Quintana Roo. Todos ellos habían sido agraviados por Villanueva.

La investigación oficial sobre Mario Villanueva había co
menzado de forma prácticamente casual, con la detención de un
narcotraficante de origen beliceño en la carretera que va de Che
tumal aEscárcega, en Campeche, en un poblado llamado Caoba.
El hombre llevaba un cargamento de cocaína. Al ser detenido
pidió hablar con el gobernador, pero se equivocó de estado: ya
estaba en Campeche y lo habían detenido militares. Era 1998 y por
primera vez se le tornó declaración ministerial, como indiciado,
a Mario Villanueva. Desde entonces hasta ahora, el narcotráfico
sigue cada vez más presente en el estado. Y los Villanueva son
factores de poder en Morena.
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El trabajo es de Carlos Petersen, analista sénior del Grupo
Eurasia. Aborda un tema que nos intriga a muchos: La popu
laridad que mantiene López Obrador, a pesar de la pande
mia, el nulo crecimiento económico, la violencia imparable
y un largo etcétera. Nada lo hace bajar en las encuestas.

Esa popularidad 67% de aprobación promedio— se ex
plica no sólo por los programas sociales, los discursos ma
ñaneros, las obras insignia, la retórica anticonservadora o la
apuesta a la polarización.

Petersen pone el dedo en un tema que está allí, a la luz
de todos, pero que se comenta poco: La incapacidad de la
oposición de poner en marcha una estrategia que conecte
con los electores, un programa de acción creíble y un hombre
o mujer que lo encabece.

"Los votantes continúan rechazando a los partidos de opo
sición y a los políticos tradicionales. Aún encuentran creíbles
y atractivas las promesas políticas, el estilo de gobierno y la
retórica anticorrupción de López Obrador", dice el analista.

López Obrador ha iniciado la segunda mitad de su manda
to de seis años con una base sólida. No es tan poderoso como
lo fue durante los primeros tres años de su administración,
pero sigue siendo el actor político más importante del país y
el principal impulsor de las acciones políticas y normativas.

"Su enfoque este año. y a lo largo de la segunda mitad de
su mandato, será finalizar los proyectos en curso, así como
cumplir las promesas de campaña y otros objetivos que es
tableció al comienzo de su mandato", puntualiza Petersen.

El texto vaticina la probabilidad de que su popularidad
se mantenga alta en el futuro previsible, en especial cuando
comience a cumplir con algunos de sus proyectos priorita
rios este año.

* Muy temprano me enteré de la mala noticia. El sena
dor Dante Delgado, líder nacional del MC, renunció a la
presidencia de la Comisión Especial Plural que investiga los
probables abusos de autoridad y violaciones al Estado de de
recho en Veracruz. Lamentable porque esa comisión ya tiene
documentados más de 80 casos de violaciones a los derechos
humanos y, porque alrededor de 30 senadores de Morena la
usaron de pretexto para intentar moverle el tapete al coordi
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nador del grupo guinda en la Cámara alta, Ricardo Monreal.
Dante acompañó su renuncia con un crítico mensaje ha

cia sus pares de Morena: "Desafortunadamente, un grupo de
senadores de Morena ha decidido traicionar su juramentó
constitucional de defender el Estado de derecho y pública
mente han declarado ser leales a la Cuarta Transformación
y al presidente López Obrador".

Dijo más: "Si Morena utiliza su mayoría para acallar las
voces disidentes, para impedir que la justicia se haga valer y
proteger a un gobernador criminal, nosotros vamos a con
vocar a los ciudadanos para impedir que en Veracruz siga
prevaleciendo el abuso de poder y la impunidad. Ni el Pre
sidente de la República ni su mayoría han entendido que
México estaba antes y estará después de ellos".

La renuncia de Dante da la puntilla a la citada Comisión
Plural que debería ser aprobada por el pleno del Senado en
el periodo ordinario de sesiones que está por iniciar.
* El Tribunal Electoral del Poder judicial de la Federación
reconoció ayer el derecho del Grupo Plural en el Senado,
que encabeza Germán Martínez para tener un lugar en la
Comisión Permanente.

"La sentencia histórica del TEPJF es un logro democráti
co contrario al intento de silenciar legisladores e intimidar
periodistas. Gana la ciudadanía", se leía ayer en la cuenta de

, Twitter del Grupo Plural.
; * Dieron de alta a Rosario Robles, después de que salió po
; sitiva, el lunes 17 de enero, al virus SARSCoV2 . La exse
cretaria de Estado, en la cárcel hace dos años y medio, dio

• la noticia a través de Twitter. "Muchas gracias al personal
: médico que me atendió en Santa Marta y, especialmente a
quienes me expresaron su afecto y solidaridad", escribió.
* Muy consciente de que remará a contracorrien
te está la precandidata del PR1 al gobierno de Quintana
• Roo, Leslie Hendricks, hija de exgobernadador del mismo
¦ apellido. En Quintana Roo no hay alianza con PAN y PRD.
No se dieron las condiciones. Leslie fue la única aspirante

• que se registró.
? A la contienda va contra el mlrrey Roberto Palazuelos,
candidato del MC; Laura Fernández, abanderada del PAN
PRD y la aplanadora de Morena, que lleva como abanderada
a la exalcaldesa de Benito Juárez, Mara Lezama.

Donde sí habrá coalición PANPRIPRD es en Durango.
Lleva como candidato al exalcalde de la capital del esta
do Esteban Villegas, al resultar ganador de la encuesta apli
cada por De las Heras Demotecnia.

La alianza irá con abanderados en 30 municipios. Corres
ponderá al PAN la designación del candidato a la presidencia

S; municipal de la capital.
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Cuando el número promedio de homicidios al día en un país
ronda el centenar, diez más o diez menos se vuelven algo
anecdótico. Más aún si los hechos ocurren en un centro pe
nitenciario, lugar donde residen las personas más olvidadas.

El martes, en Colima, ocurrió la más reciente de las 27
riñas o motines que han tenido lugar en cárceles desde el co
mienzo de esta administración federal y que han dejado  de
acuerdo con recuentos periodísticos al menos 73 muertos
y 160 heridos.

En Colima fueron nueve los fallecidos. La versión oficial es

que se enfrentaron internos afiliados al Cártel Jalisco Nueva
Generación y a un grupo delincuencial local conocido como
Los Mezcales.

Las autoridades dicen que se usó un arma de fuego en la
refriega. ¿Cómo llegó allí? La explicación sorprende: "Por lan
zamiento". Es decir, cualquier persona puede acercarse tanto
a los muros de la prisión como para arrojar un objeto hacia el
interior, ya sea droga, un teléfono celular o un arma.

Una prisión debiera ser el lugar donde más fácilmente se
ejerce la autoridad, pero en la experiencia mexicana los muros
carcelarios sirven para delimitar zonas sin ley ni derechos,
donde predominan la corrupción o el autogobierno

Son 17 los centros de reclusión que han sido escenario de
brotes de violencia generalizada de diciembre de 2018 a la
fecha, según notas consignadas en medios de comunicación;
Algunos han tenido más de una riña, como los de Atlacholoa
ya, Morelos, con cinco, y Cieneguillas, Zacatecas, con cuatro.

Las otras cárceles con este tipo de hechos son las de Aca
pulco (Las Cruces), Apodaca, Celaya. Chihuahua, Ciudad Ser
dán, Colima, Ecatepec (Chiconautla), Huejotzingo, Pachuca,
Puebla (San Miguel), Tenango del Valle, Tlalnepantla (Barrien
tes), Valle de Santiago, Villahermosa y el Reclusorio Oriente
de la capital.

Con el crecimiento en el número de internos que se ha
dado durante el presente gobierno de 202 mil 337 a 223 mil
416, entre enero de 2020 y noviembre de 2021, de acuerdo

con datos del Organo Administrativo de Prevención y Rea
daptación Social, se puede prever que los problemas en los
penales, de por sí sobreocupados. sólo seguirán aumentado.

Tan sólo este mes hemos visto riñas en los Ceresos de Apo
daca y Colima y el hallazgo del cadáver de un bebé en el de
Puebla.

Un gobierno que llegó con la consigna de aplicar una
amnistía supuestamente para despresurizar las cárceles y
buscar una readaptación social por otros medios ha sido
partícipe o, cuando menos, testigo inerte del incremento de
casi mil personas por mes en el número neto de encarcelados.

Peor aún, el porcentaje de individuos que están en pri
sión sin sentencia ha pasado, en el mismo lapso, de 37.38%
a 41.74 por ciento. En esos 22 meses, la población privada de
la libertad procesada ha aumentado cinco veces más rápido
que la sentenciada.

Mal augurio para un país deseoso de justicia, en el que,
dice el Presidente, ya no se permite la impunidad.

e BUSCAPIÉS
'Lourdes Maldonado, la periodista asesinada en Tijuana el
domingo, le dijo a su abogado, Eduardo Pérez Castro, que
había sido amenazada por el exgobernador )aime Bonilla.
Eso me contó ayer el litigante, en entrevista para Imagen
Radio.

*E1 licenciado Pérez Castro agregó que después de lograr que
se embargara la empresa PSN, propiedad de Bonilla, para
garantizar un pago de 568 mil pesos a Maldonado, como
parte de una liquidación por despido injustificado, supo que la
empresa comunicó repentinamente a la ¡unta de Conciliación
y Arbitraje que estaba dispuesta a pagar el adeudo completo.
'Dicho cambio de actitud, dos días antes del homicidio de
la periodista, rompía con una cerrazón de nueve años para
llegar a un acuerdo, relató Pérez Castro, quien dijo temer por
su vida. "He pedido protección, pero no me la han brindado",
añadió el abogado. Y afirmó que le gustaría salir del país.

Fecha: 27/01/2022

Página: 2

Area cm2: 297

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Rio

Costo: 21,119

Página 17 de 17

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



• Esto también va en apoyo a lo que tantos líderes,
activistas, ellas, ellos y elles.
Una de las cosas que más se cuestionan cuando hablamos
de declaraciones sobre la comunidad LGBT es sobre quién
las pronuncia. Cuando nos referimos a personalidades o
artistas plenamente identificadas con la causa que aban
deran o con funcionarios que, por su labor, lo que expre
san se convierte en una influencia rigurosa, en ,el avance
de políticas públicas en favor de la inclusión, es casi una
obligación celebrarlas. Pero, por ejemplo, en los discursos
que van dirigidos, sobre todo, a los primeros, se quedan
en círculos muy determinados que a veces sólo buscan la
confirmación; o en el caso de los segundos, la finalidad es
sólo sustentar decisiones en donde el Estado tiene plena
circunscripción. Conversatorios, simposios y conferencias
organizadas, pero que se quedan ahí, en un círculo muy
limitado; por eso es que, por supuesto, importa que ún per
sonaje como el papa Francisco haya pronunciado lo que
dijo ayer: "Pienso en padres que ven orientaciones sexua
les diferentes en sus hijos, el cómo manejar esta situación,
acompañar a los hijos y no esconderse en una actitud de
condena (...) No se asusten si hay dolor, piensen en el Señor
(...) Nunca condenen a un hijo...".

O
Y es que su mensaje va di

rigido, no a los colectivos que
han trabajado desde hace años
por la visibilización y el reco
nocimiento de. la comunidad

LGBTQ+, tampoco es para la
academia que ha interpretado,
estudiado, analizado y proyec
tado los caminos que la socie
dad tiene que seguir para abrir
plenamente todo lo relacionado
a las identidades de género; el
mensaje de un personaje como
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el papa Francisco, el máximo
representante del catolicismo, va
para esos sectores de la pobla
ción que se escudan justamente
en el discurso religioso, no sólo
para no incluir a la comunidad
LGBTQ+ como una parte impor
tante y fundamental de una so
ciedad, sino también para para
quienes, ciegos a los preceptos
religiosos más enfocados al hu
manismo, alimentan discursos
de miedo, discursos de odio.

Esto también va en apoyo a lo que tantos líderes, acti
vistas, ellas, ellos y elles, colectivos y organizaciones, que
a través de los años han luchado por el reconocimien
to de un colectivo y que han logrado que, por ejemplo,
países como Canadá o Francia, las terapias de conversión
estén ya prohibidas y sean sujetas de castigos que ame
riten prisión. Por eso importa que un personaje como el
papa Francisco le diga a su feligresía, ésa que se ha negado
a reconocer a la diversidad sexual, que no se equivoquen.

Es á ellos para quienes va ese mensaje, no es para quie
nes lo ya saben y actúan en consecuencia, esto va justo
para quienes ante esto, y escudándose en Dios, prefieren
voltear hacia otro lado. En una institución tan decimonó
nica, como esta palabra, y tan antigua como la Iglesia Ca
tólica, por supuesto que esto es un paso adelante, aunque
llegue a un terreno lleno de contradicciones, porque poco
a poco se va emparejando el camino para todos en terre
nos que pensamos innecesarios, que jamás estarán demás,
menos cuando se trata de dignificar frente a otro la identi
dad de cualquier persona.

Por eso es

importanteque
un personaje
como el papa
Francisco le dice

a su feligresía, ésa
que se ha negado
a reconocer a

la diversidad

sexual, que no se
equivoquen.

Papa Francisco pide
a padres no rechazar a
hijos por su orientación
sexual.
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CONFIDENCIAL

De lo perdido, lo que aparezca
Los legisladores sin partido y los de color naranja vaya que han
constatado que la justicia en México es "pronta y expedita". El
Tribunal Electoral ordenó incluirlos en la Comisión Permanente,
de donde habían sido excluidos por los partidos mayoritarios.
Gracias al fallo, los diputados emecistas y los senadores "plu
rales" podrán tener representatividad y participar en la sesión
de la... Un momento... ¡la Permanente ya se acabó, pues viene
el periodo ordinario! Bueeeno, lo importante, y lo que festejan
Jorge Álvarez, Clemente Castañeda y Germán Martí
nez, entre otros, es que "le ganaron a la partidocracia" y que,
para futuras ocasiones, no los podrán segregar.

Rosa Icela, aplaudida en Morena
Los legisladores de Morena se entusiasmaron con la presencia
de la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, en su reunión previa al arranque del pe
riodo ordinario. Menudean las fotos que decenas de legislado
res quisieron tomarse con la secretaria. Más allá de los buenos
resultados, de acuerdo con los datos del INEGI imparciales y
autónomos el problema son los intereses que algunos tienen en
negar el buen resultado de la secretaría.

Córdova, a la sede del PAN
Parecería normal la presencia, este jueves, de Lorenzo Cór
dova en las oficinas centrales de Acción Nacional, con motivo
de la reunión plenaria de los diputados federales azules. Lo que
resulta extraño es que es al único partido al que acudirá el pre
sidente del INE. Ni el PRI ni el PRD ni MC lo tienen en sus listas
de invitados a sus plenarias. Obviamente, mucho menos fue con
templado en la lista de ponentes con la 4T.

Cocinan "pacto de Oaxaca"
Adelantan operadores de la coalición Va por México que "no se
descarta un pronto acuerdo en Oaxaca" para ir juntos PAN, PRI
y PRD, con una candidatura común, por la gubernatura. Comen
tan que "como ya fueron gobiernos PAN y PRD en la entidad"
hoy en manos del júnior priista Alejandro Murat, las negocia
ciones "van avanzando muy positivamente". Confían en que,
"aunque los oaxaqueños son como el queso Oaxaca, que todo
enredan, sea muy posible un pacto político en la entidad".

Diamante naranja...y polémico
Vaya apuesta que hizo Movimiento Ciudadano acogiendo al Dia
mante Negro, Roberto Palazuelos, y haciéndolo su candidato
a gobernador de Quintana Roo, luego de que PAN y PRD lo des
echaran. Por cierto, estos últimos partidos deben estar más que
contentos con su decisión, ahora que en redes sociales está re
viviendo aquella entrevista televisiva en la que el también actor
se declara fan de un criminal. "Mis respetos, yo admiro al Chapo
(Guzmán) porque, ¡qué mente tan brillante! (...) digo, será un
delincuente, pero ¡qué señor delincuente!", dijo. Sin palabras.
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Intensifica el ejercicio
Tras el cateterismo que le practicaron el fin de semana, el presi
dente López Obrador se ha tomado dos horas de la tarde, por
tres días consecutivos, para macanear en la Liga de Tranviarios.
Quizá lo haga como recomendación médica para estar en forma
y, de paso, aprovechar antes de acelerar su actividad con giras al
interior de la República. El viernes inicia la supervisión del Tren
Maya.

Cambios en la fiscalía
Donde hubo recientes cambios fue en la fiscalía capitalina. La ti
tular, Ernestina Godoy, cambió al fiscal de Homicidios, Ernesto
López Saure. La versión oficial es que tuvo una imperdible
oferta de trabajo, aunque la otra versión es que lo corrieron por
que su labor dejó mucho que desear, pues tenía un récord muy
bajo de casos resueltos, lo cual no gustó nada en el quinto piso
del búnker de la colonia Doctores. La nueva fiscal es María de

Lourdes Cruz, quien era directora de Consignaciones.
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¿El Banxico vs. una de
sus criaturas?

El Centro de Investigación
y Docencia Económi
cas cumplirá 50 años en

2024. Ante el notario número 6
de la capital, el 25 de noviem
bre de 1974 fue constituido
el CIDE y en su acta de naci
miento se da cuenta de que
una de las instancias que le dio
origen es el Banco de México,
organismo que no ha explicado
el porqué de su abstención en
la polémica cita del lunes pa
sado, cuando el Conacyt dio un
paso más en el socavamiento
de la institución del rumbo de
Santa Fe.
La Asamblea de Asociados

del CIDE se reunió este día 24
para modificar los estatutos y
dar legalidad, expost, al nom
bramiento del director José
Antonio Romero Telleache,
rechazado por la comunidad
cideíta, que además considera
que esa convocatoria sepulta la
vida colegiada que hasta ahora
caracterizaba a ese centro de
estudios.

Como era previsible, de los
ocho asociados, las secretarias
de Educación y Energía, iden
tificadas con el ala incondi

cionalidad a Palacio, votaron
a favor del cambio de esta
tutos. Más el de Conacyt y el
Fondo de Cultura Económica.

En cambio, Tatiana Clouthier
volvió a dar una buena nota al

rechazar, como titular de Eco
nomía, la propuesta. Y tam
bién en contra votó El Colegio
de México.
¿Y los otros votos? Cuando el

CIDE nació, José López Portillo
era el titular de Hacienda y el
Banxico aún era una sociedad

anónima. Quién sabe cómo le
va a explicar Rogelio Ramírez
de la O a la posteridad que Jo
lopo tuvo más altura de miras
que él. Aunque luego fue un
desastroso presidente, nadie le
quitará el haber firmado el acta
de constitución del CIDE, que
llegaría a ser una institución de
excelencia; Ramírez de la O, en
cambio, no sabemos si siquiera
estuvo o mandó a alguien, pero
su voto ni en el boletín está.

Por cierto, lo mismo se puede
decir de Juan Pablo de Botton:
¿qué se sentirá ser subse de
Egresos de la SHCP que ni re
pela cuando se da este golpazo
a tu alma mater?
Hasta ahí la votación iba 4

a 2. El hubiera no existe, pero
si el Banco de México no se
hubiera abstenido en esa con

sulta, ÁlvarezBuylla habría
ganado de panzazo (43). Con
ello sería evidente que los cam
bios apenas si fueron acep
tados por los asociados (con
Hacienda como espectro). Pero

el verdadero problema es que
al día de hoy no sabemos por
qué se abstuvo.
Siendo uno de los organis

mos que estuvieron desde el
principio en la vida del CIDE,
se antoja que lo que menos
debe hacer el banco central es
explicar su decisión frente a
la comunidad a la que ayudó
a nacer y a la que ha acompa
ñado casi medio siglo.
¿Fue la gobernadora del

Banxico, Victoria Rodríguez, la
que decidió votar así? ¿O fue
un voto discutido y por tanto
asumido por toda la Junta de
Gobierno? ¿Qué consideró el
banco para decidir su posi
ción? ¿Por qué no a favor? ¿Por
qué abstenerse en vez de votar
en contra?

El CIDE es parte de la vida de
México desde tiempos de Eche
verría. El Banxico está obli

gado con su criatura, y con la
sociedad, a transparentar tan
trascendente decisión.

Así como luego salen a la luz
sus votos sobre subir o bajar
las tasas, deberían explicarnos
su posición en una pugna que
afecta, para empezar, la vida
de una todavía acreditada ins

titución de estudios superiores
explicación que además sería
indicio de si el Banxico será
independiente, o se formará
en la fila de Rocío Nahle y la
maestra Delfina Gómez.

El banco central

debe explicar su
decisión frente a la
comunidad a la que
ayudó a nacer
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Qué onda con el Presidente
Las actitudes del presidente

Andrés Manuel López
Obrador suelen ser disrupti

vas y provocadoras. En ocasiones
son intempestivas, improvisa
das, inesperadas, donde rompe
lanzas y teje nuevas alianzas que,
al día siguiente, puede dinamitar
también. Este zigzagueo lo hace
ser un hombre de tempestades
y consistente en sus inconsisten
cias, como ayer, al dar un ejem
plo mañanero de lo que es capaz
de hacer: dar un triple salto mor
tal sin red de protección que deja
un sabor de boca amargo, porque
las decisiones presidenciales,
cada vez es más claro, las modula
la prensa. Ese salto fue salir en
defensa apasionada y firme de
una persona acusada de acoso
sexual, y asegurar convencido
que lo que dijo la víspera no salió
de su boca.
El Presidente se refirió primero

al cesado director de Fonatur,
Rogelio Jiménez Pons, por las
demoras en la ejecución de la
obra del Tren Maya. Nadie le
preguntó ayer por él, pero de la
nada, molesto por la forma como
Carmen Aristegui, su vieja aliada,
y Reforma, dijeron que lo había
responsabilizado por los retrasos,
dijo que no era cierto. "Yo no dije
eso, yo no lo culpé, así lo inter
pretaron", defendió. "(Fue) una
distorsión completa". ¿Lo fue? A
la pregunta el martes del porqué
había salido Jiménez Pons, López
Obrador respondió:
"Es que necesitamos terminar

estas obras y necesitamos respon
sables que estén comprometidos
por entero, que no se detengan

ante nada y que se apliquen a
fondo. Es un poco el método de
trabajo. Para poder llevar a cabo
una obra se requiere un mando
y se requiere una supervisión
permanente, constante, y si ha
blamos de la obra de transfor

mación, que es algo de mayores
dimensiones, novamos a estar
considerando que son nuestros
amigos o nuestros familiares o
nuestros compañeros, pero re
sulta que no dan resultados. Lo
lamentamos mucho, nos da pena,
pero por encima de todo está el
interés superior, el interés del
pueblo y de la nación, y nosotros
tenemos un compromiso con la
transformación del país".
"Podemos querer mucho a una

persona, pero si esa persona no
se aplica, no se entusiasma, no
tiene las convicciones suficien

tes, no internaliza de que estamos
viviendo un tiempo histórico,
un momento estelar de la vida
pública de México, un tiempo
interesante; si está pensando que
es la misma vida rutinaria del

gobierno, que todo es ortodoxo,
que todo es plano, que no im
porta que se pase el tiempo, pues
entonces no está entendiendo
de que una transformación es un
cambio profundo, es una revolu
ción de las conciencias".

A López Obrador no le gustó la
manera como se leyeron sus de
claraciones y se arrepintió. Culpó,
como siempre, a los medios, que
lo colocan en el aparador donde
no le gusta verse, ni acepta como
error la ligereza en la que incurre
con algunas de sus afirmaciones.
La virulencia que tiene contra

ciertos medios y periodistas tiene
correlación con las informaciones

que lo confrontan todos los días
o que muestran sus contradiccio
nes e inconsistencias. Reacciona

impulsivamente, mostrando una
inteligencia emocional que ave
ces es inexplicable, como fue ayer,
cuando también, de la nada, se
metió en un pantano, comenzó
a patalear, sacó la espada y me
tió las manos al fuego por quien
carga en su equipaje la infame
acusación de acosador sexual,
Pedro Salmerón, a quien anunció
sin haber pedido el beneplácito
como embajador en Panamá.
No le debe haber gustado que

la canciller panameña anunciara
el martes que ya habían respon
dido ala Secretaría de Relacio
nes Exteriores su decisión sobre
Salmerón, y menos aun que
tuviera una difusión amplia en
los medios. "¿Y ya entonces van
a haber tribunales como los de la
Inquisición, nada más porque hay
denuncias de sectores si no se ac

túa de conformidad con la ley?",
espetó el Presidente, quien ha
minimizado las varias acusacio

nes de acoso sexual porque no se
han presentado ante un Ministe
rio Público.
Las denuncias contra Salmerón

provocaron su salida del ITAM,
una institución educativa a la que
detesta López Obrador aunque
varios morenistas connotados
son egresados del instituto, pero
no fueron las únicas. Hay registro
en las redes sociales que varias
militantes que estuvieron en la
campaña presidencial, denun
ciaron la proclividad acosadora
de Salmerón, uno de los protegi
dos de la esposa del Presidente,
Beatriz Gutiérrez Müller. De ahí,
quizá, su reticencia a modificar

la decisión, que podría explicar,
además, que cuando le pregun
taron en la mañanera si recon
sideraría el nombramiento, lo
rechazó, por ser capaz, dijo, y por
ser "uno de los mejores historia
dores en el país".
López Obrador dijo que todo se

trata de campañas mediáticas de
los conservadores. Es decir, más
de lo mismo, pero en esta ocasión
no fue más de lo mismo. La ne
gación irracional de sus palabras
motiva a la reflexión si el caso de
Jiménez Pons fue algo excepcio
nal, o si es parte de su comporta
miento cotidiano en las reuniones

de gabinete o en los procesos de
toma de decisión. Y perder todo
el decoro institucional para hacer
una defensa de Salmerón, que
tiene como antecedente la que
hizo de Félix Salgado Macedonio,
por las mismas razones, cuando
aspiraba al gobierno de Guerrero,
muestra una falta de empatia
con las mujeres, cuyos agravios
está dispuesto a ignorar porque
piensa que hay una motivación
política detrás que busca dañarlo.
El Presidente está procesando

todo con el mismo filtro reduccio

nista, y sus fijaciones deben ser
motivo de preocupación. Si está
tan cerrado y tiene una mirada
tan obtusa de las cosas, ¿puede
someter su toma de decisión a

procesos objetivos? Claro que no.
Revisando sus mañaneras, es no
torio que la agenda se la imponen
los medios, que gobierna para
llevarle la contra a los medios, y
que la propia conversación está
subordinada a lo que informen
los medios. Así no se gobierna.
Así sólo se pelea y no llegará al
puerto esperado si sigue gober
nando para los medios y no para
los ciudadanos.

AMLO culpa a
los medios, que
lo colocan en el

aparador donde no
ie gusta verse

No acepta como
error la ligereza
en la que incurre
con algunas de sus
afirmaciones
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SIGNOS VITALES

La puntilla a nuestro pobre crecimiento
Universidad Iberoamericana de Puebla,
Puebla contra la Corrupción e Impunidad

Enrique
Cárdenas

La economía mexicana lleva

ya varios años de magro
desempeño. En el sexenio

de Peña Nieto creció un 2.5% en
promedio anual (alrededor de 1%
en términos per cápita). Luego, en
el sexenio de López Obrador cayó
ligeramente a 0.8% en 2019,
volvió a caer 8.5% en el año de
la pandemia, y logró recuperarse
parcialmente en 2021, al crecer
alrededor del 5.5%. Es decir, el PIB
se encuentra actualmente 3.5%
por debajo del nivel de 2018. Por
habitante (la cantidad de bienes
y servicios producidos por per
sona), dado el crecimiento de la
población en estos tres años, el PIB
per cápita se encuentra 7.8% por
debajo del que tenía al inicio del
sexenio. Para recuperar el nivel
del PIB per cápita de 2018, la eco
nomía tendría que crecer 4.2% en
promedio anual de aquí al 2024,
lo que se ve muy poco probable.
Por lo menos no lo será en 2022.
De hecho, el Fondo Monetario
Internacional acaba de reducir su

pronóstico de crecimiento del PIB

para este año de 4 a 2.8%.
El estancamiento actual pre

ocupa, pues se están sumando
cientos de miles de jóvenes a la
fuerza de trabajo que no encuen
tra empleo y sus perspectivas de
futuro se esfuman. La acumula

ción de personas subempleadas,
con ingresos bajos y un futuro
incierto, se traduce en migración,
pobreza, crimen y otras calamida
des. El país no se puede dar el lujo
de seguir por ese camino.
Frente al pobre desempeño de

la economía desde antes de la pan
demia, que empeoró por la falta
de respuesta gubernamental para
paliar sus efectos (como ocurrió
en muchos otros países que sí lo
hicieron), y ante el estancamiento
y lenta recuperación, cabe pre
guntar ¿qué se tendría que hacer
para que hubiera mayor prospe
ridad? ¿Cómo podría avanzar la
economía más rápido y crear más
empleos? La respuesta breve, sin
ser suficiente pero sí indispensa
ble, es que haya certidumbre en
el ambiente de negocios que esti
mule la inversión, que se facilite la
creación y expansión de los nego
cios. Con ello se genera empleo y
bienestar.
Si bien "certidumbre" o "am

biente propicio" son palabras o
enunciados imprecisos, en el con
texto actual no es difícil constreñir

su significado. Diversas acciones
del gobierno actual han generado
incertidumbre y han socavado el
ambiente de negocios. Algunos
ejemplos conspicuos son la deci
sión de cancelar la construcción

del NAIM o la planta cervecera
Constellation Brands en Mexi
cali tras una supuesta "consulta".
Desde el inicio del gobierno, su
política para revertir la reforma
energética ha significado la anu
lación de permisos ya otorgados
a empresas privadas, cancelación
de sus operaciones ya autorizadas,
modificación de reglamentos e in
tentos legales para darle la vuelta
a la Constitución. Todo ello ha

llevado a la judicialización de los
conflictos, con cientos de dem an
das de amparo.
Ahora, con la pretensión del

gobierno de llevar a cabo una
reforma constitucional que le dé
pleno control a la Comisión Fede
ral de Electricidad de todo el mer

cado eléctrico y de la transición
energética, la cuerda se tensa. De
pasar esta reforma en los términos
en que el presidente la ha enviado
al Congreso, las consecuencias lle
garían mucho más allá del sector
energético. En primer lugar, las
estimaciones más conservadoras

indican que inversiones priva
das (nacionales y extranjeras) de
alrededor de 40 mil millones de
dólares estarían afectadas y que
serían litigadas en tribunales na
cionales e internacionales. Los li

tigios tomarían años, pero el daño
a la inversión privada sería aún
mayor. La incertidumbre que ello
generaría (y de hecho ya lo ha cau
sado por la mera amenaza de la
reforma) detendría los incentivos
a la inversión. Segundo, el costo de
producción de la energía aumen
taría para todos los consumidores,
incluyendo las empresas, lo que
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disminuirá su competitividad en
México y frente a sus competido
res internacionales. El Laboratorio

Nacional de Energía Renovable
de los Estados Unidos estima que
el costo aumentaría 52% si se
aprueba la reforma como se ha en
viado al Congreso (https://www,
nrel.gov/docs/fy22osti/81350.
pdf.). Tercero, el uso masivo de

combustóleo para la generación
de electricidad aumentará 67% la
emisión de partículas de C02 de
acuerdo con el mismo reporte, y el
consiguiente aumento de enfer
medad y muerte.
Frente a una economía en franca

debilidad, aprobar la reforma
energética significará la puntilla
para el crecimiento económico

del país. Así como la cancelación
del NAIM ha tenido graves con
secuencias que ya observamos,
no será nada comparado con los
efectos y consecuencias de la apro
bación de la reforma energética.
Y al ser un cambio constitucional,
el daño se prolongaría por largos
años, incluso decenios.
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MEXICANOS PRIMERO

5x5x5

David
Calderón

Ante la nueva oleada de

contagios, parece que no
aprendemos. Olvidamos

y descartamos lo que hemos ido
entendiendo desde marzo de
2020. De verdad, recordemos,
retomemos, asumamos: no se
deben plantear el derecho a la sa
lud y el derecho a aprender como
incompatibles. No son de suma
cero, como si para avanzar en
uno tenemos que perder en otro.
En este diciembre pasado re

visitamos a los mismos niñas y
niños con los que conversamos
en abril, y, con el instrumento
que ha sido tan valorado en el
contexto de investigación inter
nacional en educación, registra
mos sus avances y tropiezos en lo
socioemocional y en los aprendi
zajes de lectura y matemáticas,
todo siempre ponderado con su
contexto socioeconómico y de di
námica familiar.

Tenemos, pues, la línea de se
guimiento en nuestra investiga
ción "Equidad y Regreso". Lo que
hallamos es un grito: a los alum
nos de básica, la oferta a distan
cia no les gusta, no cuentan con
dispositivos, y sobre todo no les

funciona para aprender. En Mé
xico, nuestra opción verdadera es
acotar con tino y energía los ries
gos para mantener la escuela pú
blica abierta, pues "a distancia" e
"híbrido" son pobres sucedáneos.
Hay que ser realistas, pero tam
bién congruentes: las soluciones
de cuidado de la salud y de aforo
son más sencillas y efectivas.
¿Qué hallamos? Que quienes

se encuentran todavía a distan

cia no sólo no están aprendiendo,
sino que siguen perdiendo cono
cimientos; un 8.3% de los alum
nos "a distancia", que en abril
lograron comprender un texto
de 3er grado, en diciembre ya no
pudieron hacerlo. La pérdida de
aprendizaje es todavía más grave
en aquellos que ya no volvieron
a la escuela, pues en abril toda
vía el 64% pudo comprender el
texto, pero en diciembre sólo lo
hizo el 41%.
Asistir a la escuela, inclusive

un solo día a la semana, hace la
diferencia: en abril, el 53.7% del

grupo que quienes asisten un día
a la semana pudo comprender el
texto; y en diciembre, ya fueron
el 72.2%. En matemáticas, quie

nes asistieron a la escuela de ma

nera sistemática, mejoraron en
10.7% al resolver una división.
En abril, lo logró el 16.7% y en
diciembre el 27.4%.
Se aprende, pues, incluso con

una presencia tan limitada como
una vez a la semana, pero el
objetivo es claro: a este punto,
toda niña, niño y adolescente
merece y necesita ir cinco días a
la semana a su escuela. Conside
remos, además, que las cuatro
semanas que han pasado desde
entonces de nuestra última en

trevista de evaluación hasta hoy
que aparece este artículohan
agravado el asunto, pues no se
anticipó una estrategia nacional
ante la eventualidad de no abrir
aulas.

Todas y todos en el país tene
mos que impulsar el regreso to
tal. Ello no significa desconocer,
y menos dejar al azar la seguri
dad en las escuelas; exactamente
al contrario: porque valoramos
tanto, fundados en la realidad,
lo que se aprende con la escuela
en plena actividad, exigimos y
hasta litigamos que haya condi
ciones, protocolos y suministros.
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Que no los haya, que se simule,
que se desdeñe o se deje al poder
de compra de las familias o a
los magros ingresos de las y los
maestros, es una grave injusti
cia que nos debe indignar y ser
denunciada sistemáticamente.

Regresemos para aprender, no
por completar el powerpoint de
la secretaria o el presidente en la
conferencia matutina. Regrese
mos para aprender. Han mos
trado, SEP y Presidencia, que no
les importa: es vergonzoso que el
centro de atención hayan sido los
adultos que se justifican, y no los
niños que necesitan justicia.
¿Qué exigimos, entonces?

Una forma fácil de plantearlo es
5x5x5: para cada niña y niño, te
nemos que exigir cinco horas de
escuela, cinco días a la semana,

y cinco condiciones imprescindi
bles. Las cinco condiciones que la
autoridad debe garantizar son:
1) agua (yjabón, y sanitizantes);
2) aire, lo que implica ventila
ción, distancia y cubrebocas;
3) apoyo socioemocional, con
el juego y convivencia que hace
falta; 4) refuerzo en los aprendi
zajes fundamentales en donde
se ha diagnosticado retrocesos,
y 5) participación, lo que incluye
escuchar a la comunidad todo el

tiempo, para que las soluciones
sean solidarias y sustentables,
y la exigencia a la autoridad sea
constante.

Sólo hacer la cantaleta de

"regresen, regresen", sin dar
confianza en los hechos, y sin un
propósito, es estéril. Si logramos

que todas las familias capten
que el aprendizaje es algo vivo
y que no se queda detenido con
el marcador en ceros, sino que
decrece, que es como una grave
desnutrición en las capacidades
de la generación joven, y que por
lo tanto es necesario un plan de
recuperación vigoroso entonces
sí hay esperanza.
Si tenemos un para qué, se en

cuentra el cómo. Los que vamos
reprobando somos nosotros,
adultos, porque la autoridad en
seña división, y se lo permitimos,
y porque no estamos sabiendo
multiplicar. Que no nos conta
gien: la incapacidad de la autori
dad no debe implicar la inacción
de los demás. 5x5x5; al menos
eso, para regresar a aprender.
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LA ALDEA

Represión y censura

Leonardo
Kourchenko
POpine usted:
lkourchenko@elí inanciero.com.mx

OOLKourchenko

Ahora que está de moda
hablar de testamentos

y legados, predomina
un tono que se ha impuesto
en los últimos meses. No es
nuevo el estilo autoritario de

este gobierno, diferentes actos,
arrebatos e imposiciones des
cubrieron desde muy temprano
en el sexenio, la auténtica vo
cación autoritaria del régimen.
Vaya contradicción, justo esta
izquierda deforme e informe,
que acusaba a sus antecesores
de eso mismo.

Pero hoy la represión y la
censura ganan espacio en las
dependencias de gobierno, en
la relación del poder con los or
ganismos autónomos, en la gra
dual reducción de autonomía,
independencia e incluso, aper
tura al pensamiento crítico.
Se cierran las puertas y los

espacios.
La impresentable directora

del Conacyt, la señora Álvarez
Buylla, concretó esta semana el
golpe a la autonomía del CIDE,
modificando por fuerza el re
glamento interno e imponiendo
a un director externo al Centro

de Investigación y Docencias

Economica. Rompiendo con
ello, décadas de independencia,
de investigación y de docencia
de excelencia en nuestro país,
Pero no concluyó ahí. Días

después, ante la persistente
inconformidad y protesta por
parte de estudiantes y maes
tros, lanzó una amenaza dicta
torial: se cancelarán las becas

a quienes protesten y de paso,
a quien esté embarazada. ¡Una
mujer! Atrepellando los dere
chos esenciales de una madre

en potencia. Inconcebible.
Ese es el verdadero tono

de la 4T, el de la amenaza, la
coerción, la uniformidad del
pensamiento.
La nueva disposición apro

bada vergonzosamente por la
Suprema Corte de Justicia, es
tablece que todos los medios in
formativos y noticiosos tendrán
que manifestarle al auditorio, la
diferencia entre información y
opinión.
Primero como si el auditorio

fuera tonto, incapaz de dife
renciar entre ambas materias,
pero sobre todo, forzando un
instrumento que en la práctica
será inviable. Un analista polí

tico, economico, internacional o
deportivo, tendrá que expresar
su análisis estableciendo dife

rencia obligada cuando se trate
de información y cuando sea
opinión.
AMLO: "Todos los buenos pe

riodistas de la historia siempre
han apostado por las transfor
maciones"(....) "O se está a favor
de la transformación, o se está
en contra de la transformación

del país". Y otros dislates.
Esta expresión es evidencia

clara de la uniformidad del pen
samiento, el rechazo tajante al
pensamiento crítico indepen
diente, no se puede disentir,
criticar, expresar divergencia de
opiniones y criterios. De ahí el
embate a los institutos de ense

ñanza superior como la UNAM,
el CIDE, y los que vengan hacia
delante.

Quien ocupa hoy la secretaria
de Gobernación, Adán Augusto
López, siendo gobernador de
Tabasco ordenó a su legisla
tura bajo dominio absoluto de
Morena aprobar el año pa
sado una iniciativa que prohibe
la manifestación y protesta
pública en contra de obras de
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infraestructura.

Conscientes de que la famosa
refinería de Dos Bocas cuenta

con un amplio sector crítico, que
cuestiona los permisos ambien
tales y la eficiencia del gasto,
aprobaron una disposición para
prohibir que nadie se exprese
públicamente.
Ojo, que esta es la misma tie

rra donde hace 30 años, un líder
local de nombre Andrés Manuel

López Obrador protestó frente a
instalaciones de Pemex, donde
fue reprimido e incluso gol
peado. Hoy son más finos, ya no
utilizan el garrote físico, sino el
jurídico y el reglamentario.
Y ahora a los medios nos to

cará pasar por este filtro inau
dito de diferenciar opinión de
información, cuando la primera
invariablemente se sustenta en

la segunda.
La censura y la represión son

los tonos crecientes de este

gobierno.
La Auditoría Superior de la Fe

deración, organismo del Estado
mexicano dependiente de la Cá
mara de Diputados, presentó su
informe hace un año acerca del

costo del cierre del Aeropuerto
de Texcoco: 330 mil millones

de pesos. Dato que disgustó al
caudillo y mandó corregir, con
amenaza de garrote y cese ful
minante. Resultado: la Auditoría

corrigió, dijo que habían hecho
mal las cuentas, y que sólo eran
110 mil millones.

Este año le fueron a preguntar
a la ASF cuál era el costo acumu

lado al 2022 y la respuesta fue...
"No sabemos". ¿Qué le parece?
Ese es el resultado de la ame

naza, de la censura implacable,
dices lo que yo quiero que digas,
y si no, te retiro del cargo y la
responsabilidad.
Un movimiento que prometía

una transformación nacional,
apertura, garantía de libertades,
espacios abiertos para la expre
sión y superar decían ellos las
imposiciones del pasado. El le
gado de la 4T hasta ahora es
una suma de atropellos, pre
ferencias a los consentidos del

régimen igual que antes im
posiciones y dedazos capri
chosos e insensatos. Censura,
represión, amenaza, coerción,
en todos sentidos y direcciones.
Aquí se trata de cerrar filas en

torno a la 4T, cuyos resultados
concretos en materia de empleo,
salud, educación, economía, se
guridad, respeto a la inversión,
defensa de los derechos huma

nos y otros muchos más, son
pésimos y retardatarios para el
país.
Así que a callar, a obedecer y

a aplaudir al caudillo, que eso sí
que le gusta.
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La guerra de Putinya empezó
MIAMI, FL. Los estu

diosos de la guerra
afirman que éstas

se deben ganar antes de que
inicien. Es lo que hace el autó
crata ruso,

Vladimir Putin atemoriza al

mundo con una locura mayor:
guerra en Europa.
A sus conocidas intencio

nes de invadir Ucrania, ahora
se suma un peligro adicio
nal con la llegada de tropas
y arsenales de su Ejército a
Bielorrusia.

Lo anterior indica la posi
bilidad de que la idea vaya
más allá de Ucrania, con un
posible ataque a países bálti
cos (sí, otra vez Polonia en la
mira).
El Ministerio de Defensa

ruso anunció que unos 140
barcos de guerra realizarán,
en febrero, ejercicios milita
res con fuego real en distin
tos puntos del orbe, incluidas
las costas de Irlanda, a fin de
"proteger los intereses nacio
nales rusos en todos los océa
nos del mundo".

La locura de Putin, por
ahora, es un escalofrío que re
corre la espalda de Europa.
El líder ruso está envalen

tonado porque la anexión
de Crimea en 2014 no tuvo
respuesta de Occidente, y por
que ve débil al presidente de
Estados Unidos, y frágiles las

alianzas de Occidente.

Ve a Biden ocupado con su
bajo nivel de aceptación in
terno, con las elecciones inter
medias en puerta, y la opinión
pública duramente crítica.
De esos "detalles" Putin no

tiene que preocuparse en su
país. Ejerce un control férreo
sobre los poderes, la prensa
está acallada y al que se sale
del redil lo manda matar.

El único opositor de peso a
su reelección en 2024, Ale
xei Navalny, está preso en un
campo de reclusión fuera de
Moscú.

Tal vez el despliegue militar
ruso sea una fanfarronada,
para limitarse a su objetivo
manifiesto que es Ucrania. Im
posible saberlo. Es una adivi
nanza muy riesgosa.
¿Qué quiere Putin?
Exige que esta semana la

OTAN le entregue, por es
crito, un compromiso de que
no incorporará a Ucrania ni a
ninguna de las exrepúblicas
soviéticas.

Si ése fuera el punto, la gue
rra se evita con una mesa de

negociación UcraniaRusia
OTAN, pues Biden dijo esta
semana que "no tenemos in

tención de poner fuerzas esta
dounidenses o de la OTAN en
Ucrania".
Putin sube las demandas:

que la OTAN vuelva a las po
siciones que tenía antes de
1997.

Todo eso se puede nego
ciar en una mesa y conjurar
el riesgo de una guerra. Pero
el enorme y costoso desplie
gue militar de ambos bandos,
¿para qué?
Por lo visto, se propone

sacar a Estados Unidos de

Europa.
Fiona Hill, exoficial de inte

ligencia en asuntos de Rusia
y Eurasia con los presiden
tes George W. Bush y Barack
Obama, explicó en The New
York Times que "Putin espera
lograr un nuevo acuerdo de
seguridad con la OTAN y evi
tar un conflicto abierto. Luego
será el turno de Estados Uni
dos de irse, llevándose sus
tropas y sus misiles".
Tiene a favor de su objetivo,

agrega Fiora Hill, "los cuatro
años de la desastrosa presi
dencia de Donald Trump y las
divisiones que creó con los
aliados de Estados Unidos".
De hecho, Alemania, el

aliado más rico de Estados

Unidos, vacila. Prohibió el en
vío de armas fabricadas en su

país a Ucrania.
Lo dijo con claridad el influ

yente parlamentario alemán
Norbert Rótgern: "El objetivo
de Putin es dividir a los euro

peos, luego dividir a Europa y
Estados Unidos. Si prevalece
la impresión de que Alemania
no está totalmente compro
metida con una respuesta
fuerte de la OTAN, Putin ha
brá logrado paralizar Europa
y dividir la alianza".
Sea lo que sea, hay que

recordar que Ucrania es un
país soberano, miembro de la
ONU desde 1991.
Alguien tiene que defender

la legalidad internacional, si
Rusia invade a su vecino.

Si el Ejército ruso entra a
Ucrania, sería similar a la
invasión de Sadam Husein a

Kuwait en 1990, que provocó
la guerra del golfo.
Joe Biden lo ve más grave

aún: "Un ataque sería la in
vasión más grande desde
la II Guerra. Cambiaría el
mundo".

Putin despliega tropas,
armas, barcos de guerra,
aviones de combate, hace de
claraciones retadoras, amaga
con cerrar gasoductos (40 por
ciento del gas que calienta
Europa viene de Rusia).
Los trae locos. Está ha

ciendo su guerra.
Y es capaz de todo. De todo,

menos de retirarse a Moscú
con las manos vacías.
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En manos de los pilotos
L 18 DE diciembre, alrededor de las 13:30 de la
tarde, se presentó un incidente grave entre dos
aeronaves comerciales de Estados Unidos.E Involucró a un Boeing 757 de Delta Airlines, vuelo
631 que cubría la ruta Los ÁngelesCdMx, y un

Boeing 737 de American Airlines, vuelo 2537 que despegó
del aeropuerto de Puerto Vallarta con destino a Chicago.
Las aeronaves convergieron cerca de Sombrerete, Zaca

tecas, en el cruce de las aerovías UT148 (dirección Norte
Sur) y la UJ5 (dirección EsteOeste) a la misma altitud de
37 mil pies y a menos de 2 millas náuticas de separación,
cuando la separación vertical mínima debe ser de mil pies.
Debido a que el Delta siguió las indicaciones del sistema

anticolisión TCAS, se evitó que ambas aeronaves colisiona
ran en el aire.

Para poner en perspectiva las consecuencias de un inci
dente entre este tipo de aeronaves, el Boeing 757 tiene una
capacidad de 200 pasajeros, mientras que el Boeing 737 de
130 pasajeros.
Uno más de los muchos incidentes graves que suceden

diariamente desde que el director de Servicios a la Navega
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ción en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam) decidió declararle la guerra a los controladores.
Víctor Hernández aprovecha la ignorancia de la 4T sobre los aspectos técnicos del control de

tránsito aéreo para convertirse en un "reyecito" de ese enclave, pero con nefastas consecuencias
para la seguridad aérea.
El controlador que tenía bajo su responsabilidad las aeronaves del 18 de diciembre es el super

visor del Centro de Control México, Rafael Lastra Miranda, quien acumula turnos de 14 horas o
más, durante más de 10 días consecutivos.
Dicho supervisor ha manifestado sentirse cansado por las continuas jornadas de trabajo a las

que él y el resto de los supervisores se encuentran sujetos, lo cual provoca que este personal se
quede dormido en las posiciones de control mientras tiene aeronaves bajo su cuidado.
Estas condiciones de trabajo a las que están sometidos, por órdenes de la Jefa del Centro de

Control México, Areli Gallardo Arteaga, con el conocimiento del director del Seneam, ha pro
vocado continuamente este tipo de incidentes entre aeronaves.

Otro incidente en el que se vio involucrado fue el del 18 de agosto de 2021 al noroeste de Oa
xaca, en donde fue responsable del acercamiento entre el Aeroméxico Connect 372, volando la
ruta CdMxTapachula, y el Volaris 4779 en ruta HuatulcoCdMx.

En esa ocasión dicho controlador tenía en ascenso al Volaris 4779 y no se percató, debido al
cansancio, que el Aeroméxico Connect 372 se encontraba enfrente a 37 mil pies. Ambas aerona
ves se encontraron de frente a dicha altitud.

Este tipo de incidentes deben ser informados y revisados por la autoridad correspondiente
para evitar que se repitan, pero la administración de Hernández se niega reiteradamente a ha
cerlo del conocimiento de la Subsecretaría del Transporte, ahora a cargo de Rogelio Jiménez
Pons.

Especialmente cuando en dichos incidentes se ven implicados supervisores o familiares de fun
cionarios del Seneam, como el del 13 de noviembre de 2021, cuando la cuñada de la Jefa del Cen
tro de Control México, Gallardo Arteaga, se vio involucrada en otro incidente grave.
COMO LE ANTICIPAMOS, el pleno del Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones

(IFT) resolvió ayer no concederle a Améri
ca Móvil su ansiada entrada al mercado de

video. En la discusión del proyecto, nin
guno de los cinco comisionados se pro
nunció en forma alguna en el sentido de
permitirle a la empresa de Carlos Slim
Helú que pueda prestar el servicio de te
levisión restringida a través de la empresa
Claro Video en nuestro país. El pleno con
formado por Adolfo Cuevas, Ramiro Ca
macho, Arturo Robles, Sostenes Díaz y Javier Juárez no
"compró" las promesas de inversión de ocho mil millones de
pesos para desarrollar nueva fibra óptica para soportar la in
cursión a este nuevo mercado. Entre otras razones, porque
como lo señaló el Instituto del Derecho de las Telecomunica

ciones (Idet), que preside Gerardo Soria, aún suponiendo
que cumpla esa promesa, sus inversiones quedarían muy lejos
de lo que realmente han venido invirtiendo los competidores.
Los comisionados tomaron con tiento esas promesas, que por
un poco más de inversión por parte del jugador que ha domi
nado durante años el sector telecomunicaciones, se manda
rían señales desalentadoras a los demás operadores que han
confiado en el marco que resultó de la reforma de telecomu
nicaciones y el papel que se le asignó al IFT para lograr que el
mercado de telecomunicaciones funcione mejor que antes. El
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regulador mexicano mandó con la resolución de ayer señales
positivas a la Oficina de Representación Comercial de Estados
Unidos y al propio gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor, pues evita, al menos por el momento, un encontronazo
con motivo de una posible violación al TMEC. Aunque Carlos
Slim Domit ofreció sentarse a dialogar con esa instancia que
encabeza Katherine Tai aspectos de tarifas de servicios de
telecomunicaciones, se ve muy difícil que le tomen la palabra
porque no son la ventanilla correcta.

LE PLATICABA LA semana pasada que la Se
cretaría de Hacienda, que comanda Ro
gelio Ramírez de la O, está negociando
con seis constructoras ajustar a la baja la
contraprestación en seis carreteras que se
asignaron en el sexenio de Enrique Peña
Nieto bajo la fórmula de Asociaciones Pú
blicoPrivadas (APP). Con esos acuerdos,
que ya están muy avanzados, el gobierno
de la 4T estima ahorrarse entre 5 mil mi
llones y 7 mil 500 millones de pesos, de
pendiendo de si el recorte es 10 o 15%. Las
gestiones son con ICA que encabeza Guadalupe Phillips, INDI
de Manuel Muñozcano, HYCSA de Alejandro Calzada, Gru
po Hermes de Carlos Hank Rohn, Omega que capitanea Jorge
Melgarejo y MotaEngil que preside José Miguel Bejos.
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LA INSTRUCCIÓN SALIÓ de Palacio Na
cional en calidad de orden tronante a la
maestra Delfína Gómez, secretaria de
Educación Pública: todas las universida

des públicas y privadas deben regresar a
clases presenciales el 31 de enero. Pero los
sindicatos de las universidades públicas se
oponen al regreso tan irresponsable y apre
surado. En algunas escuelas privadas de
plano ya metieron reversa. Hasta antes del
2019 había 4.4 millones de estudiantes de
educación superior y se calcula que este nú
mero se ha reducido a 3.8 millones por el efecto de la pandemia
y la consecuente erosión económica de los hogares mexicanos.
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MALABARISTA.

hn época de pan
demia, cualqu'er
salida forzosa irr
pl'ca riesgo. Poi tul
razón, tiene su mó
rito q je a partir de
febrero los dueños
de a jtos en la Ci j
dad de México po
drán trarritar las pie
cas decircjlación

en línea y sólo acu
dirán al módulo a

recoger sus lám ñas
Luz Elena Gonzá
lez hscobar, secre
taria de Adm'nístra

con y Finanzas del
gobierno local, hizc
el anuncio y explicc
que la disposición
implico una rcduc
c'ón del 50% en los

requisitos por parte
de la Secretaría de
Movilidad.

DOMADOR. Al
renunciara la Cami
són Especial que se
echó a andar tras
la detención del se
cretario técn'co de
la Junta de Coordi
nación Política del
Senado de la Repú
blica, José Manuel
del Río Virgen, y el
sonado caso de los

seis jóvenes que es
tuvieron presos de
manera injusta acu
sados do ultra es a
la autoridad, el se
nador Dante Dclga
co oefir'ó ir por su
lado en la defensa
de las personas que
han sido víct imas
del jso faccioso del
poder en Vcracruz.
El dirigente emeds
ta sostuvo que dicha
corrí sióri ha lecib"
do embates de un

gr jpo de senadores
morenistas que bus
ca eliminarla poi
que, con el paso dé
los días, se docj
montan más casos
de votaciones a los
derechos humanos
que acentúan los se
ña la mientes contra
Cuitláhuac Gaic a.
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Guadalajara, las
zonas perdidas
Todas las ciudades tienen zonas perdidas,

territorios irreductibles donde ia autori
dad constitucional no manda, donde hay
otros que toman las decisiones y operan
acuerdos construidos con base en la impuni
dad. No es que alguien haya dicho este terri
torio es de fulano o de mangano, nadie le ce
dió la Avenida 5 de Febrero a los

comercializadores de autopartes robadas, ni
las calles del barrio del Santuario a los comer
ciantes de medicinas ilegales, tampoco al
guien escrituró el mercado de San Juan de
Dios a los vendedores de piratería y teléfonos
robados, o decidió que en un tramo de las ví
as de ferrocarril, entre Niños Héroes y Maria
no Otero, los pobladores de Pueblo Quieto
pueden hacer lo que se les antoje. Ningún al
calde de Guadalajara firmó un documento
rindiendo la plaza, simplemente, haiga sido
como haiga sido, por miedo, por desidia, por
incapacidad institucional, por complicidad, o
poruña mezcla de todo, a lo largo de los años
se fue perdiendo el control sobre esas "peque
ñas" zonas de la ciudad.

Desde hace tres décadas periódicamente
se realizan "operativos" policiacos en estos
cuatro puntos de Guadalajara. En cada oca
sión se hizo gran alharaca, hubo un gran des
pliegue de fuerza, presencia de autoridades
estatales y federales, escuchamos tronantes

declaraciones de alcaldes, gobernadores y
procuradores en turno, y poco a poco, sin que
sepamos bien a bien cómo ni cuándo, la pira
tería y los teléfonos robados regresaron al
banquetón de San Juan de Dios, los vendedo
res de medicina a las calles del Santuario, los
vendedores de nuestras propias autopartes
robadas la noche anterior a las inmediaciones

de 5 de Febrero, los asaltos a Pueblo Quieto.
Los operativos improvisados y reactivos

sirven, pues, para dos cosas: la segunda es pa
ra nada. Desarticular redes criminales que
llevan décadas operando y cuyos tentáculos
están hundidos en lo más profundo del siste
ma de poder de la ciudad no es un trabajo de
una semana o un mes. Si alguien quiere real
mente desmantelar las bandas de crimen or

ganizado que hay detrás de éstas y otras zo
nas perdidas de la ciudad se requiere un
profundo trabajo de investigación policial y
una voluntad política que supera con mucho
al alcalde en turno.

Pero, suponiendo que a alguna autoridad
le interesara dejar el pellejo político en recu
perar las zonas perdidas de la ciudad, de po
co servirá mientras exista una sociedad dis

puesta a comprar medicina ilegal, piratería y
teléfonos y autopartes robadas. Mientras eso
no suceda el show debe continuar, y ten
gámoslo por seguro, continuará.
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Senadores de Morena
anteponen sus intereses
políticos a los derechos
humanos
Unas 9,431 solicitudes de intervención por

una supuesta violación de derechos huma
nos recibió en 2021 la Comisión Estatal de
Derechos Humanos de Veracruz. La Fiscalía
General de Justicia (FGJ) acumuló el 31.1 %

de las quejas, seguida por la Secretaría de Seguridad
Pública (SSP), con el 25.3 por ciento. Es decir que los or
ganismos encargados de proteger y procurarle justicia
a los veracruzanos recibieron el 56.4% de las quejas;
2,933 contra la FGJ y 2,38ó contra la SSP.

Lo anterior significa que tal vez en el estado que go
bierna el morenista €  tláhuac García haya una po
lítica no escrita que autorice a ambas dependencias a
actuar sin tomar en cuenta los derechos humanos de las

personas o que el gobernador no tenga idea de lo que
sucede.
Un caso reciente de esa violación de los derechos

humanos es el de seis jóvenes que pasaron cuatro me
ses en la cárcel después de ser detenidos arbitrariamen
te por policías corruptos que los acusaron del delito de
ultrajes a la autoridad, el cual conlleva prisión oficiosa.
Este caso fue denunciado en diciembre pasado por

el presidente de la Junta de Coordinación Política del Se
nado pucopo) y coordinador de los senadores morenis
tas, Ricardo Monreal. García se refirió así apenas
conoció la denuncia: "El tendrá su opinión y sin ningún
problema. Este no es un caso como en el pasado donde
se violaban los derechos, sobre todo el de las víctimas.
Aquí se cumple la ley, actuamos apegados a derecho".
Aparentemente, Cuitláhuac estaba equivocado por

que la CNDH tomó el caso y luego de estudiarlo conclu
yó que los jóvenes efectivamente fueron arrestados sin
razón y acusados sin fundamentos de un delito que el
Congreso estatal añadió al Código Penal de Veracruz

por propuesta del mismo gobernador con el fin de repri
mirá quienes protesten contra su gobierno.

Los jóvenes fueron liberados el 1 8 de diciembre.
A García aparentemente no le gustó que lo exhibiera

el senador, porque días después, el 23 de diciembre, el
secretario técnico de la Jucopo, José Manuel del Río
Virgen, fue detenido en Veracruz, acusado de ser cóm
plice del asesinato, el 4 de junio pasado, de un candida
to de MC a una presidencia municipal.

Ese mismo día, en el Senado se creó una comisión es
pecial para investigar las violaciones a los derechos hu
manos en Veracruz y hasta la fecha se han documenta
do más de 84 casos en donde no se respetó el debido
proceso y la presunción de inocencia.
Sin embargo, la existencia de la comisión especial

está en riesgo porque 29 senadores morenistas califica
dos como radicales se pronunciaron contra la misma y,
de paso, contra la investigación de las violaciones de
derechos humanos en Veracruz. Estos legisladores, ali
neados o realineados de último momento con la jefa de
Gobierno de la CDMX y su aliado Cuitláhuac García,
decidieron mandar al diablo a los veracruzanos con tal

de proteger al gobernador y a su evidente candidato a
la Presidencia de la República.
Es lamentable que senadores como César Cravioto

(el que en una época vendió una leche contaminada con
materiales fecales) y Malú Micher ¡autoproclamada fe
minista y excatólica conservadora fundadora de las Co
munidades Eclesiales de Base de León, Guanajuato) an
tepongan sus intereses políticos a los derechos humanos
de más de ocho millones de veracruzanos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Si fio: ruizhealyfimes.com
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La inverosímil realidad
Tres hechos concatenados, cada uno más atroz

que el otro, son una prueba de la desmesu
radamente espantosa realidad mexicana. La
asombrosa noticia la conocemos todos por
que los medios se han encargado de su difu

sión, el morbo de la sociedad de comentarla y las auto
ridades de hacer declaraciones.

Un resumen del escalofriante asunto: Un preso en
cuentra en el basurero del penal de San Miguel en Pue
bla, el cadáver de un bebé de tres meses, fallecido cin
co días antes. El niño presentaba indicios de haber sido
expuesto a una cirugía en el abdomen. En un principio
se especuló sobre un posible infanticidio cometido den
tro de la cárcel; partiendo de la creencia de que el bebé
había ingresado como parte de una visita familiar de
la cual no había registro. La hipótesis fue desmentida.
Tras la denuncia de la organización Reinserta, a tra

vés de su presidenta la activista Saskia Niño de R
vera, el caso comenzó a esclarecerse: El bebé llama
do ladeo murió el 5 de enero, tras una intervención
quirúrgica fallida en un hospital de Iztacalco; fue en
terrado al día siguiente en un panteón de Iztapalapa
de donde se extrajo su cadáver que apareció días des
pués en el contenedor de basura del penal poblano.
¡Escalofriante!
Los hechos generan preguntas: ¿Quién fue capaz

de llevar, y de qué manera, el cadáver de un bebe de
Iztapalapa hasta Puebla? ¿Cómo lo introdujo al penal?
¿Con qué objetivo? ¿Por qué su cuerpo inerte estaba en
la basura y fue un preso común no un custodio o una
autoridad del penal quien lo encontró? Hasta el mo
mento de escribir lo que usted lee nadie ha dado res
puesta a estas interrogantes.
Clara Brugada, alcaldesa de Iztapalapa, donde

se encuentra el panteón de donde fue sustraído el infan

te difunto, declaró lo que nuestros políticos acostumbran
en estos casos aunque luego todo quede en puro jarabe
de pico: "Vamos a establecer contacto inmediato con la
familia para ofrecerle todo el apoyo jurídico, social y
psicológico ante los graves acontecimientos". Además
la edil prometió, después del niño exhumado, bardar el
panteón. (Antiguamente hace quince días— no se po
nían bardas en los panteones porque los de adentro no
pueden salir y los de afuera no quieren entrar).
Por su parte, antier el gobernador poblano, Luis Mi

guel Barbosa, al referirse al asunto declaró que se han
ejecutado 21 órdenes de aprehensión de 23 implica
dos en el caso, sin dar nombres ni detalles para no en
torpecer las investigaciones. ¡Otra frase clásica)
Antes, el pasado viernes, expresó una de sus 'bar

bosadas', prometió que muy pronto el caso estaría re
suelto de manera real y acreditada de manera distinta
"a la que algunos activistas, mujeres (y) hombres han
dicho sobre los hechos. Periodistas terribles, terribles.
El comportamiento ha sido de un nivel de irresponsa
bilidad terrible. Actúan con el ánimo de desgastar, de
desgastar, de desgastar. Pero pronto estará esto resuel
to, se los aseguro, yo le estoy dando seguimiento a las
cosas y tendrán que saberse todos los detalles (...) Y
vuelvo a repetir (otra vez) todos los que dijeron cosas
van a silenciarse, van a silenciarse porque así han ac
tuado siempre; tengan cuidado también en el desem
peño de la profesión, la noble profesión del periodis
mo (¿en qué quedamos?). Que no sirva también (¿?)
para destruir escenarios" (Los sapos tirándole a las no
bles escopetas).
Por cierto, tal vez por no tener cuidado en el desem

peño de su profesión, en lo que va del año han sido
asesinados tres periodistas, José Luis Gamboa en
Veracruz; Mangarito Ramírez y Lourdes Maldo
nado en Tijuana. Respecto a la última víctima el pre
sidente López Obrador dijo: "En el caso de la compa
ñera que fue asesinada en Tijuana vamos a llevar una
investigación a fondo. La diferencia lo que pasa es
que lo digo y lo digo y parece como si no se escucha
raes que nosotros no permitimos la impunidad". Si se
escucha, pero existen casos en los que la diferencia
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Las debilidades
de Monreal
Hace seis meses, Ricardo Monreal Avila vio

comprometido su liderazgo, cuando en Pala
cio Nacional decidieron que la interlocución
con la oposición pasara al Palacio de Covián,
donde todavía despachaba Olga Sánchez

Cordero.
La exministra regresó a la Cámara alta, para asumir la

presidencia de la mesa directiva, lo que evitó que los puros
retomaran el control de ese órgano parlamentario. Y mientras
Adán Augusto López Hernández comenzó a tomar
los hilos de la política interior, Monreal Avila quedaría em
plazado a concretar los pendientes de la agenda legislativa.

Una fracción de senadores morenistas volvió a quedar
molesta por las acciones del dirigente zacatecano, quien
en las promociones anteriores entregó la presidencia de la
mesa directiva a Ménica Fernández Balboa (Morena,
Tabasco) y Óscar Eduardo Ramírez Aguilar (PVEM,
Chiapas).

"Mi único interés es ser eficaz", ha reiterado el exgober
nador zacatecano a sabiendas que serlo no necesariamen
te es bueno. Y menos, en un ambiente de sucesión adelan
tada, desatado inmediatamente después de la elección del
pasado 1 de junio.
AMLO definió la vida útil del primer año de sesiones de

la LXV Legislatura: las reformas constitucionales en materia
de Guardia Nacional, soberanía eléctrica y organización
del sistema electoral.

En el desahogo de esta agenda, Monreal Ávila podrá
ser útil, aunque no necesariamente eficaz. Y para mante
ner el liderazgo en el grupo mayoritario quizá deba some
terse a una ratificación, pues la composición original se ha
visto alterada.

Tres senadores —Alejandra León, Nancy de la

Sierra y Germán Martínez— que iniciaron en el blo
que morenista ahora están en el llamado Grupo Plural. Y al
menos otros 12 no estaban al inicio de la LXIV Legislatura,
cuando el zacatecano ganó la coordinación de la banca
da a Martí Batres.

La más reciente incorporación es la de Cheny Jimé
nez, ganadora de las elecciones extraordinarias realiza
das hace ocho semanas. Al menos la mitad de los 61 se

nadores firmó la carta promovida por César Cravioto y
Antares Vázquez para exigir una explicación a Monreal
Ávila por su aval a la comisión especial creada por acuer
do de la Junta de Coordinación Política para investigar los
presuntos abusos de las instancias policiacas en Veracruz.
Son 29 senadores, casi todos identificados con la jefa

del Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum. Pero al
menos media docena establecieron contacto con la oficina

del líder zacatecano para deslindarse de los rebeldes, quie
nes han emplazado a la desaparición de la comisión espe
cial que sancionaría al gobernador Cuitláhuac García...
o a la elección de un nuevo coordinador parlamentario.

Este grupo, identificado como ultras dentro del partido,
no muestran empatia con las víctimas de los abusos de au
toridad en Veracruz. Y queda la duda respecto de sus ver
daderas motivaciones. ¿Buscan cobrar cuentas pendientes
con Monreal Ávila o avanzar en sus afanes sucesorios?

En público y en privado, Monreal Ávila ha reiterado que
nunca traicionará la palabra empeñada. Sobre las quejas
sobre su estilo de conducción ha deslizado que podría ha
cer algunas concesiones a los quejosos, pero que es impo
sible abandonar la causa a favor de José Manuel del
Río Virgen.

A través de fuentes confiables, el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández, tiene información
en tiempo real del diferendo entre los senadores morenistas
y ayer conoció detalles específicos de la reunión en la que
Malú Micher fungió como anfitriona.

Algunas noticias también habrán llegado a la oficina del
presidente de la Junta de Coordinación Política. Para evitar
el escenario catastrófico, Dante Delgado anunció ano
che que dejaría la presidencia de la Comisión Especial,
donde se habían acumulado al menos 80 reportes sobre
probables violaciones a los derechos humanos y al debido
proceso en Veracruz.
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Monreal, Palacio
o las cerriles tribus?
Hay dos lecturas para la llamada "rebe

lión" de senadores morenistas contra Ri

cardo Monreal, ambas, quieran o no,
estrechamente vinculadas con el proceso
de sucesión adelantado por el presiden

te López Obrador.
Una sería que Palacio Nacional, decidida de una

buena vez a pavimentar el camino para la candida
to o candidato que tenga en mente su principal inqui
lino, habría decidido pagar desde ahora el costo de
neutralizar al incómodo coordinador de la mayoría
en el Senado.

La otra, inquietante, es que las indomables sectas
o tribus de Morena, con sus corrosivas riñas serían la
razón del inusitado llamado presidencial a la unidad
y amenazan el indispensable control que Palacio de
be mantener del proceso de la sucesión.

Nadie quiere una crisis con EU
Erra el secretario de Relaciones Exteriores Marcelo
Ebrard al decirle a los morenistas legisladores que
opinar sobre los diferendos con Estados Unidos signi
fica desear una crisis en la relación con nuestro veci

no y principal socio comercial.
Siempre habrá diferencias de criterio en la relación

bilateral y por su misma complejidad involucra todo ti
po de intereses: financieros, comerciales, industriales,
laborales, agrícolas, y la intensidad de esas disputas
no significa crisis, es lidiar con la realidad.
La retórica estridente es electoralmente rentable,

aquí y allá, lo que obliga a Palacio Nacional y a la Ca
sa Blanca a ser realistas y aceptar que a la soberanía
se le defiende mejor al impedir que la relación bilate
ral la contaminen los radicalismos de aquí y de allá.

Educación: ¿bala de plata o de plomo?

No importa lo que digan los ideólogos de la 4T, nin
guna Nación que ha avanzado en el combate a la
desigualdad y sacado de la pobreza a la mayoría de
su población con desarrollo y crecimiento económi
co lo ha logrado sin antes consolidar un exigente sis
tema educativo.

¿Se les ha ocurrido a los ideólogos que quieren
construir aquí un modelo, sólo ideológico, sin exce
lencia educativa, que con ese criterio China jamás
habría hecho realidad el milagro económico y social
de ser la segunda economía global?

Si el modelo educativo que quieren imponer a Mé
xico no privilegia la excelencia en todos los niveles, la
educación no será la bala de plata que reduzca des
igualdad y pobreza, sino la bala de plomo que mate
el futuro de las próximas generaciones.

Notas en remolino
A pesar de los alegatos oficiales, el hecho es que el
asesinato de periodistas se ha generalizado como
nunca antes. Y, como nunca antes, permanecen im
punes, porque en aras de "la gobernabilidad" se aus
pician cacicazgos locales, como hace un siglo... Con
su peculiar estilo, el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador reconoció que Rogelio Jiménez
Pons no estuvo a la altura del reto que implicaba
la responsabilidad de la obra del Tren Maya. Y, a su
manera, aceptó equivocarse en la designación... Al
guien en Palacio debe registrar que Luiz Inacio Lu
la da Silva dialoga con empresarios y les anuncia
que, si logra ganar otra vez la Presidencia de Brasil,
su gobierno no aceptará radicalismos... Desde la sa
biduría de la Roma de hace 21 siglos, el historiador
Salustio nos deja esta lección: "Por la armonía los es
tados pequeños se hacen grandes, mientras que la
discordia destruye los más poderosos imperios"...
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Al margen

El daño está hecho

1 lasta la fecha continúa la discusión

sobre el regreso a las clases
presenciales, pero el daño está hecho.
La asociación Mexicanos Primero da

cuenta del atraso en matemáticas y
lectura, sostiene la postura de volver a
las aulas, pero con la condición de que
se cubran cinco horas a la semana...

Juan María Naveja

La falta de una estrategia ade
cuada y oportuna impactará
por lo menos a dos generacio
nes de niños y jóvenes que en
los últimos dos ciclos escolares

no contaron con las condiciones indis

pensables para el aprendizaje, el de
sarrollo, físico, mental y de conviven
cia; entre otras limitaciones a causa
de la falta de herramientas, espacio y
seguimiento.
Los vaivenes de la pandemia exhi

bieron la incompetencia de las autori
dades educativas de principio y hasta
la fecha.

En la primera etapa, a pesar de que
se tuvieron más de tres meses para pre
parar la llegada del Covid19 apos
taron a las clases por televisión que
hubieran sido útiles para un período
corto, pero no para la segunda parte
del ciclo escolar.

Hubo tiempo para trabajar un pro
yecto de ampliación de las redes de in
ternet, con un acuerdo con las empre
sas especializadas y la red de la CFE.
Tiempo hubo para comprar tabletas o
computadoras personales. ¿Sabe Us
ted que los maestros del sector público
no contaron con equipos de cómputo
ni recursos para elaborar materiales?
Miles de niños estuvieron condena

dos a seguir sus clases a través del te
léfono celular de sus padres, otros tan
tos contaron con el compromiso de
muchos maestros que dieron un segui
miento personalizado.
Con todo y el impacto en las varian

tes, la pandemia en México ha sido un
tanto cuanto predecible porque ha da
do un margen que no ha sido aprove
chado para hacer los preparativos.
Cuando en el mundo se tomó la de

cisión de regresar a las clases presen
ciales se advirtió la necesidad de que
en las escuelas maestros y alumnos fue
sen sometidos a pruebas, adaptar los
salones para asegurar la sana distan
cia, ventilación, agua, jabón, gel y
mascarillas.

Imposible, cientos de planteles de
México fueron vandalizados, les roba
ron de todo, el problema del agua si
gue con pandemia y sin pandemia.
Hasta la fecha continúa la discusión

sobre el regreso a las clases presencia
les, pero el daño está hecho. La asocia
ción Mexicanos Primero da cuenta del

atraso en matemáticas y lectura, sostie
ne la postura de volver a las aulas, pe
ro con la condición de que se cubran
cinco horas a la semana, por lo menos
cinco horas de clase y con condiciones
que van desde contar con agua y ja
bón, sanitizantes, mascarillas, ventila
ción, un programa de refuerzo en el
aprendizaje y apoyo socioemocional,
entre otras.

Hay miles de niños y jóvenes con un
fuerte impacto a causa del encierro, la
inactividad y el aislamiento; no será fá
cil reencauzarlos ni nivelarlos con otros
compañeros que han tenido un mayor
aprovechamiento, ya es una realidad
la brecha académica que tendrá un
mayor impacto entre los alumnos de
escuelas privadas y las públicas.
La deserción es otro problema, se

registró casi en todos los niveles, con
mayor énfasis en secundaria y prepa
ratoria, será difícil que regresen a las
aulas.

Además de la falta de equipos y he
rramientas hay que agregar las prue
bas y las vacunas.
Pruebas simplemente no ha habido

y las vacunas a los niños se las han ne
gado desde la presidencia.
No hay duda que todos en el mun

do arrastramos las consecuencias de ¡a

pandemia, pero el impacto es mucho
mayor en las dos generaciones que
han pasado dos años de sus vidas y
casi dos ciclos escolares sin recursos ni
la debida atención.
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Punto y como

La culpa es de la "mala" alimentación

Liliana Martínez Lomelí

La alcaldesa de Acapulcoenfrentó
el escarnio público en redes socia
les al señalar que los factores que
contribuyen a los altos niveles de
violencia en la ciudad guerreren

se, se deben, entre otras cuestiones, a
"la calor": "La falta de empleo, también
puede ser un factor y el mismo (...) la
calor (s/c) también puede ser un factor
para la violencia. Una mala alimenta
ción, cuando uno trae una mala alimen
tación, por ejemplo, si comen más car
bohidratos, te aceleras".
Ya la construcción del argumen

to de la alcaldesa fue ridiculizada en
redes. Hubo incluso una respuesta de
la funcionaría, en la que se citaba a
un artículo aparecido en el Journal of
Economic Behaviour & Organization
para justificar sus declaraciones so
bre el clima, que analiza los factores
no económicos de la violencia como

la temperatura y factores fisiológicos
y psicológicos. Más allá de lo que po
damos discutir sobre el valor del argu
mento, las declaraciones y la justifica
ción, evidencian dos grandes vicios del
pensamiento contemporáneo: el deter
minismo a toda costa y la falta de pen
samiento complejo.

Para entender los grandes temas so
ciales de hoy en día como la violencia,

la desigualdad en todas sus manifesta
ciones, o incluso, los problemas relacio
nados con la alimentación, hace falta
ejercitar el pensamiento complejo pa
ra que palabras como "multi factoría I"
o "multicausal", o incluso "multidiscipli
nar" no se queden solamente en voca
blos vacíos para explicar en efecto, que
los problemas y realidades sociales son
complejos y no existen deterninismos
de causa  efecto como en experimen
tos controlados de laboratorio. Esa es
justamente la realidad: las personas in
tentamos entenderla por medio de par
cialidades. Si nos proponemos buscar
la relación entre la violencia y cualquier
otra variable [por más descabellada
que parezca), encontraremos una rela
ción. Pero esto no quiere decir, sin em
bargo, que esta variable tenga la capa
cidad explicativa del fenómeno.

La capacidad de analizar la realidad
de manera compleja requiere de entre
namiento, pero también de una forma
ción que se da desde la temprana edu
cación. Además de ello, el argumento
conjuga, de manera ramplona, cómo
la culpa de casi todos los males hoy en
día, puede atribuirse a la alimentación.
Es la respuesta fácil, para explicar tam
bién fenómenos complejos como la obe
sidad y las enfermedades crónico de

generativas. La culpa es de la "mala
"alimentación y hasta ahí llegan los ar
gumentos, que no consideran las reali
dades sociales de ese estilo de vida.

Un tercer punto con el que hay que
tener sumo cuidado, es la interpreta
ción de efectos causa y efecto a partir
de leer un artículo científico. Y es que
como la ciencia tiene un método y un
rigor, los artículos científicos siempre
se tienen que leer bajo la óptica críti
ca de la metodología y de saber exac
tamente qué es lo que quiere decir una
relación entre "carbohidratos "y la exci
tabilidad del temperamento, por ejem
plo. Bajo esta óptica resulta muy deli
cado interpretar estos estudios sin tener
en cuenta las cuestiones de método. Y

no es que todos tengamos que ser es
pecialistas en metodología de la inves
tigación o en epistemología (la manera
en la que hacemos ciencia), pero es
tas áreas y descubrimientos, también
tienen que encontrar los canales ade
cuados de comunicación de los hallaz
gos para el público no especializado,
so pena de construir argumentos del ti
po: carbohidratos equivalen a excitabi
lidad que equivale a carácter explosivo
y violencia. Explicar problemas comple
jos con respuestas simples, es un indica
dor de que esas no son las respuestas.
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Columna

invitada

Política exterior
sin contrapesos
(c) CLO BAUTI ZA
Emerson Segura

Valencia

La actual ausencia de contrape
sos y escrutinio en materia de po
lítica exterior por parte del Poder
Legislativo hacia el Ejecutivo y, en
específico, del Senado de la Re

pública, tiene su raíz en una cultura
parlamentaria profundamente autorita
ria ejercida durante el priismo hegemó
nico del siglo pasado y que, una vez
llegada la alternancia política, transitó
hacia la simulación parlamentaria.
Los recientes nombramientos de em

bajadores y cónsules por parte del pre
sidente López Obrador han despertado
un debate sobre el papel del Senado
como dique de contención ante estos
nombramientos y en particular, los del
historiador Pedro Salmerón como em

bajador en Panamá y el exgobernador
QuirinóOrdazen España. Sin embar
go, los nombramientos de políticos o
personas cercanas al círculo de poder
del Ejecutivo en representaciones en el
exterior no son nuevos en nuestro país.

Eduardo Medina Mora quien fue ti
tular de la PGR bajo la administración
de Felipe Calderón, fue designado co
mo embajador ante el Reino Unido en
2009 y como embajador ante Estados
Unidos en 2013. Tras una investigación
por parte de la UIF en 201 9 por pre
suntos actos de corrupción y lavado de
dinero, renunció a su cargo como mi
nistro de la SCJN, cargo que ostenta
ba desde 2015. El exgobernador de
Ve raeruz, Fidel Herrera, quien cuenta
con un amplio historial de corrupción
y vínculos con el narcotráfico, fue de
signado como cónsul de carrera Méxi
co en Barcelona, España [20152017).
Es preciso señalar que los nombramien

tos para cónsules de carrera no requie
ren la aprobación del Senado. Claudia
Pavlovich quien ahora ha sido nombra
da por el presidente López Obrador pa
ra ocupar ese cargo, correrá la misma
suerte, Porfirio Muñoz Ledo fungió co
mo Representante de México ante la
ONU y como Embajador de México
ante la Unión Europea. Ahora busca
ser embajador de México en Cuba.

Desde la llegada de la democracia,
el Senado ha renunciado a ejercer su
papel cómo contrapeso en materia de
política exterior. Nunca ha rechazado
algún nombramiento para representar
a México en el exterior y solo en una
ocasión negó la salida del país al presi
dente en 2002 (con Fox a Estados Uni
dos y Canadá).

Si en esta ocasión, el Senado llega
ra a fungir como freno de alguno de los
recientes nombramientos del presidente
López Obrador, obedecerá más al cis
ma al interior del morenismo habitado

en el Senado y la Cancillería, que a un
alto sentido de responsabilidad política
y compromiso con el Servicio Exterior
Mexicano.
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Rayuela

Si, perdió Lozoya, pero
el que ganó, en dólares
y por hora, fue su

estratega, el español
Baltasar Garzón.
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Información incómoda para EU #Empresas
bajo sospecha // RodríguezGarcía: la diferencia

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA IDEA DE que el país cayó en una
trampa que hizo imposible salvar su
situación de pobreza y ahondó las
diferencias entre la población, con
todo lo que representa debido al mo

delo económico impuesto durante el llamado
periodo neoliberal, le quedó más que claro a
la secretaria de Energía de Estados Unidos,
luego de conocer cómo se crearon entidades
de saqueo entre los gobiernos mexicanos y la
iniciativa privada.

SEGURAMENTE NO FUE nada grato para la
funcionaría de Joe Biden, Jennifer Granholm,
que algunas empresas aprovecharan la am
bición de muchos funcionarios mexicanos de
primer nivel a fin de consolidar sus negocios.

Y ES QUE dos nombres de las firmas de nego
cios que trabajan en México debieron llamar
su atención. Por un lado TC Energy, que opera
en cuando menos siete estados del país, fun
dada en Canadá en 1951, se asentó en nuestro
país al finales del siglo pasado y la dirige la
canadiense Jennifer Pierce.

LA OTRA ES IE Nova, compañía que se dice
mexicana y que es filial de la estadunidense
Sampra; la preside en su consejo de adminis
tración Carlos Ruiz Sacristán, aquel integrante
del gabinete de Ernesto Zedillo que durante
poco menos de un mes fuera director de Pe
mex, porque le dieron el cargo de secretario de
Comunicaciones y Transportes.

JUNTO A ESTE personaje se desempeña co
mo directora general Tania Ortiz Mena López
Negrete, cuyo primer apellido hace recordar a
aquel hombre que de 1958 a 1970 fue secreta
rio de Hacienda y Crédito Público, don Anto
nio, el mismo que puso en funcionamiento el
llamado desarrollo estabilizador y a quien se le
endilga el haber metido en esa dependencia a
Carlos Salinas de Gortari.

ESAS SÓLO SON un par de empresas que po
drían haber sido beneficiarías de aquellas com
pras millonarias de gas, pero que ahora, según
se nos ha informado, han llegado a acuerdos

importantes con el gobierno de México para en
derezar lo que esté chueco en las transacciones.

LO CURIOSO DE todo esto es que, en rela
ción con los recursos que danzaron en torno a
los acuerdos, hay total silencio, y esto porque
los primeros convenios exigieron reserva en
su clausulado, es decir, se trató de ocultar el
centro de las operaciones en las que hay cuan
do menos 27 corporativos enlistados, aunque
no conocemos el total de los nombres ni qué
pasó con las termoeléctricas que debieron
construirse.

LA PREGUNTA SALTA: ¿de qué tamaño
serán las operaciones que no se han dado a
conocer los montos ni la suerte de aquellas
termoeléctricas que hoy no existen y que se
rían las receptoras del gas que compraron los
gobernantes de México?

EL AVANCE EN las investigaciones y los
acuerdos que se han logrado con las compa
ñías deben salir a la luz, pero es esencial que
se nos aclare ¿por qué se dijo que la compra
de ese gas era para termoeléctricas que cons
truiría en teoría el Estado y por qué terminó
así parece en manos de las empresas?

¿SE TRATÓ DESDE un principio de plan con
maña? ¿Qué tienen que ver las empresas en es
te asunto? ¿El gas que compró el gobierno era
para ellas? Por lo pronto hay que echarle luz a
este asunto.

De pasadita

PARA NADIE PUEDEN pasar inadvertidas
las menciones que hizo el presidente Andrés
Manuel López Obrador sobre la secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez. Fueron dos, en ambas para
diferenciar, muy enfáticamente, muy profun
damente a Rodríguez de Genaro García Luna.
Ella cumple con su compromiso de trabajo y el
funcionario de Calderón está en la cárcel.

UN DÍA ANTES, López Obrador aseguró que
en este gobierno no hay complicidades crimi
nales porque en la policía no tuvieron los otros
gobernantes a alguien como Rosa Icela Rodrí
guez, y cuando el río suena... Aguas.
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ASTILLERO
Bonilla, el empresario (y político) // Triunfo
laboral de Lourdes Ma ¡donado //Revisión de

pagos y cuentas tí ¿Recibirá cargo con AMLO?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

S OBLIGADO TENER a Jaime
Bonilla Valdez en la lista de invesE tigaciones por el asesinato de la
periodista Lourdes Maldonado, el
domingo anterior en Tijuana.

COMO EMPRESARIO, MANTUVO una

postura de prepotencia y marrullería ante la
demanda por despido laboral injustificado en
una televisora de su propiedad (PSN), litigio
que finalmente fue ganado por quien ahí había
sido conductora de programas noticiosos.
Obligado a pagar por esa derrota, Bonilla debía
poner a disposición de la periodista sus libros
contables, lo que abría la puerta a una even
tual difusión de irregularidades judicialmente
punibles.

"NO SABES LO que viene", había comentado
la periodista luego de ser notificada del triunfo
de su demanda y de su inminente designación
como depositaría interventora de Primer
Sistema de Noticias (PSN)¡ "un consorcio de
empresas de medios masivos de comunicación,
conformado por una sociedad mercantil con
cesionaria de cuatro estaciones regionales de
amplitud modulada y una estación de frecuen
cia modulada; una concesionaria de televisión
abierta en Ensenada, Baja California, y una
plataforma web". El canal televisivo transmite
a través del canal 45 y en su logotipo se men
ciona como "TijuanaSan Diego, La voz del
pueblo" (www.psn.si).
LOURDES MALDONADO HABÍA dicho:
"Tengo la obligación legal de revisar la docu
mentación contable y dar fe de que todo está
legal, que se paga Infonavit, SAT, Seguro So
cial, que paga impuesto sobre la renta y que pa
ga IVA. Y Bonilla no paga nada de eso, porque
en los seis años que yo estuve allí, jamás vi que
a nadie nos entregara nada ni se firmara nada"
(https://bit.ly/33SjCB2).
NO PUDO LA periodista asumir tal papel
interventor ni recibir el pago por los seis años
que trabajó en PSN y los nueve que mantuvo
su demanda laboral. Nada de lo antes mencio
nado significa una relación obligada con los
hechos criminales del domingo reciente, pero
parecería una preocupante predisposición

exculpatoria el atenuar de antemano esas
circunstancias.

COMO POLÍTICO, INVERSIONISTA en
campañas y proyectos políticos, Bonilla llegó
a gobernar Baja California por dos años, pero
pretendió forzar leyes locales y Constitución
federal para regalarse más años de ejercicio sin
pasar por las urnas. Su administración estuvo
regida por los caprichos, los arranques decla
rativos, las malas cuentas y las disputas incluso
con miembros de su partido, Morena, entre
ellos la actual mandataria estatal, Marina del
Pilar Ávila Olmeda.
EN SU PRIMERA conferencia de prensa

como gobernadora, Marina del Pilar denunció
en Mexicali una serie de irregularidades gra
ves cometidas durante la administración de
Bonilla: pago de rentas onerosas, contratos al
doble de lo que debería cubrirse, proyectos sin
culminación, entre otras anomalías. La suce
sora, morenista, destacó el caso de una planta
fotovoltáica: "revisaremos los certificados de
inversión que son por 6 mil millones de pesos,
porque es un contrato desfavorable para el
estado y se está haciendo una revisión técnica,
jurídicay financiera" (https://bit.ly/3g2J756).
POR LO PRONTO, el Presidente de México
aceptó ayer en su conferencia matutina de
prensa que Bonilla podría integrarse a su equi
po, lo cual comenzó a mencionarse semanas
atrás, en especial a mitad de diciembre, cuan
do el ya ex gobernador visitó Palacio Nacional.
La presidenta de Mexicali incluso publicó ese
día en redes sociales que Bonilla se incorpora
ría como subsecretario.

"¿Y YA DESPUÉS verá la posibilidad de Jaime
Bonilla en su gabinete?", le preguntaron ayer
al presidente López Obrador, quien respondió:
"Sí, pero eso es otro asunto. ¿Por qué ahora ha
blar de eso?" En Mexicali, el fiscal general del
estado, Ricardo Iván Carpió, declaró que hasta
el momento no existen indicios científicos para
relacionar el asesinato de Lourdes Maldonado
con su ejercicio periodístico o con el litigio
laboral con el ex gobernador Jaime Bonilla
(https://bit.ly/3G6xaWC). ¡Hasta mañana!
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Alejandro Rojas, abogado Emilio Lozoya,
ayer eri el Reclusorio Norte, donde un juez

ratificó que el ex director de Pemex debe
permanecer preso. Foto Marco Peláez
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ROZONES
• Suenan acciones en Monterrey
En estos días en los que el nombre del alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio
Riojas, suena con cada vez más frecuencia, nos dicen que en la ciudad que gobierna no
sólo se le menciona como candidateable en el 2024, sino por algunas acciones en las que
su administración está teniendo un rol importante. Es el caso de la presentación, que
encabezó ayer, del Operativo Monterrey Seguro 2022, que tiene como objetivo, a través
de una estrategia conjunta de 11 municipios, proteger áreas estratégicas del área metro
politana. "Todas las autoridades pondremos nuestro mayor empeño para que mejore la
seguridad de nuestra ciudad", señaló el alcalde emecista, quien estuvo acompañado por
los mandos de la Séptima Zona y la IV Región Militar, de la Guardia Nacional, del Poder
Judicial y de autoridades estatales y municipales. Ahí el dato.

•Ramírez de la O, en la Alianza del Pacífico
Nos hacen ver que en la cumbre de los líderes de la Alianza del Pacífico, que tuvo lugar
en Buenaventura, Colombia, sobresalió en la foto central del evento en la que aparecen
los presidentes de Colombia, Iván Duque; de Chile, Sebastián Piñera, y de Perú, Pedro
Castillo, la presencia del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, quien acudió
en representación del Presidente Andrés Manuel López Obrador. México asumió ayer
la presidencia anual de esta organización con una noticia relevante, nos comentan. Y es
que Singapur se incorporó como el primer estado asociado a la Alianza, país con el que
México mantiene temas de interés común en materia de desarrollo de productos finan
cieros y regulación. Con ello, nos aseguran, se da un importante paso para consolidar a
la Alianza como un referente de integración económica internacional.

• El contento de Germán Martínez
Los que no cabían de contentos ayer eran los integrantes del Grupo Plural, conformado
por los senadores Germán Martínez, Gustavo Madero, Emilio Álvarez Icaza, Nancy
de la Sierra y Alejandra León Gastélum. Y es que resulta que el TEPJF les dio la razón
en el recurso que presentaron para no ser excluidos de espacios de participación en la
Cámara alta, con lo que en periodos subsecuentes deberán ser considerados para formar
parte de la Comisión Permanente. La decisión derivó de una "evolución" del criterio
que venían sosteniendo los magistrados sobre conocer o no de actos parlamentarios.
Decidieron entrarle por considerar que en el caso se vulneraban derechos políticoelec
torales. Nos hacen ver que no hay que perder de vista que el fallo no sólo le da la razón
a los plurales, sino que encamina un ajuste de las actuales prácticas parlamentarias.

• Resultados de la Marina
Y la dependencia que sigue dando resultados en acciones contra el crimen organizado
en las aduanas es la Secretaría de Marina, a la que, como se dice popularmente, no se
le va una. Y es que resulta que elementos de la institución que encabeza el almiran
te Rafael Ojeda, durante una inspección a contenedores en el puerto de Manzanillo
descubrieron que delincuentes pretendían introducir cocaína nada menos y nada más
que en latas de sardinas congeladas. La detección de la droga la hicieron con un equipo
especial al tomar muestras de la carga. Resultó que ocho paquetes contenían en total
nueve kilos de la sustancia ilegal, por lo que se inició la carpeta correspondiente en la
FGR. La acción estuvo a cargo, nos comentan, de los marinos de la Sexta Región Naval
con sede en Manzanillo, en Colima.

•Macro movilidad en Jalisco
Con una inversión de 4 mil 790 millones de pesos, este fin de semana en Jalisco se
inaugura Mi Macro Periférico, que se convertirá en el sistema de transporte público
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más grande de nuestro país y que, nos comentan, representa la obra más importante
en la administración del gobernador Enrique Alfaro. Tiene el objetivo de transformar
la movilidad en la zona metropolitana con una reducción de tiempo en los traslados de
más de una hora que favorecerá a miles de usuarios, porque sustituirá a la vieja Ruta
380, además de que tendrá un sistema de pago electrónico unificado, con tarjeta de
prepago con la que se podrá acceder también al transporte público de las principales
ciudades de esa entidad como Puerto Vallarta, Ciudad Guzmán y Tepatitlán de More
los. Ahí otro dato.

• Reinvitan a Salazar a la Cámara
Nos cuentan que después del choque entre el presidente del Consejo Coordinador Em
presarial, Carlos Salazar Lomelín, con la Junta de Coordinación Política de la Cámara
de Diputados por su ausencia en los foros de la Reforma Eléctrica, el empresario fue invi
tado nuevamente al debate. Así lo adelantó el líder de los diputados de Morena, Ignacio
Mier, quien dijo que Salazar Lomelín acudirá a San Lázaro la próxima semana, nueva
mente, en un foro organizado por la Jucopo, presidido por Rubén Moreira, con el tema
"Impactos económicos y financieros para la CFE y Hacienda Pública de las reformas
energéticas y su sostenibilidad". En este espacio habíamos señalado que la ausencia del
líder del organismo cúpula de la IP había sido una ausencia que dejó mal a todos. Con el
arreglo a la agenda, nos dicen, aplicó aquello de cada quien su golpe y pa'lante.

Fecha: 27/01/2022

Página: 2

Area cm2: 354

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 50,321

Página 13 de 13

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



e imagina que, a los 75
años, estando en per
fecto estado de salud,

física y mental, siendo usted un
notario público reconocido y
confiable, le quiten su licencia
para trabajar? ¿Que por esa razón
tenga que cambiar a su notario de
confianza?

Pues el pasado 19 de enero, en medio de
una agenda mediática convulsa, la senadora
Olga Sánchez Cordero planteó en tribuna de
la Comisión Permanente del Congreso, incor
porar bases generales para la función notarial
en el artículo 121 de la Constitución, así como
fijar como única manera para acceder a esa
labor, un examen público de oposición. La
propuesta incluye que se retire la licencia, a
cualquier notario, al llegar a los 75 años de
edad.

Es verdad que en algunos casos conoce
mos, sobre todo en los estados, que se "re
galan" notarías. Pero no es la norma, es la ex
cepción. En la gran mayoría de los casos, ser
notario es un trabajo que cuesta años lograr
y consolidar, con estudios, exámenes, certi
ficaciones y la edad no impide en absoluto
que puedan cumplir con esa responsabilidad.

Misma que, además, se tiene que hacer de
forma muy estricta y apegada a la ley. Ir con
tu notario es como acudir con tu médico de
confianza, es el que te apoya a hacer desde
un testamento, hasta proteger tu patrimonio.

Es un sinsentido que los notarios públicos,
que ya llevan un largo camino, que tienen
más de 75 años, deban ser liquidados para dar
paso a una nueva generación. Si llega a pasar
este cambio constitucional, decenas de nota

rios con amplia experiencia deberán dejar el
trabajo al que le dedicaron su vida.

La función de un notario público es clave,
para llegar a esa posición se pasan muchos
exámenes, una práctica con notarios de la
ciudad o de la entidad, luego un primer exa
men para ser aspirantes al ejercicio del no
tariado, y con la patente de aspirante, ya se
pueden presentar al examen de oposición,
normalmente en promedio llegan a ser titu
lares de la notaría a los cuarenta años.

En otras profesiones, como arquitectos,
doctores o ingenieros, no son obligados a
dejar sus cargos o retirarse por tener 75 años,
ni siquiera los ministros de la Corte o el Pre
sidente de la República, tienen un límite de
edad. Buena parte del gabinete supera con
holgura esa edad. Lo mismo que muchos
legisladores, la propia Olga Sánchez Corde
ro, con varios notarios en su familia, tiene 76
años. El fiscal Gertz Mañero tiene 82 años.
Debemos recordar que el notario público no
es una carga para el Estado, no recibe pensión
o jubilación que dependan de recursos fede
rales o estatales.

De aprobarse la propuesta, las entidades
tendrían 180 días para modificar sus propias
constituciones y 360 días para emitir leyes
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secundarias para establecer los regímenes
de responsabilidad, vigilancia y sanciones.
Este proceso apenas comienza, pues antes
de llegar a los congresos, deberá ser turnada
a comisiones y debe atravesar un debate que
puede generar divisiones en el Congreso.

Olga Sánchez Cordero asegura que lo que
busca son candados para el acceso a las fun
ciones de notariado, límites a su ejercicio y
un régimen de vigilancia y sanciones, que
busca evitar la proliferación de casos en los
que notarías públicas han facilitado la crea
ción de empresas fantasma o participado en
esquemas de defraudación, como dicen que
ocurrió con la llamada Estafa Maestra. Pero
una vez más, para erradicar malas prácticas
lo que se propone es arrasar con institucio
nes y personajes, en la mayoría de los casos,
incuestionables profesionalmente.
Lo cierto es que, para evitar estos ac

tos ilegales, la edad de los notarios no tie
ne nada que ver, porque jóvenes o adultos
mayores, cualquiera puede ser parte de una
red de corrupción. Eliminar por edad a los
notarios no va a prevenir que haya casos de
corrupción, lo que se debe exigir es que sí se
presenten los exámenes de evaluación y que
los notarios se actualicen constantemente,
como lo hace, por ejemplo, un médico.
Actualmente, de acuerdo con especialis

tas, no hay exámenes de actualización para
los notarios, pese a que es una obligación. Se
deben de establecer cursos para actualizar
se, por ejemplo, con las nuevas leyes fiscales,
porque los notarios participan en temas ad
ministrativos, fiscales, locales y federales, de
lavado de dinero, inversión extranjera, eco
nomía, en acciones de tipo corporativo.

En ocasiones, funcionan como auxiliares
del Estado, informando de las operaciones a
la UIF y el SAT, retienen impuestos del SAT y
del fisco local, sin costo alguno para el Estado
mexicano.

Hay que revisar que, en efecto, los notarios
estén actualizados y preparados. Es una profe
sión para la cual se debe de estudiar, actualizar
y de ninguna manera se debe heredar una no
taría, como muchos lo hacen, dejando encar
gados del despacho a algún hijo o familiar.

Pero no olvidemos que, por ejemplo, en
la Ciudad de México, el examen de oposición
para los notarios se practica desde hace 60
años, es decir, las notarías se compiten y se

otorgan a quien pasa el trámite establecido. El
examen de oposición en la capital del país es
considerado el más difícil para ejercer la pro
fesión.

No es así en todo el país. En distintos esta
dos de la república, las notarías se entregan
con una importante intervención del gober
nador. Si, muchas veces los gobernadores "re
galan notarías". Que se hagan exámenes, que
la gente se actualice, que se sancione a quien
incumpla con la ley, pero que no sea ésta una
estrategia para dejar vacantes más de 50 nota
rías para, ahora sí, repartir entre amigos... del
nuevo gobierno.

La propuesta se da en un contexto en el
que en Veracruz, Chihuahua, Nuevo León, Oa
xaca y Puebla, entre otras entidades, han sido
detectados múltiples casos de notarios que
dieron fe de identidades y capacidad econó
mica falsas, para con ello permitir la creación
de empresas de papel usadas en esquemas de
desvío de miles de millones de pesos.

Pero también, a unos meses de que se rea
licen elecciones intermedias en seis estados.
Recordemos que en las elecciones los nota
rios tienen la obligación de acudir y de dar fe
de cualquier irregularidad que se denuncie
en alguna casilla. Todo el notariado tiene que
estar de guardia en elecciones, para cualquier
llamado del órgano electoral o de ciudadanos
que los requieran para dar fe pública de altera
ciones que se presenten.

La propuesta de la senadora Sánchez Cor
dero dice, además, que busca hacer cambios
en la Constitución para que la mitad de las no
tarías se asignen a mujeres. Estámuy bien que
se busque dar igualdad de oportunidades a las
mujeres, pero, primero, deben establecerse,
de la mano con ellas, competencias y capa
cidades, pero retirar por edad a notarios en
plena capacidad, también es discriminatorio.
Por supuesto, se debe castigar a cual

quier notario que cometa actos ilícitos, que
las notarías no se puedan heredar, no son un
negocio familiar, y quien sea notario debe te
ner todas las credenciales para hacerlo. Eso
debe garantizarse. Imponer un límite de edad
a los notarios, impedirles seguir con su tra
bajo simplemente porque sobrepasaron una
edad, cuando aún están en condiciones físi
cas, profesionales y mentales adecuadas es,
simplemente, una violación a los derechos
individuales.
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A ver, está duro en, ¡pongan aten
ción! Así inició la profesora Ire
, ne, de la Universidad CESSA,

antes de lanzar una ofrenda contra las

personas judías, envuelta en un su
puesto "chiste", con una carga de burla
a uno de los dolores más grandes de la
humanidad: el Holocausto, y con esto
no hay broma ni chiste que valga, aun
que no hubiera dolo. Por cierto, bien
por la reacción de la Universidad.
El antisemitismo se manifiesta con expresiones de

odio contra las personas judías, que puede o no estar
basada en prejuicios religiosos, raciales, y/o culturales.
De acuerdo con la UNESCO, este genocidio causó gran
des estragos en los países donde operaban los nazis,
pero no sólo esto, sino que las repercusiones abarcan
el resto de los países en el resto del mundo al día de hoy.
Se tiene registro de más de seis millones de personas ju
días asesinadas bajo el régimen nazi en el siglo XX. La
mentablemente, no sólo fueron vidas que perecieron,
sino que también cientos de ellos y ellas tuvieron que
huir bajo estas circunstancias de persecución y exter
minio. Se calcula que 355 mil 278 judíos abandonaron
sus hogares.

El 27 de enero de 1945, las tropas del Ejército sovié
tico entraron en el campo de concentración nazi en
AuschwitzBirkenau para liberar a las personas que es
taban siendo sometidas a su exterminio. Sesenta años

después, en el año 2005, la Asamblea General de las
Naciones Unidas estableció el 27 de enero como el día
para conmemorar la memoria de las víctimas del Holo
causto. Entre las acciones que muchos países realizan
este día, es cuidar de los lugares históricos, documen
tación e investigación de lo sucedido, y la promoción
de la educación sobre las causas y las consecuencias
de estos crímenes atroces, lo que sirve para prevenir la
proliferación de los discursos de odio.

Hoy en día existe un aumento del antisemitismo
que hace indispensable llamar la atención, con el fin de
hacer conciencia, no estamos hablando de un hecho
cualquiera, el Holocausto fue un suceso de tal magni
tud, que las consecuencias siguen latentes, incluso de
cenas de años después. En México y en la Constitución
de la Ciudad de México se reconoce el antisemitismo
como una conducta discriminatoria.

La comunidad judía juega un papel importante den
tro de nuestra sociedad y la cultura mexicana. Es un
deber y una responsabilidad respetar su humanidad, y
una manera de hacerlo es recordando, ya que una vez
que entendemos la magnitud de la atrocidad, lejos de
realizar chistes, bromas insensibles, podemos construir
y concientizar para que este tipo de actos nunca vuel
van a suceder, ni contra la comunidad judía ni contra
otras poblaciones históricamente discriminadas.

Va desde acá un abrazo grande para Karla (Naliomi),
la alumna que en conciencia hace lo que su profesora
no pudo hacer: indignarse, y le dice con voz clara y fuer
te: "está demasiado de mal gusto su chiste, y se lo digo la
verdad como judía, se me hace de demasiado mal gusto
su chiste, asumo mi falta y me voy a retirar de su clase,
muchas gracias". #WeRemember.
• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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Al ordenar que Emilio Lozoya
Austin permanezca en pri
sión preventiva justificada,

ante el riesgo de una fuga por el caso
Odebrecht, el Juez de Control del Re
clusorio Norte, José Artemio Zúñiga,
evitó, por ahora, que recobrara su li
bertad, lo que hubiera significado la
tumba del "combate a la corrupción",
que junto con el de acabar con la vio
lencia, que se ha recrudecido en todo
el territorio nacional, fuera uno de los
reiterados ofrecimientos de campa
ña electoral del Presidente Andrés

Manuel López Obrador.

Sostuvo el juez del Centro de Justicia Penal
Federal del RENO, que no han variado las condi
ciones que sirvieron de base para fijar esa medida
cautelar, ya que el exdirector general de Pemex
—al que el 22 de este mes, otro juez federal orde
nó que quedaba en libertad por el caso de Agro
nitrogenados— cuenta con contactos y recursos
económicos suficientes, que le permitirían huir
no solamente dentro, sino fuera del país.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Como respuesta a sus colegas de Morena, que están
en contra de que se investigue lo que ocurre en Ve
racruz, por las violaciones a los derechos humanos
y aprehensiones arbitrarias, el senador y líder de
Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, renunció
a presidir la Comisión de la Cámara alta, creada para
ello, y arremetió contra ellos.
Dijo en conferencia de prensa que si Morena utiliza
su mayoría para acallar voces disidentes, para impe
dir que la j usticia se haga valer y proteger a un gober
nador, nosotros vamos a convocar a los ciudadanos
para impedir que en Veracruz siga prevaleciendo
el abuso de poder y la impunidad, y que se quiera
proteger a un gobernador autoritario.
El Grupo Plural del Senado, conformado por varios
legisladores que renunciaron a las bancadas de sus
partidos y que fueron excluidos de diversas comisio
nes, entre ellas la Permanente del Congreso, logró
que el Tribunal Electoral ordenara a la Cámara alta
que modifique sus normas, para que sean incluidos.
Tan entretenidos andan en algunas áreas del Go
bierno federal, que no advierten que el conflicto en
el CIDE continúa y propiciará movilizaciones que
se organizan en varias universidades y planteles
de educación superior, de apoyo a estudiantes y
maestros.

Ayer, el Conacyt —cuya titular, María Elena Álva
rezBuylla, es señalada como la que instrumentó el
golpe al CIDE— amenazó con que si siguen las mani
festaciones políticasdealumnosypersonal docente,
se suspenderá la entrega de becas a mexicanos que
estudien en el extranjero y a los becarios extranjeros
que estén aquí.
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Un gran debate actual es si frena
mos el progreso tecnológico en
nombre de la sustentabilidad

ambiental o si lo aceleramos para estar
en condiciones de enfrenar la crisis cli

mática. En este segundo bando, Jeremy
Rifkin es el autor clave que ha señalado
que la convergencia de Internet con
las energías renovables da lugar a una
tercera revolución industrial. Ésta nos
podría permitir controlar la distribu
ción de energía a edificios, transporte
e industria mediante una red inteligen
te, reducir costos marginales y mitigar
el cambio climático. Alemania y China
confían en el argumento de Rifkin y
están aceptando una complej ¡dad cre
ciente del sistema eléctrico.

Otro autor de ese bando, James Lovelock, también
sugiere que la tecnología exacerbada podría servir para
enfrentar la crisis climática. Más aún, piensa que hemos
fracasado como especie y que ya no hay otra salida. Para
Lovelock, nuestra era (el Antropoceno) va a acabar pron
to y podría ser una bendición dar paso ya al Novaceno,
época en la que las máquinas tengan el control. ¿Cómo

nos someteremos a ellas? De la misma manera como las

aplicaciones ya resuelven complejos acertijos matemá
ticos, lingüísticos y sociales, así como metaproblemas
(acertijos sobre los acertijos). Todo ello gracias a la gran
velocidad de transmisión de los impulsos eléctricos a
través de superconductores. Y lleguen hasta donde lle
guen, según Lovelock, las máquinas no serían capaces
de exterminarnos a nosotros, sus creadores.

Tenemos en puerta una posible guerra en Ucrania
como para ponemos a hablar de una hipotética amenaza
de una red inteligente contra los humanos, como Skynet
en las películas Terminator. Pero quien quiera olvidar
por un rato problemas más urgentes, sumérjase en esa
loca discusión y, así, reflexione sobre el dilema de apoyar
o no la conectividad tecnológica extrema. En mi opinión,
sería una paradoja frenar la innovación y quedamos es
tacionados precisamente en las tecnologías del siglo XIX,
movidas con combustibles fósiles. No sueño con coloni
zar Marte, pero sí estoy convencido de que urge consu
mar tecnológicamente la transición energética.

Sé que a mis compañeras ambientalistas, en particu
lar a las más hippies y revolucionarias, no les gustan
las soluciones tecnológicas; prefieren centrarse en la
justicia climática y buscar limitar el crecimiento eco
nómico. Pero quizá haya que rendirse a la evidencia:
por un lado, miles de millones de seres humanos no se
están moderando, siguen usando sin culpa el aire acon
dicionado y pesadas camionetas. Muchos políticos y
economistas creen que el tamaño del PIB es lo único que
importa. Ante ese escenario, urge que nuestro modo de
producción se case con la tercera revolución industrial.
Necesitamos continuar las reuniones por videoconfe
rencia para desplazarnos menos. Necesitamos sistemas
eléctricos inteligentes. Sin dejar que nos gobiernen los
algoritmos y las apps, ¡Que nos lancen un salvavidas!
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El acertijo que el Presidente López
Obrador regaló a la plaza pública
con su testamento político, así

como su estrategia para azuzar aún más
a la gradería, al no mencionar lo dispues
to en el Artículo 84 de la Constitución

que garantiza, la Carta Magna, no su ma
nifiesto de voluntadpostmortem, la go
bernabüidad de la Patria en caso de una

ndeseable ausencia permanente, ya se
traduce en hechos y golpeteos políticos.

Nadie sabe ni sabrá deseamos, qué dice su tests
mentó, en quién o en quiénes deposita su entera con
fianza, incluso cuando ya no esté. ¿Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López, un asesor, un ge
bernador, algún familiar?

El que es muy probable no figure es Ricardo Monreal,
senador en jefe de Morena, eficiente operador legislati
vo, declarado opositor al método favorito de AMLO para
elegir candidatos, la encuesta.
Apenas superado el susto del cateterismo, y tras

evidenciar la imprecisión del primer comunicado, en
contraste con el de Gobernación y la versión final del
propio mandatario en su video sabatino; las huestes
imaginadas en el testamento presidencial así como en
la muy real y adelantada dinámica sucesoria rumbo al
2024, mueven fichas, adelantan filas, acomodan intere
ses y presiones.

De repente, tres decenas de senadores morenos cc

braron conciencia que la Comisión Especial para Reca
bar Violaciones a los Derechos Humanos en Veracruz,
particularmente durante el gobierno de su correligions
rio Cuitláhuac García, encabezada por el emecista Dante
Delgado y gestada por Ricardo Monreal, carecía de leg:;
timidad y sobre todo de representatividad, así que ms
ñaña reclamarán su disolución.

Antes que la nave de la formalidad institucional se
hunda la hundan, su capitán, Dante Delgado, anun
ció que se baja de ese navio, que para luchar contra las
atrocidades judiciales no se requiere tripular una comi
sión senatorial; que calles y plazas de ese rico estado
también son útiles para juzgar y sentenciar al adversario
político de Monreal, por asociación política con la Jefa
de Gobierno de Ciudad de México.

Las nuevas tribus, ahora morenas antes amarillas,
muestran músculo. La discrepancia de algunos senado
res con su coordinador quieren traducirlas, en el imagine
rio informativo, como una inminente pérdida del poder.
Error, la presencia de Monreal es funcional para los obje
tivos legislativos de la administración del Presidente.

Que esa posición se transforme en enésimo frente
abierto le resta al proyecto transformador; su perma
nencia abona a objetivos anteriores a disipar la pugna
sucesoria.

Pero el ambiente se tensa, el pretendido jaque a Mor
real es una señal nítida del bloque que goza de los afee
tos presidenciales, reales o imaginables, en el perspicaz
testamento.

Sin que la realidad legal que vive tras las rejas José
Manuel del Río Virgen, secretario técnico de la Junta de
Coordinación Política del Senado, importe, los reacomc
dos de la claque que se mueve en torno al Presidente van
y vienen, del penal de Pacho Viejo en Veracruz a MC, a la
Cámara alta y de ahí a Palacio Nacional. Orden y control.
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•QUEBRADERO

¿Cómo y para quién
se gobierna?
Podrán plantearse críticas al Gobierno

y al Presidente, pero mientras no exis
ta una oposición consistente, el tabasque
ño se seguirá moviendo a sus anchas.

Está respaldado por una elección, por su popularidad y
por una gran cantidad de simpatizantes que lo siguen de ma
nera vehemente y en ocasiones cercano al fanatismo.

Los riesgos están en que el mandatario decide y opina
sin tener contrapesos que vayan más allá de las opiniones,
la llamada comentocracia, y las redes en las cuales ha ido
perdiendo peso e influencia. Si bien estos espacios juegan
un papel destacado, no necesariamente son parte de una
reacción ciudadana que se manifieste contra o críticamente
hacia el mandatario.

Mientras la oposición no sea una fuerza política contun
dente e influyente en los procesos electorales, el Presidente
le va a seguir pasando por encima y seguirá moviéndose a
su antojo. López Obrador lo sabe y, por ello, cuando se refie
re a la oposición, lo hace con desdén, sarcasmo y hasta con
indiferencia.

Para fundamentar y justificar esto, se argumenta que el
voto popular le dio al Presidente el poder para hacer lo que
prometió en campaña, a lo que se va sumando lo que a lo
largo del sexenio se ha venido desarrollando y acumulando.
Esta posición es defendida por los legisladores afines, fun
cionarios y por los muchos simpatizantes.

Fecha: 27/01/2022

Página: 2

Area cm2: 323

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 45,914

Página 10 de 13



ESTAMOS en medio

de temas en donde

es importante que el
Presidente escuche,
por más que sean
asuntos que para
él son de primera
importancia. Lo

contrario lleva a la

idea de que existe
un empecinamiento,
más que un proceso

de razonamiento

Si bien esta argumentación tiene su lógica, también se
debe considerar que en democracia existen minorías, a pesar
de su desmovilización y confusión. Como fuere, los recien
tes procesos electorales mostraron algunos cambios que
pueden ser significativos, y solamente lo sabremos al paso
del tiempo. Hay indicios que muestran que el voto, más que
haya sido por los candidatos de oposición, sin descartar que
en algunos casos se dio una efectiva selección, terminó sien
do un sufragio para manifestar oposición hacia el Presidente
y su proyecto de gobierno.

López Obrador gobierna para sus votantes y sus simpati
zantes, los cuales son un poco más de la tercera parte del pa
drón electoral. Esto debería interpretarse como la necesidad
de establecer y desarrollar una gobernabilidad integral y no
sólo ceñirla al entorno presidencial, sin dejar de reconocer
que es numeroso y que López Obrador conserva una amplia
popularidad, en buena parte del país.

Uno de los factores de primera importancia está en la con
cepción que tiene el Presidente sobre la gobernabilidad. Por
lo que se ha visto en estos tres años, el tabasqueño ejerce el
poder bajo la idea de que él es el centro, lo cual lo ha llevado
a tomar decisiones unilaterales, sin entender o atender las
voces que plantean genuinos proyectos e ideas diferentes,
para enfrentar una problemática que al final es de todos.

Lo que ha terminado por pasar, es que bajo las formas que
ha establecido el Presidente para gobernar, de alguna u otra
manera la sociedad se ha venido a confrontar como en pocos
momentos en la historia reciente del país.

El escenario no necesariamente sería un factor adverso si
tuviéramos mecanismos para debatir nuestras ideas y, sobre
todo, para escucharnos de ida y vuelta, particularmente
desde el Gobierno. No hay mucho espacio para dónde ha
cerse, porque al final la voz y acción, desde Palacio Nacional,
son las que determinan el aquí y ahora.

Estamos en medio de temas en donde es importante que
el Presidente escuche, por más que sean asuntos que para
él son de primera importancia. Lo contrario lleva a la idea
de que existe un empecinamiento, más que un proceso de
razonamiento.

Temas como el Conacyt, el nombramiento del historiador,
el CIDE, incluso el Tren Maya, deberían verse con amplitud
porque ello fortalece sus estrategias y decisiones.

El empecinamiento, tarde que temprano se revierte.

• RESQUICIOS
El Conacyt de alguna manera desmintió el anteproyecto la
mentable y amenazante para los becarios, que se dio a co
nocer ayer. Esperamos que no se le aplique al documento
aquello de que "si no es ahora, será mañana".
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Que después de su desen
cuentro público de la semana
pasada, la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de
Diputados, encabezada por el
priista Rubén Moreira, y el
presidente del Consejo Coor
dinador Empresarial, Carlos
Salazar Lomelín, lograron la
reconciliación, por lo que el di
rigente del sector privado po
drá participar en el parlamen
to abierto sobre la reforma

eléctrica el próximo miérco
les. A propósito de berrinches,
quien se llevó ayer el tache fue
elvicecoordinador de Morena,
Leonel Godoy Rangel, quien
reclamó fuerte los aplausos
que algunos dedicaron a la
participación de Fernando
Zendejas, ex subsecretario de
Electricidad de la Secretaría
de Energía, contra la iniciati
va del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.

Que la directora general
de la Unesco, Audrey Azou
lay, se sumó a las condenas de
la Unión Europea y las embaj a
das de Noruega y Suiza por los
asesinatos de los periodistas
José Luis Gamboa, Margari
ta Martí nez Esquivel y Lour
des Maldonado López, ocu

rridos el primero en Veracruz
y los otros en Baja California
en un periodo de dos semanas,
a lo que se suma el ataque a ti
ros ayer en Oaxaca contra José
Ignacio Santiago, quien resul
tó ileso. "No se puede permitir
que persista la impunidad de
los crímenes contralos trabaja
dores de los medios, por lo que
hago un llamado a las autorida
des para que hagan justicia".

Que dirá misa o comedia
Dante Delgado, pero su renun
cia a presidir deja tambalean
te la comisión senatorial para
el caso Veracruz, que revisa el
encarcelamiento de José Ma
nuel del Río Virgen, tema que
ya tiene enfrentada a la banca
da de Morena por el antagonis
mo de su coordinador, Ricardo
Monreal, con AMLO, quien
públicamente ha apoyado al
gobernador Cuitláhuac Gar
cía, defensor de la aprehen
sión. Aunque la fracción lope
zobradorista señale que no es
legal la comisión, con el argu
mento de que el pleno cameral
debe avalarla, no opinó lo mis
mo cuando en 2018 se confor

mó un equipo para investigar
el accidente en el que perdié
ronla vida Rafael Moreno Va

lley MarthaEri ka Alonso. —
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tUBRE DE MARCA

JAVIER
REDONDO

Tezanos y los datos
alternativos
En su existencia presánchez
ahora es un mero y espectral
deambular, Tezanos fue un re
conocido catedrático de Sociolo

gía. Los más condescendientes
sostienen que en su declinar, al
pairo del jefe del Ejecutivo, sólo
buscaba una miaja de cariño y
una segunda juventud. Los incle
mentes creen que simplemente
esperó toda su vida una oportu
nidad de mostrarse a sus anchas.

Sánchez fue un experto en
identificar y reclutar lobos soli
tarios dispuestos inmolarse por
un buen puñado de besos, car
gúete y ubre presupuestaria.
Zapatero ya rompió el primer
molde cuando colocó a Barrei

ro como presidenta del CIS sin
ser funcionaría, sino amiga y/o
asesora. Así que fue nombrada
un día, cesada a la semana si
guiente para adecuar y forma
lizar un real decreto que aco
plase su idoneidad y vuelta a
nombrar el mismo día del cese.

El Gobierno goza de cierta dis
crecionalidad para designar un
director general. Con ella la
empleó a fondo. Siempre, an
tes y después, los presidentes
del CIS han sido catedráticos,
excepto Rosa Conde, funcio
naría no docente.
Tezanos sabe tanto de en

cuestas como de la posi
bilidad de convertirlas
en instrumentos de uso

privado. Los politologui
tos de Sánchez han ce

lebrado campanudos
alguna vez la sana pa
ra ellos intención del
CIS de Tezanos de mo

dificar y condicionar
percepciones sociales
generando una falsa
sensación de empate:
un bondadoso juego,
aprueban con media
sonrisa, si se trata de
evitar que el fascismo
campe a sus anchas.
Las cuentas de Teza

nos siempre están al servicio de
la causa. Se vanaglorió de apro
ximar su ábaco a los resultados

en 2019, pero el argumento que
empleó era tramposo: propuso
horquillas amplias y acertó con
las cifras de los extremos opues
tos de cada horquilla: menuden
cias. Luego dijo que no quería
polémicas y dejó de cocinar los
datos; sacó preguntas del cues
tionario, se cargó las series tem
porales o sesgó preguntas.
Ayer mostró de nuevo esti

maciones, o sea, cocina: se tira
por un barranco por Tudanca y
le coloca primero. «¿Y si suce

de?», plantea. Ahora colegimos
que aquel «Haz que pase», eslo
gan de 2019, no salió de la fac
toría Redondo sino de un lúci

do Tezanos crepuscular.
La posverdad es Tezanos: no

hay hechos; hay construcciones,
metarrealidad. El barómetro del

CIS es un metaverso. Dan igual
los criterios científicos. Lo im

portante es que hoy usted lea es
to y se interese por lo que publi
ca el CIS. Tezanos pretende
construir hechos alternativos

con potencial de ser asumidos
como verdad por los tuyos a
partir de datos alternativos.
Tezanos es un movilizador

que señala la proximidad del
objetivo y te conmina: «Que no
sea por ti; sigúeme». Es un cho
lista de codera en la pana que
siempre ve próximo el empate
Es un renovador postumo. Se
realiza después de muerto. Es
lo que solicita Sánchez de su
tropa: entrega sin límite ni con
tención a la empresa.
Tezanos otorga la victoria a

Tudanca, sostiene como puede
a Ciudadanos, aplana a Ma
ñueco, resucita a Podemos y
contiene a Vox. «La cocina, ve
te a saber», reconoció Iglesias
a los suyos, «pero...». Tiene ra
zón el mesías morado.

El CIS dispone de recursos y
excelentes profesionales. El po
pulismo devalúa las institucio
nes hasta tornarlas primero irre
conocibles y luego inservibles a
los efectos de su naturaleza. O

deja de hacer encuestas políti
cas o será sólo un tentáculo más

del gigantesco Ministerio de
Propaganda de Moncloa.
Hoy las terminales mediáticas

oficialistas darán hilo a la come

ta porque no importa el dato si
no la impresión, el método sino
el propósito, el rigor sino el pilla
je, la ciencia sino la polítika. Te
zanos derrama el potaje.
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El presidente del CIS, José Félix Tezanos. efe
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En el horror no existe responsabilidad abstracta
y señalarla fuera del presente es un acto más
en favor de la impunidad. Si un recién nacido
es exhumado para ingresar su cadáver a una
cárcel, cuando periodistas o activistas son

asesinados, la incapacidad de protegerlos arroj a en la tu
tela del Estado la mayor deuda. Sólo en la negación se tie

ne cualquier problema con el reclamo de una realidad por
encima de ella.

Vimos a la segunda administración panista hacer de la
violencia subandera. Al último gobierno priista ondear la
propia en la corrupción, a pesar de amplificar la barbarie
previa La etiqueta no descansa en el acu
mulado sino en una característica endé

mica, por eso la suma de males evita la
transferencia de identificación sexenal.
Ahora, en Palacio reina la abdicación de
todo principio con un gobierno que hace
de la impunidad su marca. Todos se rego
dearon, el actual la domesticó.
La impunidad es una atmósfera capaz

de borrar las jerarquías del daño. Permi
te la ausencia de responsabilidades desde Tlahuelilpany
hacia las víctimas de la enfermedad; que se defienda a Sal
merón y su futuro diplomático dependa más de Panamá
que del interés por lo decente.
Porque importa señalar el pasado antes que evitar su

repetición, la impunidad se vuelve a institucionalizar con

el anuncio de una pasarela de detenidos que disfraza la au
sencia de derecho con su versión circense. No hay inten
ción de verdad cuando un país se conforma con los humo
res de la plaza. Al ver la impunidad como la mera carencia
de sentencias, prescindimos de la rendición de cuentas y

de los procesos que hacen justicia y
democracia.

La adjudicación de banderas a los
gobiernos tiene dos funciones, mar
car límites sociales y definir las rutas
de confrontación política.
Durante tres años la comentocracia

más frivola ha insistido en la falta de lo

que llaman, una narrativa de fre nte a la
presidencial, como si los hechos care

cieren de algo. Si nuestros políticos fuesen menos peque
ños, nuestrosmediosyclase intelectual menos indulgentes,
la impunidad puede ser su punto de partida
Poco hemos olvidado más que el gran objetivo del com

bate a la impunidad: construir garantías para impedir la
frecuencia del horror.

No hay intención
de verdad cuando

un país se conforma
con los humores de

la plaza
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Ricos y famosos
Roberto Palazuelos, actor de carácter, próspero empresario y rico hotelero, podría
ser gobernador de Quintana Roo. Gil no quisiera mentir: siempre ha simpatizado

con Movimiento Ciudadano. Pero ya de plano Palazuelos. Ahí se ven...

Alfredo Adame en
Gobernación. Es firme, no
se deja y reparte madrazos

a diestra y siniestra

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil pensaba en los ricos y los
famosos metidos a la política.
Una nota de Silvia Arellano y

Rafael Martínez en su periódico MILE
NIO informa que "Movimiento Ciudada
no registró a Roberto Palazuelos para la
candidatura al gobierno de Quintana Roo,
luego de que esta tarde se definió que dicha
candidatura se otorgaría a un hombre".
Empezaba el año, Palazuelos escribió en
su cuenta de Twitter: "Todos los proyectos
del Presidente López Obrador son bien
venidos y seré su aliado en los esfuerzos
que haga en beneficio de los habitantes de
Quintana Roo, estoy seguro de que coinci
dimos enque una parte muy importante es
proteger al máximo la ecología de esta zo
na maravillosa".
Anjá cómo ño. Como todo mundo sabe,

Palazuelos es un actor de carácter (aveces
un poco fuerte), un próspero empresario
y ahora un virtual candidato a la guberna
tura de Quintana Roo. Palazuelos tiene el
color del partido que lo postula: el naranj a
de Movimiento Ciudadano. Mucha lám
para de rayos de sabe dios qué. Dicen que
Luis Miguel le enseñó la audacia. Gran de
cisión del partido, pues en la semblanza de
Wikipedia se afirma que Palazuelos es ac
tor, empresario, modelo, abogado, produc
tor de cine y presentador. Caracho, ¿que si
modelas ésta? (no empiecen).
Lean el comunicado del MC: "De esta

manera, Movimiento Ciudadano refrenda
su compromiso con ser un espacio abier
to y un vehículo para la participación de
la ciudadanía libre, donde son bienveni
dos quienes desean la transformación del
país y mej ores gobiernos". Al legado de Pa
lazuelos se le compara con la historia del
liberalismo de Jesús Reyes Heroles, vean
si no: este precandidato ha rodado no só
lo bicicletas sino pietaj e cinematográfico:
Los verduleros 3, Agave sorpresa, 7 años

de matrimonio; ahora mal sin bien, en la
pantalla chica, Palazuelos es invencible:
Nosotros los guapos, Qué bonito el amor,
Mañana es para siempre, y otras obras de
gran calado. Pues este señor, rico hotelero,
podría ser gobernador de Quintana Roo.
Gil no quisiera mentir: siempre ha simpa
tizado con Movimiento Ciudadano. Pero

ya de plano Palazuelos. Ahí se ven.
Por cierto, la senadora Marybel Villegas

no llegó a su cita con Movimiento Ciudada
no donde se tenía previsto que se registra
ra para la candidatura al gobierno de Quin
tana Roo, tras perder la contienda interna
en Morena. Por la tarde, el coordinador
emecista en el Senado, Clemente Casta
ñeda, dij o que no estaba enterado de dicha

postulación, "y no lo podría confirmar, me
gustaría que fuera la dirigencia nacional la
que pudierahacer el planteamiento [...] co
mo coordinador del grupo parlamentario,
sería un honor que la senadora pudiera in
tegrarse al grupo". Todo vamuy bien.

Nuevos cargos
Gil tiene una idea (no se burlen): ricos y fa
mosos deben gobernar a este país. ¿Leye
ron el curriculum espectacular de Palazue
los? ¿Sabe usted de Cuauhtémoc Blanco, el
gol contra Holanda? Pues gobierna More
los. Así las casas (muletilla patrocinada por
el licenciado Bartlett Chuchuchu), Ga
més se pregunta si incluso algunos ricos
y famosos pueden y deben ocupar cargos
altos de la función pública, digo, mejor que
Irma Eréndiray John, hasta Gil Gamés.
Alfredo Adame en Gobernación, desde

luego después de que Adán Augusto López
Hernández deje su cargo, cof, cof. Adame
es firme, no se deja, le gustan los millones
y reparte madrazos a diestra y siniestra a
hombres y muj eres por igual.
Perdimos a la corcholata Salinas, pero

nos queda Gloria Trevi, grandota, seria y
limpia como su conciencia, ella para la Se
cretaría de Salud. Gil jura que lo hará mej or
que López Gatell. Raúl Araiza ya hizo sus
trabajos para el Partido Verde, pero, ¿qué
les parecería en la Secretaría de Educa
ción? La propulsión a chorro dej aria atrás
a Delfi. Eso sí, el subsecretario de Educa
ción Básica sería Jorge Van Rankin. Y Cha
belo, ustedes lo saben, sería precandidato a
la Presidencia de la República. En conclu
sión, votemos por los ricos y los famosos
para que ocupen altos cargos en el gobier
no, el partido poco importa. ¿Estamos?
Todo es muy raro, caracho. Como di

ría Anatole France: "Impopularidad
tiene asegurada todo el que goza de
popularidad".

Gils'enva
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Mapeando la muerte
para salvar vidas

Durante siglos la cartografía abrió mer
cados, rutas comerciales, acceso a re
cursos minerales, a cultivos, permitió

el paso de aventureros y conquistadores para des
pués permitir que reyes y gobernantes conocieran
la extensión de sus dominios.
Hoy en día, a partir de conocer dónde están mu

riendo las personas en nuestras ciudades, los ma
pas también nos sirven para salvar vidas. Durante
décadas, las políticas urbanas partieron del sentido
común del alcalde o funcionario en turno, de cora
zonadas o intuiciones más que de herramientas in
formativas como las que hoy están disponibles.
En Jalisco, la Secretaría de Transporte firmó

un convenio de colaboración con el Instituto de
Información de Estadística y Geografía para ge
nerar un mapa de siniestralidad, una plataforma
de seguridad vial. Gracias a este mapa y a la geo
referenciación de los hechos viales, puede obser
varse en qué intersección hay más hechos viales,
quiénes estuvieron involucrados, cuántos falle
cidos hubo en esos puntos, número de lesiona
dos, qué edades tienen o tenían, sexo, hora y día
de ocurrencia de los choques, colisiones o sinies
tros, tipo de vehículo, etc.
En la plataforma, basada en OpenStreetMap, un

softwarelibre colaborativo, se puede observar, por
ej emplo, que en el cruce del Periférico con la aveni
da Jesús Michel han ocurrido 53 siniestros con al

guna muerte y/o lesión, 168
involucrados y diez muertes.
Los involucrados fueron 20

peatones, 90 conductores y
58 pasajeros.
Con esos datos sería in

comprensible e inaceptable
que las autoridades respon
sables no tomen medidas pa
ra evitar más muertes en ese

punto, no hay cabida para la resignación.
Bajo el enfoque del Sistema Seguro y alineada a

los objetivos de desarrollo sostenible de la Organi
zación de las Naciones Unidas, esta plataforma de
siniestralidad busca mej orar el sistema de vigilan
cia y monitoreo de la seguridad vial, según explica
Saúl Alveario, coordinador del Sistema Seguro de la
Secretaría del Transporte de Jalisco.
No es la primera de su tipo. Está diseñada ex

profeso, tras revisar plataformas similares en To
ronto, Nueva York y Fortaleza (Brasil) entre otras
ciudades y lo que se busca es evitar la mortalidad.
"Los seres humanos van a seguirse equivocan
do pero sí podemos reducir la mortalidad, ya lo
ha dicho la OMS, con intervenciones puntuales",
cuenta Alveano.

La Secretaría de Salud federal, junto con el INE
GI. cuenta con una plataforma diferente, ATUS (Ac
cidentes de Tránsito Terrestre en Zonas Urbanas y
Suburbanas), que concentra la estadística global,
pero no este tipo de acercamiento.
En la Ciudad de México aunque se cuenta con

un portal de datos abiertos no hay herramientas de
visualización similares en los casos de muertes. Lo

bueno de que estén a la vista los datos, sin embargo,
ha permitido iniciativas ciudadanas para mapear
hechos viales por alcaldía
También en el Instituto de Geografía de laUNAM

el doctor Luis Chías y su equipo han realizado es
fuerzos similares. Ojaláy pronto proliferen inicia
tivas similares que frenen la epidemia de muertes
viales en México,.

Con esos datos sería
incomprensible e
inaceptable que

las autoridades no
tomen medidas
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Diplomático chapulín

Los recientes nombramientos en puestos di
plomáticos de ex gobernadores priistas y
simpatizantes de Morena han sido mal reci

bidos por analistas políticos.
Como quiera que sea, dichas propuestas de políticos

obedecen a criterios de política interna sin ninguna re
lación con la política exterior, lo cual ha generado funda
mentadas críticas por diversos motivos.
Así como la mejor política exterior es la interior tam

bién ocurre que lapeor política exterior es la interior.
Nomb raí apersonas de dudosa honorabilidad en car

gos públicos en el interior del país tiene costo menor si se
compara con designaciones en el exterior, pues dañan el
prestigio internacional de México.

El Presidente de la República toma decisiones sobera
nas al nombrar a quienle plazca como representante en el
extranj ero, es su derecho, pero también debe aceptar que
otras naciones ej ercen su soberanía al rechazar o dejar sí
ne díe el beneplácito, como parecen ser los casos de Pana
má o de España.
La mala reputación ocarenciade atributos de un candi

dato a embaj adorj amás puede estar por encima del presti
gio de México. Dichos candidatos deben solicitar el retiro
de su nombramiento para darle una salida honorable al
Presidentey evitar un mayor desprestigio al país.
Desafortunadamente, los dislates diplomáticos

también ocurren con los de casaenlaSecretaríade Re
laciones Exteriores.

El secretario Marcelo Ebrard Casaubon infringió laley
del Servicio Exterior Mexicano al promover el nombra
miento como titular de miembros de carrera del SEM que
tienen rangos inferiores al de ministro.
El artículo 22 establece: "En casos excepcionales po

drán acreditarse como embajadores o cónsules genera
les, miembros delpersonal de carrera que tengan el rango
de ministro. Esta acreditación no alterará la situación en

el escalafón de los así designados, en la inteligencia de que
tendrán derecho a los emolumentos y prestaciones que
correspondan a dichafunción".
Por este motivo, es ilegal acreditar al frente de las em

bajadas en Perú (a un segundo secretario) y en Azerbai
yán (una consej era), así como en el consulado general en
Nogales (unsegundo secretario). Lo mismo ocurrió enlos
casos anteriores en Haitíy en Phoenix Ninguno tiene el
rango de ministro y menos de embaj ador.
Laley—claray sin ambigüedad—, excluye atodos los

que no son ministros, por muy capaz que pueda ser un
tercer secretario, un segundo secretario, un primer secre
tario o un consej ero. Un diplomático de carrera sabe que
debe respetarlas reglas (pacta suntservandá).
Este trato discriminatorio, que no tiene razón ni sen

tido en un servicio civil de carrera como es el SEM, se re
montaapasados gobiernos neoliberalesyconservadores.
Pero seguimos igual.
Sibien el Presidente puede nombrar embajador a cual

quiera, pues la Constitución está por encima de la ley, in
cluyendo a quien tenga rango inferior a ministro, elbene
ficiado en ese momento debe dej ar de ser de carrera, dado
debajaenelescalafónypasaasernombramientopolítico.
Unos cuantos privilegiados de modesto rango, entre

cientos de diplomáticos discriminados, dan ungranbrin
coenpocos años para ser titulares de embaj ada cuando
porlo regular el esfuerzo,la disciplinaylaconstanciapara
ascender aembajador, rangopor rango, requiere un mí ni
mo de 20 años, sibienle va.

Por eso, no se vale dar trato discriminatorio, la ley debe
ser igual para todos: no se puede ser diplomático de carre
ray al mismo tiempo ser diplomático chapulín
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No le informan
y lo hacen tropezar
f^

on frecuencia, altos funcionarios meten
i 1 al presidente López Obrador en contra

I dicciones que generan confusión en te
mas de la mayor importancia.
Este miércoles, por ejemplo, AMLO dijo una men

tira provocada por la ineficiencia de dos de sus peores
colaboradores: Jorge Alcocer y Hugo LópezGatell, al
negar que la Organización Mundial de la Salud haya
aprobado la vacunación de niñas y niños contra el co
ronavirus de la peste a partir de los cinco años de edad:
"Yo tengo la información de los responsables del

sector salud de nuestro país que sostienen incluso lo
opuesto...", dijo en su conferencia matutina.
Puesquéemku'cadalcdicTonesosdos irresponsables.
En materia de vacunas, la OMS ha insistido en que

se fij en prioridades, a fin de que los primeros atendi
dos seanlos adultos mayoresy todas las personas con
comorbilidades (una o más enfermedades crónicas)...
incluidas ya las de cinco y más años de vida.
Lo contrario exactamente ala "información" que

ocultaron al Presidente el secretarioy el subsecretario
de Salud había sido sugerido cuatro días antes (vier
nes 21) por el Grupo Asesor Estratégico de Expertos
en Inmunización de la OMS, luego de evaluar la Pfizer 
BioNTech, que se aplica a personas de 12 años o más

en varios países, conla recomen
dación de que la dosis para los de
cinco a diez años sea de 10 inicro

gramos en lugar de 30.
Alejandro Cravioto, presiden

te del grupo, resaltó que ese sec
tor poblacional es "menos prio
ritario", pero conviene vacunar
a quienes, de cinco años en ade
lante, acusan otros padecimien

tos que los exponen más al embate de covid19.
El mismo viernes, la directora de Vacunas de la

OMS, Kate O'Brien, recomendó que los refuerzos
en mayores de 12 años se administren entre cuatro
y seis meses después de las dos primeras dosis, y lla
mó a darles preferencia a los grupos de mayor riesgo,
incluido el de los trabajadores de la salud. "Nuestras
principales recomendaciones son que los países con
bajos índices de cobertura primaria (no es el caso de
México) deberían alcanzar primero altos índices en
tre los grupos de mayor riesgo antes de ofrecer dosis
de vacunas a grupos de menor riesgo", declaró.
¿Por qué yo sé estoyLópez Obrador no...?
Le preguntaron si México "va a aceptar esta reco

mendación"yes cuando negó que tal cósale hubieran
informado "los responsables del sector salud".
Por fortuna López Obrador tiene claro que "los de

la Organización Mundial déla Salud" han fij ado "las
prioridades, que son exactamente las que estamos
llevando a cabo en México", pero erró al responder
a la reportera:
"O sea, lo que usted plantea no tiene, según mi in

formación, sustento, o sea, no lo dijola OMS".
Prometió, sin embargo: "Vamos a aclararlo y va

mos a hacer lo que ellos (oj alá se haya referido alos de
la OMS, no sus achichincles) nos recomiendan".
¿Qué tan difícil es tratar los temas con claridad y

aceptar en su justa dimensión lo que auténticos ex
pertos en salud pública sugieren...?

AMLO dijo una
mentira provocad a
por la ineficiencia

de dos de sus peores
colaboradores
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Otra de periodistas, y algo peor
Como bien se ha dicho, el asesinato de un comunicado! es la versión extrema de la censura en una sociedad; por eso me
resulta descorazonado!' la tibia reacción del Presidente de México, que ha decidido combatir la injusticia y la corrupción
El presidente de Mé

xico está tan obse
sionado con el inter
cambio de reclamos

y agravios diarios con
la prensa "conservadora" que ha
perdido sensibilidad para enten
der la magnitud de la violencia
que se ejerce contra los periodis
tas y las implicaciones que ello
acarrea. Como bien se ha dicho,
el asesinato de un periodista es
la versión extrema de la censu
ra en una sociedad. Andrés Ma
nuel López Obrador se ufana de
que en México existe un res
peto irrestricto de la opi
nión pública, sin dar
se cuenta de que el
primer ladrillo
en la construc

ción de esa opi
nión es la posi
bilidad de que se
puedan reportar
los hechos al res
to de la sociedad sin

que ello signifique la
muerte para el informa
dor. México es el país con
mayor número de asesina
tos de comunicadores en el

mundo, después de Afganis
tán. Asumir que existe libertad
de opinión pública en esas condi
ciones, es como presumir el nivel
cultural de un país por el número
de alfabetizados aunque se mate

a quien publica libros.
Una vez más, habría que insis

tir que no se trata de que la vida de
un periodista sea más importante
que la de cualquier otro ciudada
no víctima de la inseguridad pú
blica que vive el país. Si cualquie
ra de nosotros cae como resulta
do de la violencia indiscriminada

y azarosa que sufrimos cotidia
namente, habrá que lamentarlo
e indignarse en la misma propor
ción que en el caso de un taxista,
un estudiante o cualquier otro
mexicano. Pero cuando el asesi

nato tiene como propósito silen
ciar a un periodista, el crimen va
dirigido a la sociedad en su con
junto, pues lesiona el derecho
que tiene una comunidad para
estar informada de la realidad.

Se dirá que se trata "apenas" de
28 casos en lo que va del sexenio,
considerando que más de cien
mil personas han sido asesinadas
en el mismo lapso, pero eso no
es más que la punta del iceberg.
La ejecución de un reportero es
el caso extremo; por cada uno de
ellos hay cientos, si no es que mi
les, de advertencias, amenazas y
acosos. En conjunto, una violen
cia que reprime la posibilidad de
dar cuenta de toda aquella infor
mación susceptible de molestar
a los poderes legales e ilegales.
En muchas regiones medios de
comunicación y periodistas han

optado por auto censurarse y
con ello dej ar a sus comunidades
en la ignorancia de la corrupción
y el crimen que padecen. No hay
posibilidad de libertad de opi
nión donde no hay manera de
informarse de lo que está suce
diendo, más allá de los discursos
de la autoridad. Y, dicho sea de
paso, está documentado que la
mitad de las agresiones proceden
de actores políticos, no necesaria
mente del crimen organizado.
Lo mismo podría decirse delsis

tema de justicia; la vida de un juez
es tan respetable como la de cual
quier otro ciudadano. Pero basta
ría que se atente impunemente
contramediadocenadejuecesque
hayan sentenciado aun narco, para
que todo el Poder Judicial, que no
es precisamente ejemplar, quede
colapsado para efectos de aplicar
la ley en contra de los capos. Toda
proporción guardada, es el mismo
caso en lo que respecta aperiodis
tasy libertad de prensa
Ciertamente el gobierno de

la 4T no generó las condiciones
que vive México en materia de
inseguridad pública. Grosso mo
do las tendencias son similares a
las de administraciones anterio

res y las causas que las explican
no nacieron en este sexenio. Pe

ro luego de tres años en el poder
podría esperarse, al menos, una
preocupación genuina de parte
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de la autoridad para abordar el
problema. Sobre todo porque el
efecto es acumulativo; hoy en día
la autocensura en los medios lo

cales es mucho mayor que la de
hace seis años. El crecimiento

del control que los cárteles ejer
cen en el territorio dej a en claro a
editores y reporteros que no hay
defensa en contra de una amena

za y los números de este año no
hacen sino confirmarlo. En mu

chas regiones, cada vez en mayor
número, el profesional no tiene
más remedio que someterse alas
advertencias o seguir operando
sabiendo que cada día puede ser
el último. Tal fue el caso de Lour
des Maldonado, la más reciente
de la lista, y la de tantos otros y no
solo en el terreno del periodismo.
En cierta manera estos son los

héroes de hoy en día. Activistas
de derechos humanos, defenso
res del medio ambiente, denun
ciadores de talamontes, candi
datos y ediles municipales que
intentan rescatar a su pueblo de
las manos del crimen, policías y
ministerios públicos honestos,
periodistas decididos a seguir in
formando. En cada una de estas

áreas decenas han sido ejecuta
dos impunemente y con ello se
va perdiendo el último bastión
capaz de ofrecer resistencia a la
violencia y la corrupción que va
tomando el control del tejido so
cial y territorial.

Por eso me resulta descora
zonador la tibia reacción de un
hombre que decidió combatir
la injusticia y la corrupción.
Cada que en las mañaneras
surge el caso de la ejecución
de una madre enbusca de su

desaparecido, la muerte de
un crítico de los talamontes,
la supresión de un reportero
incómodo al poder, el Presi
dente se muestra contrariado

por la pregunta. Afirma, como

tantas otras autoridades en el

pasado, que el incidente no que
dará impune, que será investiga
do hasta las últimas consecuen

cias, y dos frases más tarde vuelve
al consabido tema de los agravios
en su contra vertidos por la pren
sa conservadora. Los periodistas
y activistas asesinados constitu
yen un dato incómodo que no en
caja en su relato de un país en el
que ya no existe la corrupción y,
por consiguiente, le merecen un
breve comentario para salir al pa
so. Para ellos no hay láminas que
proyectar, ni recuento de casos
o seguimiento de los anteriores.
Mucho menos el reconocimien

to al hecho de que perdió la vida
luchando por sus ideales.
Los "héroes" en cuya defensa

se extiende son los Pedro Salme

rón, los Salgado Macedonio, los
Gertz Mañero o los gobernado
res afines que han sido cuestio
nados por uno u otro motivo. El
Presidente reacciona como si el

señalamiento a estos personajes
constituyera una ofensa a su per
sona. Le indigna la injusticia que
se está cometiendo, lo cual podría
ser explicable si él está convenci
do de su inocencia. Pero no deja
de sorprender el distanciamien
to que asume con aquellos que
verdaderamente deberían ser
los héroes de alguien, que como
él, ha sido un luchador social to
da la vida. Son ellos, las Lourdes
Maldonado, los que están cayen
do en la trinchera que enfrenta a
la inj usticia y a la corrupción, que
sí existen en el país. —

No deja de
sorprender el
distanciamiento que
asume con aquellos
que deberían
ser los héroes

Fecha: 27/01/2022

Página: 12

Area cm2: 761

2 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 92,842

Página 11 de 19



Fecha: 27/01/2022

Página: 12

Area cm2: 761

3 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 92,842

Página 12 de 19



El caso de Pío
López Obrador

17
I 120 de agosto de 2020 el portal de noticias

i Latinus dio a conocer un video en el cual
I Pío López Obrador, hermano del Presiden

te, recibía una cantidad de dinero en efectivo de manos de
un dirigente del Partido Verde, con el fin de usarlo en fa
vor del "movimiento" (Morena). Los hechos fueron de
nunciados el 2 de septiembre por el PAN y el PRD ante el
Instituto Nacional Electoral, el INE. Meses después, el
mismo personaj e del Partido Verde fue difundido en otro
video, en el que le entregaba dinero, esta vez, a Martín Ló
pez Obrador. El caso de Martín forma parte del expedien

te de Pío, que afecta directamente, personalmente, al Pre
sidente de México.
Por oficio, la Unidad Técnica de Fiscalización del INE

pidió al titular de la Fiscalía Especializada en Delitos Elec
torales, la FEDE, una copia de las carpetas de investiga
ción iniciadas con motivo de las denuncias contra Pío Ló

pez Obrador. La FEDE respondió que no procedía acor
dar la solicitud de la copia. En enero de 2021 hubo una
nueva solicitud y un nuevo rechazo, y en octubre una soli
citud más, seguida por otro rechazo, por
lo que, afines del año pasado, en noviem
bre, el INE promovió un juicio electoral
en el que argumentó que la FEDE tenía
laobligacióndecolaborarconsutrabajo,
para que pudiera cumplir con su obliga
ción de fiscalizar las elecciones en Méxi
co. La Sala Superior del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación le
dio la razón al INE: instruyó a la FEDE
expedir las copias de la carpeta de investigación contra
Pío López Obrador.
Esta semana, la prensa informó que la Fiscalía Ge

neral de la República promovió, ante la Suprema Corte,
una controversia constitucional contra la resolución de

la Sala Superior. La controversia no procede, de acuerdo

con los que conocen el tema. El artículo 105 de la Cons
titución, en efecto, establece que la Suprema Corte pue
de juzgar sobre la constitucionalidad de las normas y

actos generales, "con excepción de las que se refieran a
la materia electoral", y el artículo 60 de la Constitución,
a su vez, señala que "los fallos de la Sala Superior serán
definitivos e inatacables". Por estas razones, porque el
asunto que plantea la Fiscalía es de materia electoral y
porque existe ya una sentencia de la autoridad compe
tente al respecto, la controversia debe ser desechada por
la Suprema Corte.
El INE tiene la obligación de vigilar el origen y desti

no de los recursos de los partidos, con
base en el principio de transparencia
y rendición de cuentas, y con el pro
pósito de combatir la corrupción. Lo
que ocurre ahora tiene antecedentes
que debemos recordar. En 2001, la
Secretaría de Hacienda le negó al en
tonces IFE el acceso a las transferen

cias de dinero de los Amigos de Fox,
pero el Tribunal Electoral dictami

nó que los secretos bancarios, fiduciarios y fiscales no le
eran oponibles al Instituto, que debía tener los medios
necesarios para fiscalizarlas elecciones en México. Gra
cias a ello pudieron ser sancionados, en 2003, los invo
lucrados en Amigos de Fox, que apoyaron al presidente
Vicente Fox. La lucha contraía corrupción, en el caso de
Pío López Obrador, enfrenta hoy de nuevo una resisten
cia desde el Poder, esta vez por medio de la Fiscalía Ge
neral de la República.

t I.Lrt} ¡
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Banamexy
López Obrador

Tampoco hay que ir tan lejos en la búsque
da de uno mismo. Lo difícil es encontrarnos.

Florestán

La venta de Banamex se está comen

zando a complicar.
Por eso la semana pasada le decía

aquí mismo: quién,cuándo, cuánto, cómo y Ló
pez Obrador.
Y es que cuando en enero de 2001Accival, de

Roberto Hernández y Alfredo Harp, vendió Ba
namex a Citigroup no pagó impuestos al hacer la
operación a través de la Bolsa de Valores.
Ese fue uno de sus temas recurrentes desde

2006 contra los dos banqueros y lo mantuvo vi
vo a lo largo de todo este tiempo.
Lo que nunca imaginó es que 20 años después se

vendería, lo que enagosto del año pasado, enPalacio
Nacional,le revelólapresidentade Citi, Jane Fraser,
y que él, como Presidente de la República, tendría
la reivindicación soñada de intervenir para demos
trar cómo se hacen ahora las cosas.
Por eso ayer dijo que va a facilitarlos trámites

para que la venta no se bloquee, no se demore y
que de ser necesario solicitará la intervención
del Poder Judicial para resolver asuntos legales,
Oceanografía, y planteó cinco condicionantes de
las que destacó una en la que coincido, que su ex
traordinario acervo cultural quede en México,
y otro, que el banco quede en manos mexicanas
que tengan solvencia económica, que no se repita
lo que sucedió en el remate bancario en tiempos
de Carlos Salinas.

Para él, es la primera renacionalización de un

banco extranjero, de lo que no hay antecedentes.
Pero vamos a ver qué pasa con esta opera

ción, y de nuevo: quién, cuándo, cuánto, cómo y
López Obrador.

RETALES

1. COVID. El Presidente al responder ayer una
pregunta sobre la vacunación a menores de cin
co a once años, dijo que no tenía sustento que la
OMS la hubiera recomendado. Y claro, eso es lo
que le cuentan Hugo López Gatell y Jorge Alco
cer, quien dijo que no vacunaría a sus nietos, lle
vando una decisión familiar a una política públi
ca de salud. Lo que no le dij eron es que el viernes
pasado, el comité de expertos de la OMS reco
mendó una dosis de Pfizer a los menores de ese

rango. Yes que lo exponen;
2. EMRAJADOR. En el caso de su propuesta
para que Pedro Salmerón sea embajador en Pa
namá, dijo desconocerlo que el gobierno de ese
país había respondido. ¿Marcelo Ebrard no le in
formó o mintió la canciller panameña? En lo que
se pasó fue en llamar fascistas, fachos, a quienes
critican su candidatura que, aseguró, sostiene; y
3. GOLPE. Otro historiador, que nada tiene que
ver con Salmerón, el reconocido Jean Meyer, acu
só a María Elena AlvarezBuylla, directora de Co
nacyt, de dar un golpe de Estado contra el CIDE.
Denunció que las reformas a sus estatutos, dicta
das desde el Conacyt, son ilegales por no haber sido
aprobadas por el Consej o Académico, y que el paro
y las manifestaciones continuarán. ¿Qué el doctor
José Romero Tellaeche no habrá considerado re
nunciar ante la crisis? No, por supuesto que no.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La pedagogía
al revés de Del ina

¥7
¦4 s un he cho,: ave stigado y

j sancionado ya por el Ins
tituto Nacional Electo

ral, que la actual secretaria de Edu
cación Pública, Delfina Gómez, des
contó durante años 10 por ciento de
los sueldos del personal del ayunta
miento de Texcoco, donde era presi
denta municipal, para entregarlo a
un grupo que lo entregaba después a
Morena.

Eran 550 empleados a los que les
descontaron en total 13 millones de

pesos. El hecho, documentado por el
INE, debería dar paso a un juicio penal
pues los delitos electorales son ahora
delitos graves.
Pero la ex presidenta de Texcoco

no ha ido ajuicio, sino a sentarse en la
oficina donde en tiempos menos este
lares que los de hoy despacharon Jo
sé Vasconcelos, Jaime Torres Bodet,
Agustín Yáñez o Je
sús Reyes Heroles.
La educación pú

blica de IVlexico vive
un momento crítico
desuhistoria:
Por los dos años de

pandemia que han separado a j óvenes y
niños de años cruciales de aprendizaje.
Y por la expulsión del sector edu

cativo de todo esfuerzo institucional

para medir el rendimiento de las es
cuelas, evaluar el aprendizaje y bus
car la excelencia.

El actual gobierno destruyó el ins
trumento idóneo que había para eso, el
Instituto Nacional de Evaluación Edu

cativa, y devolvió el sector a la opacidad
de los vicios combinados de laburocra

cia educativa y el poder sindical.
Sólo así pudo llegar al puesto una

maestra como Delfina Gómez, capaz de
confundir en un discurso los estados de

Sonoray Jalisco.
A esta renuncia pedagógica hay que

añadir ahora la renuncia moral de que
quien preside el sector no es un perso
naj e intachable, alguien que si no pue

de conducir la educa

ción con lo poco que
le han dejado en la
mano, la conduzca al
menos predicando
conelejemplo.
Noesesoloquepue

de hacer Delfina Gómez.
Con su ejemplo de delincuente elec

toral y de autoridad abusiva con sus
empleados, predica todo lo contrario
de lo que uno quisiera que los mexica
nos aprendieran en las aulas.
El ejemplo pedagógico y el ejemplo

moral de Delfina López en la SEP van a
ser mucho más caros que el despoj o sa
larial de los empleados de Texcoco.

La educación pública
I \ (' XXXI XXXOIXXdXtc
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Juega Morena
pulso contra
Ricardo Monreal

o ha salido indemne el se
nador Ricardo Monreal

_l_ ^ del pleito que se trae con
el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac
García, hombre muy favorito del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.
Está siendo cuestionado por prime

ra vez en su casa desde que asumió co
mo el líder del Senado, hace tres años
y medio.
Encabezan la revuelta en su contra

los senadores César Arnulfo Cravioto

y Antares Vázquez Alatorre, quienes
han sumado feligreses para demostrar
que Monreal no las tiene ya todas con
sigo en la Cámara alta.
El pretexto para la justa es la exigen

cia del grupo contendiente en el senti
do de que desaparezca la Comisión Es
pecial para Investigar Abusos de Auto
ridad en Veracruz, creada el jueves 23
de diciembre pasado.
Esta instancia surgió después de la

detención, presumiblemente arbitra
ria, del secretario técnico de la Junta
de Coordinación Po
lítica de la Cámara
alta, José Manuel del
Río Virgen, quien era
brazo derecho del se
o/IAT» 1\ /I 1nador Monreal.

Sorprendentemen
te, en solo 34 di as de vida la comisión re 
ferida sumó otros 83 casos de supuesto
abuso de poder cometidos por el gobier
no veracruzano.

Son estos expedientes los que solta
ron las alarmas. La evidencia confirma

ría que la arbitrariedad en esa entidad
perduró con la cuarta transformación.
Esta es la razón por la que los corre

ligionarios de Monreal entraron en re
beldía. Quieren desconocer la comi
sión especial, ya que presuntamente
"no se consultó con la bancada mayori
taria" cuando se celebró su instalación.

El argumento es extraño: si el líder
de Morena en el Senado impulsó la co
misión, ¿cómo es que no se consultó
con esa fuerza política?
El próximo viernes 28 de enero se

llevará a cabo una reunión entre legis
ladores morenistas donde, cabe espe
rar, solo habrá cuchillos largos.
  Por lo pronto, ayer

el senador de Movi

miento Ciudadano,
Dante Delgado, re
nunció a la presiden
m n /I A 1 n nAmifiAn Aficia de la comisión es

pecial asegurando que
labatalla es asimétrica, ya que la revuel
tafue instruida desde Palacio Nacional.
Zoom: Monreal cuenta con récord

político de veces en que ha caído para
do. Esta ocasiónla tiene difícil, ya que no
puede dejar morir solo y en la injusticia
a del Río Virgen, pero de continuar apo
yando a su colaborador podría terminar
sufriendo la remoción de su cargo. —h

El zacateeano está

S¡('ll(lo CIIOSl ÍoIKhIo |)OI'
primera Vez en SU casa
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Millones de
ciudadanos

prefieren la mentira

Muchas cosas que nos di
cen no son ciertas: no

es cierto que la Tierra
es plana, tampoco es verdad que las
vacunas lleven un chip con el que los
amos del universo nos vayan a con
trolar y, en el apartado de las pero
ratas políticas, es falso también que
haya tenido lugar un fraude en las úl
timas elecciones presidenciales de
los Estados Unidos —Donald Trump
no sólo perdió sino que la vez pasada

Hillary Clinton le sacó una ventaja
de tres millones de votos, ni más ni
menos, en el conteo total de los su
fragios— y, ya en lo referente a las ta
bulaciones que se propalan en estos
pagos, los "otros datos" que manéjala
gente de la 4T no son tales sino me
ros subterfugios para negar eviden
cias del tamaño de una casa, como el
número de víctimas mortales por el
SARSCoV2 o la brutal carencia de

medicamentos para atender a los ni
ños con cáncer.

El tema, justa
mente, es la extraña
disposición que tie
nen millones de ciu

dadanos, personas
reales a las que se les
supone una mínima
capacidad de entendimiento de las
cosas, para acomodarse a la siniestra
embestida de los mentirosos. El fe

nómeno no se entendería cotejando
simplemente las supercherías con la
simple racionalidad de los individuos
sino introduciendo en la ecuación un

elemento más, a saber, la necesidad
de tanta gente de creer en algo, para

empezary, apartir de ese impulso bá
sico, su posterior propensión a sumar
las invenciones a su esfera emocio

nal, o sea, a vincularlas con un mundo
de expectativas, sospechas, esperan
zas, deseos y resentimientos, algo que
funciona como una válvula de escape.
Precisamente por esto es que ter

mina siendo tan eficaz, en tantos ca
sos, el discurso engañoso de los po
líticos: no apela a la sensatez ni se
conecta con los rigores del pensa
miento crítico sino que busca movili

zar, de forma intere
sada, los sentimien
tos de un sujeto que,
por ello mismo, se ha
trasmutado ya en un
seguidor incondicio
nal. Al fanático le vie

ne bien que el líder sea un acusador,
un denunciante de las adversidades

que él mismo sobrelleva cada día, un
emisario vociferante de sus miserias

y un supremo heraldo de las injusti
cias de este mundo.

¿La verdad? La verdad se descarta,
porque es menos amable. La mentira
funciona más. Mucho más...

Al fanático le viene
bien que el líder sea un
emisario vociferante
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Más arrestos y
reclusos no son

justicia ni seguridad

Meter gente a la cárcel es
muypopular.Nohaydu
dade que en buena paite

lapasiónde Andrés Manuel López Obra
dor por la prisión preventiva oficiosa, lo
que él llama hacer que los delitos sean
clasificados como "graves", tiene que ver
con que, en un país sin justicia, mandar
gente a prisión comosea arranque aplau
sos y votos de una ciudadanía desespera
da por la situación

Elfracaso—'vayamos aceptándolo— de
la reforma al sistema de justicia de 2008,
que incluía muchas cosas además de una
reducción significativa en la prisión pre
ventiva oficiosa, se lo debemos en parte
al discurso de los políticos que querían
metermás gente ala cárcel sin importar
cómo o por qué. La supuesta "puerta gi
ratoria", insistían, era la culpable de la in
seguridad y la violencia, para ocultar su
inutilidad en materia de investigación, ar
mado de casos, corrup
ción enlos ministerios

públicosyjuzgados...y
otros etcéteras.
Vale la pena leer el

informe del año pasado
del World Justice Pro

ject,"Qué (no) es puerta giratoria? Mitos,
metáforas y evidencia". Más ahora que
uno de los grandes impulsores de ese mi
to, Miguel Angel Mancera, andahablando
dizque en contra de la prisión preventiva
oficiosa Así lapolitiqueríayel cinismo.
Eso sí, de la reforma nos quedamos

con que hoy es mucho más sencillo ini
ciar proceso en contra de alguien, lo que,
sumado a la ampliación del catálogo de

delitos con prisión preventiva, pues per
mite encarcelar a más, sean culpables o
no, sea necesario encarcelarlos o no.
Como dice el informe mencionado de

WJP; "...el endurecimiento de lalegisla
ción, por sí mismo, no cumple propósito
alguno para la seguridad pública Al con
trario, genera incentivos perniciosos en el
proceso investigativo, pues reduce las exi
gencias a cargo de las procuradurías y fis
calías y atrofíala capacidad de las fiscalías

de emprender investi
gaciones rigurosas, ade
más de vulnerar princi
pios nK)b)rcs del siste~
ma penal acusatorio .
Ahora e la nalla

nera nos presumirán
el número de arrestados y nos venderán
el cuento que eso significa más seguridad
y que con eso no hay impunidad... pues
no. La evidencia dice que no. La historia
del país dice que no, por más que arresta
mos la inseguridad no cesa
Eso sí, habrá muchos aplausos por

que el populismo penal ha triunfa
do gracias, entre otros, a Mancera, que
ahora dice no se qué tantas cosas...

Áhora en la
mañanera presumirán el
numero de detenciones
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El Senado cruje. Es el presagio de que se
acerca una batalla definitiva. La salida
abrupta de Dante Delgado de la Comisión
Especial para Veracruz muestra que las
aguas están agitadas por fuertes corrientes
submarinas.

El coordinador de MC reveló que esa co
misión, creada para denunciar actos de abu
so de poder cometidos por el gobierno de
Cuitláhuac García, ya cambió de giro. Varios
de sus miembros están ahí para defender al
gobernador por encargo de ya saben quién.
El MC está particularmente interesa

do en el caso de José Manuel del Río, mi
litante suyo, a quien consideran un pre

so político del gobierno de Cuitláhuac.
No hay que olvidar que el senador Ri
cardo Monreal ha encabezado la defen
sa de Del Río.

El diferendo al interior del Senado está
en sus etapas iniciales. No se ha visto na
da todavía.

¿Dónde quedó la bolita?
Morena no ha podido concluir el proceso
de elección de su candidato a gobernador
de Oaxaca. Las protestas suben de tono.
Las dirigencias estatal y nacional no
tienen respuestas para calmar a los
inconformes.
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Uno de ellos solicitó revisar la docu

mentación de la encuesta que dio como
ganador a Salomón Jara. Una solicitud
simple, de cajón, que se topó con una res
puesta que genera toda clase de suspica
cias: no la encuentran, se les traspapeló o
ya la echaron a la trituradora.
Hay quien piensa que la encuesta

nunca se hizo o que los resultados fue
ron "interpretados" para dar como ga
nador a Jara.

La metodología, dicen allá los mal pen
sados, que casi siempre le atinan, es sim
ple, consiste en preguntarle al principal
inquilino de Palacio Nacional su opinión,
anotar el nombre en un papelito y listo.

La defensa de Durango
PRI, PAN y PRD construyen la versión
duranguense de la Línea Maginot para
detener, tratar de hacerlo al menos, la
irrupción de las fuerzas de Morena en
el estado.

Por lo pronto ya tienen un candidato co
mún, Esteban Villegas, que es un médico
que no canta mal la música regional ya que
durante un tiempo fue músico profesional.

Ha sido alcalde de la capital y secre
tario de Salud del gobierno del estado
de modo que todo mundo lo conoce,

falta ver que eso sea una ayuda.
Le toca competir contra Marina Vi

tela, que ganó la encuesta de Morena;
o, mejor dicho, no lo ganó, pero por la
cuota de género pudo desplazar al se
nador José Ramón Enríquez, a quien
todavía no se le baja el berrinche.

Hay que cerrar con una anécdota es
calofriante: la Línea Maginot no evitó la
invasión.

Grupo Plural y MC, adentro
El Tribunal Electoral dio la sorpresa.
Determinó que el Grupo Plural entre a la
Comisión Permanente del Congreso de la
Unión que se le había negado.
El Tribunal recurrió al principio de

máxima representación efectiva sustentada
en los principios de proporcionalidad y
pluralidad, lo que incluye a senadores sin
afiliación parlamentaria, justo como los
que conforman dicho grupo.
El beneficio de la representación

en la Comisión se extiende también al

MC, que en la pasada elección obtuvo
3.5 millones de votos por lo que no po
dían ser excluidos de la Permanente.

El llamado Grupo Plural y el MC des
corcharon ayer una botella champaña, o
por lo menos una de vino espumoso»
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DEL HABLAR Y HACER DE UNA JUEZA SINGULAR
PRIMERA PARTE

Para todavía lamentar más el

asesinato de la periodista Lourdes
Maldonailoj allá en Tijuanay BCt
quedaron en la orfandad el CHATOj

un desolado perrito comunitario
que protegía, y 4 gatitos que había

rescatado. ¿Cómo explicarles ahora a
esas criaturast víctimas colaterales del

artero criment que de nueva cuenta
quedaron desamparados? El asunto me

rebasa...

En otro tema... con motivo de

la reciente muerte de la hipo
pótamo INÉS en el Zoológico
San juan de AragónCDMX, la
AC Va por sus derechosSusa

na Ramírez y dos asociaciones más,
organizaron un debate vía Zoom que in
cluyó una muy interesante participación
de la Jueza argentina Helena Libera

tori, sí, la mismita que otorgó recono
cimiento jurídico como "persona no hu
mana y ser sintiente" (sentiente, según
María Moliner) o "sujeto no humano
titular de derechos fundamentales" a
la orangutana SANDRA, recluida en el
Ecoparque de Buenos Aires y que gra
cias a ese habeas corpus concedido sin
miramientos antropocentristas y/o es
pecistas, se logró su traslado al Center
for Great Apes de Florida. EE. UU., don
de recién celebró 35 aniversario feliz y
en compañía de congéneres, dentro de
un entorno inmejorable para su condi
ción. Dada la calidad de esa plática que,
obvio, particularmente me sacudió, so
licité a la Jueza permitirme transcribir
la para este espacio, buscando provocar
no sólo introspección sino hasta la exi
gencia de un honesto ejercicio de perdón

público para toda esa fauna silvestre que
tercamente hemos hecho presa de nues
tra soberbia, indiferencia, inconscien
cia, ignorancia y abuso. Va pues, aun
que en partes dado el límite del espacio
de que dispongo, la exposición referida:
"Hay dos premisas, una científica y

otra jurídica, para comenzar a reflexio
nar acerca de lo que suscita la muerte
de la hipopótama Inés en el zoológico
de San Juan de Aragón, México. Por una
parte, si aceptamos que un animal es
un Ser Sintiente, tal y como la Ciencia
lo ha determinado ya de modo incues
tionable, desde la Declaración de Cam
bridge en el 2012, y si como vengo sos
teniendo desde la sentencia de Sandra

la orangutana en el zoológico de Bs.As.,
en el 2015, los animales son personas no
humanas, ¿no deberíamos estar ante la
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necesidad de aceptar el derecho de un
animal a una elección, incluso si esta
mos en desacuerdo con la misma? ¿Aca
so resulta imaginable que la elección de
un animal sea vivir toda su vida en el

cautiverio de un zoológico?, ¿acaso se
ría la elección de una persona humana?
"En relación a los animales, es una

pregunta de índole ética y de coheren
cia con la vigencia y el compromiso por
los derechos fundamentales, que no son
otros que los derechos que hacen pre
cisamente a la calidad de ser sintiente
y de persona sujeto de derechos. Claro
está que no hablamos de nuestros de
rechos humanos para ellos. Hablamos
de los derechos que ellos tienen, aun

que les humanes desde el antropocen
trismo siniestro se niegan a admitirlo.
Esto se comprueba una vez más en el
caso de Inés la hipopótama muerta re
cientemente en el zoo de San Juan de

Aragón, en México.
"La sospecha de que esa muer

te no haya sido el modo de zan
jar el debate abierto acerca de si

ella era una persona no huma
na, si el zoo era el sitio adecua
do de su vida, es una nube que
está sobre mi cabeza. La misma

que me atormentaba cuando tra
mitaba el amparo judicial de la
orangutana prisionera en el zoo
de Bs.As.

"El Hinduismo nos dice que los zoo
lógicos son las cárceles de nuestros her
manos menores, o sea la cárcel para los
animales. Un animal al que ponemos a
vivir encarcelado ya no es él porque un
animal es además de su cuerpo, su com
portamiento específico, en este caso de
hipopótamo que son animales semia
cuáticos, siendo parientes cercanos de
los cetáceos como las ballenas. Vemos

en el afiche que nos convoca, la medida
de la charca que se pretendió equiva
lente a la de sus hábitats naturales en la
Africa subsahariana. El recinto de con
finamiento en el zoológico de Aragón
no tiene ningún punto en común con
los ríos y lagos de África, el sitio en que
Dios o la Naturaleza puso a estos anima
les". Continuará...»

Orangután Sandra.
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VOCES DE LA UAM

El capricho y la trampa
Pablo Xavier Becerra Chávez*

El lunes 24 de enero el secreta

rio de Gobernación, Adán Au
gusto López, felicitó a los dipu
tados de Morena por su contri
bución a la recolección de fir

mas para la revocación de mandato y, con
ello, "le dieron la batalla al Instituto Na
cional Electoral y le ganaron; le ganaron
política y jurídicamente, utilizando la ra
zón que está de lado de ustedes y de es
te movimiento." Para el responsable de la
política interior del Gobierno federal, en
tonces, haber recolectado las firmas para
ese ejercicio de participación ciudadana
ha sido un gran triunfo para su partido
y una gran derrota para el INE. Es difí
cil encontrar en el pasado reciente a un
secretario de Gobernación que se asuma
tan abiertamente más como militante de
su partido que como funcionario del Es
tado mexicano.

Por su parte, el presidente López Obra
dor no ha dejado de hablar de la revoca
ción de mandato desde hace varios meses

y de atacar incesantemente al INE, que
según él, ha representado un obstáculo
para su concreción. AMLO ha insistido
una y otra vez que, dado que ya existe
en la Constitución y en la ley la figura
de revocación de mandato, hay que apli
carla de inmediato, aunque quienes la so
liciten sean sus seguidores, pasando por
alto que se trata de una figura diseñada
para que la soliciten los ciudadanos que le
hayan "perdido la confianza" al presiden
te y por tanto deseen que su mandato sea
revocado, es decir, terminado antes de la
finalización del periodo para el cual fue
electo. Pero para AMLO se trata de una
figura de aplicación obligatoria, aunque
no haya grupos importantes de ciudada
nos que planteen su revocación. Para él

es como realizar una consulta a la mitad
de su mandato para demostrar su popu
laridad. Por eso, originalmente planteaba
que debía coincidir con la elección inter
media, pero el Congreso resolvió que de
be plantearse después de que se cumpla
la mitad de la gestión presidencial, siem
pre y cuando los ciudadanos la soliciten
(al menos el 3% de la lista de electores).
La elección intermedia mostró que

el partido del presidente, Morena, sigue
siendo mayoritario, pero con una mayo
ría relativa (34.11% del voto), no abso
luta (que implicaría superar 50% del vo
to). Gracias a los partidos de su coalición
gobernante, el PT (3.24%) y el PVEM
(5.43%), el apoyo en votos al presiden
te AMLO sumó 42.78%, muy por deba
jo de la mayoría absoluta, pero arriba de
la coalición opositora integrada por PAN,
PRI y PRD (39.63%). Gracias al margen
de sobrerrepresentación que permite el
sistema electoral la coalición encabezada
por Morena tiene el 55.6% de los diputa
dos, por debajo de la mayoría calificada
requerida para aprobar reformas consti
tucionales y hacer ciertos nombramien
tos (como el de los consejeros del INE,
por ejemplo).

Las encuestas siguen mostrando una
elevada aceptación o popularidad del pre
sidente. En diciembre del año pasado se
movió entre un mínimo de 54% (GEA
ISA) y un máximo de 72% (Parametría),
con un promedio de 64% según el portal
Oráculus. Hace unos días AMLO dijo que
si el INE no podía hacer la revocación en
tonces se podría contratar a varias em
presas para hacer una gran encuesta, pe
ro las encuestas ya están ahí y ni la Cons
titución ni la ley establecen la encuesta
como medio para resolver la revocación.
Pero también AMLO ha dicho que se po
dría pedir a la ciudadanía que haga la
consulta con sus propios medios, lo cual
no pasa de ser una ocurrencia. Lo cierto
es que dado el nivel de aceptación presi
dencial parecería no tener sentido que el
propio presidente promueva la revocación

de mandato. Pero para él lo tiene porque
en realidad más que revocación lo que tie
ne en mente es una masiva ratificación de
su mandato, que demuestre al país y al
mundo que es el gobernante más popular.

A fin de cuentas, se trata de un capricho.
Es evidente que la principal asocia

ción promotora de firmas, "Que siga la
democracia", que aportó varios millones
de ellas, es una extensión del partido go
bernante. Su coordinadora fue candidata
a diputada federal por Morena apenas el
año pasado y la asociación recibió gran
des recursos para desarrollar su activi
dad en todo el país. Múltiples testimo
nios fotográficos y de video permiten ver
los mismos volantes, carteles, mantas, go
rras, playeras, con los que esta asociación
promovió la recolección de firmas para
una supuesta "ratificación de mandato",
figura que no existe ni en la Constitución
ni en la ley. Además, algunos funciona
rios públicos emanados de Morena han
presumido su apoyo a la recolección de
firmas, como el presidente municipal de
Ecatepec. La declaración del Secretario
de Gobernación citada antes confirma
que la recolección de firmas fue una tarea
a la que Morena, como partido y desde
el gobierno, dedicó todos sus esfuerzos.

El problema es que la revocación pre
vista en la Constitución y la ley cuesta
y cuesta mucho, pero desde la Presiden
cia y desde el Congreso, tanto AMLO co
mo su mayoría parlamentaria le niegan
al INE los recursos necesarios. La Secre

taría de Hacienda le propuso al INE una
política de austeridad que evidencia una
total ignorancia sobre la autoridad elec
toral, su autonomía y su organización. El
INE recurrió a la Corte y al Tribunal Elec
toral y la respuesta ha sido más insultos
presidenciales y amenazas de la mayoría
morenista, que decide iniciar juicio po
lítico a los consejeros del INE, mientras
el presidente de la cámara baja presen
ta una denuncia ante la Fiscalía General
de la República, que ni tarda ni perezosa
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abre una carpeta de investigación. Aun
que AMLO le ordenó al diputado que re
tirara la denuncia, el hecho es que el ca
so está en el terreno judicial y, sabiendo
cuán incondicional al presidente es el Fis
cal General, resulta obvio que sobre los
consejeros pesa la amenaza de un juicio
de desafuero. Pase lo que pase con la re
vocación, es evidente que AMLO quiere
descabezar a cualquier costo al INE, que
hasta hoy ha sido el baluarte del proceso
de democratización en nuestro país. ¿Lo
permitiremos? •

El problema es que la
revocación prevista en
la Constitución y la ley
cuesta y cuesta mucho
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SUBE Y BAJA

Miguel Fernández Félix
Director de museo

El Museo del Palacio de Bellas Artes, que
él dirige, inaugura hoy exposición de 500
obras, exposición que no hará diferencias
entre artista y artesano.

©José de Jesús Covarrubias
Magistrado de Jalisco

El pleno del Congreso de Jalisco retiró el fue
ro al magistrado del Supremo Tribunal de
Justicia para que enfrente el juicio por abu
so sexual infantil y corrupción de menores.
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La primera escena de este drama
se desarrolla en la sede misma

del poder. En el Palacio Nacional.
Una mujer periodista se

planta frente al presidente de la
República, cuya puerta se abre cada ma
ñana para llevar la reiteración cotidiana
de su ideario y su catequesis, al país en
tero. Agora y pulpito presidencial al mis
mo tiempo. Vitrina de control de precios;
arena para desmentidos de prensa, foro
de serenatas, mañanitas y pirotécnica ver
bal; estanquillo para solicitudes de aten
ción, camuflaje de la presión a grupos rea
cios, queja y denuesto lambiscón contra
los pocos adversarios al régimen.

Todo eso.
La mujer le dice al presidente: temo

por mi vida.
Y ella escucha una voz entonada en

tre la displicencia, la paciencia de cada
mañana y la indiferencia ante cualquier
circunstancia fuera de su proyecto o su
interés.

La voz da instrucciones a pesar de la
naturaleza de la queja: la mujer plantea
una injusticia laboral (los tribunales le
darán tiempo después la razón) cometida
en su agravio por una empresa propiedad

del hombre a quien el presidente le entre
gó una candidatura invencible.

El empresario es altanero, grosero y
soberbio. Pero además es muy rico, tan
to como para financiar o colaborar con
el partido por el cual detentó el gobier
no de Baja California, hasta con un inten
to fracasado por extender su mandato le
gal. Una ambición ilimi
tada, tanto como su des
vergüenza.

Pero por encima de
todo es amigo del presi
dente.

La siguiente escena es
en Baja California. Meses
después la mujer gana el
litigio laboral. Se le de
signa para intervenir la empresa. El ex
gobernador ni siquiera se digna a recibir
la documentación. Monta en furia.

Días después la —escena tercera—, la
mujer es asesinada en la ciudad de Tijua
na, donde días antes habían matado a otro
periodista. Con ellos ya se acerca a los 50
el número de informadores de diferentes
características, durante este gobierno cu
yos funcionarios de los Derechos Huma
nos sin rubor confiesan: solo se procesa

uno de cada diez casos de esta naturaleza.

Eso supera a los crímenes.
Una escena más es la gran queja. Pe

riodistas en todo el país alzan la voz en
la calle. No bastan los espacios profesio
nales. No son suficientes las planas ni los
micrófonos; las cámaras de televisión; los
blogs o las redes sociales.

La calle, el último
recurso de la desespe
ración, el alarido dolo
roso, grito, el clamor y
después, otra vez la in
diferencia, las prome
sas, los recurrentes bo
letines informativos sin
información; llegare
mosalasúltimas conse

cuenciasseabatirásobrelosresponsables
todoelpesodelaley. Nada.

La ley etérea, ingrávida, la ley incon
sistente e inexistente en decenas de casos
de esta naturaleza.

Tiempo de zopilotes, explica el presi
dente quien se queja a su vez de cómo sus
adversarios los nostálgicos de la corrup
ción y bla, bla, bla, aprovechan estos he
chos, para golpear a su bienhechora admi
nistración, a su transformación de la pa
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tria, etc., etc., como si se tratara de niños
tirados a la basura,

La siguiente escena es, de nuevo, el
pulpito presidencial. Nada logró la mujer
asesinada con llevar su sospecha y su mie
do, Nada impidió el artero atentado al lle
gar a su casa, excepto quizá la última cer
teza de morir con todo y el ridículo meca
nismo de protección a periodistas. Ya se lo
temía, pero el presidente aconseja calma,
pide no relacionar las cosas cuya relación
se exhibe con el insobornable lenguaje de
los hechos.

No caigamos en la politiquería. Tam
poco pidamos seguridad, mucho menos
justicia, eso es cosa de inmunda grillería
de pasquines huérfanos de chayóte.

Sólo falta decir, merecido se lo tienen.
Mejor deberían unirse al coro terri

torial de Anita Vilchis, y cantar con ella,
henchidos de moreno entusiasmo, las loas
a la libertad de expresión consagrada por
la Constitución y garantizada, alenta
da, respetada, protegida y enaltecida por
el Supremo Gobierno, cada y cuando se
presta la ocasión.

Año consagrado a Flores Magón y su
"Regeneración". Bonita canción, última
escena»
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"En pleno ejercicio de nuestro legítimo derecha
de defensa, no tengan dudas, recurriremos a
múltiples instancias internacionales para
que nuestra voz sea escuchada.
Finalmente, insistir en que nos
defenderemos de lo que
consideramos una violación

flagrante de nuestros
derechos humanos, toda vez
que la autoridad nos denegó
el derecho de acceso a la

justicia". Así de contundente
es la respuesta de Grupo
Salinas, que dirige RICARDO
SALINAS PLIEGO a lo

afirmado ayer por Raquel
Buennwtro, titular del SAT.

quien negó que los temas
fiscales puedan ser materia de litigio
internacional Es más, asegura la
comunicación de los del Ajusco, que en el
pasado ya han ganado disputas por
impuestos, al haber demostrado "que Ids cobros que nos
imputan son erróneos y excesivos", A ver cuál brazo
se cansa primero en este duelo de fuerzas.

Y hablando del SAT, nos cuentan que en la his
tona de la empresa de limpieza que se queja de
que no le han pagado, Rapax, no se ha dicho
que se encuentra bajo investigación por in
cumplir el contrato en varias de sus cláusulas,
entre ellas enviar hasta el 80% menos de los
empleados que prometió, no surtir enseres bá
sicos como jabón o ge] antibacterial, pagar a
sus empleados de manera irregular (menos
monto o a cuentagotas), y tener a muchos de
ellos sin seguridad social. Todo ello con la
anuencia de varios funcionarios hacendarlos

que se hicieron de la vista gorda ante los in
cumplimientos. La Secretaria de la Función Pú
blica, de Roberto Salcedo Aquino intervino y le
dio la razón al SAT, por lo que los de Rapax se
enojaron y ahora no quieren facturar porque
eso implica asumir las penalizaciones corres
pendientes a que se han hecho acreedores... un
galimatías de proveedores y líderes sindicato
charros en tuda formas.

***

Abogados consultados refieren que al gobierno
mexicano le interesa que la venta de Q tibana
mex, que dirige Manuel Romo, se haga en tiem
po y forma, y que quien adquiera ai grupo fi
nanciero pague sus impuestos y cumpla oon los
requerimientos de la Comisión Nacional Ban
caria y de Valores, encabezada por Jesús de la
Fuente Rodríguez. Pero de que tengan qne ser
mexicanos los nuevos dueños y que se pida al
Poder ludicial allanar de amparos el camino
(como el que ha presentado Oceanografía),

pues queda fuera de las manos presidenciales,
por más que sus deseos sean otros. Estado de
Derecho, que le dicen.

**•

Dicen los que saben que un grupo de artistas y
comunicadores mexicanos mantiene mi cabil

deo constante con legisladores de Austria, que
estudian la verdadera posibilidad de devolu
ción de la corona de plumas del emperador
Moctezuma a México. Esto ha derivado en que
la diputada del SPÜ, Petra Bayrlos haya pre

sentado una moción ante el Parlamento de

Viena para resolver este conflicto, la legisla
dora señala que la corona de plumas no pudo
ser transportada debido a su estado, basado en
un dictamen pericia] elaborado en los años
2010 a 2012, pero en vista de que ha habido
avances tecnológicos significativos quizá aho
ra sí sea posible transportar el penacho de
Moctezuma. Próximamente la escritora Bea

triz Gutiérrez MüDer, tendrá más información
en su escritorio, lome nota.
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Avanza erosión del tejido social
A principios de diciembre en el cuartel de la 43 zona
militar en Apatzingán, Michoacán, hubo un relevo de
mandos militares que pasó inadvertido. Quien dejó el
mando en la comandancia de zona fue el general Fermin
Hernández Montealegre, un militar cuya permanencia
al frente de las tropas en la Tierra Caliente michoacana
dejó mal parado al Ejército.

Fue sustituido por su colega Enrique Covarrubias Ló
pez, quien venía de encabezar la comandancia de zona
en Parral, Chihuahua, y cuya hoja de servicios registra
mayor experiencia operativa que la del ex secretario de
seguridad pública en el estado de Sinaloa.

El general Hernández Montealegre salió de Apatzin
gán con el estigma de haberse doblegado al permitir que
soldados bajo su mando fueran humillados por bandas
armadas del crimen organizado que se apoderaron de
caminos y comunidades en esa zona. Poco le sirvió su
paso como subjefe de inteligencia militar en el Estado
Mayor de la Defensa Nacional al iniciar el sexenio, ya
que lo que caracterizó su estancia de menos de un año en
esta parte del país fueron los fallos en la información de
inteligencia que llevaron a que sus subordinados queda
ran en dos ocasiones diferentes entre julio y agosto pa
sados— en calidad de "rehenes" por parte de pobladores
de Aguililla que exigían a los soldados mano firme
contra integrantes del denominado Cartel de Jalisco
Nueva Generación {CJNG), quienes llevaban varios me
ses con ataques a habitantes de rancherías de la zona.

Plinto a favor del general es que salió de la Tierra Ca
liente michoacana llevando consigo información impor
tante hallada en los campamentos paramilitares que sus

tropas desmantelaron en los últimos meses. Ahí fue
donde encontraron evidencias de ciudadanos de otros

países, posiblemente ex militares de Colombia y Guate
mala, empleados como mercenarios del CING.

E110 de enero habitantes de la comunidad del Bejuco,
municipio de Tepalcatepec, fueron atacados con drones
cargados con explosivos por un grupo armado afín al
CING, causando lesiones de consideración a 15 personas.

El pasado día 17 de enero soldados de la 43 zona mili
tar lograron restablecer la comunicación por carretera
entre Coalcomán y Tepalcatepec, después de que estuvo
bajo control del crimen organizado casi medio año. Mar
tha Laura Mendoza, alcaldesa de Tepalcatepec, declaró
hace unos días que desde septiembre en que tomó las
riendas del Ayuntamiento, más de tres mil 600 personas
han salido de sus comunidades buscando refugio en la
cabecera municipal.

El crecimiento en el número de personas desplaza
das por la violencia en esta zona de la Tierra Caliente se
suma al desbordamiento de las extorsiones a agriculto
res del limón, principal producto de los municipios de
la región.
Decenas de hectáreas en Tepalcatepec, Aguililla,

Buenavista y Apatzingán han sido abandonadas por los
productores debido al acoso criminal que exigen cuotas
a dueños de hectáreas, cortadores, empacadores y
transportistas. Al dejar de ser rentable la cadena pro
ductiva, el limón ha escaseado y su precio ha aumentado
más del doble. Es una imagen focalizada del avance de la
erosión del tejido social que crece también en otras par
tes del país.
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Reinos divididos
Recuerdo bien que mi padre solía usar la frase de Karl
Von Clausewitz que reza: "todo reino dividido marcha
a su destrucción". Como politólogo, siempre me lla
mó la atención las teorías sobre la vida pública cono
cidas como "realismo político" (por ejemplo, Maquia
velo es un autor que podría mencionarse en este pun
to). ¿Por qué digo lo anterior? La razón es sencilla:
porque entre otras cosas, además de enunciar verda
des crudas y difíciles de asimilar, estos autores men
cionan cosas que debemos tomar en cuenta y una de
ellas tiene que ver con las sociedades polarizadas y
divididas.

Esto sucede de forma cada vez más frecuente en

los países y naciones y de manera particular, en Mé
xico y en Estados Unidos, donde la sociedad cada vez
se separa y se confronta más entre ella; y en ese sen
tido, los medios no están excluidos de la misma bata
lla. Y ello quizá se perciba de forma más clara en la
Unión Americana, donde los medios de información
(cadenas de televisión, periódicos, noticieros de ra
dío, etc.) se manifiestan abiertamente en pro o en
contra del partido y persona gobernante, o bien, no
ocultan sus filias y fobias y cuáles son sus lealtades
políticas e ideológicas.

Y una vez que la anterior división se ha estableci
do, pareciera que es la misión de algunos medios  no
todos  de hacer la vida imposible para el candidato o
presidente contrario. Y en ese contexto se inscribe el
desafortunado incidente donde hace unos días, el
Presidente Biden insulta a un reportero de Fox News,
sin darse cuenta que el micrófono estaba prendido. Y
eso es como pólvora que corre y se incendia, porque

abona en este discurso de quienes están a favor y
quiénes en contra, sin importar demasiado quién tie
ne la razón. No es algo tampoco exclusivo de esta ad
ministración.

Y esa profunda división ha calado hasta lo más
profundo de la sociedad americana, y cada día se ha
ce más grande; cada día las posibilidades de encon
trar un lugar común se hacen menos y cada día el país
tiene menos posibilidades de enfrentar los retos ac
tuales haciendo un frente común. Podríamos también

decir que el principal ataque de Rusia contra Estados
Unidos no fue militar, sino sembrando la división po
lítica entre sus ciudadanos desde la elección de 2016

de la cual no han podido salir.
Lo mismo podríamos decir de México. Nuestro

país también sufre de una enorme polarización social
y de una ahondada división política entre los ciuda
danos. No hay punto intermedio: o se ama o se odia al
gobierno, a la oposición, etc. No hay forma de conci
liar las diferencias y 110 hay un frente común ante los
problemas. Sin ir más allá, debemos detenernos y
pensar en las palabras de Clausewitz: la división de
un reino (o un país, por decirlo así) conduce a su des
trucción.

Allí tenemos varios ejemplos, pero no debemos
perder tiempo: estamos desperdiciando oportunida
des que más tarde vamos a necesitar. Llegará un pun
to en que efectiva y verdaderamente no sea posible
encontrar un lugar común en donde quepamos todos,
con diferencias ideológicas incluidas. No caigamos en
la trampa de pensar que las cosas se arreglarán por sí
solas. Tenemos que hacer algo.
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Frena comparaciones
Para atajar comparaciones forzadas, el presidente
López Obrador aclaró que Rosa Icela Rodríguez no
es como Genaro García Luna Explicó que ella es la
primera mujer en ser secretaria de Seguridad federal
y forma parte del gabinete de seguridad nacional,
mientras que García Luna fue secretario de Seguridad
de Calderón y ahora está preso en Estados Unidos.

Rogelio, entre mandatarios
Tocó al secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, recibir para México la presidencia pro tempore
de la Alianza del Pacífico. En la XVI Cumbre de ese

organismo regional, realizada en Colombia, afirmó ante
los presidentes del país anfitrión, Iván Duque; de Chile,
Sebastián Piñera; y Perú, Pedro Castillo, que coordinará
iniciativas para revertir los efectos de la pandemia.

Quiere su TLC
Una carta llegó a Palacio Nacional, dirigida al
presidente López Obrador. El remitente: Moon Jae
in, presidente de Corea del Sur. En ella, expresa su
deseo de trabajar en un acuerdo de libre comercio,
para festejar con bombo y platillo los 60 años de las
relaciones bilaterales. Obvio, destaca el "continuo
desarrollo de los lazos amistosos y de cooperación".
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Dante pega donde duele
Se fue Dante Delgado de la Comisión Especial que
presidió durante más de un mes para, desde el Senado,
documentar los abusos de poder en Veracruz. Lo hizo,
soltando el dato de 84 casos de violaciones a derechos

humanos en los que ha incurrido el gobierno de
Cuitláhuac García. Sabe bien que el talón deAquiles del
morenismo son las cifras puras y duras.

Golpeado e investigado
Más allá de lo chusco que podría parecer, de inicio, la
trifulca callejera que armó el actor Alfredo Adame, la
Procuraduría capitalina, a cargo de Ernestina Godoy
indaga la posible comisión de diversos delitos, entre
ellos violencia contra una mujer. Ya hay una carpeta
de investigación sobre los hechos y se prevé llamar a
declarar a los involucrados.
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«OPINIÓN

AGENDA
LEVANTINA

MEDIO ORIENTE, ENTRE
UCRANIA Y RUSIA

En lo crisis actual, los países árabes e Israel
esperan conservar su estatus como aliados de EU

o que comenzo como un
L aparente intento de Rusia

c!e obtener concesiones de

Occidente sobre el tema de

Ucrania se ha convertido

en un proceso más com
plejoy con ramificaciones

globales. Es el caso de Medio Oriente. Desde
hace algunos anos, los países árabes e Israel
en distintos grados se han visto obligados
a anclar con cautela en torno a los intereses

del Kremlin. En cuanto a los primeros, podrían
sufrir las consecuencias si estallara la gue
rra: directamente, a través del comercio, e
indirectamente, a causa de los precios c!e las
materias primas.

Tanto Rusia como Ucrania son dos impor
tantes productoresy exportadores de produc
tos agrícolas: Moscú representa más de 50 por

ciento de las importaciones de trigo c!e Egipto
y Líbano, y 31 por ciento de Yemen.

Por otra parte, 33.8 por ciento de las adqui
siciones que hace Egipto c!e maíz provienen c!e
Ucrania. El trigo de Kiev también
tiene gran peso: representa 14.7
porcientocle las importaciones
de Egipto, 11.7 por ciento de Jorda
nia y casi 7 por ciento en Yemen.

Por lo tanto, cualquier inte
rrupción de las exportaciones
rusasyucranianaspuedereducir
el volumen del comercio en el

Ucrania. El trigo de Kiev también
tiene gran peso: representa 14.7
porcientocle las importaciones
de Egipto, 11.7 por ciento de Jorda
nia y casi 7 por ciento en Yemen.

Por lo tanto, cualquier inte
rrupción de las exportaciones
rusasyucranianaspuedereducir
el volumen del comercio en el

mundo. Y, más específicamente, se podrán
afectar los flujos comerciales hacia los países
de Medio Oriente.

En caso de interrupción del suministro de
Rusia y Ucrania, tendrán que recurrir a otras na
ciones exportadoras, exponiéndose a precios

más altos, lo que debilitaría sus economías.
Israel,persa parte, mantiene la esperanza

de vender gas natural a los países europeos.
En el plano estratégico, ha desarrollado lazos
estrechos con la mayoría de los miembros
cíe la Organización del Tratado del Atlántico
Norte (OTAN), que incluyen ejercicios militares
conjuntos.

Con todo, coordinar con Rusia sus opera
ciones aéreas contra objetivos iraníes en Siria
es una necesidad más apremiante. Israel bajo
la presión ele Moscú rescindió acuerdos de
seguridad y de armas, primero con Georgia
en 2008, en vísperas de la invasión rusa allí,
y luego con Ucrania en años más recientes.

En la crisis actual, los países árabes e Israel
esperan conservar su estatus como aliados
de Estados Unidos. Pero cuando se trata c!e

VladimirPutin, querrán permaneceral margen
o, si acaso, como Israel, ofrecer su mediación
entre Ucrania y Rusia.

Israel es uno de los pocos
países que lleva estrechos la
zosdiplomáticostantocon Kiev
como con Moscú. Primero en

Georgia (2008),luegoenSiriay
Libia [2011], en Ucrania (2014),
en el sur del Cáucaso (2020), en
Kazajstán (2021), Rusia ha mos
trado repetidamente voluntad y
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recursos necesarios para proyectar influencia. Moscú y Kiev son
dos importantes
productores
agrícolas
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«OPINIÓN

DESDE
AFUERA

#N ISI LENGON IOLVI DO
#NOSEMATALAVERDAD

Ato hay investigaciones
que permitan establecer
diferencias entre un
asesinato por el ejercicio
de la profesión o el
cometido por cualquier
otra causa

JOSE ICARREÑO
F1CUERAS

ace poco más cíe una década, varias dece
nas de un grupo de periodistas nos con
centramos en el Monumento a la Inde

pendencia para hacer una marcha por los
asesinatos de periodistas y la impunidad
que los rodeaba.

Aún recuerdo la presencia del fallecido
Miguel Ángel Granados Chapa, el vicleoreportaje que hizo
Epigmenio ¡barra, el momento en que Gerardo Albarrán de
Alba se puso cinta adhesiva en la boca para simbolizar lo que
veíamos—y veo todavía— como intento ele acallar a la prensa.

Y como siempre, la presencia y activismo de otros, como
Rogelio Hernández, uno de los promotores de las protestas del
martes. Viene esto a cuento porque la diferencia entre lo que
protestamos entoncesy lo que hicieron la noche clel martes
docenas o quizá cientos— ele periodistas es sobre tocio ele
fechas, ele asistentes —muchosjóvenes—y de gobiernos. Era
entonces el régimen ele Felipe Calderón [PAN), y ahora es el
ele Andrés Manuel López Obrador (Morena). Pero el motivo
es todavía el mismo.

La actitud clel gobierno y las autoridades fue entonces ele
preocupación que al final quedó en
medidas más o menos simbólicas y
las que ahora promete la Presiden
cia —una comisión que investigue
el último asesinato, el ele Lourdes
Maldonado, en Tijuana— es más o
menos lo mismo.

En otras palabras, la responsabili

preocupación que al final quedó en
medidas más o menos simbólicas y
las que ahora promete la Presiden
cia —una comisión que investigue
el último asesinato, el ele Lourdes

Maldonado, en Tijuana— es más o
menos lo mismo.

En otras palabras, la responsabili

dad ele los asesinatos recae o bien en delincuencia organizada
o en autoridades o grupos ele poder locales que se sienten
amenazados por la actividad de los informadores. Pero ofi
cialmente nada más.

Que hay, han habicloy puede haber otros motivos es cierto.
Pero no lo sabemos. No hay datos, no hay investigaciones que
permitan establecer diferencias entre un asesinato por el
ejercicio de la profesión o el cometido por cualquier otra causa.

Y en eso las cosas no han cambiado. No hay distinción entre
gobierno y gobierno, excepto por los números. De acuerdo
con la organización Artículo 19, el gobierno de Felipe Calde
rón reportó 48 casos de periodistas muertos; el régimen de
Enrique Peña Nieto registró 47. El gobierno López Obrador
llegóya a los 25.

Artículo 19 afirma que desde el 2000, ha ocurrido el asesi
nato de 148 periocl istas en México. Y en cualquier medición son
muchos. Demasiados, tanto que se considera al país como
uno de los dos más peligrosos clel mundo.
El hecho que las protestas de periodistas trasciendan

gobiernos, sin importar la orientación ideológica de esos
regímenes, habla de un problema sistémico, uno mucho ma
yor que el de las motivaciones políticas que los funcionarios
suelen atribuirles.

La violencia y los asesinatos recientes ponen de manifiesto
la limitada capacidad de reacción del Estadoy la ausencia ele
protección integral, aun en casos en que hubo petición abierta
ele apoyo, como en el cié Lourdes Maldonado.

O tal vez que este gobierno no es tan distinto a los anteriores.
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muchos. Demasiados, tanto que se considera al país como
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yor que el de las motivaciones políticas que los funcionarios
suelen atribuirles.

La violencia y los asesinatos recientes ponen de manifiesto
la limitada capacidad de reacción del Estadoy la ausencia ele
protección integral, aun en casos en que hubo petición abierta
ele apoyo, como en el cié Lourdes Maldonado.

O tal vez que este gobierno no es tan distinto a los anteriores.

No hay
distinción entre

gobierno y
gobierno
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«OPINIÓN

CRUZ
— Y —
GRAMA

EL SEXENIO
MÁS ROJO VS.
PERIODISTAS
DESDE 2000

El número total de asesinatos supera la cifra total
que hubo con FCH; en el promedio mensual, que es
lo correcto estadísticamente, también atrasa la 4T

a noticia q ue da pie a esta reflexión la cono
cemos: el asesinato de la periodista Lourdes
Maldonado. Pero el tema ele fondo, está
ensombrecido. En lo que va del actual go
bierno no sólo se ha superado el oneroso
récord sexenal de asesinatos contra per
sonas dedicadas al Periodismo, sino que

el promedio mensual es del doble que el promedio más alto
que había, desde el año 2000.

De acuerdo con datos de Artículo 19, con Vicenta Fox hubo
22 de estos homicidios; con Felipe Calderón, 48; con Enrique
Peña, 47, y en lo que va de la 4T, de acuerdo con la propia
Unidad del Mecanismo de Protección de la Segob, suman 52.

Esto significa que no solamente han superado, en volumen,
con cuatro más, el sexenio de Calderón, que era el más cruento,
sino que el promedio mensual (para homologar los datos ele
todo un sexenio contra un trienio] es el mayor. Los de Fox, FCH y
EPN son en 72 meses; los del actual gobierno son en 37.5 meses.

Esto significa que el promedio de periodistas acribillados
con Fox fue de 0.3 al mes; ele 0.66 con Calderón, y de 0.65
con Peña. En lo que va de este sexenio son 1.38. Eso es 109 por
ciento más que en el anterior periodo
más alto. Sin ideologías, los números
fríos, ahí están

Desde el año 2000, lasy los perio
distas de Veracruz han sido los más

vulnerados, con 30 homicidios, 18 en
el periodo del priista Javier Duar
te. Le siguen Tamaulipas, con 14, y
Chihuahua, con 13, En contraste, hay
siete entidades sin este tipo de homi

ciento más que en el anterior periodo
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fríos, ahí están

Desde el año 2000, lasy los perio
distas de Veracruz han sido los más

vulnerados, con 30 homicidios, 18 en
el periodo del priista Javier Duar
te. Le siguen Tamaulipas, con 14, y
Chihuahua, con 13, En contraste, hay
siete entidades sin este tipo de homi

cidios: los panistas Yucatán, Querétaro y Aguasca lientes; los
morenistasTlaxcala,CampecheyColima,y el priista Hidalgo.

Al final, no se trata de empañar un color partidista o privi
legiar la indignación por el asesinato de una periodista más
que si se tratara del homicidio de cualquiera otra persona: se
trata como escribió el columnista Alejandro Cacho de se
ñalar que se están coptando no sólo vidas, sino la oportunidad
de informar a todos sobre las malas prácticas de gobierno.

QUERÉTARO: SE PERCIBEN SEGUROS
En la más reciente encuesta de percepción sobre inseguridad
del INECI.se señala que, a nivel nacional, 65.8 por ciento de la
gente percibe al país inseguro; en tanto que en el municipio
de Querétaro, gobernado por el panista Luis Nava, los que
retanos se ven a sí mismos más seguros.

Allá, en la cuna de la Independencia, se han dado el lujo de
presentar uno de los índices más bajos de su historia: 39.7
por ciento de la gente percibe inseguridad. Para dar contexto,
esto significa que en poco más ele tres años este es el ini
cio del segundo trienio de Nava, logró disminuir 20 puntos
porcentuales en ese indicador.

Acaso por el lo se dio una vuelta por allá el bajacaliforniano
Leonel Cota, titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, quien el lunes fue a un evento
en Querétaro. Ahí, echó flores al trabajo del alcalde Nava por sus
prácticas al implementarel Certificado Único Policial y destinar
el Fortamun a seguridad pública. Ejemplo nacional, dice".
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Los queretanos
se ven así
mismos más

seguros
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En la refinería, como lo aduertimos muchos desde
un inicio, los tiempos y costos que prometió el
Presidente siempre fueron una fantasía

ste gobierno nos ha dicho desde la cam
paña que con voluntad política todo se
puede. Si en algo ha destacado este
voluntarismo es en la construcción desús

grandes obras insignia. Es cosa de que el
Presidente quiera y ordene, le echáramos
ganasy habría aeropuerto, refineríay tren.

Sí, en marzo el Presidente inaugurará el AlFAen la antigua
base ele Santa Lucía. No sabremos cuánto nos costó cancelar

el otro ni cuánto costó reconvertir éste, pero bueno, habrá
aeropuerto. No importa que, aunque se supone que es un
aeropuerto militar reconvertido en uno comercial, arrancará
con seis vuelos civiles y 50 vuelos militares, ni que a la fecha
—a dos meses ele su inauguración— ninguna línea interna
cional haya anunciado vuelos. Tampoco que, por lo menos
este año, la gran mayoría de los habitantes del Valle c!e México
no tenemos cómo llegar a él. Pero bueno, se le echó ganas
y hay aeropuerto.

En la refinería, como lo advertimos muchos desde un inicio,
los tiempos y costos que prometió el Presidente siempre
fueron una fantasía. La semana pasada, B/oomberg reportó

que el costo de la refinería ya va en
12,500 millones ele dólares, 50% más
de lo que nos prometieron al inicio. En
cuanto a tiempos, el ¡versos expertos,
citados por la misma publicación,
estiman que la refinería no estará
procesando crudo sino hasta 2025.
En los videos presentados (porque
no hay información oficial del avance

por cómo fue catalogado en el presu
puesto) no se ve ningún avance en la infraestructura necesaria
para traer el crudo que será procesado ni del requerido para
sacarla gasolina a donde está la demanda, por lo que los costos
probablemente seguirán subiendo. El Presidente prometió
inaugurarla refinería en junio, pero más allá de un edificio c!e
oficinas y unos tanques de almacenamiento no queda claro
qué se podría inaugurar. Eso sí, le echamos muchas ganas
a la promesa del Presidente y compramos una refinería en
Texas. Es más, tantas ganas que ahora Houston, según el
presidente del Sistema Público c!e Radiodifusión, está frente
a Tuxpan, aunque el mapa dice que está a 1,000 Km.

Pero donde más ganas le echamos fue al Tren Maya. Bueno,
Rogelio Ramírez Pons no le echó suficientes ganas según
el Presidente y por eso fue remplazado. Por eso, no importa
talar 20 mil árboles, cambiar el trazado tres años después
de haber iniciado el proyecto y que el tren no va a Campeche
ni a Méricla. De nuevo, sí habrá una inauguración. Pero será
c!e la parte donde ya había vías y sólo se cambiaron las vías
c!e hace 100 años por unas nuevas. Enhorabuena, se podrá
ir de Palenque a Escárcega.y cíe ahí a las afueras de Méricla
sin poder entrar a ninguna c!e las grandes ciudades de la
península por la módica suma ele 200 mil millones de pesos.

Lo que empezamos a ver no es más que el resultado ele ese
voluntarismo que cree que todo lo puede con tal ele echarle
ganas y que va mucho más allá cíe estas obras insignia. Las
consecuencias se empiezan a veren muchos ámbitos más
del Estado y en algún momento habrá que pagar las facturas.
Donde más

ganas le
echamos

fue al
Tren Maya
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l a tu l ¡i'ación de este mecanismo es una ocasión

perfecta ¡tara que esíe derecho adquiera su caria de
naturalización como parle de la cultura denntcrática

En la intensidad actual del

debate público, se corre el
riesgo cié perder de vista la
sustancia del asunto. Como

una de esas olas bravas clel

pacífico, si nos distraemos,
la espiral de refutaciones y
réplicas nos va alejando del
problema inicial, y muchas
veces perdemos de vista la
costa en la cual nos aden

tramos a la discusión. El caso

de la Revocación de Mandato

no escapa a esta situación.
Entrampada en una con

frontación política en la cual
la oposición se ha centrado casi exclusivamente en la figura del
presidente Andrés Manuel López Obrador, la Revocación de Man
dato es un nuevo derecho constitucional sobre el cual es necesario

eflexionar

• NO DEJA DE SER

LLAMATIVO QUE
LOS MISMOS QUE
REIVINDICAN LOS

CONTRAPESOS Y LA

RENDICIÓN DE CUENTAS
SON AHORA LOS QUE
SE OPONEN MÁS
DECIDIDAMENTE A LA

ACTIVACIÓN DE ESTE
MECANISMO
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La activación cíe este mecanismo, luego de alcanzar la cantidad
de firmas requeridas por la ley, es una ocasión perfecta para que
este derecho adquiera su carta de naturalización como parte de la
cultura democrática de nuestro pueblo

La ocasión amerita hacer el esfuerzo para asomar la cabeza
por fuera del agua, establecer una conversación colectiva sobre
este mecanismo e identificar cuál es el núcleo sustancial de la

discusión ¿cuál es la función cíe la revocación y cómo se relaciona
con nuestra experiencia democrática?, ¿cuál es el problema al que
intenta dar solución?

La Revocación de Mandato es un instrumento de control popular
de la función de gobierno. Como institución moderna, es tan vieja
como la democracia representativa, y, de hecho, surge para intentar
solucionar uno de sus problemas estructura les. El riesgo percibido
era que los representantes obtuvieran tal autonomía de acción
respecto a sus representantes que la democracia degenerara en
una nueva forma de oligarquía.

La historia de la revocación como idea política comienza ahí,y
con el objetivo expreso ele evitar que los representantes se desliga
i an clel resto ciel puebloy se convirtieran en una casta privilegiada.
No es necesario advertir la significación que esto tiene para la
democracia en México.

En un país en el cual los Presidentes simplemente "no renun
cian", pues siempre se privilegió más la estabilidad clel régimen
frente a la responsabilidad política, la Revocación de Mandato es
un elemento fundamental en la construcción de una verdadera

democracia popular.
No deja de ser llamativo que los mismos que reivindican los

contrapesos y la rendición de cuentas son ahora los que se oponen
más decididamente a la activación de este mecanismo. Ampara
dos en una confrontación personal con el Presidente, es posible
que la incomodidad que demuestra este sector cíe la oposición se
explique por el sujeto político al cual la Revocación de Mandato le
otorga el derecho de actuar: el pueblo organizado electoralmente.

Al parecer, cuando el pueblo es el que actúa como contrapeso,
se trataría de populismo y demagogia y ya no del engrasamiento
de las instituciones democráticas. Es por ello que, en última ins
tancia, la Revocación de Mandato es una discusión sobre el tipo de
democracia que queremos para el futuro
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Se enfrentan los afines a la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum (supuesta favorita
presidencial), y los seguidores del senador Monreal

uerra abierta en Morena se ha declarado por
G parte de dos de los bandos que disputan

la candidatura presidencial ele 2024: los
afines a la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum (supuesta favorita presidencial),y los
seguidores del senador Ricardo Monreal

La primera gran batalla se alista para
este viernes, durante una reunión, previa a la plenaria de la
bancada morenista, encabezada por el aspirante zacate
cano. Ahí, los alfiles de Sheinbaum intentarán poner en el
banquillo a su coordinador, por la creación de la Comisión
especial para investigar los abusos de autoridad en Veracruz,
gobernado porCuitláhuac García. Votarán por desaparecerla,
con lo q ue pretenden debilitar a Monreal, aunque al mismo
tiempo se conviertan en tapaderas de al menos 84 casos
de abuso de autoridad por parte del gobierno veracruzano.

No lo dicen abiertamente, pero la intención de fondo es
colocar un nuevo jefe de bancada, porque al actual le han col
gado el milagrito de la derrota electoral en la mitad de la CDMX.

El puntero de este golpe es César Cravioto, quien fue
comisionado para la reconstrucción en el gobierno de Shein
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baum hasta julio del año pasado,
cuando, como suplente del ahora
secretario de Gobierno, Martí Batres,
asumió el escaño. Su batallón son 30

de los 61 senadores que conforman
la bancada. Monreal, sin embargo,
no está atado de manos. En lugar
de confrontar directamente al grupo
de la jefa de Gobierno, su estrategia
apunta directamente al corazón

La estrategia
de Monreal

apunta a
Palacio

Nacional

I
de Palacio Nacional. De entrada, ya les mandó un mensaje:
si le quitan la coordinación, las reformas eléctrica, electoral
y de la Guardia Nacional, que tanto importan al presidente
Andrés López Obrador, no pasarían. Además, "se rompería
la unidad del bloque morenista en el Senado",y el liderazgocle
Monreal "crecería al ser visto como una víctima del sistema".

Más aún: el 5 de febrero próximo, sus fieles realizarán la
"Convención Nacional de Morena"; piensan llenar el Mo
numento a la Revolución para mostrará músculo y pro
nunciarse contra el método de las encuestas para definir
al candidato presidencial. Significa una afrenta abierta al
Presidente, quien ha ordenado a su partido mantener ese
método, con el que mágicamente ganan siempre los que
dice su cledito. Esa será la principal bandera del movimiento
monrealista, pero incluye desaparecer la Comisión Nacional
de Encuestas, renovar la Comisión Nacional de Elecciones
para que deje de ser "una máquina de dedozose imposiciones
y legitimadora cié las encuestas potito", y la organización ele
elecciones primarias, incluso organizadas por el INE, para elegir
al candidato presidencial. Más allá de quien gane, perderán
Morena y el presidente López Obrador.

• ••

EN EL VISOR: Aumento de 70% en movilidad anunció la

secretaria de Administración y Finanzas de la CDMX, Luz
Elena González Escobar Se busca, dice, fortalecer el uso
de los medios públicos, lo que incluye mejoras al transpor
te y, sobre todo, reducir trámites burocráticos.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP

Fecha: 27/01/2022

Página: 9

Area cm2: 299

2 / 2

Columnas Políticas

Periscopio / Raymundo Sánchez

Raymundo Sánchez Patlán

Costo: 17,342

Página 13 de 24



• Wilbert Gordillo,
elemento de la Policía

capitalina, pudo rescatar,
como héroe de película, a
un hombre que pretendía
quitarse la vida desde
un puente en la estación
Pantitlán del Metro.

• Igor Seoane, creador
del sitio web rojadirecta.
com llegará a los juzgados
por delito continuado
contra la propiedad inte
lectual, tras una denuncia
de La Liga española y la
empresa Mediapro.

• Emilio Lozoya ya se
sentía con un pie afuera
del Reclusorio Norte y
hasta amparo sacó por
si le daban libertad. Pero

el juez determinó que
siguiera en prisión por
riesgo de fuga.
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TADEO Y EL ARROGANTE
RRESPONSABLE

ustigar desde el peldaño de una supuesta
superioridad moral, culpar a autoridades
pasadas de los crímenes del presente. La
arrogante irresponsabilidad de clamar por
abrazos en lugar c!e una justicia expedita
para todos; de señalar con su dedo flamí
gero a la vaga descripción del "neolibera

lismo", siendo que hay responsables directos en diferentes
niveles de gobiernos actuales, tocios morenistas.

Nadie lo culpó a él, pero el querer excusar a las autoridades
lo volvió copartícipe, pues minimizó un delito. Ante la barbarie,
el dechado ele virtudes, quien lograría el cambio inmediato
sólo gracias a su nombramiento, prefirió culpar a los de antes,
sin ciarse cuenta de que parte de esos anteriores son los de
su propio equipo. La CDMX ha sido gobernada por la izquierda
desde 1997, incluyendo el tiempo en que él, López Obrador,
fue jefe de Gobierno. Si bien su intención es achacarlo al
"neoliberalismo", lo cierto es que el hecho de desenterrar a
un bebé, llenarlo cié droga, meterlo en un penal y terminar
desechando su cuerpo en un basurero, es culpa de quienes se
rehúsan a fortalecer el Estado de Derecho. Culpa de quienes

culpan a otros.
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La descomposición de la sociedad
inicia en el gobierno, donde se niega
la realidad con otros datos y no se
realiza ninguna acción para detener
la violencia rampante.

Tuvo que alzar la voz Saskia Niño
de Rivera y su ONC, Reinserta, para
que el gobierno volteara a ver la
tragedia. Aunque eso sí, primero se

utilizó la negación y uno que otro dijo que se trataba de un
comploj urdido contra la 4T. Una vez que el volumen de las
recles sociales y la indignación ciudadana alcanzó niveles
difíciles de silenciar, fue cuando la autoridad tomó cartas en
el asunto. En Puebla, las órdenes de aprehensión se siguen
acu mu lando. Van 23 giradas en contra de funcionarios esta
tales involucrados en la aparición del cuerpo del bebéTacleo
en el penal de San Miguel, además de despidos a superiores
jerárquicos del sistema penitenciario.

La violencia no inició este sexenio, como tampoco la co
rrupción o los muchos problemas que aquejan a nuestra patria,
pero fue con base en que podría cambiar la realidad como
Andrés Manuel convenció a 30 millones para que votaran
por él. Ahora, a poco másele la mitad de su sexenio, continúa
culpando al pasado. Tan sólo en la CDMX, ele 2018 a la fecha,
han desaparecido más de 100 bebés, de los cuales 48 aún no
han sido localizados. Las autoridades son las responsables.
Cínico decir que el caso ele Tacleo es atípico...

Dado que lo suyo es la propaganda, el poder, la polariza
ción y la palabra vacua, que López Obrador utilice el atril ele la
mañoneropara exigir encontrar a los responsables físicos e
intelectuales ele esta barbarie. A él si le harán caso.

Pero nacía con mueve al Ejecutivo federal. El crecimiento ele
familias en pobreza, los millones ele contagiados, los cientos
ele miles ele muertos por la pandemia y por la violencia. Ni el
asesinato de una periodista, ni el uso cíe un bebé. Tampoco
el clamor ele quienes suplican por medicinas.

Nada

conmueve

al titular

del Ejecutivo
federal

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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DESPRESURIZAN
REBELIÓN EN EL SENADO

a renuncia de Dante Delgado a la presiden
cia de la Comisión Especial para investigar
los abusos en Veracruz, dio una bocanada
de aire a Ricardo Monreal ante la rebelión

que enfrenta de una parte de sus compa
ñeros de bancada. Convocados para este
viernes por la tarde —bajo el lema "Somos

leales al proyecto de la Cuarta Transformación y al presidente
Andrés Manuel López Obrador—, los senadores rebeldes,
encabezados por César Cravioto, llevan a esa reunión el tema
de la Comisión Especial, como punto central. Su exigencia
es desaparecerla. Y, por supuesto, no llevarla al pleno. Los
morenos inconformes (31 de 61 han firmado la carta] acusan
que dicha Comisión fue creada para golpear políticamente
al gobernador morenista Cuitláhuac García y, para colmo,
era presidida por el líder cié Movimiento Ciudadano (partido
al que pertenece José Manuel del Río, secretario técnico de
la Jucopo y brozo derecho ele Monreal, cuya detención en
Veracruz, hace poco más ele un mes, dio origen a la formación
cíe la Comisión Especial).
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El coordinador del grupo parla
mentario de Morena respondió ¡ni
cialmente que la decisión sobre la
Comisión se tomaría por mayoría en
el pleno. Y advertía a sus compañe
ros que en las reformas porvenir no
bastaba su mayoría simple. A partir
de ahí hubo acerca mientas, a puertas
cerradas, c!e u na y otra parte. Pero en
el chat interno de los senadores se

reflejaban las posiciones: 31 en contra c!e la Comisión, nueve
a favor y 2Q sin manifestarse. Para un buen entendedor del
rejuego político —y en esto entraban otros actores importan
tes—, quedaba claro que el zacatecano no ganaría la partida y
ponía en peligro su propio papel como coordinador del grupo
parlamentario. Dante, gran amigo de Monreal, decidió evitarle
mayores complicaciones al morenista. Dio el primer pase
hacerse a un laclo de la presidencia de la Comisión Especial,
órgano que, hasta ayer, había documentado 84 casos de
violaciones a derechos humanos en Veracruz.

"Si Morena utiliza su mayoría para acallar las voces disi
dentes, para impeclirque la justicia se haga valer, y proteger
aun gobernador criminal, nosotros vamos a convocar a los
ciudadanos para impeclirque en Veracruz siga prevalecien
do el abuso de poder y la impunidad. Ni el Presidente ele la
República, ni su mayoría, han entendido que México estaba
antes y estará después de ellos", declaró el dirigente de MC.

Así comenzó a despresurizarse la situación en el Senado,
particularmente para Monreal. Pero es claro que el coordinador
cié ios guindas sale "tocado" ele este lance, con una fracción
dividida y demandante ele ser tomada en cuenta (hacer valer
su voto) en las decisiones internas y por venir.

Su exigencia
es desaparecer
la Comisión

Especial

GEMAS; Obsequio del Tribunal Electoral: Diputados
de Movimiento Ciudadano y senadores del Crupo Plural

deberán ser incluidos en la Comisión Permanente a partir
de próximos periodos.

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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El
Parlamento
Abierto

SE DISCUTE LA REFORMA
ENERGETICA PROPUESTA
POR EL GOBIERNO

Soda fundadora
de Sicenrgy
SCAZORLA

¡aSICENRCY.COM

1 pasado 17 de enero inició el
Parlamento Abierto en la Cá

mara de Diputados, en tornoE a la discusión sobre la Re

forma Energética propuesta
por la actual administración.

Se decidió dividir los de

bates, diálogos y mesas en seis grandes temas
que a su vez se dividieron en foros cuyos títulos
hacían pensar que los ponentes abarcarían
con argumentos técnicos, datos oficiales y
argumentos verificables.
Así ha sido el caso de los participantes "en

contra" de la propuesta de reforma. El público
ha tenido oportunidad de escuchar datos y
argumentos para defender el modelo eléctrico
actual e incluso se han escuchado propuestas
de mejora que tratan de atender algunos de los
temas que requieren revisión y ajustes regula
torios, sin necesidad de cambiar la Constitución.
Por el contrario, un gran número de los

ponentes "a favor" de la propuesta de la Re
forma Energética han utilizado los foros para
presentar teorías conspirativas cuyas hipótesis
no demostradas se basan en decir que ciertos
sucesos han sido causados por conspiracio
nes ocultas misterio
sas. Muchos de estos

ponentes "a favor" e
incluso algunos dipu
tados y diputadas, han
usado el micrófono

para hacer alusiones
personales, llegando
a las ofensas, contra
algunos participantes

nes ocultas misterio
sas. Muchos de estos

ponentes "a favor" e
incluso algunos dipu
tados y diputadas, han
usado el micrófono

para hacer alusiones
personales, llegando
a las ofensas, contra
algunos participantes

que de manera valiente han decidido exponer
libre y legalmente sus posturas en este ej ercicio
de Parlamento Abierto.

Es peligroso para la democracia, que quie
nes pensamos diferente a la postura oficial
podemos ser sujetos a este tipo de estrategias
de amedrentamiento y daño moral.

Por último, me permito resaltar algunos de
los principios con los que estoy de acuerdo y
por los cuales también estoy en contra de la
propuesta de Reforma Eléctrica. El modelo
eléctrico actual:

 Fomenta la competencia en generación lo
cual beneficia al consumidor.

• Promueve la entrada de tecnologías más
limpias y menos costosas, en favor de una
transición energética ordenada.

• Defiende la libertad de los usuarios y con
sumidores a elegir suministrador y a estar o
no conectado a la red.

• Protege los derechos humanos de los
mexicanos a la salud, medio ambiente sano y
libertad de elección.

• Deja en manos de la Sener la planificación
centrál del sector.

• Deja en manos de la CFE la operación y
desarrollo de las redes de transmisión y dis
tribución eléctricas, entre otros.
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que de manera valiente han decidido exponer

libre y legalmente sus posturas en este ej ercicio
de Parlamento Abierto.

Es peligroso para la democracia, que quie
nes pensamos diferente a la postura oficial
podemos ser sujetos a este tipo de estrategias
de amedrentamiento y daño moral.

Por último, me permito resaltar algunos de
los principios con los que estoy de acuerdo y
por los cuales también estoy en contra de la
propuesta de Reforma Eléctrica. El modelo
eléctrico actual:

 Fomenta la competencia en generación lo
cual beneficia al consumidor.

• Promueve la entrada de tecnologías más
limpias y menos costosas, en favor de una
transición energética ordenada.

• Defiende la libertad de los usuarios y con
sumidores a elegir suministrador y a estar o
no conectado a la red.

• Protege los derechos humanos de los
mexicanos a la salud, medio ambiente sano y
libertad de elección.

• Deja en manos de la Sener la planificación
centrál del sector.

• Deja en manos de la CFE la operación y
desarrollo de las redes de transmisión y dis
tribución eléctricas, entre otros.

SE DECIDIÓ
DIVIDIR LOS

DEBATES,
DIÁLOGOS Y

MESAS EN SEIS

GRANDES TEMAS
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Su llegado a la SSPC es una ganancia, no sólo para
frenar sino para bajar el ascenso de asesinatos, que
al final de la era de Peña creció estrepitosamente

eguriclad es una ele las principales exigen
cias de la ciudadanía en todo el país desde
hace sexenios. En las últimas semanas

han sido escándalo Zacatecas, Veracruz
y Quintana Roo.

Pero vale la pena contrastarla percep
ción, en donde las investigaciones revelan

ajustes entre criminales, frente a datos duros del Sistema
Nacional de Seguridad para asumir un criterio de los homi
cidios que se cometen en el país respecto a otros periodos
del gobierno en curso y del último de Peña Nieto.

Datos preliminares, retomados antier por el Inegi, revelan
que de enero a junio de 2021 ocurrieron 16 mil 972 homicidios
en México, 13 porcada 100 mil habitantes,frente a 18 mil 57 de
2020; 17 mil 776, en 2019; 17 mi!, en 2018 (último año de Peña),
y 15 mil 42 de 2017.

Es interesante el contexto del Inegi. Desde 2015 capta in
formación de las 231 oficialías del Registro civil, 99 servicios
forenses y 183 agencias del MP, además de que hay que des
tacar que el número de población es mayor en la actualidad.

Vale la pena revisarel histórico del Inegi (está en web) para
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conocer las causas de los homicidios

y el método. Aunque el análisis ele
enero a junio de 2021 es preliminar,
la experiencia en otros años reve
la que poco o nada se han movido
los números.

La llegada, el 30 de diciembre
de 2020, de Rosa Icela Rodríguez al
frente de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana es una ganan

cia, no sólo para frenar sino para bajar el ascenso ele los asesi
natos, que entre el penúltimo y último año ele Peña crecieron
ele manera estrepitosa. Antes, en su paso como secretaria ele
Gobierno ele la CDMX.se dio el primer avance para contenerla
criminalidad por el enfoque que le clio a las cárceles (hoy en
crisis en la mayoría del país) cíesele clónele operaban fuerte las
cabecillas del narco en la capital. Luego pasó a la coordinación
general ele Puertos y Marina Mercante para sacar el primer
diagnóstico claro del contra bando y tráfico ele drogas.

La coordinación ele Rosa Icela ahora con las Fuerzas Arma

das, así como con los estados del país, sin grillas ni búsqueda
ele reflectores, ha dado, además, otros logros: que la letalidad
(los homicidios contra civiles) haya tenido una reducción
importante. De eso hablaremos en la siguiente entrega.
Ante casos ele alto impacto, el Presidente instruye a la

secretaria ele Seguridad para que active el aparato ele inteli
gencia e investigación del Estado. Por ejemplo, así sucedió
con los canadienses asesinados en Playa del Carmen, donde
fue enviado un equipo ele especialistas a colaborar con el
gobierno ele Quintana Roo.

UPPERCUT: Par eso AMLO asegura con orgullo que su
coordinadora del Gabinete de Seguridad enterró

la clásica figura de Carcía Luna. El reto de Rosa Icela,
ahora, sera trabajar de manera coordinada para resolver
su más reciente encargo: esclarecer los asesinatos de

periodistas en Tijuana.

La coordinación
con ¡as Fuerzas
Armadas ha

dado otros

logros

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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No hay condiciones para investigar Veracruz
El líder de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado decidió renunciar

a la comisión especial para investigar el caso del brazo derecho de
Ricardo Monreal, Juan Manuel Del Rio Virgen.

Sabe el senador por Movimiento Ciudadano que no hay condiciones
y que, a pesar de las indagatorias que levantaron más de 80 casos de
ultraje y violación a los derechos humanos en Veracruz, el gobernador
recibió el espaldarazo de! Presidente.

Hoy en ese escenario, queda más que claro que el gobernador
Cuitiáhuac García difícilmente le llamaran la atención desde Palacio
Nacional, al contrario parece que recibió el espaldarazo para seguir ati
zando el fuego al pleito contra Monreal.

Es el pleito por la sucesión presidencial, son los dos grupos en la
pelea, el de Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal que se puede sumar al
secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard.

Los senadores presionaron incluso para llevar a la desaparición de
Poderes al gobierno de Veracruz y sus aliados de jueces y diputados.

Pero parece que no le hicieron ni cosquillas y el gobernador se enva
lentonó con el apoyo presidencial para revirarle que el proceso seguirá
hasta el fondo.

Que ellos, en su gobierno no persigue a nadie, y no utilizan las institu
ciones para intereses particulares, que ¡a actuación del poder Judicial y
la procuración de justicia simplemente están actuando con apego a la ley.

Dante Delgado confió que será la defensa de los derechos de la gente
que se puede dar desde todas las trincheras por esa razón no hay nece
sidad de seguir en la Comisión.

Pero también no pierda de vista que esta decisión de recular a la
Comisión Especial, puede ser la consecuencia de la movilización de un
grupo de senadores de Morena que pidieron una reunión urgente para
este viernes para tratar esa constitución de la Comisión ye incluso para
echarla abajo.

Tal vez Dante con esta decisión desarticuló esa movilización
que, dicen los que saben también aprovecharían para exigir la cabeza
de Monreal. Hoy los obliga cancelar esa sesión porque ya no hay nada
que discutir.

Eso si les restregó que si Morena utiliza su mayoría para acallar las
voces disidentes, para impedir que la justicia se haga valer y de la misma
manera se proteja al gobernador que le llamó criminal, pues que ellos
van a convocar a las ciudadanía para impedir que en Veracruz siga pre
valeciendo el abuso de poder y la impunidad.
MEXICO CON BANDERA AZUL

Una de las estrategias para captar más turismo, es la certificación de
playas, de las llamadas Blue Flag que permite a los visitantes ingresar
con toda la confianza.

Miguel Torruco como mandamás de la industria sin chimenea, andaba
ayer contento porque México incrementó las certificaciones en 103 pía
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yas con esa bandera azul.
Esos registro le dan al país su posición de vanguardia a nivel conti

nental y mundial por el crecimiento que se registra sostenido para estas
certificaciones.

En el Caribe mexicano se ubican el mayor número de playas con este
distintivo, son esas aguas azules turquesa y transparentes con playas de
arena blanca la que los mismo presidentes municipales, sobre todo de
Cancún, Playa del Carmen, Tulum y Cozumel e isla Mujeres le han puesto
toda la capacidad de conservación.

Desde luego que no es gratis, son las playas que mantienen la mayor
captación de divisas en el país por el concepto de la esta industria sin
chimeneas, por eso la apuesta, pues como dato en el 2022 superaron los
43 millones de turistas extranjeros los que visitaron México.

CANNABIS, UN JUGOSO MERCADO PARA MEXICO
México podría ser el tercer mercado a nivel mundial más grande
de cannabis medicinal y con un valor estimado al 2026 de mil 200 millo
nes de dólares.

Carlos Frosán, director de GoStLeitsure explicó que el 2021 fue un año
histórico para esta industria tanto por los avances regulatorios y porque
se establecieron los primeros pasos en crear una industria legal en dis
tintos países.

Bueno, si bien en el senado de la república está en puerta su
análisis de esta reforma de Regulación, no pierda de vista que ios más
interesados son el grupo de personajes que se instalaromn desde hace
dos años a fuera de la Cámara Alta que ya hacen sus pininos para consu
mo y distribución.
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AMLO no quiere vacunar niños;
se disparan muertes por C19

Pese a la recomendación de la Organización Mundial de la Salud (OMS) de
vacunar a niños menores de 5 a 11 años de edad contra Covid19, México
no lo hará.

Simple y sencillamente no se le da la gana a Andrés Manuel López Obrador,
porque, dice, literal, tiene otros datos.

Y esos datos son de Hugo LópezGatell Ramírez, el encargado del combate
al virus.

Tenemos que ver si eso fue lo que recomendó la Organización Mundial de
la Salud, porque yo tengo la información de los responsables del sector salud
de nuestro país que sostienen incluso lo opuesto, dijo ayer en su conferencia
mañanera.

Y hasta aseguró que la reportera que le preguntó, no tenia razón.
Lo que usted plantea no tiene, según mi información, sustento. No lo dijo la

OMS, pero vamos a aclararlo, agregó. Y dijo que se escuchará a la OMS.
 Vamos a hacer lo que ellos nos recomiendan, añadió pero insistió en que

el organismo internacional no ha dicho eso.

Pero o Andrés Manuel no está informado, o LópezGatell Ramírez no se
cansa de mentir.

Apenas el viernes 21 de enero, expertos de la OMS recomendaron aplicar
una dosis menor de la vacuna Pfizer a los niños de 5 a 11 años de edad.

Sólo 10 microgramos, a diferencia de los 30 microgramos que se
suministran a mayores de 12 años.

Hay un pequeño problema: México ya no le compra a Pfizer.
Se disparan muertes

Así como México no quedaría exento del disparo en los contagios de Covid,
como sucede en Estados Unidos y Brasil, en América, o en la mayoría de los
países en Europa, ahora ha comenzado a subir el número de muertos.

Ayer se reportaron 532.
Y aquí aparece de nuevo el subsecretario LópezGatell, quien apenas el

martes aseguró que con base en las estadísticas la cuarta ola, de Ómicron, va
en descenso.

Desde el 12 de octubre no se superan 500 muertes en México.
Emilio Lozoya Austin ya se sentía en la calle
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Bueno, libre.
Pero no.

El juez Artemio Zúñiga concluyó que el ex director de Petróleos Mexicanos
(Pemex), cuenta con todos los medios económicos para pelarse.

Sí, para huir hacia Alemania, donde tiene protección porque su esposa,
Marielle Helene Eckes, es de allá mero y se complicaría volver a atorarlo.

El joven yuppie Young Urban Professional, hijo de Emilio Lozoya Thalmann
compadre de El Innmbrable Carlos Salinas de Gortari, hizo muiría al escuchar al

juez negarle estar en su casa con un grillete localizador.
Ya se sentía en libertad para echarse otro vinito rojo tinto y un pekin duck

patito, pues en el Hunan de las Lomas.
dY Peña Nieto?

Patitas pa'qué las quiero.
Lo ha dejado a su suerte.
Para eso son los chalanes.

Vémonos: Dante Delgado Rannauro renunció ayer a la comisión para el caso
Veracruz.

Cluitláhuac García, el fracasado gobernador veracruzano, se siente muy
león por el apoyo de Andrés Manuel.

Ha hecho equipo con Claudia Sheinbaum rumbo a 2024 y por eso enfrenta a
Ricardo Monreal. Sencillo.

albermontmex@yahoo.es aalbermontmex

Fecha: 27/01/2022

Página: 2

Area cm2: 288

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,220

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



^justes en el IPN y paro en ESIME
La comunidad estudiantil de la Escuela Superior de Ingeniería

Mecánica y Eléctrica (ESIME), Unidad Zacatenco del Instituto
Politécnico Nacional (IPN),mantendrá un paro indefinido en des

acuerdo al nombramiento del Dr. Mauro Alberto Encino, como su
director, impuesto por Arturo Reyes Sandoval, director
general de esta casa de estudios, a pesar de haber ocupado uno de
los últimos lugares del proceso electoral, imponiendo así su voluntad
sobre la del estudiantado, expresó en documentos y videos en las
redes sociales.

La comunidad de ESIME, consideró un atropello a la voluntad de las
mayorías en las urnas electorales qué no respeto su voz, nombran
do a una persona que no se quiere por los estudiantes de todas las
carreras y no se respetó el triunfo holgado en las urnas de su actual
director el Dr. Hugo Quintana Espinoza.

También la comunidad estudiantil del politécnico, hace un llamado
Arturo Reyes, director general del IPN, para recordarle qué existe un
convenio el cuál dice que no habrá clases presenciales
sólo con semáforo verde, debido a que se anunció oficialmente el
regresó a labores y clases presenciales para el próximo 31 de enero,
aún y cuando el índice de contagios se encuentra en su nivel más alto,
expusieron.

Otro movimiento recientemente fue de la Dra. Laura Arreóla
Mendoza, nombrada secretaria de Investigación y Posgrado del IPN,
en sustitución del Dr. Heberto Antonio Balmori Ramírez, quien fue
nombrado recientemente en mayo de 2021, quien se mostró sorpren
dido por dicho relevo.'
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También hubo cambios en la coordinación general de planeación
e información del IPN, salió la Maestra Gisela González Corral, y en
su lugar entró el maestro Orlando David Parada Vicente. Así mismo
se nombró a Eva Rosario García De Zaldo, como coordinadora de
Imagen Institucional, que anteriormente se denominaba coordinación
de comunicación social

Se prevén más cambios importantes al interior del politécnico,
al menos en tres áreas sensibles de esta casa de estudios, lo cual
no sorprendería a nadie, pues Reyes Sandoval, director del poli, ha
iniciado un proceso quirúrgico en el IPN, pero para ello para no tener
problemas, debería dedicarle más tiempo a la comunidad del IPN para
conocer mejor a esta importante casa de estudios, y no caer en erro
res garrafales, dejando que otros tomen las decisiones por él.

La nueva secretaria de investigación y posgrado del IPN, Arreóla
Mendoza, es doctora en ciencias con especialidad en toxicología por
el Centro de Investigación y Estudios del IPN, pertenece al Sistema
Nacional de Investigadores nivel II del Conacyt, y es profesora inves
tigadora titular del CIIEMAD, quien se encargará deahora en adelante
de las políticas institucionales para la generación, aplicación y la
transmisión de conocimiento científico y tecnológico, sí como para la
formación de recursos humanos del nivel posgrado, que contribuyan
al desarrollo sustentable del país.

Orlando David Parada Vicente, oriundo de Oaxaca, es licenciado en
economía por el IPN, recientemente ocupaba el cargo de director ad
ministrativo en la Secretaria de las Infraestructuras y Ordenamiento
Territorial (SINFRA) del gobierno de Oaxaca. Por su parteGarcía De
Zaldo, es licenciada en ciencias de la comunicación por la UNAM y co
municación empresarial por la Universidad Panamericana.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio
Nacional de Locución 2017. Premio México de Periodismo 2013.

ferfuentesmty@hotmail.com
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El testamento del presidente
POR RAÚL CARRANCA Y RIVAS

El presidente López Obrador
dijo que tiene licencia para
consumar la transformación del

país, horas después de que se
lo sometiera a un cateterismo

cardiaco, añadiendo además que
"ya cuenta con un testamento
político como una forma de
garantizar la continuidad de
su proyecto político si pierde la
vida", aunque considera que no
será necesario validarlo.
Un testamento es como se

sabe un acto jurídico por medio
del cual quien lo realiza dispone,
para después de su muerte, de lo
que tenga que hacerse con sus
bienes y derechos transmisibles,
expresando su voluntad sobre
todo aquello que sin tener
carácter patrimonial pueda
ordenar conforme a la ley.

Queda claro y es obvio, pues,
que sin ser México un bien
del presidente ni tampoco un
derecho transmisible sólo puede
expresar su voluntad política,
como lo ha hecho, en relación
con su filiación partidista, pero
sin dar ni medio paso más allá y
respetando la voluntad popular
emanada de los comicios.
No es el del caso un

testamento para México sino
en concreto para Morena y para
los que apoyan políticamente a
López Obrador.
Ahora bien, del propio

testamento se puede deducir que

el presidente asume no dejar al
país en un caos político en el caso
de su ausencia física.

Sea uno su partidario o no,
se trata del presidente de la
República y su permanencia en
el poder garantiza de suyo la
estabilidad política.

El propio testamento evitará, se
supone, discordias y desacuerdos
entre los suyos; quedando el resto
en manos de los electores que
dispongan otra cosa.

En este sentido hay que ser muy
precisos y no suponer siquiera que
el presidente está disponiendo de lo
que no podría disponer.
No se trata de un testamento

para México, digámoslo así, siendo
única y exclusivamente para una
parte de México.
Lo relevante es, a mayor

abundamiento, que la voluntad del
presidente pretende poner orden
en una atmósfera de desorden el
de Morena donde cada día van

apareciendo las rencillas y los
intereses encontrados.

La pregunta es si el presidente
podrá, con autoridad política y
moral, evitar las diferencias y
por ende la descomposición de su
herencia política.

Y así se vuelve el testamento

un instrumento de la mayor
relevancia en la consolidación del

lopez obradorismo.
Igualmente es de esperar que

en la segunda parte del sexenio
y para beneficio de la "Cuarta
T" lo escrito en el testamento se

consolide en la realidad, operación
política ésta en la que el presidente
ha de poner su mayor empeño; el
cual incumbe de manera directa

a Morena y al presidente, pero
también al país. Me explico.
Las obstrucciones y

complicaciones, los obstáculos, la
"guerra sucia", dañarían mucho
a México y al proceso electoral
de 2024.

Lo cierto es que tal proceso se
llevará a cabo en el entorno de una
determinada atmósfera.

Será el mismo aire el que
respiíen los contendientes y los
aspirantes, aire que a todos nos
conviene limpio.

En otras palabras, lo deseable es
que termine López Obrador lo que
ha iniciado, lo que políticamente
conviene también a todos.

No hay que enturbiar la
atmósfera política del 2024.
¿Un beneficio real del

testamento?

Que sus partidarios, equipo de
gobierno y simpatizantes respeten
la voluntad testada del presidente;
no por obligación legal sino por
conveniencia general.

Que no se le pare el corazón a
México ni que le de un infarto.

PROFESOR EMÉRITO DE LA UNAM
PREMIO UNIVERSIDAD NACIONAL

Sigúeme en Twitter:
@RaulCarranca
Y FacebooK: www.facebook.com/

despacho raulcarranca
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¿Presión política
o coincidencia?
La separación de tres altos fun
cionarios de la oficina de Segu
ridad Alimentaria Mexicana,

que encabeza Ignacio Ovalle
Fernández, el mismo día que el
coordinador de Movimiento Ciu

dadano, Dante Delgado renunció
a la presidencia de la Comisión

senatorial que indaga presuntos
abusos de autoridad en Veracruz.

si no es coincidencia, bien podría
ser un mensaje y una forma de
presionar a un grupo político. Los
vínculos de Ignacio Ovalle con
Dante Delgado, son públicos. El
militante también de Movimiento

Ciudadano es cercano al dirigen
te naranja, a quien conoce desde
el sexenio de Luis Echeverría

Álvarez, cuando coincidieron en
la Secretaría particular. A pesar de
su nombramiento en Segalmex,
hasta 2019, Ovalle Fernández

aún aparecía públicamente como
presidente de la Fundación Méxi
co con Valores, adherente a MC.
Ambos vuelven a estar en medio

de la polémica.

Calientan nuevo período
El nuevo periodo de sesiones
en el Congreso de la Ciudad de
México va a empezar "calientito"
con la iniciativa enviada por la jefa
de Gobierno para que dos de sus
programas, el de becas y el de me
joramiento de la infraestructura

escolar, se Conviertan en dere
chos. A Claudia Sheinbaum no le

alcanza con que la mayoría simple
de Morena vote a favor: como

es una reforma constitucional

necesita que dos terceras partes
de los integrantes del Congreso la
avalen. Ahora, nos dicen, el PAN

podría pasarle factura a Morena y
no avalar la reforma, con lo que los
dos programas no trascenderían
de esta administración. ¿Será que
el PAN busque negociar algo?, ¿o
será uno de sus aliados, el PRD o

el PRI, el que se ponga vivo para
conseguir algo?

Encuestas en duda, otra vez
Alberto Esteva, aspirante a la

candidatura de Morena a la gu
bernatura de Oaxaca ha puesto,
nuevamente, en tela de juicio las
encuestas con las que se definió
la interna para esa entidad. Resul
ta que la Comisión de Transpa
rencia del partido, a solicitud de
información, pidió una prórroga
para buscar los datos referentes
a las encuestas, lo que genera
serios cuestionamientos sobre

la existencia de dicha docu

mentación. Como en el anterior

proceso electoral, nuevamente
la falta de transparencia vuelve
a generar controversia. ¿No sería
más conveniente que se hiciera
público todo lo relacionado con
las encuestas?
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COLOSIO EXHIBE A SAMUEL

Y CLARA LUZ HEAPARECE'

EN LA ONU
No es por ser mal pensados,
pero el anuncio del alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio
Riojas, acerca del operativo
de seguridad para la capital
regia entre los tres niveles de
Gobierno, como que no dejó muy
bien parado a su compañero de
partido, el gobernador Samuel
García.

Este operativo se realizará
en toda la Zona Metropolitana
de Monterrey, es decir, Colosio
Riojas, logró no sólo sumar a
la Guardia Nacional, sino a las
policías municipales y Fuerza
Civil. Sin duda, es un reto muy
importante para quien anunció
esta acción, en este caso Luis
Donaldo.

Guste o no, el evento exhibió
que al gobernador Samuel
García no le interesa el tema de la

seguridad, así se vio.
El principal responsable, por

los recursos que ejerce de toda
la seguridad en Nuevo León, es
García, él tendría que ser quien
lidere, como mandatario, este
tema, pero Colosio es quien lo
hace.

Por más que se diga que estuvo
presente en el evento Aldo Fasci
Zuazua, secretario de Seguridad
Pública estatal, como represente
de Samuel, la señal política es
que la seguridad no parece ser
prioridad a nivel administración
estatal.

No es por ser mal pensados,
pero el anuncio del alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio
Riojas, acerca del operativo
de seguridad para la capital
regia entre los tres niveles de
Gobierno, como que no dejó muy
bien parado a su compañero de
partido, el gobernador Samuel
García.

Este operativo se realizará
en toda la Zona Metropolitana
de Monterrey, es decir, Colosio
Riojas, logró no sólo sumar a
la Guardia Nacional, sino a las
policías municipales y Fuerza
Civil. Sin duda, es un reto muy
importante para quien anunció
esta acción, en este caso Luis
Donaldo.

Guste o no, el evento exhibió
que al gobernador Samuel
García no le interesa el tema de la

seguridad, así se vio.
El principal responsable, por

los recursos que ejerce de toda
la seguridad en Nuevo León, es
García, él tendría que ser quien
lidere, como mandatario, este
tema, pero Colosio es quien lo
hace.

Por más que se diga que estuvo
presente en el evento Aldo Fasci
Zuazua, secretario de Seguridad
Pública estatal, como represente
de Samuel, la señal política es
que la seguridad no parece ser
prioridad a nivel administración
estatal.

Clara Luz Flores paftidjJcMfi un foro efe la ONU fas mujefil,

CLARA LUZ 'REAPARECE'

EN LA ONU

La exalcaldesa de Escobedo y
excandidata a la gubernatura,
Clara Luz Flores, presumió su
trabajo en pro de las mujeres.

Flores expuso en un foro
virtual de la ONU los programas
que impulsó como edil para
combatir la violencia contra las

mujeres en tiempos de encierro
por la pandemia de COVID19 y
habló de los relojes salvavidas
para mujeres, el programa
ciudades de paz y el programa
Puerta Violeta, entre otras
iniciativas.

En su plática estuvieron
autoridades de Bristol,
Inglaterra; Niterói, Brasil y
Durban, Sudáfrica. Se le notó
más relajada, dejando de lado
los resultados de la competencia
electoral, y ahora sumándose en
la lucha por evitar más agresiones
de género.

La última vez que se le vio
públicamente fue cuando
comenzó con la cruzada para
la recolección de firmas para
la revocación de mandato del

presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Veremos más adelante si

continúa en la actividad política
de Nuevo León, sobre todo en

Morena, que hoy carece de
liderazgo y unidad.
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EL CONSENSO
TRAS EL DESAFUERO
Aunque no es usual que las
fuerzas políticas de Jalisco
encuentren puntos de consen
so, sin duda que el desafuero
del magistrado José de Jesús
Covarnibias, denunciado por un
presunto abuso sexual infantil,
se ha convertido en uno de ellos,
al grado de que ha trascendido
la actual disputa entre el Gobier
no estatal y la Universidad de
Guadalajara (UdeG).

El propio gobernador, Enri
que Alfaro, saludó la determina
ción de los legisladores contra
el magistrado al asegurar que el
Congreso local "hizo lo correcto".

"Por unanimidad, votaron
a favor de quitarle el fuero al
magistrado José de Jesús Cova
rrubias, señalado de presunto
abuso sexual infantil, y quiero
reconocer a cada diputada y di
putado, de todos los partidos, por
esta decisión", escribió Alfaro
Ramírez.

Y no obstante que a Covarru
bias Dueñas se le considera una

pieza del grupo político que está
al frente de la UdeG, también se
sumaron al desafuero los legis
ladores Mara Robles y Enrique
Velázquez, ambos pertenecientes
al partido político Hagamos, que
fundó subrepticiamente la casa de
estudios para defender sus intere
ses o mejor dicho, los del exrector,
Raúl Padilla, su jefe máximo.

"Fue grave, doloroso, indig
nante, indefendible, abominable.

Aunque no es usual que las
fuerzas políticas de Jalisco
encuentren puntos de consen
so, sin duda que el desafuero
del magistrado José de Jesús
Covarnibias, denunciado por un
presunto abuso sexual infantil,
se ha convertido en uno de ellos,
al grado de que ha trascendido
la actual disputa entre el Gobier
no estatal y la Universidad de
Guadalajara (UdeG).

El propio gobernador, Enri
que Alfaro, saludó la determina
ción de los legisladores contra
el magistrado al asegurar que el
Congreso local "hizo lo correcto".

"Por unanimidad, votaron
a favor de quitarle el fuero al
magistrado José de Jesús Cova
rrubias, señalado de presunto
abuso sexual infantil, y quiero
reconocer a cada diputada y di
putado, de todos los partidos, por
esta decisión", escribió Alfaro
Ramírez.

Y no obstante que a Covarru
bias Dueñas se le considera una

pieza del grupo político que está
al frente de la UdeG, también se
sumaron al desafuero los legis
ladores Mara Robles y Enrique
Velázquez, ambos pertenecientes
al partido político Hagamos, que
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estudios para defender sus intere
ses o mejor dicho, los del exrector,
Raúl Padilla, su jefe máximo.

"Fue grave, doloroso, indig
nante, indefendible, abominable.

Fue desgarrador escuchar ayer
los elementos que la Fiscalía
integró. Los diputados no somos
jueces, solo damos paso a la
justicia", expresó Mara Robles
tras la sesión en que fue desafo

rado el magistrado. Mientras que
Enrique Velázquez dijo que el
Congreso ya hizo su trabajo en
el juicio de procedencia, "ahora
sigue que el MP acuse y un juz
gado determine la culpabilidad o
no del funcionario".

LA JUGADA DE LEMUS

Hablando de magistrados, el
alcalde de Guadalajara, Pablo
Lemus, sorprendió con su anun
cio de que había promovido dos
denuncias penales, una en el
ámbito federal y otra en el local,
contra el magistrado del Tribu
nal de Justicia Administrativa

(TJA), Armando García Estrada,
por otorgar una suspensión pro
visional contra el arrendamiento

de vehículos para la Policía de
Guadalajara (un arrendamiento
con sobreprecio, según Morena).

El munícipe se le fue con todo
al magistrado García Estrada al
declararle a la prensa que "por
el enriquecimiento ilícito que ha

logrado este magistrado mere
ce estar en la cárcel", pues son
demasiadas anomalías que ha
cometido.

¿Será García Estrada el

siguiente en la lista?
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ÍN PRINCIPIO ERAT
VERBUM®

Simón Vargas Aguilar®

?Analista en temas de seguridad, justicia,
política y educación. *S¡ deseas recibir mis

columnas en tu correo electrónico, te puedes
suscribirá mi lista en el siguiente vínculo:

http://eepurl.com/Ufi3n

¿Cómo revertir la pérdida
educativa originada
por la pandemia?
"La educación genera confianza. La confianza genera

esperanza. La esperanza genera paz."
Confucio

Después de 22 meses de que las calles se observaran va
rias, los negocios permanecieran cerrados, los viajes y
vuelos se pausaran y los centros educativos decidieran

detener las clases para evitar contagios, es probable que comen
cemos a ver de frente las consecuencias más alarmantes de lo
que significó que el mundo se colapsara un 11 de marzo de 2020.

Aunque mucho se había avanzado en materia educativa, —
que es el tema que nos atañe el día de hoy—, la pandemia Ocasio
nó que muchas de las metas propuestas a alcanzarse en años
tuvieran que acelerarse de forma inadecuada, pero sobre todo,
que esto a su vez provocara que los docentes fueran sorprendidos
con deficiencias tecnológicas, de métodos de enseñanza e incluso
en los planes de estudio.

No olvidaremos los casos de maestros que de forma excep
cional ocuparon cada uno de los recursos que tenían a la mano,
como la imagen viral del profesor que acudía puntualmente a un
cibercafé para darle clases a sus alumnos ya que no contaba con
computadora e internet en casa, o aquel que con tal de mantener
la atención de los pequeños .a los que impartía clases en nivel pri
maria se disfrazó de Spiderman y los retó a revelar su identidad
sólo sí respondían a preguntas específicas sobre cada una de las
materias abordadas.

Por desgracia esto no ha sido suficiente, ya que en informa
ción de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación,
la Ciencia y la Cultura —conocida abreviadamente como UNES
CO—, la calidad y la accesibilidad déla enseñanza a distancia fue
ron muy variables, y los niños perdieron una parte del
aprendizaje escolar que deberían haber adquirido en la escuela,
siendo los más jóvenes y los más marginados los que sufrieron

mayores afectaciones.
Por otro lado, en información del Banco Mundial a través de

su reporte Estado de la crisis educativa mundial: un camino haría
¡a recuperación dice que esta generación corre el riesgo de perder
17 billones de dólares en ingresos de por vida en valor actual, o el
equivalente al 14% del PIB mundial actual, derivado de la afecta
ción en su preparación académica, que es mucho más que los 10
billones de dólares estimados en 2020.

Esasíque, ante ésta crisis, hoy vale la pena preguntarnos ¿Qué
podemos hacer para corregir la situación de la pérdida educativa?
El Banco Mundial, la UNICEF y la UNESCO han unido fuerzas y
emitieron en diciembre del año pasado el documento Misión:
Recuperar la educación en 2021 en el que advierte se debe trabajar
en acceso a materiales de lectura bien diseñados, oportunidades
de aprendizaje digitaly sistemas educativos transformados que
ayuden a superar futuros desafíos.

La realidad a la que deberán enfrentarse millones de niños
cuando reabran los centros escolares será sumamente compli
cada, la vida como la conocíamos ha dado un giro radical y adap
tarnos a él no será sencillo, sin embargo, hoy la educación debe
recurrir a nuevos paradigmas, los planes educativos y crohogra
mas deberán redefinirse, pero sobre todo los docentes tienen que
renovar su amor y compromiso con los niños, porque justamen
te son ellos quienes podrían junto a los padres de familia comba
tir el rezago que comienza a ser evidente. Este debería ser un
compromiso si queremos alcanzar un desarrollo armónico.

Hoy es necesario que la vocación, la voluntad y la dedicación
sean los actores principales, porque a pesar de que el mundo se
colapso hace dos años,f s necesario que aprendamos de nuestros
errores y nos detengamos a reformular nuestro compromiso
con las y los niños y jóvenes del mundo.»
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• Cómo es posible que le concedan la libertad provisional y
¿el uso de brazalete electrónico a Emilio Lozoya, quien

evadió la justicia, se le escapó al gobierno.'de López Obra
dor y que tiene varias carpetas de investigación, mientras á
aquellos que se presentaron por voluntad propia como el
exsenador Jorge Luis Lavalle le han negado cuatro veces en
frentar su juicio en libertad, igual que a la exsecretaria de De
sarrollo Social, Rosario Robles?

En México, la justicia se pacta o se compra, no se imparte.
Esta es la historia de un mentiroso y delincuente confeso

que juega con la justicia, mientras que otros llevan meses o
años señalados, sin pruebas, en la cárcely sin juicio.

Con la novedad de que la magistrada Gabriela Guadalupe
Rodríguez Escobar, titular del Primer Tribunal Unitario Penal
en la CDMX, dejó sin efecto la prisión preventiva impuesta a
Emilio Lozoya, por el caso Agronitrogenados,

La magistrada aceptó que Milo, como le dice su familia al
exdirector de Pemex, debe llevar su proceso en libertad provi
sional con tres condiciones: el uso de un brazalete electrónico,
la firma quincenal ante la Unidad de Medidas Cautelares y el
retiro de su pasaporte y visa.

¿Con quién pactó Milo? ¿A quién le pagó los favorcitos? El
favor de no tener foto en el reclusorio, el de atenderse, en un
hospital privado tras su extradición, el de acusar sin pruebas,
el de tener libertad condicional pese a confesar que fue sobor
nado, y hasta el cinismo, delito o no, de ir a cenar en el Hunan
como si fuera una celebración.

Hoy no sólo se sabe que Milo no cumplió con su restricción,
sino que cometió un delito al salir de la CDMX a Valle de Bravo
y, se dice, varias veces viajó con Doris Beckmann ¡eti el avión
de su familia! Con esos antecedentes la magistrada le conce
dió, así como así, el uso del brazalete.

Bueno, con decirles que el titular de la Unidad de Inteligen
cia Financiera, Pablo Gómez, presentó una demanda de am
paro contra el fallo de la magistrada.

¿Quién pompó?, diría AMLO.
¿Quién pompó el cambio de medida a Milo?
Porque Alejandra Cuevas va para 500 días encarcelada, le

violaron sus derechos humanos y el debido proceso porque
fue arrestada teniendo un amparo y sin presentarle una or
den de aprehensión. No pasa un día sin que su familia señale
el uso faccioso de la justicia.

Porque Rosario Robles lleva dos años buscando que le mo
difiquenla medida por la cual la metieron a la cárcel

Ojo, en la carpeta de la Fiscalía General de la República ha
bía dos imputados: Rosario y Emilio Zebadúa. Ella sé presentó
voluntariamente a su audiencia y él no por el amparo de un
juez de Chiapas, ¿Qué tienen en común los tocayos Zebadúa y
Milo? Que sus dichos son tomados porla 4T como letras de oro
y sin prueba alguna... ah, también sus cuentas millonarias.

Ojo porque si hoy Lozoya sigue en el Reclusorio Norte, es
por el caso Odebrecht. La FGR pide 39 años de prisión para
él por cohecho, lavado de dinero y asociación delictuosa, sin
olvidar los acusaciones que por su culpa tienen todas las
mujeres de su familia.

La realidad es una: los señaLafflientós que hizo para enga
ñar a la autoridad sigueny seguirán sin probarse, son de jumó.
Primera mentira: El dinero de Odebrecht no llegó en bolsas,
sino en transferencias y directamente a las cuentas de Lozoya.

¿Y la justicia? No quisiéramos enterarnos de que sólo lo
metieron al reclusorio para calmar el enoj o de la sociedad tras
la foto que le tomé en el Hunan comiendo y haciéndose pato.

Él está en la cárcel por sus actos, no por la foto, pero sin
duda fue la imagen lo que lo hundió. De no ser por eso, él se
guiría dándose la buena vida, gozando de su libertad condicio
nal y destrozando vidas con sus mentiras.

Esté donde esté: en su casa o en la cárcel, Lozoya es un
mentiroso, un corrupto, un mal y desleal funcionario, ade
más de un mal hijo, un mal hermano, un mal esposo y un
embaucador. •
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Hace no mucho ni tan poquito, los congresis
tas Xóchitl Bravo y Garios Hernández anun
ciaron una iniciativa para elevar a rango Cons
titucional el programa Mi Beca Para Empezar.

Sin que dieran a conocer los motivos y
casi casi antes de subir a tribuna, recularon
y metieron el asunto en el cajón de su pupi
tre... bueno, bueno... de su curul.

Ahora es la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, quien enviará a Donceles esta
propuesta robustecida, pues incorpora tam
bién el mecanismo Mejor'Escuela.

La diferencia es que la Mandataria po
drá etiquetarla como preferente, lo que evi
tará que se frene desde la Comisión de Pun
tos Constitucionales, que preside un panista.

Eso sí, de lo que no se salvará es del tira

tira en el Pleno, pues en la Oposición ya advir
tieron que no la dejaran pasar... tan fácilmente.

Ayer cumplió años Martí Batres... y le tocó
flan casero. El Secretario de Gobierno inició
la ronda de reuniones con las bancadas de

Donceles de cara al próximo periodo y la
primera encerrona fue con... ¡los morenistas!

Con las de ayer, los involucrados en la vacu
nación aplicaron por primera vez más de 1
millón de dosis en una sola jomada. Una grá
fica con ascenso pronunciado o, mejor dicho,
la única cuesta arriba de enero ¡que da gusto!

demísfuentes <areforma.com
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ARTIMAÑA
Según costumbre de magnates don Algón le
regaló un fino abrigo de piel a su amiguita. Ella
lo recibió gustosa, claro, pues durante algún
tiempo no había salido de la cama esforzándo
se en merecerlo. Le dijo a su ++sugar daddy++:
"Gracias por el abrigo, don Al. Tenga la seguri
dad de que lo mantendrá calientito todo este
invierno". (Esa expresión americana, ++sugar
dadcly++ hace alusión al hombre viejo y con
dinero que mantiene a una mujer joven y sin
él. La locución está por cumplir un siglo de uso:
nació en ++the roaring twenties++. Las relacio
nes entre ese tipo de hombres y mujeres viene
de endenantes, expresión ésta del Potrero)...
Don Poseidón, granjero acomodado pero de
carácter rudo, le negó la mano de Glafira al
pretendiente que se la pedía en matrimonio. Le
dijo al solicitante: "No quiero que mi hija pase
toda su vida al lado de un cabrón". "Qué coin
cidencia, señor! exclamó el galancete, ¡Por
ese mismo motivo vine yo a pedirle la mano de
Glafira!"... "¿10 mil pesos? profirió con enojo
el viajero cuando el recepcionista del hotel le
informó el precio de la habitación. Ciertamen
te he pagado eso por una cama, pero no esta
ba vacía"... Aun los mayores críticos de López
Obrador reconocen su enorme popularidad.
Observan, al mismo tiempo desolados y con
preocupación, que ni siquiera sus más desati
nados desatinos hacen que baje un solo pun
to el grado de aceptación que las encuestas
muestran en fevor del Caudillo. Desde luego en
eso influyen las dádivas en dinero que repar
te entre su cuantiosa clientela electoral, cuyos
integrantes parecen no darse cuenta de que la
inflación rampante y el deterioro en los servi
cios de salud anularon ya una buena parte del
poder adquisitivo de las sumas que el régimen
les da. Igualmente ha de tomarse en cuenta el

astuto manejo que el tabasqueño hace de la
comunicación, y su habilidad para desviar la
atención de los graves problemas nacionales
con el empleo de toda suerte de artimañas de
prestidigitador, como ésa la más reciente de
su testamento político, que nos tendría en vilo
los próximos tres años si no es porque pronto
ideará AMLO otro sensacionalismo similar. A fin

de cuentas son dos las bases en que se asien
ta el dominio que sobre las masas expresión
peyorativa, pero insustituible ejerce López
Obrador. Esas bases son la pobreza y la igno
rancia. Sé bien que por hartazgo de la corrup
ción priista incontables votantes de clase media
y alta, y numerosos intelectuales y académicos,
sufragaron por el candidato de Morena, pero no
ignoro que muchos de ellos se arrepintieron ya
de haberlo hecho, y han cantado la palinodia
por haber incurrido en ese error. En lo general,
y salvo el caso de algunos permanentes aplau
didores favorables al régimen porque disfru
tan su fevor, el apoyo a AMLO está ahora entre
aquéllos que no tuvieron los beneficios de la
educación y afrontan condiciones difíciles de
vida, o sea entre los pobres, cuyo número, por
cierto, ha aumentado considerablemente bajo
la 4T, según lo muestran las cifras oficiales. Así
las cosas, el ejercicio de revocación de mandato,
ese mayúsculo tinglado, es por completo inútil.
Igual sería tomar el dinero que en él se gastara
y echarlo por una alcantarilla. El rey quiere sen
tirse oficialmente amado por sus súbditos, sin
analizar demasiado los motivos por los cuales
lo aman, y esa caricia al ego de AMLO le costara
mucho al país. Los caprichos de los monarcas
absolutos siempre cuestan mucho... Eran her
manas gemelas, y una de ellas se casó. El día de
la boda le confió a la otra: "Estoy muy nerviosa.
Me tiemblan las piernas". "Es natural acotó la
hermana. También nosotras temblaríamos si
nos fueran a separar"... FIN.

3facaton@yahoo.com.mx
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RED
COMPARTIDA
OCEANOGRAFÍA NEGOCIARÁ
CON BANAMEX

El caso Oceanografía detuvo, a
querer o no, la venta de Ba
naraex. Pero no lo puede ha
cer porque hay un tema a re
solver, se trata de un asunto

que el juez 71o del Tribunal Superior de
Justicia de la CDMX, Mario Salgado, re
solvió a favor de la compañía, y por el
cual el presidente adelantó que inter
vendría para abrir caminos de entendi
miento a través del Poder Judicial. OSA,
dicen, no se opone ni será un obstáculo.
La empresa de Amado Yañez ya salió a
explicar que no es su objetivo detener la
venta, al contrario, aplauden el interés
en adquirir una institución financiera
nacida en tierra azteca, y que por tanto,
genera miles de empleos en el país. Ante
ello, se han mantenido dispuestos a ten
der canales de comunicación que traigan
consigo el desarrollo liso y llano de la
transacción que planea Citigroup, dirigi
do en Nueva York por Jane Fraser.
El parlamento abierto de la re

forma energética es un verda
dero circo para la 4T, que se
quedó sin los votos necesarios
tanto en el Senado como en La

Cámara de Diputados para pasarla. Los
foros son usados para repetir la exposi
ción de motivos que mandó el director de
CFE, Manuel Bartlett, aunque la firma el

presidente. En la cúpula del PRI, Claudia
Ruiz Massieu ya hizo las cuentas y solo
necesitan que siete de sus diputados se
opongan para darle aJ traste y tienen 24.
La rebelión de senadores de

Morena como Napoleón Gó
mez Urratia, Antares Vázquez,
José Narro y César Cravioto,
contra la Comisión Especial

para investigar abusos en Veracruz sólo
demuestra una cosa: no tienen un com

promiso con las víctimas de abusos y la
violación sistemática a los derechos hu

manos que ocurre en la entidad. Una
muestra de ello es Cravioto que no sólo
llevó a su partido a perder la mitad de la
capital del país, sino que además refleja
su falta de humanidad y se olvida de las
víctimas. Es lamentable que los dejen sin
protección y pretendan defender a un
gobernador que a las víctimas.
Ala XVI Cumbre de Presi

dentes de la Alianza del Pa

cífico asistieron los presi
dentes de Colombia, Iván
Duque; Chile, Sebastián Pi

nera, y Perú, Pedro Castillo, más el presi
dente de Ecuador, Guillermo Lasso, y del
ministro de Comercio e Industria de Sin

gapur, Gan Kirn Yong, que se convirtió en
el primer estado asociado de la organiza
ción. Por México fue el secretario de Ha

cienda, Rogelio Ramírez de la O.
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FUERA DE AGENDA
AVANZA EROSIÓN DEL TEJIDO SOCIAL
JUAN VE LE DIAZ

A principios de diciembre en el cuartel de la 43
zona militar en Apatzingán, Michoacán, hu
bo un relevo de mandos militares que pasó
inadvertido. Quien dejó el mando en la co
mandancia de zona fue el general Fermín

Hernández Montealegre, un militar cuya permanencia al
frente de las tropas en la Tierra Caliente michoacana dejó
mal parado al Ejército.

Fue sustituido por su colega Enrique Covarrubias Ló
pez, quien venía de encabezar la comandancia de zona
en Parral, Chihuahua, y cuya hoja de servicios registra
mayor experiencia operativa que la del ex secretario de
seguridad pública en el estado de Sinaloa.

El general Hernández Montealegre salló de Apatzin
gán con el estigma de haberse doblegado al permitir que
soldados bajo su mando fueran humillados por bandas
armadas del crimen organizado que se apoderaron de ca
minos y comunidades en esa zona. Poco le sirvió su paso
como subjefe de inteligencia militar en el Estado Mayor
de la Defensa Nacional al iniciar el sexenio, ya que lo que
caracterizó su estancia de menos de un año en esta parte
del país fueron los fallos en la información de inteligen
cia que llevaron a que sus subordinados quedaran en
dos ocasiones diferentes entre julio y agosto pasados—
en calidad de "rehenes" por parte de pobladores de Agui
lilla que exigían a los soldados mano firme contra inte
grantes del denominado Cartel de Jalisco Nueva Genera
ción (CJNG), quienes llevaban varios meses con ataques a
habitantes de rancherías de la zona.

Punto a favor del general es que salió de la Tierra Ca
llente michoacana llevando consigo información impor

tante hallada en los campamentos paramllltares que sus
tropas desmantelaron en los últimos meses. Ahí fue don
de encontraron evidencias de ciudadanos de otros países,
posiblemente ex militares de Colombia y Guatemala,
empleados como mercenarios del CJNG.

El 10 de enero habitantes de la comunidad del Bejuco,
municipio de Tepalcatepec, fueron atacados con drones
cargados con explosivos por un grupo armado afín al
CJNG, causando lesiones de consideración a 15 personas.

El pasado día 17 de enero soldados de la 43 zona mili
tar lograron restablecer la comunicación por carretera
entre Coalcomán y Tepalcatepec, después de que estuvo
bajo control del crimen organizado casi medio año. Mar
tha Laura Mendoza, alcaldesa de Tepalcatepec, declaró
hace unos días que desde septiembre en que tomó las
riendas del Ayuntamiento, más de tres mil 600 personas
han salido de sus comunidades buscando refugio en la
cabecera municipal.

El crecimiento en el número de personas desplazadas
por la violencia en esta zona de la Tierra Caliente se suma
al desbordamiento de las extorsiones a agricultores del
limón, principal producto de los municipios de la región.

Decenas de hectáreas en Tepalcatepec, Aguililla, Bue
navlsía y Apatzingán han sido abandonadas por los pro
ductores debido al acoso criminal que exigen cuotas a
dueños de hectáreas, cortadores, empacadores y trans
portistas. Al dejar de ser rentable la cadena productiva, el
limón ha escaseado y su precio ha aumentado más del
doble. Es una imagen focalizada del avance de la erosión
del tejido social que crece también en otras partes del país.
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Plenaria de Morena
y agenda legislativa
Parece ser que en el Senado de la Re

pública se imponen el raciocinio, la
sensatez, la buena política, pero sin

dejar de lado la denuncia de las presuntas
violaciones a derechos humanos en Veracruz.

Las voces de la senadora Olga Sánchez
Cordero, presidenta del Senado, quien pre
cisó que "no está a discusión la permanencia
de Ricardo Monreal como coordinador de

Morena, y la renuncia del también senador
Dante Delgado a la comisión especial que in
vestiga al mal gobierno de Cuitláhuac Gar
cía", parecen dos buenas señales.
Hay una expectativa muy grande por la

reunión convocada por el senador César
Cravioto para este viernes y analizar la con
formación de esa comisión, a la cual renun
ció ayer Dante Delgado, no sin antes decir
les de todos a los integrantes del "a/a dura".
Pero si ya no hay comisión, ¿de qué habla

rán don César y sus 28 apoyadores?
Después de esa junta, viene la plenaria de

la bancada de Morena, el próximo sábado y
domingo, en donde está agendada también
la revisión de esa comisión.

También estarán con ellos el secretario de

Gobernación, Adán Augusto López y el can
ciller Marcelo Ebrard. Se antoja interesante
el intercambio de puntos de vista.
Viene la reunión, para analizar esa comi

sión, pero definitivamente, no está en la me
sa el tema de remover a Ricardo Monreal.

Vale la pena retomar lo que dijo anteayer la
senadora Olga Sánchez Cordero:
En este asunto de Ricardo Monreal,

hay un grupo de senadores que parece ser

que lo tienen contra la pared; ¿hay divi
siones por el asunto de Manuel del Río?
OSC: Mira, yo creo que no hay que decir

que lo tienen contra la pared. Yo creo que
Ricardo Monreal es un gran operador políti
co. Creo que ha construido en estos tres años,
una gran confianza no solamente al interior
del Grupo Parlamentario de Morena, sino
también con las diversas fuerzas políticas. Y
creo que eso es muy valioso.
¿Usted apoya que se quede o que se

cambie?

OSC: ñ ver, yo creo que no hay esta pre
gunta en el ambiente. Yo creo que Ricardo

estará ahí como coordinador del Grupo
Parlamentario de Morena.

En la reunión que han convocado este
grupo, ¿tú participarás, se les escuchará?
¿Qué va a pasar? Porque convocaron a
esa reunión.

OSC: Se convocó esa reunión el viernes

que entra. El tema es una comisión de, la
comisión esta de... Veracruz... la Junta de
Coordinación Política. Ellos, y tienen razón
en esto, pues por qué no una comisión tam
bién para diversos estados, que tienen unos
temas muy complicados, como pudiera ser
también Tamaulipas, por ejemplo; el mismo
Jalisco...
Así están las cosas en el Senado de la

República. Lo único que queda claro, es que
el senador Ricardo Monreal Ávila conti
nuará en su cargo de coordinador de los
senadores morenos y, por lo tanto, al frente
de la Junta de Coordinación Política, que es
el máximo órgano de gobierno de esa ins
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tancia legislativa.
Por cierto, ayer también dio conferencia el

senador José Narro Céspedes, y también
explicó, sobre el tema Veracruz, que se

busca que no haya golpeteo a Cuitláhuac
García, y al final, también afirmó que no
está a discusión la permanencia de Mon
real Ávila.
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URSS invadió Hungría en 1956
y Rusia a Ucrania en 2022

Santa Fe, Nuevo México: ei des
tino de WikiLeaks, Julián Assange, y
Moscú o artimañas del Partido Demó

crata en Florida y Michigan en 2008 evi
taron que la exprimera dama y senado
ra por Nueva York, Hillary Rodham
Clinton, fuera la XLV o XLVI inquilina de
la Casa Blanca, no así detonadora de una

confrontación armada con Rusia, Vla
dimir Putin vs. Barack Obama o Joe
Biden. En las primarias de 2008, Clin
ton confiaba revertir el número de dele

gados alcanzado por su rival Barack
Obama en caso de repetirse las elec
ciones en Florida y Michigan, pero eso
no sucedió, la dirección nacional De
mócrata se inclinó por imponer un cas
tigo, no dejando que contaran sus delegados. Ya reconciliada
con Barack Obama reconoció su temor hacia el líder ruso

Vladimir Putin a quien llamó "digno heredero del expansio
nismo soviético de los cincuenta y sesenta cuando la exUnión
Soviética invadió Hungría y Checoslovaquia bajo el mando del
embajador en Budapest y director del Comité de Seguridad
Estatal (KGB), Yuri Vladimirovich Andropov, quien fue el men
tor de Vladimir Putin". De visita en junio 2008 para recaudar
fondos para su malograda campaña, Hillary Clinton fue abor
dada en la mansión del gobernador de Santa Fe, Nuevo
México, con ascendencia mexicana, Bill Richardson, en ese
encuentro pregunté, a la dos veces aspirante presidencial,
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quien en 2016 ganó a Trump el voto universal: ¿Por qué Rusia
es una amenaza global? "Porque sus exlíderes, y más ahora,
jamás dejaron de pensar como la Unión Soviética". El asesor de
Seguridad Nacional de Estados Unidos, Zbigniew Brzezinski,
recordó que la exUnión de Repúblicas Socialistas Soviéticas
(URSS) reclamó bajo el liderazgo de José Stalin los territorios
ocupados por el ejército rojo en su camino a Berlín para garan
tizar su protección en vista de un posible rearme alemán aun
que que solo buscó crear una zona monolítica de influencia
política, económica y social con gobiernos marioneta en
Polonia, Checoslovaquia, Hungría, Rumania, Bulgaria, ade
más de sus 15 Repúblicas integrantes del Pacto de Varsovia
para lograr un contrapeso con el Reino Unido y Estados

  Unidos. En 2016, la candidata presidencial
demócrata Hillary Clinton acusó a la plata
forma WikiLeaks y al hacker Julián
Assange de servir al gobierno ruso de
Vladimir Putin distrayendo la atención
del electorado durante la campaña pre
sidencial. Ante la cadena Australian

Broadcasting Corporation, aseguró:

La exsecretaria de Estado, Hillary Rodhan
Clinton, y Federico La Mont

"Assange es un oportunista al servicio de la inteligencia del dic
tador ruso". Según las agencias de Inteligencia (CIA),
Seguridad Nacional (NSA) y Federal de Investigaciones (FBI),
Putin intervino en favor de Trump, quien durante su campaña
realizó comentarios favorables hacia el exoficial de KGB.

Hillary Clinton, recordó el video de 2005 en el cual Trump se
jactaba de abusar de mujeres cuando emergían las acusacio
nes contra el cineasta de Hollywood Harvey Weinstein y el
magnate Jeffrey Epstein, quien ¿se suicidio en prisión? Sobre
el segundo, Trump expuso: "Conozco a Jeff desde hace 15
años, es alguien estupendo le gustan las mujeres tanto como a
mí, principalmente las jovencitas".
Niet: El origen de la crisis en la península de Crimea y
ahora Ucrania fueron una respuesta a la condena de la secre
taria de Estado Hillary Clinton a las elecciones parlamenta
rias de Rusia en 2012 que llevaron a la victoria del partido
Rusia Unida del premier Vladimir Putin, quien acusó a EE.
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UU. de financiar las manifestantes en ese proceso, versión a la
cual Clinton reviró ante ministros de Defensa de la OTAN

"Nosotros apoyamos los derechos y aspiraciones del pueblo
ruso a lograr progresoEE. UU. rompió un acuerdo de facto
asumido en la Guerra Fría 19491989 (nadie puede intervenir
en su respectiva zona de influencia). Dos años después (2014),
Rusia recuperó Crimea y posiblemente 2022 sus exrepúblicas
Kazajistán y Ucrania sin olvidar hacia el báltico a Estonia,
Letonia, Lituania y Polonia para lo cual inició ejercicios navales
y aéreos de su flota en el Báltico; que bordea Suecia, Finlandia,
Alemania, Dinamarca para posiblemente reeditar la interven
ción a Hungría de 1956 y la primavera de Praga, Checoslova
quia en 1968. ¿Contendrá EE. UU. con Biden a Putin mediante
sanciones personales? En nada afectaría al alumno de
Andropovla cancelación de su visa a EE. UU., a diferencia del
exminístro de Defensa, Salvador Cienfuegos, que ingresó al
parque de Disneylandia.
LOS 601 Después que la exUnión Soviética invadiera
Hungría, bajo la operación de su embajador en Budapest como
tutor de Putin y posterior titular de la KGB, Yuri Andropov, el
expresidente Barack Obama recordó un artículo de Foreign
Affairs que relacionó el combate de los revolucionarios húnga
ros, incluidos comunistas opuestos al mandato de Moscú, con
los ideales europeístas del premier húngaro Viktor Orban
quién el 1 de febrero se reunirá con Putin. Hace seis décadas la
URSS aplastó la rebelión con 10 divisiones, 5 mil carros y 150 mil
efectivos junto con un nutrido apoyo aéreo que bloqueó la fron
tera con Occidente como organizó una tenaza sobre Budapest,
cuyos estudiantes, obreros y jóvenes en su mayoría de izquier
da y comunistas encabezados por Imre Nagy fueron masacra
dos la tarde del 25 de octubre 1956 por la defensa de su liber
tad e independencia sin que Occidente y Estados Unidos crea
rán una guerrilla urbana con barricadas y cócteles molotov. Ni
el presidente Dwight D. Eisenhower, ni su secretario de Estado
John Fuster DuIIes, como 66 años después, Joe Biden y
Anthony Blinken no estaban preparados para enfrentar a Rusia,
solo de Andropovahora con su alumno Putin.

Barack Obama,
expresidente
de Estados

Unidos, y el
periodista
Federico
La Mont

El presidente
de Rusia,
Vladimir

Putin; la
senadora

Hillary
Clinton, y el
expresidente

Barack
Obama
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En condonación de impuestos...
"tú sí pagas; tú, mi cuate, no"

por lo cual llora por los rincones como si se
estuviera muriendo de hambre.

Aplaudimos la decisión de la Suprema Cor
te Justicia de la Nación en torno al caso Elek
tra, porque insisto, hay un adeudo fiscal de más
de 40 mil millones de pesos ¡de impuestos!
Pero viene la contraparte. El día de ayer se

dio a conocer que, una vez más, el Gobierno
Federal favorece al "constructor consentido"

de Enrique Peña Nieto, Juan Armando Hino
josa Cantú, quien sigue trabajando para el
Gobierno, pero ahora morenista, y eso que en
innumerables ocasiones fue criticado y recon
tra criticado por los servidores públicos en
funciones, de ser un servil, abusivo, presta
nombres de Peña Nieto, defraudador, y todo
lo que pueda usted imaginar.
Pero ¡ya lo perdonaron! Incluso que forme

parte de los Pandora Papers, a través del cual
se dijo, pudo haber escondido algo así de 100
millones de dólares (o sea, 2*061,604,875.57
pesos mexicanos).
Pero usted se preguntará: ¿y cómo, por qué

lo perdonaron? Pues bueno, estará de acuer
do que, de haber escondido 100 millones de
dólares (eso en una sola cuenta) es porque
"hay dinero", pero resulta que, a este, tam
bién, le fueron siempre condonados millones
de pesos de impuestos. Bueno, nada más en
2019 se le condonaron a este "empresario"
37.3 millones de pesos de Grupo Higa cuan
do, ya le comentaba a usted, hoy, por 800 pesi
tos de pago tardío, le cobran casi 30 mil
pesos de multa.
La pregunta que nos hemos hecho una y otra

vez es, para las autoridades hacendarías, ¿qué

por lo cual llora por los rincones como si se
estuviera muriendo de hambre.

Aplaudimos la decisión de la Suprema Cor
te Justicia de la Nación en torno al caso Elek
tra, porque insisto, hay un adeudo fiscal de más
de 40 mil millones de pesos ¡de impuestos!
Pero viene la contraparte. El día de ayer se

dio a conocer que, una vez más, el Gobierno
Federal favorece al "constructor consentido"
de Enrique Peña Nieto, Juan Armando Hino
josa Cantú, quien sigue trabajando para el
Gobierno, pero ahora morenista, y eso que en
innumerables ocasiones fue criticado y recon
tra criticado por los servidores públicos en
funciones, de ser un servil, abusivo, presta
nombres de Peña Nieto, defraudador, y todo

lo que pueda usted imaginar.
Pero ¡ya lo perdonaron! Incluso que forme

parte de los Pandora Papers, a través del cual
se dijo, pudo haber escondido algo así de 100
millones de dólares (o sea, 2*061,604,875.57

pesos mexicanos).
Pero usted se preguntará: ¿y cómo, por qué

lo perdonaron? Pues bueno, estará de acuer
do que, de haber escondido 100 millones de
dólares (eso en una sola cuenta) es porque
"hay dinero", pero resulta que, a este, tam
bién, le fueron siempre condonados millones
de pesos de impuestos. Bueno, nada más en
2019 se le condonaron a este "empresario"
37.3 millones de pesos de Grupo Higa cuan
do, ya le comentaba a usted, hoy, por 800 pesi
tos de pago tardío, le cobran casi 30 mil
pesos de multa.
La pregunta que nos hemos hecho una y otra

vez es, para las autoridades hacendarías, ¿qué

diferencia hay entre un Juan Armando Hino
josa y un contribuyente común y corriente
que amerite la condonación de impuestos?
¿Será el reparto de regalitos, el rastrerismo,
el besamanos? Porque hablamos de millones,
no de cientos ni de miles, sino de ¡millones de
pesos! que le hacen falta a México.
Y hoy, insisto, se dejó saber que, una vez

más, el SAT favoreció a este "empresario",
ahora a través de su esposa, María Teresa
García Cubría, a quien le condonaron la
módica cantidad de 8 millones 847 mil 734

pesos de multas, sí ¡de multas!, cuando
seguiré insistiendo a un contribuyente co
mún y corriente, lo ponen contra la pared por
no pagar sus 800 pesitos de impuestos a tiem
po, cobrándole y casi, casi, amenazándolo para
pagar 31 mil pesos de multa, porque se tardó
un día, sí, un día, en pagar sus impuestos.
¿No se le hace esto lo más incoherente del

día? Pues sí, pero así es. Y es ahí donde el pue
blo no entiende, donde la gente común y co
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diferencia hay entre un Juan Armando Hino
josa y un contribuyente común y corriente
que amerite la condonación de impuestos?
¿Será el reparto de regalitos, el rastrerismo,
el besamanos? Porque hablamos de millones,
no de cientos ni de miles, sino de ¡millones de
pesos! que le hacen falta a México.
Y hoy, insisto, se dejó saber que, una vez

más, el SAT favoreció a este "empresario",
ahora a través de su esposa, María Teresa
García Cubría, a quien le condonaron la
módica cantidad de 8 millones 847 mil 734

pesos de multas, sí ¡de multas!, cuando
seguiré insistiendo a un contribuyente co
mún y corriente, lo ponen contra la pared por
no pagar sus 800 pesitos de impuestos a tiem
po, cobrándole y casi, casi, amenazándolo para
pagar 31 mil pesos de multa, porque se tardó
un día, sí, un día, en pagar sus impuestos.
¿No se le hace esto lo más incoherente del

día? Pues sí, pero así es. Y es ahí donde el pue
blo no entiende, donde la gente común y co
rriente no entiende, donde el micro y pequeño
empresario, no entiende, y donde, la que esto
escribe, tampoco entiende. O los contadores
que prestan sus servicios a estas ¡son demasia
do idiotas! por no pelear esas multas o de
plano, no hay para dónde moverse cuando se
trata de impuestos.
A todo esto, ¿a dónde quedaron las prome

sas de beneficiar al pueblo?...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS
LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,

r

A TRAVES DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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Vacunas
La venta ilegal de supuestas vacu
nas anticovid, que quedó destapada
en el Fraccionamiento Arboledas

Atizapán, abrió todo un debate en
los municipios, por los posibles
daños a la salud pública. De hecho
la diputada morenista Carmen de
la Rosa Mendoza, pidió al gobierno
mexiquense investigar estas ventas
clandestinas, que supuestamente
se aplican a liiñas, niños y adoles
centes, provenientes de Texas. *
A esta petición se sumó la regido
ra panista de Tlalnepantla Teresa
Garduño Suárez, quien preside la Co
misión de Salud y pidió a la población
denunciar a quienes pretendan ven
der las supuestas vacunas contra
Covid19, ya que nadie está autoriza
do para esta venta, pues el gobierno
federal es el que se encarga de este
tema, porque aunque ha habido so
licitud de particulares para vender la
vacuna, esto no se ha autorizado.

EL presidente del PAN en el Estado
de México, Anuar Azar Figueroa,
aseguró que su partido, además de
empoderar a la mujer, también tiene
como prioridad pugnar por La des
aparición de La violencia contra las

mujeres, y señaló que mantendrán
su agenda política y de'trabajo con
todas las mujeres. El dirigente panista
se reunió vía zoom con más de 100

mujeres en el Conversatorio Naranja y "
destacó que el PAN tiene 8 gobiernos
municipales presididos por mujeres
preparadas, como Angélica Moya
Marín, Karla Fiesco García, Romina
Contreras Carrasco, Miriam Nancy
García, Evelia Marlem Ayala, Beatriz
Pérez Vázquez, Ana María Vázquez
Carmona y Nora Angélica Fuentes
.v V

Por cierto la panista Karla Fiesco Gar
cía ha iniciado importantes acciones
de Servicios públicos en la zona indus
trial de Cuautitlán Izcalli, en donde ya
se comienza a notar el cambio..

Y en Naucalpan, los vecinos de 
Lomas Verdes pidieron apoyo a La
alcaldesa Angélica Moya, en eL
tema de Las construcciones ilegales,
ya que Los sellos de clausura colo
cados por el gobierno estatal contra 
las obras de "EL Triángulo" (de
propiedad municipal) por parte de
la empresa Lover S.A, de C.V. fueron
retiradosy antes de eso, Las obras
continuaban a pesar de Los sellos.
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Los malabares de Gibrán
Quien debería de dar clases de cómo se puede saltar de
una posición a otra sin la menor preocupación por caer en
contradicción es el morenista Gibrán Ramírez, quien dicen
que utiliza su habilidad de discurso para defendery exaltar
a quien lo financia, y para arremeter contra quienes osan
molestar a su jefe entumo. Dentro de ese partido aseguran
que solo así se explican el cómo descontextualizó una frase
del Presidente López Obrador que incluía la palabra "poli
tiquería" para intentar descalificarlo. ¿Será?

Señala protección a la impunidad
Con 84 casos de violaciones a derechos humanos docu
mentados deja el senador Dante Delgado la presidencia
de la Comisión Especial del Senado que indaga los abusos
cometidos por el gobierno de Cuitláhuac García, con lo que
puso en evidencia que un grupo de senadores morenistas
ha obstaculizado los trabajos y se ha puesto del lado del
mandatario veracruzano para que siga prevaleciendo el
abuso de poder e impunidad. La defensa de los derechos
de la gente, advirtió, se puede y se va a dar desde todas
las trincheras, porque ahora en la 4T se protege más a los
machuchones que alas víctimas. ¿Será?

Un tropezón legal
Engolosinados porque veían subir sus likes, en la mayoría
de los casos con frivolidades, el gobernador de Nuevo
León, Samuel Garcíay su esposa Mariana Rodríguez
tropezaron con el bebégate y ahora están en la mira de la

Secretaría de Gobernación, lo que los ha obligado a replan
tear su estrategia de comunicación; ya hasta se habla de la
llegada de refuerzos al área que encabeza Glen Villarreal
paratratarde detener la caída de Samuel y Mariana...
Dicen que ya está haciendo maletas para arribar a la Sultana
del Norte la perredista Julieta López Bautista, ex vocera de
¡ Silvano Aureoles! ¿Podrá enseñar algo el PRD, un partido
casi en extinción alaparejaregia?.¿Será?

Lo quieren tirar
Y, será muy frivola la candidatura de Roberto Palazuelos
para el Gobierno de Quintana Roo, pero algo le ha de
preocupar a quienes no lo quisieron posUilar como candi
dato de la alianza PANPRD, porque dicen por ahí que los
perredistas ya preparan un recurso para impugnarlo con el
argumento de que un candidato de un partido no se puede
ir a ser candidato de otro... lo curioso del caso es que a pesar
de que los perredistas que lo impulsaban le pedían que for
malizara esa aspiración con su firma, nunca firmó. ¿Será?
Rectificación saludable
En ese espacio dimos cuenta de la pretendida coviplenaria
que estaba organizando la bancada de Acción Nacional en
Aguascalientes, y tal cual, tuvieron que cancelarla, enviarla
a la sede del Comité Ejecutivo Nacionaly reducirla a dos
días. Es loable que se haya rectificado, sobre todo en aras
de preservar la salud de los congresistas y que está en
puerta el arranque del segundo periodo de sesiones para la
próxima semana. Como diría el divo de Juárez.. .¿pero qué
necesidad? ¿Será?
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¡Ya basta!

Ocupado en evitar la "politique
ría" en el caso de asesinatos de

periodistas, el presidente Andrés
Manuel López Obrador olvida la

obligación del Estado de investigar éstos y los
111 mil329 homicidios dolosos en lo que va de
su sexenio. Prefiere culpar al pasado de lo que
sucede en su Gobierno.

Ensimismado en despreciar a los movimien
tos feministas que exigen un alto a los femi
nicidios, el mandatario mexicano olvida que
todos los días asesinan a 11 mujeres en el país
que gobierna. R efiere verlas como parte de sus
adversarios conservadores.

Aferrado a encumbrar a personajes impre
sentables como Pedi o Salmerón  antes lo hiz o

con Félix Salgado Macedonio, olvida los de
rechos de las mujeres que han sido objeto de
agresiones sexuales y prefiere ignorarlas para
no ver afectada su imagen.
Dice que no hay denuncias ante las autori

dades contra Salmerón; en el caso de Salgado
Macedonio sí las había y la Fiscalía de Guerre
ro las desestimó porque así lo quiso el poder
presidencial. Así que, si las hubiera, tampoco
pasaría nada, sostendría, como lo hace, la de
signación del historiador.
Cada que hay una denuncia pública, el Pre

sidente se victimiza y sostiene que son cam
pañas orquestadas por sus adversarios para
desprestigiar a su Gobierno. ¿Por qué no se
pone del lado de los muertos, de sus familias,
y de las víctimas de abuso sexual? El manda
tario utiliza la politiquería para defender lo
indefendible.

Desde el púlpito presidencial, López Obra
dor acusa de corruptos y ladrones a los go
biernos del pasado sin que haya denuncia de
por medio, solo sus dichos, pero en el caso de
Salmerón, pretexta que las mujeres agredidas
no acudieron al ministerio público, como si su
palabra no valiera.
El asesinato de tres periodistas en el primer

mes del año dos en Tijuana, Baja California,
y otro en Veracruz—hizo que periodistas de
todo el país levantaran la voz para exigir justi
cia. El riesgo de ejercer esta profesión en Méxi
co es alto y las autoridades federalesy estatales
voltean a otro lado.

Veintiocho periodistas muertos en lo que
va del mandato de López Obrador y 95%
están en la impunidad, de acuerdo con el sub
secretario de Derechos Humanos, Alejandro
Encinas. Es el sexenio de la palabrería para
no hacer nada.

Ejemplo claro del valemadrismo de lo que
sucede está Baja California. Una sonriente
gobernadora, Marina del Pilar Ávila, recorre
con su hijo en braz os la oficina de Gobierno y le
"muestra" fotos "del mejor Presidente que ha
tenido nuestro país".
En más de tres años, el tabasqueño si

gue culpando al pasado de los problemas
del país. Lo mismo hacen los gobernadores
emanados de su partido que tienen un tira
dero en sus estados. Para estos, gobernar es
lambisconear.
Ya basta de la indiferencia ante los feminici

dios y abusos sexuales contra mujeres; ya bas
ta de asesinar periodistas por decir la verdad;
ya basta del baño de sangre que hay en el país;
ya basta de no asumir la responsabilidad de
gobernar, porque en el horizonte solo tienen
la próxima elección.
¡Yabasta!
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Cómo aprovechar
los ventiladores

de CONACYT y
otras inutilidades
Ocupada en acabar con el CIDE,

mandar científicos a la cárcel, sus
pender las becas de cualquiera que
participe en una manifestación po

líticaypromover, digamos, las limpias conhue
vos de gallina y hierbitas extraídas de la milpa,
a María Elena ÁIvarezBuylla se le complicó
ese encargo tan importante del primer manda
tario: lograr la soberanía respiratoria, es decir,
diseñar ventiladores para Covid con tecnología
100% mexicana, desarrollada en el MIT.
Según una investigación de Emequis, los

ventiladores tienen algunos problemitas. El
primero, que son básicamente iguales a las
escobas de aire que se usan para barrer las
hojas del jardín, salvo por aquí el segundo
problemalo que costaron: el modelo Ehécatl
(me adelanto a su pregunta: Ehécatl era elDios
del viento, que empujaba las nubes para que
lloviera sobre, lo adivinaron, ¡las milpas!) pasó
a costar casi 90% más de lo presupuestado.
El tercer problema es que se retrasaron mu

chísimo: se perdieron las primeras olas de
Covid, cuando más se les hubiera necesita
do, si hubieran servido, y hoy, con la variante
Ómicron, afortunadamente, los enfermos
intubados sonmuchosmenos.

No interpreten estas palabras como un repro
che. La 4T es un Gobierno de ensayo y error. Si
les damos unos 36 años, seguro que les sale bien

algún proyecto. Mientras, hará lo que mejor le
sale: improvisar. ¿Quelosventiladoresquenose
fueron a Cuba no sirven para el Covid? Ya se usa
rán como ventiladoresventiladores, en las zo
nas más calientes de este país, donde los pobres
también merecen refrescarse, pinches clasistas,
opara inflar los globos enlasfiestas del sindicato.
Desde luego, lo que vale para los ventilado

res, vale para muchos otros proyectos. ¿Que
hubo un errorcillo y se tiraron inútilmente 20
mil árboles? Creas una paraestatal que fabri
que bats obastones plantadores paraimpulsar
la agricultura tradicional. ¿Que Dos Bocas
no funciona porque se inunda cada tres días?
Haces unas fotos y las subes a redes diciendo
que es Texcoco, y que claro que había un lago
Yes que a la 4T también se le da lo de reciclar,

un talento que se extiende a las personas. Vean
a Salmerón: sinojala enlo de las revoluciones,
lo mandas a hacer nada al museo en Guadala

jara, y de ahí a Panamá. Ojalá, si los paname
ños lo rechazan, que le den el puesto del tipo de
la CNDH que golpeó a una persona que había
sido torturada.

Conunpoco de suerte, acaba madreándose
con Adame afuera de un OXXO y al menos nos
la pasamos bomba con el video.
La5ópinion0|;.éxf)res&gjSóflffieólüniniI(aS'S0fJ.
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José Emilio Pacheco, ¿a dónde vas?

Hay artistas que dejan una profunda
huella que el paso de los años no
puede borrar. El público los abraz a
con el fuego de la admiración y los

hace trascender hasta volverse clásicos. José
Emilio Pacheco, escritor de la Generación de
los 50, junto a personalidades como Eduardo
LizaldeyCarlosMonsiváis, entre otros, es uno
de aquellos que logró convertirse en un clásico
moderno, impregnando con su genio a la cul
tura popular que ayer, 26 de enero, lo recordó
en su octavo aniversario luctuoso.

Su importancia en el fomento de la cultura
es innegable. Muchas y muchos de nosotros,
en nuestra juventud, conocimos títulos como
Las batallas en el desierto, Elprincipio delplacer
y No me preguntes cómo pasa el tiempo. Su obra
exploró la poesía, el cuento, la novela y el ensa
yo, utilizando este último formato para hacer
una lectura de otro gran escritor mexicano,
zacatecano, compilada en la obra Ramón Ló
pez Velar de. La lumbre inmóvil, que nos permite
acercarnos a tiempos más remotos con una
visión contemporánea de un México en cons
tante cambio.

José Emilio Pacheco también fue profesor
universitario en México, Estados Unidos, Ca
nadáy el Reino Unido; además, realiz ó labores
de investigación en el Instituto Nacional de
Antropología e Historia, logrando influir en
muchas generaciones del país y de más allá
de nuestras fronteras, gracias alas numerosas
traducciones de su obra.

Recibió grandes distinciones, entre las que
se pueden destacar el Premio Nacional de
Periodismo, en 1980; el Premio Nacional de
Cienciasy Artes, en 1992; la Medalla de Oro de
Bellas Artes, en2009, cuando cumplió 70 años

de vida; el Premio Ceivantes, ese mismo año, y
los doctorados honor is causa en 2010, por par
te de la UNAM y de la Universidad Autónoma
de Campeche.
Asimismo, fue integrante de la Academia

Mexicana de la Lengua y de El Colegio Nacio
nal. En su discurso de ingreso a esta última
institución, el autor, que en aquel tiempo tenía
47 años, refirió que su carrera de escritor había
comenzado cuatro décadas atrás, cuando a la
edad de siete años sus abuelos le regalaron la
versión infantil de la novela Quo vadis? ("¿A
dónde vas?"), del polaco Heiityk Sienkiewicz,
y al terminar de leerla quiso dar continuidad al
relato, en sus propias palabras.
Esta avidez por la escritura no sólo acompañó

a José Emilio Pacheco durante aquellos piime
ros40 años, sino durantetoda su vida. De 1973,
hasta el año de su fallecimiento, en 2014, publi
có semanalmente su columna, bautiz ada como
"Inventario", en Excékior y posteriorme nte en
Proceso, enla cual abordaba temas históricos de
México y de la liter atura universal, con la senci
llez y brillantez que siempre lo caracterizaron.
De manera postuma, en 2017 se publicó una
antología de estetrabajo.
Aquel primer libro, cuya escritura el niño

José Emilio quiso continuar, toma su títiüo de
un pasaje de la época de Nerón, cuando el Im
perio romano perseguía al cristianismo. Ante
el peligro, Pedro, discípulo de Jesús, se propu
so escapar. En el trayecto tuvo la visión del mis
mo Cristo, caminando en sentido contrario,
por lo que le inquirió: "¿Señor, a dónde vas?".
La aparición respondió: "Voy a Roma, para ser
crucificado de nuevo". Pedro, comprendiendo
la lección, retornó a la ciudad, en donde se dice
que fue mártiriz ado, y en donde hoy se erige la
basílica que lleva su nombre.
Si hoy pudiéramos tener una visión de José

Emilio Pachecoyhacerlelamisma pregunta, se
gurámente contestaría: "Voy a la Ciudad de Mé
xico, donde nací y morí, a seguir escribiendo".
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Ricardo Monreal
y la efervescencia
de su fracción

En la Cámara de Senadores el rol que
ha jugado el presidente de la Junta
de Coordinación Política y líder de la
fracción de Morena, el senador Ricar

do Monreal, para cumplir con las reformas
fundamentales que les ha encomendado el
presidente Andrés Manuel López Obrador, ha
sido fundamental por su capacidad de inter
locución con las fuerzas políticas, que forman
parte del Senado de la República.
La división entre los senadores morenistas,

está latente. Mañana será la reunión que no fue
convocada por el grupo del senador Monreal.
Ya veremos cómo se desarrolla y si el tema a
debatir de lo que se ha llamado "La Cumbre
Disidente" es el asunto de Veracruz o buscan

derrocar a quien ha sido el mejor negociador
de Morena en la Cámara alta.
La fracción de Morena está dividida entre los

que su candidato al 2024 es otro y no su líder en
el Senado; y los que reconocen las capacidades
de Monreal. Apesar de los llamados a la unidad,
hasta mañana veremos los posicionamientos
de las senadoras convocantes que pretenden
desconocer la Comisión Especial de Veracruz,
en defensa del Gobierno de Cuitláhuac García.

Monreal ha reiterado que la detención de
José Manuel del Rio, Secretario Técnico de la
Jucopo, es una infamia. Este viernes, veremos
si deciden los senadores de Morena llegar en
unidad para seguir negociando con la oposi
ción y cumplir con el trabajo legislativo o la
fragmentación del grupo parlamentario.
El poder los hace iguales. Ya veremos qué

deciden los senadores de Morena, a partir de
mañanaytodo el fin de semana. Ojaláyrevisen
los pros y contras de sus decisiones. Olga Sán
chez Cordero, Presidenta de la Mesa Directiva

del Senado, salió a precisar que nadie va por la
cabeza de Monreal, no debemos olvidar que
en el ADN de los militantes de Morena están
las tribus.

SUSURROS

1. En Sinaloa, por la prohibición de plásticos
en la entidad, se han logrado unir empresas
locales, Asociaciones y Cámaras nacionales
para pedir una prórroga al Gobierno more
nista de Rubén Rocha Moya. El argumento es
que no se ha logrado en su totalidad la tran
sición hacia los productos biodegradables o
con contenido de plástico reciclado para el
caso de los envases de bebidas, derivado a
que los tiempos para certificar y realizar las
pruebas son extensos, sumado a la falta de
infraestructura en el estado. Por ello, piden
considerar en el aplazamiento a todos los
productos plásticos regulados en la legisla
ción vigente desde popotes, bolsas, platos,
vasos, charolas, recipientes, contenedores,
cucharas, tenedores, productos de unicel y
envases para bebidas, entre otros.

2. Las carreteras en el país están convertidas
en un campo de minas, los baches chicos,
medianos y grandes, algunos casi socavones
ponen en riesgo a quienes circulan por las
carreteras de vía libre o de peaje. Por ello,
habrá que dar seguimiento a la iniciativa del
diputado perredista. Luis Espinosa Cházaro,
vía redes sociales adelantó que el próximo
periodo ordinario de sesiones de la Cámara
de Diputados, propondrá que los usuarios no
paguen peaje si las carreteras están en malas
condiciones. Ya veremos.
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AMLO y Sheinbaum: no te preocupes Cuitláhuac
Un grupo de senadores de Morena

ha privilegiado la defensa de un
Gobierno violador délos derechos

humanos y su partido por sobre
los derechos de las víctimas de abuso de poder.
No se trata solo de perjudicar las aspira

ciones políticas de su coordinador, Ricardo
Monreal, sino de dejar en la indefensión a
quienes han padecido la forma particular de
go bernar es un decir de Cuitláhuac Garda.
Los argumentos expuestos por algunos de

los 30 senadores de Morena que se reunirán
mañana para "analizar" la legalidad de la
Comisión creada por Monreal para la investi
gación de violaciones de derechos humanos
en Veracruz no dejan lugar a dudas sobre las
prioridades de este grupo: no se puede atacar
a un miembro del partido.
Y menos después de que el presidente López

Obrador y después Claudia Sheinbaum ma
nifestaran abiertamente su respaldo al cues
tionado gobernador.
No se sabe si recibieron la orden directa del

Palacio del Ayuntamiento o el ala radical inter
pretó como una señal de ataque ambos espal
darazos a Cuitláhuac, que decidieron lanzarse
en contra de la creación de dicha Comisión.
De acuerdo con la convocatoria a la reunión

que se celebrará mañana viernes, la creación
de la Comisión no fue consensuada con la ban

cada morenista en su totalidad y es ilegal por
que no fue votada en el pleno del S enado.
Pero olvidan que en enero de 2019, hubo

una situación similar con la creación de la

Comisión Especial para dar seguimiento al ac
cidente en el que fallecieron la gobernadora
de Puebla, Martha Érika Alonso y su esposo,
el entonces senador Rafael Moreno Valle.
Dicha Comisión fue creada por un acuerdo

político entre las fracciones que participaban
en la Comisión Permanente y aunque no fue
ratificada por el pleno de los senadores no
tuvo contratiempos para sesionar hasta la
conclusión de la investigación.
Lo más probable es que la Comisión para in

vestigar los abusos de autoridad en Veracruz
haya muerto ayer con la renuncia de Dante
Delgado a su presidencia; su creación ya ni
siquiera llegaría al pleno.
Pero ¿qué va a pasar con los 76 casos de

violaciones a los derechos humanos por parte
del Gobierno veracruzano documentados por
esta Comisión?

¿Será que los legisladores que se oponen a
su constitución dejarán sus casos en el limbo
para quedar bien con elPresidentey lajefa de
Gobierno?

• • • •

El Presidente dijo que no reconsiderará el
nombramiento del cuestionado Pedro Sal

merón como representante de México ante
el Gobierno de Panamá, igual como no ha
reconsiderado el de Quirino Ordaz como

embajador en España, a pesar de los mensa
jes implícitos de rechazo que ha recibido del
Gobierno español.
Si esa será la postura, entonces ocurrirá lo

mismo con el supuesto nombramiento de Jai
me Bonilla como subsecretario de Goberna
ción, a pesar de que esté envuelto en la polé
mica por el asesinato de laperiodista Lourdes
Maldonado, quien le había ganado un pleito
de carácter laboral.

Desde noviembre pasado, Bonilla y sus
jilgueros corrieron la versión de que sería el
nuevo subsecretario de Gobernación, pero
nada ha pasado.
¿Le serviría al país un funcionario con esos

cue stionamientos?
• • • •

En una votación dividida (32), el pleno del
Instituto Federal de Telecomunicaciones

(IFT) negó la licencia para que Claro TV pu
diera ofrecer el servicio de televisión de paga.
La mayoría que votó en contra del proyecto

consideró que la empresa es parte del grupo
preponderante de las telecomunicaciones en
el país lo que afectaría la competencia.

Lascp n ¡Mies eXpBsafls's .por 1 os ¡Mi u rlWstiE sófl
independientes y no reflejan necesariamente

0tsmSir¿e.¥Í5t3lfe 24 HORAS.

Fecha: 27/01/2022

Página: 4

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 35,358

Página 7 de 9



Horas definitivas para el Senado... y el Congreso
Estos son días de trascendencia.

En la bancada oficial del Senado
hay frenesí a partir de un hecho ni
mio: Una comisión investigadora de

abusos gubernamentales en Veracruz.
El tema se ha usado, se usa y se usará para

golpear y debilitar a Ricardo Monreal en su
liderazgoyensusaspiracionespresidenciales
para 2024.
También ha servido para generar respaldos

hacia el gobernador Cuitláhuac Garda y a
su cuestionada política desde Palacio Nacio
nal hasta miembros del coro oficialista.
La primera consecuencia está a la vista:

ayer comenzó el desmantelamiento formal
de ese cuerpo legislativo, so pretexto de ser
ilegal por no haber pasado por el pleno.
Al renunciar el presidente Dante Delga

do (MC), no nada más queda acéfala, sino
con agenda y sin substancia para continuar
integrada.
Como sin agenda queda el tema con el cual

un grupo de rebeldes César Cravioto, Malú
Micher, Antares Vázquez, Mónica Fernán
dez, Napito... pretende dinamitar la plena
ria morenista de sábado y domingo.
¿YELUDERAZGO?... ¿YLAS VÍCTIMAS?

El tema, empero, sigue en el ambiente.
Puede hablarse de resultados favorables

de la comisión destapó impunidades, abrió
canales ante la ausencia de la CNDH de Rosa
rio Piedra Ibarra y muchas dudas:
¿Qué pasará con los más de 80 casos de

violación de derechos humanos o abusos de

autoridad presentados contra el Gobierno
de Cuitláhuac Garcíay de otros?

Aunque no fructifique la defenestración
de Ricardo Monreal, ¿qué tipo de liderazgo
ejercerá el zacatecano a partir de ahora?
Porque habría una bancada dividida con

personajes distinguidos por luchar por sus
propios intereses sin aglutinar senadores en
torno suyo.
Porque los de José Narro Céspedes son

diferentes a los de César Cravioto, los de
ambos a Napoleón Gómez Urrutia y así su
cesivamente.

Como sea, rebeldes y leales al coordinador
morenista deberán tomar decisiones hoy y
mañana sobre cómo proceder ante violacio
nes evidentes de derechos humanos.

Ahí se prefigurará el Senado para el resto
del sexenio.
SINTVDE PAGA... PORELMOMENTO

La competencia de América Móvil, propie
dad de Carlos Slim, tiene un nuevo triunfo.

Los comisionados del Instituto Federal de

Telecomunicaciones consideraron prudente

esperar más a una petición hecha... ¡ en octu
bre de 2018!
Con esta decisión la filial del grupo prepon

derante, Claro Video, no podrá incursionar a
la televisión de paga por la vía trasera.
De inmediato tendría acceso a través de

más de 95 millones de smartphones existen
tes en el país, sin contar las líneas de Telmex.
Llama la atención el largo tiempo usado

para la investigación porque, al decir del
presidente del Instituto, Adolfo Cuevas, se
deben medir todos los impactos legales, co
merciales y sociales.
En 1991, cuando Carlos Salinas entregó

a Slim la empresa estatizada por José López
Portillo, con todo y su neoliberalismo pro
hibió en el título de concesión su acceso a la
televisión.

Debiera ser suficiente, pero también está
una preponderancia cuyo fortalecimiento
desde la autoridad, supuestamente regula
toria, generaría mayores distorsiones en el
mercado de las telecomunicaciones.

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente

gt.pBn|s!fiVÍ3t®és 24 HORAS.

Fecha: 27/01/2022

Página: 3

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 32,065

Página 8 de 9



CANDIDATOS CONTRATAN

EMPRESAS A SU FAVOR

Analicé algunas de las campañas elec
torales del pasado 6 de junio y me lleve
demasiadas sorpresas al darme cuen
ta que muchos candidatos y candidatas
contratan servicios de agencias de pu
blicidad que solo les pican los ojos pro
metiéndoles ganar votos cuando NO ES
ASÍ.

Pasó poco más de un año para que
tuviera todos estos datos de primera
mano y me dejaron sorprendido.
Agencias de publicidad como Archer

Troy, manejó la campaña de México Li
bre sin darle a Margarita Zavala el pri
vilegio de alzar el trofeo con su partido
político; a cambio, pagó millones de pe
sos para que su campaña fuera nefasta
e incluyera un manejo idóneo de redes
que ni ellos saben llevar de manera di
gital.
Element Studios (ES) es otra de las

agencias que también le brindó el servi
cio a Margarita Zavala y en su interior
aseguran tener la capacidad para crear
contenido digital que sea viral sin em
bargo se la pasan vendiendo humo a los
candidatos quienes derrochan millones
por nada.
ES fue la misma agencia que en las

elecciones del 2018 donde ganó AMLO
la presidencia, pagó hasta 3 millones
de pesos por un solo tweet que apoya
ra a candidatos del Partido Verde evi

denciando el derroche de millones para
apoyar partidos que han perdido im
portancia en el país.

He estado en negociaciones con can
didatos para llevar sus redes sociales y
curiosamente ninguno de ellos entien
de las redes sociales, asumen que son
importantes para ganar votos sin em
bargo son un arma de doble filo.
Dichas empresas manejan millones

de pesos durante la época de campaña
y explotan a sus empleados haciéndo
le creer a los candidatos que tienen un
equipo numeroso de personas que sa
carán adelante sus peticiones cuando
en realidad son solo cinco personas las
que trabajan en dichas campañas.
Habrá que analizar lo que sucede

rá con otras agencias como Montalvo,
Ogilvy, Terán, Saatchi, Circus, Y&R y
más quienes están afilando sus menti
ras para atrapar a candidatos e inflar su
cartera en estas semanas.
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ES ENEMIGO DEL RADICALISMO

Tal vez de manera exacta no lo señale,
pero el Ing. Cuauhtémoc Cárdenas es
enemigo del radicalismo, en este ren
glón, su sentido conciliador le permite
gran autoridad moral.

Es impactante cuando señala de ma
nera contundente, que el combate a la
delincuencia y por tanto la seguridad,
es una función exclusiva de la autoridad

civil, algo que definitivamente debe de
ser escuchado. Considera que se deben
establecer programas, acciones y pla
nes concretos para erradicar la delin
cuencia y de alguna forma desplazar al

crimen organizado, lo cual solo se logra
imponiendo la presencia del estado y la
sociedad.

Otro aspecto interesante es que pre
cisa que los militares tienen pleno de
recho a participar en la vida política del
País, entrar en debates y convivir con
quienes realizan funciones públicas,
siempre y cuando los cuarteles se mar
ginen de la propaganda política.

Sobre las condiciones actuales, Cár
denas se preocupa por la urgente nece
sidad de un adecuado plan de salud, ya
que la pandemia ha dejado al descubier
to nuestras grandes debilidades.
En el tema particular de los valores

de la educación obligatoria, ésta debe
ser universal y de calidad superior; le
preocupa que no esté a la altura de los
reclamos del País.

Cárdenas es el hombre, el talento y
el patriota que nunca se debe olvidar y
mucho menos dejar de escuchar. Pun
tualizó que su responsabilidad es con
tribuir, por lo cual está abierto para que
sus puntos de vista seas debidamente
analizados.
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MAESTRO, LESLIE HENDRICKS ES
PRECANDIDATA DEL PRI POR QUINTANA ROO
No tiene llenadera la familia de Joaquín y quiere ir
por más riqueza patrimonial.
Transparencia Internacional reprobó a Méxi
co en probidad: le da 31 puntos y el lugar 124 del
orbe.

No hay que hacerle mucho caso: se nutre de infor
mación de Transparencia Nacional, fundada por
Federico Reyes Heroles, dirigida por Eduardo Bo
hórquez y recientemente trasquilada por la 4T por
que recibía demasiado apoyo económico. El mejor
parámetro es el que percibe el pueblo, y la califica
ción que organismos como Morning Consult dan
a AMLO: 66% de aprobación como segundo líder
mundial.

AMLO rechaza reconsiderar la propuesta de
Pedro Salmerón como embajador.
Si hay tantas acusaciones en su contra y Panamá
no da su beneplácito, habrá que revirar y nombrar
a otro.

Obrador pidió a aspirantes a dirigir el STPRM
no dar malos ejemplos a sus hijos.
Eso de comprarles yates, Ferraris e inmuebles en
Miami y NY no es sano... pero cómo lo ha de disfru
tar el que es corrupto.
Revelan en EU que con Peña hubo compras ma
sivas de gas para 17 termoeléctricas fantasmas.
¿Dónde quedó esa millonada gastada?.. Urge que ci
ten a Coldwell, Lozoya y al Bombón Ladrón.
Raquel Buenrostro dijo que ningún organismo
internacional suspenderá el cobro de impues
tos a Elektra.

Ricardo Agamenón Salinas ha urdido toda una tra
gedia para salvar a su hija comercial de sufragar lo
que debe, y quiere impuestos "chiquitos para pagar
poquito".
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Lupita, en el tiempo que lleva
funcionando Gas Bienestar, ha sacado
de circulación más de medio millón de
tanques de gas de 20 y 30 kilos, que se
comercializaban aun estando en pésimas
condiciones.
Sí Chabelita, a nosotros nos

cambiaron los tanques viejos por unos
nuevos, los que se llevaron se les salía el
gas, además estaban oxidados, podridos
de la base.
En las siete alcaldías donde se vende

el Gas Bienestar, eso hacen Lupita, se
llevan los tanques viejos, que eran los
que vendían las empresas gaseras con
gran irresponsabilidad.
Comadrita, a mi cuñada Conchita,

Flama Gas le vendió un tanque de 30
kilos y tenía fuga, gracias a la oportuna
intervención de los bomberos no volaron.
Lupita, qué bueno que los sacaron

de circulación porque la vida útil de los
tanques de gas es de 10 años y los que han

retirado tienen entre 15 y 35 años de uso,
que los convierten en bombas de tiempo.
Los que sienten que en cualquier

momento pueden volar Lupita, son los
vecinos de la Refinería 18 de Marzo, que
está en la alcaldía Azcapotzalco, que se
ha convertido en el centro de almacenaje
de los más de 530 mil viejos cilindros
de gas que ha cambiado la gasera del
gobierno.
Sí Chabelita, eso vi en las noticias,

que quienes viven en las colonias
cercanas a la antigua refinería se quejan
del permanente olor a gas, por ello su
temor de que se pudiera registrar una
tragedia, porque el 60 por ciento de esos
tanques tienen fuga.
Tienen mucha razón en estar

preocupados Lupita, lo que ellos piden
es que se lleven esos viejos cilindros
fuera de la zona urbana, que, aunque las
autoridades digan que no hay peligro,
más vale prevenir que lamentar.
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De acuerdo a datos del
Instituto Nacional de

Estadística y Geografía
(INEGI), 57 de cada 100
mexicanos tienen una

mascotay solo 30% de los
animales de compañía
tiene un hogar, mientras
que 70 por ciento viven en
las calles, es decir, hay más
de 25 millones de perros y
gatos abandonados en 2019.
Según refieren diversas

organizaciones de las
llamadas "animalistas", en
la CDMX se ha trabajado
en el tema de erradicar
la crueldad animal,
sin embargo, aún falta
dar el "estirón fmal",
para terminar con una
problemática que tiene
diversas aristas.

Atraves de las redes
sociales, los ciudadanos han
compartido y denunciado
a hombres y mujeres que
con el mayor cinismo
abandonan a sus "lomitos"
en las calles de la CDMX o

peor aún, sin importarles
que los estén grabando,
los matan con la mayor
sañay sus muertes pasan a
formar parte de los cientos
de videos que se transmiten
en el ciberespacio.
Cierto, las muertes

de estos lomitos pasan
a formar parte de la
indignación colectiva, sin
embargo, conforme pasan
los días, estas se olvidan.
Hay leyes contra el

maltrato animal, solo falta
depurarlas y aplicarlas.
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A pesar de que él juez de la causa,
Artemio Zúñiga determinó que el
ex director de Petróleos Mexicanos

 (Pemex), Emilio Lozoya Austin,
permanezca en prisión durante su proceso
por el caso Odebrecht, hay indicios de que ese
juicio resulte una decepción general, pues tal
vez Lozoya termine exonerado o sólo reciba una
sentencia menor, ni se pueda castigar a otros
involucrados en la corrupción generada por el
consorcio brasileño Odebrecht (ahora llamado
Novonor).

De los dos casos donde se involucra

a Lozoya Austin, en uno, el de
Agronitrogenados, el otro principal acusado,
el empresario Alonso Ancira, recobró su
libertad y hasta ahora no ha pagado los
200 millones de dólares que ofreció como
reparación, mientras que el ex director
de Pemex logró que un tribunal de alzada
decretara que las denuncias en su contra no
merecen cárcel durante su juicio. Y, en lo que
respecta a Odebrecht, los abogados de Lozoya
lograron que un tribunal unitario ordenara
al juez instructor reconsiderar su decisión de

mantenerlo en prisión, lo que ocurrió ayer. El
juez Zúñiga confirmó la prisión preventiva,
pero no por la gravedad de los cargos, sino por
el riesgo de fuga.

Ya la libró el gobernador de Veraeruz

La rebelión de los "duros" de Morena

en la Cámara de Senadores, en protesta
por la decisión de su coordinador, Ricardo
Monreal Avila, y de dirigentes de otros grupos
parlamentarios de crear una comisión especial
para investigar abusos de poder por parte
del gobierno de Veraeruz, encabezado por
su compañero de partido, Cuitláhuac García
Jiménez, ya cumplió con el objetivo de poner a
salvo a ese mandatario.

También parece que, por lo pronto, Monreal
se mantendrá como coordinador del grupo a
pesar de la rebelión en la que participan 29 de
61 senadores de su grupo parlamentario. Esto
porque recibió el respaldo de la presidenta de
la Cámara y ex secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, de quien se presume que tiene
línea directa de Palacio Nacional.

Lo que sí se da por hecho es que desaparecerá
la comisión especial. Por lo pronto, ayer,
renunció a la presidirla el coordinador
de Movimiento Ciudadano (MQ, Dante
Delgado Rannauro, quien calificó de traidores
a los "morenos" y aseguró que se tenían
documentados 84 casos de violaciones a los

derechos humanos.
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Los radicales tienen programada una reunión
para mañana, viernes, pero tal vez se cancele.

Difícil elección: proteger vías respiratorias o la
salud mental

Ese es el dilema que enfrentan los padres de
familia y las autoridades de educación.

La Secretaría de Educación Pública (SEP)
informó que casi diez millones de alumnos y
poco más de medio millón de maestros que ya
asistían a las aulas en d iciembre se volvieron a

confinar en sus hogares debido a los contagios
por la pandemia de coronavirus.

Casi al mismo tiempo la Organización

Panamericana de la Salud dio a conocer un

documento en el que señala que "millones de
niños alrededor del mundo perdieron un año
escolar completo debido a los confinamientos
por causa de Covid19. Adicionalmente, ese
alejamiento de las aulas "puede afectar sus
emociones, su salud mental, su capacidad de
aprendizaje, el manejo de las frustraciones y la
comunicación", advierte el organismo.

Aquí, en México, la organización de Mexicanos
Primero, al presentar los resultados de la prueba
Medición Independiente de Aprendizaje (MIA),
expuso que en 18 meses de cierre de los centros
escolares, los estudiantes no aprendieron
competencias básicas como matemáticas y
lectura de comprensión.

Tal vez Lozoya
termine exone
rado o sólo reci
ba una sentencia
menor".

¦ El exdirector de Pemex busca salir de la cárcel
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Conforme avanza la "pasarela " de los candi
datos que buscan la Secretaría General del
Sindicato de Trabajadores Petroleros de la
República Mexicana (STPRM), se presentan
distintos aspirantes que no tienen la con
tundencia entre los trabajadores y las pro
puestas han quedado cortas para desterrar a
la "mafia", que impuso el expetrolero Carlos
Romero Deschamps.
De los 25 candidatos que se están presen

tando en distintas secciones sindicales del

país, que hasta el momento se han presenta
do 10, las propuestas están enfocadas a com
batir la corrupción u el "cacicazgo" impuesto
por décadas y que ha pisoteado a los trabaja
dores, utilizando el poder sindical como me
dio de control.

El escenario para elegir al nuevo Secreta
rio General es intrincado y de todos los can
didatos solo dos o tres están presentando
proyectos sólidos y contundentes los cuales
pueden pueden dar la pelea por la dirigencia a
Ricardo Aldana, que es el adversario a vencer

por tener el poderío economico y el respaldo
de su compadre Romero Deschamps., quien
maneja las finanzas del sindicato petrolero
junto con su corrupto equipo de trabajo.

Para los analistas políticos y sindicales, la
"pasarela" es una forma de demostración de
que el gobierno de la 4T es imparcial, pero al
mismo tiempo es el reflejo de buscar un perfil
que reúna las condiciones que no genere con
flictos y en este escenario, todos tienen de
rechos que les confiere la Reforma Laboral,
pero no todos tienen posibilidades.

Cómo años atrás se manejó en torno a una
elección presidencial, un político dijo en tor
no a posibles candidatos "la caballada está
flaca" y esto es lo que observan los analistas
sindicales, como Carlos Díaz de León, de la
Universidad Nacional Autónoma de México,
quien menciona que para derrumbar el "ca
cicazgo, del sindicato petrolero, no bastan las
buenas intenciones, sino un trabajo a fondo
entre los trabajadores.
Hasta la próxima...
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Hoy se celebra en México, el día del Nutriólogo
(felicito a todas mis amigas afines a la profesión),
si nos pusiéramos a reflexionar al respecto,
seguramente más de un actor en la vida pública
del país, necesitaría con urgencia acudir a dicho
profesional de la salud.
La primera persona que debería asistir a una

consulta de manera apremiante, es la alcaldesa de
Iztapalapa, Clara Bragada y no precisamente por su
físico, sino por su gusto en adquirir productos verdes
(cof, cof, billullos), para gastarlos al por mayor en
estrategias guajiras en materias de seguridad.
Por aquello que ante el lamentable caso del bebé

sin vida, encontrado en el desgobierno de Miguelito
Barbosa en Puebla, la docta "economista", Bragada
Molina, decidió adquirir drones para combatir el
robo de cuerpos en los panteones de Iztapalapa.
La intriga para este tundemáquinas no yace en la

surrealista estrategia de la alcaldesa, sino, en saber
si Doña Clara se estará asesorando en materia de

seguridad, con el exgobernador de Tabasco, Arturo
Núñez, por aquello que el perredista endeudó a la

República del Cacao con mas de 12 millones de pesos
en un contexto bastante semejante, esperemos por
el bien de "Los Angeles Azules", que en Iztapalapa no
vaya a pasar eso.

¡Ah, por cierto! antes de que lo olvide, otro abogado
que necesita reducir su consumo de carbohidratos, es
el Consejero Presidente del INE, Lorenzo Córdova,
debido a que tiene planeado acudir ala PAN...adería
principal en Coyoacán, para convivir con muchos
bolillos, croissants y teleras, como invitado especial
a la reunión plenaria organizada por el diputado
blanquiazul Jorge Romero.
Estimadas y estimados lectores, no sé ustedes que

opinan, pero a mí parecer esto es como si Miguel
"El piojo" Herrera, se reúna para comer con el
árbitro antes de un partido entre los Tigres contra los
Rayados de Monterrey.
POSTIT Quien seguramente comerá mucho
pastel la tarde de hoy, en compañía de su esposa, la
Consejera del INE, Carla Humphrey, será el Doctor
en Derecho, Santiago Nieto, con motivo de su
cumpleaños 49. ¡Happy Birthday!
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llraditos
ABIERTA AL DIALOGO
•¦Todo parece indicar que CitiBanamex,
de Manuel Romo y Oceanografía, de
Amado Yáñez, podrían tenderpuentes de
comunicación y negociación, con ia finalidad
de que se reaíice conforme a derecho ia venta
de ía institución bancaria. Y es que, "luego
de que en ia mañanera de ayer el presidente
Andrés Manuel López Obrador mencionara
que se pedirá ajjoyoaí Poder Judicial para
destrabar la venta, la naviera no se opondrá
ni .será un .obstáculo e incluso, aplaudió que
haya grupos mexicanos interesados en una
institución financiera que nació en México,
y que genera mijes de empieos. Cabe resaitar
QueJos.abogadosde;]aLnaviera mexica
abiertos aí.diálogo> y..IJegar a buenos
Esperemos..cómose dan .jas.negociaciones.

LO MALINTERPRETARON,
ASEGURA EL PRESIDENTE
"El presidente Andrés Manuel López Obrador
negó Ay.ejiciya cujpad o a Rogelio Jiménez
Pons por ios retrasos en eí Tren Maya, y
iT|,r1<rílí> i rí ííVLV?X?í >r. í?.11^T i '.'A' CA( ?
aí frente de Fonatur. "Yo no dije eso, yo no lo

¦ P^ ro.as í I o liirerpret a ron", as egu r ó el
Presideníe al .quejarse de diversos medios.que
así lo interpretaron.

FALSA TALA DE ARBOLES
POR TREN MAYA
¦ Ana Elizabeth García Vichis dijo que es
falso que se talaran 20 mi"l árboles para
construir eí Tren Maya en ei camellón de la
carretera Cancún Playa del Carmen. En ía
sección Quién es quién en las conferencia
mañanera, Ía funcionaría sostuvo que no se
han taíado árboles cíe Ía selva, se reubicarón
Y.í raspíai versas.^sp^cies que estaban
sobre el referido camellón hacia espacios
EyMifrPS yparques de .Haya del Carmen,
Puerto Moreíos y Cancún.
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KURI SE SUMA A LOS
POLÍTICOS CONTAGIADOS
«El gobernador de Querétaro, Mauricio Küri,
se sumó a Ía lista de poiíticas que se han
enfermado de Cpvid_durante estó
de contagios. Por medio de su cuenta de
Twitter,.explicóque:_se reaí^
de antígenos y una PCR por rutina, saliendo
esta.última[.positiva..Aunque aseguró que no
ha presentado síntomas de ía enfermedad.
A inicio cíe este mes Ja g'^eriiadoi;a paii¡sta
de Chihuahua, Maru Campos, informó que
se contagio de covid; el" segundo en informar
Que había dado posit iyo fue eí mandatario
morenista de Baja California Sur, Víctor
Manuel Castro los gobernadores morenistas
Lorena Cuéllar, de T laxcala; Migueí Barbosa,
de Puebla, y Manuel Merino, de Tabaasco
fueron otros más cíe ías contagiadas por Covid
en esta cuarta oía, y por supuesto eí recontagio
del presidente Andrés Manuel López
Obrador

Contra RéplicaFecha: 27/01/2022
Página: 2

Area cm2: 252

2 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 47,723

Página 8 de 14



CASTIGO A EXHUMACIONES
•El diputado del PAN Héctor Barrera
presentó una reforma a los artículos 207
y"2Ó8 dd'Gódijp Fenai capitalino a efecto
de incrementar las penas con 3 a 6 años de
piriiidn aí que "oéulte, destripa o sipuite un
cadá\ eí; restos o feto hu ni a n(j>s, sin ta orden de
la a u torid a d", est o derñado d el ca so del niño
jMeo.que fue extraído.delpanteón de San_
Nicolás Toíentino. "Bajo ninguna circunstancia
Kkiedes.c;r. híe que exh umen el .cadáver de
una persona, de un niño, con cualquier fin,
más allá si se utilizó para introducir droga al
penal, el hecho en sí mismo nos debe generar
¡i k¡iÁii 5?Ai?.i_^D_!r5^¿y
señalóelJeÍ|sjador.
VACUNAR MENORES
•El diputado del PRI Ernesto Alarcón solicitó
a ja.Cqfepr is,3jL¿orizar el uso de .emergencia
de ia vacuna Pfizer/BioÑTech en menores
dé ciricó á once anos de edad, esto á pS
deja ,<»nsideráción dejos estándai^s délas
autoridades sañít^ás de fóspaisés cót¿¿
Iffi/Costá Rigií'y Japón. ÍS" ieg^dor señaló.
"güeno es una .propuesta.política, sino _una_
Eíopuestaparai abonar a.ía.^lud dejasyjos.

í íl1; v'Vk 17 _L_\D ¿íl _el e a c üerdo tani }>i én
solicitó ai Gobierno Federal considerar a las
y.ios menores deesas.edades dentro deja.
Jornadai Nacionali de'.Vacuna^
Covid19 y garantizar la compra del insumo

ARCHIVO MUY ATRASADO
•Se van a cumplir 5 meses de que las y los
anteriores.diputados.dgaronsi^s S^osy.
iiieichí ís no han a >ndu ido cc >n su entrega de
documentos en d" archivo deí Lqjfciativo focal,
ió flV?ea.todas luces es¦^iají£u^.}5.yeha^n
los plazos para ello. De manera irregular esa
área, sigue.redbim
jg?, CfonMones y Comités, affemás de ks;y
los legisladores deben entregar. De acuerdo al
Reglamento del Congreso, previo al término
de. ja j.cg] |ja tu rase cleioerá presen ta ra n
un infoime de las prindpsales actividades
desarrolladas, así como una memoria de
las reuniones de trabajo y los principales
resoíutivós o acuéifloá» para la mtqÉgii^óh dd
Archivo Histórico.

NO A LOS "AUTOS CHOCOLATE
«Durante la conferencia de prensa para presentar
el programa de reempiacamiento entre la
AMDAjr el Gobierno delai.Ciudad, el Preside^
Ejecutiv o de esa Asociación, Guillermo

A'.'^ÍÍ k( ? j^? /r'. .9. ^1 l.V lf. ?.
agregar aja CDMXa\¡decretopor el cuaíse
rcáylafizañjos¡autos

"Hagopropicia Ja ocasiónpara pedir a ja jefa
de jgpjáerno, Que ia Giiuidad no se sume ai
reclamo de gobernadoigs que, en un punto de

alpresidente.AÍMlrés .Manuel Wpez .^rador,
ser incluidos en los beneficios que promueve la

ÁC.A!
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Encarcelado
de por vida
Fueron 10 argumentos los que pre

sentó la defensa de Joaquín Guzmán
Loera, alias el "Chapo", ante la Corte
de Apelaciones del Segundo Circuito
en Manhattan, para anular el juicio
en su contra, simplemente ninguna
ele ellas funcionó, no importó, por

ejemplo una supuesta "mala conducía" del Jurado,
id tampoco las supuestas condiciones deplorables
en las que lia v ivido en la cárcel que según expresa
ron, le ha provocado una Serié de problemas lisíeos
y hasta mentales.

Sin embargo, las instancias legales no han termi
narlo, dijo el abogado fiel Chapo, Marc Fernich..." el
señor Guzmán, buscará acudir a la Corle Suprema
en donde solicitará una revisión de su caso".

El proceso del Chapo Guzmán ha sido de los qué
másalención e interés ha despenado en los medios
de comunicación en territorio estadounidense, hay
que recordar que en ocl u bre pasado sus abogados
dijeron que Su condena debería anularse va que
los miembros del jurado habían leído reportes de
periódicos \ revistas que habían influido en sü de
cisión final. Vale recordar que en febrero de 2019,
un miembro del juraflo, dijo de manera anónima
al portal fie nolicias Vice News, que algunos inte
grantes del juraflo habían leído reportes y nolicias
sobre el juicio mientras éste transcurría, algo que el
juez Brian Cogan, les había prohibido hacer tajante
mente. Eñlre las historias que leyeron figuraba un
reporte en el que se aseguraba que El Chapo ha bía

abusado deniñas a las que se refería como "vitami
nas" que íe daban energía.

Flay que recordar que el Chapo Güzmán, exlífler
del Cartel fie Sinaloa, fue condenado a cadena per
pet ua en febrero fie 2019 por traficar miles de millo
nes de dólares en drogas y conspirar para asesinar
a enemigos. Gozaba de una fama casi mítica tras
fugarse de la cárcel dos veces en México, lá Segunda
mediante un túnel abierto en el baño de su celda.

Fue recapt tirado, éxtradilado a Estados Unidos en
2017 y sometido a confinamiento solitario.
El Chapo, ha estado cumpliendo una semencia

fie por vida en el Supermax ele Colorado, La prisión
federal más Segura, también se le ordenó renun
ciar a 12,700 millones de dólares. Más allá de su
reclusión, el cartel de Sinaloa parece seguir acii\o.
sobre toflo, con la aparición y rápido crecimiento
del Cártel jalisco, Nueva Generación, donde sos
hijos parecen dirigirlo.

Emma Coronel, esposa de este narco mexicano,
esta también encarcelada en territorio estadouni
dense acusada fie narcotráfico y lavado de dinero,
por si esto no fuera poco, más elementos de la fa
milia Guzmán están bajo la mira de la autoridad
judicial, la administración Biden ha ofrecido una
recompensa de 5 millones de dólares por cada
uno de. sus 5 hijos relacionados de igual manera
al narcotráfico.
•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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OTROS DATOS

La amorosa

politiquería
Corazón de Talavera: a Encarnación (Pá), quien

lleva en esencia y sangre, el aguerrido sacrificio llo r
en lleca de sobrevi vir.; a pesa r de lodo, del liempo y de

la pandemia.

VLADIMIR
JUÁREZ
Llegamos a tres años y dos meses < leí man

dato act ual del presidente de la república
en i urno. La variable liempo, siempre tari
relativa, podría bien indicarnos que seis
años en la presidencia es poco para cam
biarla realidad de un país como el nuestro.
Al mismo liempo, esta relatividad po

dría indicarnos que un sexenio es demasiado para
envenenar a una sociedad que se ha avispado con
rencores, odios y hogueras que sé alejan cada vez más
del centro, del consenso, del respeto a la olredad y a
la diversidad de opinión.

Sea cual sea lapos) ura que se tenga respecto al liem
po que transcurre o falla,es incuestionable qiieeslamos
a la mitad del sexenio, y que empieza la cuento regre
siva pafa él presidente que apostó por consiruir una
"república amorosa", que en sus palabras es: construir
"un país con dimensión social y grandeza espiritual,
IparaJ regenerar la vida pública de México, medíanle
una nueva forma de hacer política, aplicando en pru
dente armonía Ires ideas redoras: la honestidad, la

justicia y el amor. Honestidad y justicia para mejorar
las condiciones fie vida y alcanzar la tranquilidad y la
paz pública: el amor para promover el bien y lograr la
felieiflad" {AMLD, h 11 ps,élopezobrador.org.mx/télnas/
repubIicaamorosa/5
Sin embargo, en paralelo aesta apuesta por la re

pública amorosa y su construcción discursiva, aconte
cen hechos que se alejan radicalmente de los: buenos
deseos, como lo es que tan solo en 2021 se llevaron a
cabo sesenta y dos masacres en todo el país, donde las
autoridades y la politización han llevado a justificar las
atrocidades y el horror, bajo el argumento de que las
víctimas probablemente:se encontraban involucradas
con el crimen organizado.

Más aún, en tan solo tres semanas del 2022 lian ase
sinado a tres periodistas en el país, acumulando 28 ase
sinatos en total en lo que va de esta apuesta democrática
que se logró en el poder con más de 30 millones fie
votos, Hñ tanto que, la impunidad sigue siendo superior
al noventa por ciento en el país.

En esta república que se construye, hoy se repor
tan más de treinta mil personas desaparecidas o no
localizadas por año. y Si las madres y los colee!ivos de
búsqueda son agredidos por las mafias locales en su
intento por encontrar a sus desaparecidos, entonces
surgen posl liras que justifican que eso sucede por la

culpa de los familiares y amigos de las víctimas que
no logran concertar un "pacto de no agresión" para
que los asesinos les permitan buscar a sus hijos sin
correr riesgos.

Y estos solo son algunos indicadofBs.de los múltiples
que se acumulan como una realidad que no cuadra
con las ideas rectoras fie la república: la honestidad, la
justicia y el amor.

Estamos a la mitad fie la. construcción de un país que
desea pensarse diferente, pero donde sus autoridades
solo son capaces de reconocer que la crisis migratoria
que vive el país ya rebasó al problema local del nar
cotráfico, si y solo: sí, son exhibidos y les es imposible
ocultar una tragedia como aquella donde murieron 56
personas migrantes hacinadas eñ un contenedor fie
tráiler que los trasladaba fie la frontera sur al norte.

Y así mismo sucede con los feminicidios que se han
incrementado pasando de 11 a 12 casos por día. donde
la respuesta oficiales que estos registros se dan porque
en la república amorosa se tipificó el delito como tal, y
antes no fue así»

Más aún, si en la república la pobreza y el hambre
avanzan hasta registrar 10 millones más de pobres en
los últimos tres años en México, entonces es culpa fie
los modelos neoliberales que rapazmente se lo llevaron
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todo. Y no de.la república en construcción que en tres
años no lia logrado incrementar un solo punto por
centual del PIB nacional por arriba fiel registrado en
diciembre de 2018.

Tal vez una de las lecciones más evidentes de este
proceso de construcción de la república amorosa, es
el hecho de que el poder desmedido, sin contrape
sos, es siempre una variable impredecible capaz de
consiruir inslil liciones, pero al mismo tiempo, capaz
de destruirlas en un instante; pues el poder del pre
sidencialismo mexicano es capaz de Conspirar bajo
la sombra de la popularidad y el narcicismo propio
de quien gobierna.

La diferencia entre construir inslil licionesodestruir
lasen larepúblicaamorosa esel humor con la que ama
nece el presidente: pues con su amor y gracias es capa/,
de reivindicar a un aliado senador, diputado o a un liis
toriador acusados de acoso sexual, violencia política o
abuso do poder, que Jo mismo acusar de politiquería a
quien cuestiona un asesinato fie una periodista.

Ante estas realidades concretas, bien valdría la pena
replantearnos participar en la. revocación de mandaio.

•Analista Político.

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC

@VJ1204
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La revolución verde y sus consecuencias
A mediados de la década

de los 40's, empresas
norteamericanas dedi
cadas a fabricar y ven
der agroquímicos para
la producción agrícola
con el argumento de

que iban a salvar al mundo del hambre,
vinieron a nuestro país con su "revolu
ción verde" (como se le conoce a este
proceso de colonialismo comercial) a
decirnos que el aplicar guanos o sea las
excretas de los aninialesal suelo agríco
la era algo arcaico y además con estas
excretas o guanos no se podían tener los
resultados de productividad en el cam
po que al usar sus fertilizantes quími
cos (tir«'a, sulfato de amonio, nilralo dé
amonio, cloruro de potasio, superlósfalo
simple y superiosfato triple).
Eslo es grave. Pero no es el única

consecuencia. Desde 1992 estamos

discutiendo el calenlamienlo global y
sabemos.que al aplicar la urea al sue
lo es necesario humedecerlo para que
se disuelva y pueda peí mear lodo el
suelo. En esle proceso de dilución se
generan enormes cantidades de óxi
dos nitrosos (NOx) que tienen un alio
potencial de calenlamienlo global de

265. Quiere decir quecada tonelada de
óxidos de nitrógeno liberada equivale
a 265 toneladas de C02. Desáforlu
nadamente en nuestro país se siguen
aplicando 4 millones de. toneladas
anuales ele urea en suelos mexicanos

en prácticamente todos los cultivos.
Lo que significa que el estimado de
emisiones GE1 por concepto de apli
cación de la urea, están enormemente

subestimados. De acuerdo al estudio
realizado en el Valle del Yaqui en Na
\ojiia. Sonora desde hace décadas por
técnicos norteamericanos para la pro
ducción de trigo se aplican indebida
mente 300 kg: ureaha. (en Europa no
rebasan los 150 kg de urea.'lia.) lo que
significa que los estimados de genera
ción de emisiones de óxidos ni irosos
(NOx) pueden ser 4 veces mayor.

Los recientes estudios, evaluaciones:
e inventarios de emisiones de NOx nos
revelan y concluyen que pueden ser
hasta del 6.5 % del total cíe emisiones
que generamos en nuestro planeta. Lo
que equivale a 2,800 millones ion ('()2,
eq. año. Por esto es urgente legislar pa
ra prohibir el usó de la urea en México,
para practicar la agroecología o la pro
ducción orgánica,;

•Carlos Alvarez Flores, Presidente de
México, Comunicación y Ambiente, A.C.

Experto en Gestión de Residuos y
Cambio Climático

Con esos argumentos
se inicio el uso de estos
fertilizantes sintéticos en

niiestropaís. A 70 años
de aplicarlos, sabemos
que el uso de esta urea
(con 46 % de nitrógeno y
carácter ácido) en los suelos
agrícolas mércanos ha
generado su. acidificación
que reduce la actividad
biológica y disminuye su
productividad. El mejor
ejemplo es el algodón, que
después de 25 años de usar
urea disminuyó el. tamaño
de capullo a solo un tercio.
Ahora lo importamos
de Australia, donde sus
pi()tiiicl()iesagiíc()lasn()
utilizan fertilizantes químicos
tii plaguicidas tóxicos.
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Con bastante éxito dio inicio el Congreso Internacional de Medicina
Estética, Cirugía Estética y Obesidad más grande de México

sis viernes se inaugura
en la ciudad de México el

congreso más impórtame
y de mayor influencia en
Medicina Estética y Cirugía,
Estética en el País.

Durante los días 28 2!)

y 30 de enero se darán cita más de mil
médicos provenientes de varios países,
para compartir conocimientos sobre
estas arras de la Medicina lo cual es

posible gracias al esfuerzo conjunto del
Colegio de Profesionistas con Maestría
en Cirugía Estética, el Consejo Mexicano
de Cirugía Estética y el Consejo \le\i
cano de Medicina Estética. Este magno
evento reconocido en varias.parles del
mundo es auspiciado por la Universi
dad del conde y el Instil uto deEst udios
Superiores en Medicina.

Es así que después de ríos años de
ausencia obligada, este tradicional Con
greso,^! igual que m uchos otros, vuelven
a lomar un carácter presencial, eslo en
gran parle gracias al titánico esfuerzo
de las autoridades en los tres niveles ele

gobierno y a las caracteristieás;delsémá
lbro epidemiológico que lo permiten, por
lo qüe finalmente seda esta reunión cien
tífica y de actualización que sin duda será
de gran utilidad para losás:isienies,quie
nes mediante las múltiples ponencias,
talleres y demás actividades, obtendrán

conocimientos de primer nivel en reía
cii'ni a la Medicina y la Cirugía estética.

A un servidor le corresponderá el ho
nor y la.responsabilidad de ser el Presi
dente del congreso, así como coordinar
todas las acciones que iniciaron con la
plantación fie este magno evento, desde
hace varios meses, para que todos los
médicos con deseos de ael ualizarse y
mantenerse a la vanguardia quesolo
otorga la excelencia en su práctica pro
festona!, pudieran acceder a un evento
de esta naturaleza,
Desde hace varios días tenemos un

"Solrl OuC yesíamos pendientes: de las
v1autoridades que nos honraran con su

presencia para, el acto de inauguración
de este magnífico evento, donde por si
110 fuera suficiente se darán cita los me
i0res laboratorios y casas comerciales
en el Ama fle la MefU(íina y ,a (Irugía
Estética, en una exposición que mostra
ra lo ultimo en aparatologta medica que
brinda los avances tecnológicos que los
médicos necesitamos.
Durante los tres días deduración del

evenlo< m contará con la presencia ríe
las niei°res marcas da laboratorios co
mo Toxina Bol ulíniea y ac Hialurónico,
as¡ el laraamie";" de "es ml",os
equipos líderes en el inunda, que hoy
llegan a México para hacer su presenta
ción ante una de las comunidades mé

influyentes del país, con el
obÍeüvo Ae dotarlos de los avances (BC"
nológicos que sus pacientes necesitan.M . , ,El día de hoy México da un paso ade
lante permitiendo los congresos: que co
mo el nuestro tuvieron que cancelarse
debido a la pandemia y es además una
gran oportunidad de actualización pa
ra nosotros los médicos y seguramente
los mas beneficiados serán los pacientes
que gozarán de estas nuevas técnicas y
a va iices t ecn o 1 ógi eos.
Por último y no menos importante,

quiero agradecer desde éstas líneas al
presidente de México, Lic. Andrés Ma
nuel López Obrador, por la posibilidad
de que este evento se hiciera realidad,
ya que en ot ros países s;e han tenido que
cancelar. Honor a quien honor merece.
Si usted, amable lector, tiene interés

en conocer más sobre las actividades
que se estarán llevando a cabo durante
estos tres dias, así como todo lo relacio
nado a lo diferentes, avances tecnológi
cos sobre los que acabo de comentar
líneas arriba, lo invilo a seguir mis redes
Sociales, donde estaremos publicando a
detalle todo lo que suceda en este XXIV
Congrésó Intei nacional de Medicina Es
tética, Cirugía Estética y Obesidad.
Recuerde que su médico debe estar

capacitado y respaldado por so cédula
profesional, pero además cerificado f
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actualizado.Esioes un esfuerzo que todo
medico debe hacer para estar a la ali u ra
de las exigencias de sus pacientes.
Les mando un abrazo y estaré co

mentando en esta columna los adelan
tos tecnológicos y avances en el Area de
la medicina y la Cirugía Estética que se
aborden durante estecongreso.

«Presidente del consejo mexicano
de cirugia estetica

Rector udc

Facebook:@marcoantoniocondeperez
Instagram: @drmarcoconde
Twitter: @marcocondeperez

Es Indispensable que los
profesionales de la salud se
mantengan: actualizados
en su profesión y una parte
básica de este proceso son los
Congresos Inteiiia¡cioiiales,
donde el intercambio
de conocimientos se da
de manera directa.

l na de las características que

siempre ha tenido es la
calidad de sus ponentes, los
cuaies vienen desde Estados
Unidos y 15 países más.
T:,
Durante esta XXIV edición

SUS
conocimientos con los
asistentes, ponentes de talla
internacional como el famoso
Dr. Daniel Alatli, médico

r:
responsable del primer
IT'.isp].111H' l.lt i.ll l'M VllKlit.i;
el Dr. Robert Ray, médico que
saltó a la fama en Sos Estados
Ünidospor el reality show
I)i Holiwood" también
conocido como Dr. 90210
serie que ha dado la vuelta
al mundo, asi como muchos
otros médicos nacionales y

extranjeros de primer nivel
en sus áreas de experiencia.
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§ SERGIO
GONZÁLEZ

^ Salón tras banderas

Inoponlble al
INE el secreto
ministerial
Avanzo ahora en mi comenlario a semen

cia del Tribunal Elec.ioral del pasado 19
de enero que le ordenó a la FGR darle
acceso al INE a información minislerial

de 4 carpetas de investigación, para el
debido ejercicio de sus at riluiciones en
materia de fiscalización.

£1 Tribunal consideró jurídicamente viable permitir un
traslado de información enire la Fiscalía y el Insliuilo en el
ejercicio de su función fiscalizadora, sin que esto implique
lesionar o restringir la finalidad de sigilo y confidencialidad
que se busca con el secreto minislerial.

Destacó además que el propio Código Nacional de l'ro
cedimienlos Penales (CNPP) prevé un principio de auxilio
y colaboración enire las entidades federales y locales, y es
tablece que tal colaboración se sujetará a lo previsto en la
Constitución generaren dic.hoCódigo,y en lasdisposiciones
contenidas en oirás normas y convenios de colaboración.

En consecuencia, la semencia resolvió que las normas y
principios de colaboración previstos lanloen la leyelecloral
como en la normativa penal no liberan a la EGK del deber
de colaborar con las instancias gubernamentales que así lo
requieran como, porejemplo, la Unidad del l\F, responsable
de la fiscalización.

Así, la Sala Superior consideró que ¡i partir de interpre

tación leleológica, armónica y funcional de las disposicio
nes aplicables, cabía válidamente concluir que el secreto
minislerial no es oponible a las facultades en malcría de
fiscalización del L\E.

Es decir, que si la finalidad original de 2007 y reforzada
en 2014 de prever la inoponibilidad de los secreios fiscal,
bancario y fiduciario era fortalecer al INE en su facultad
de fiscalización, no se puede concluir que el secreto mi
nislerial resulte oponible, pues jusiamenle la voluntad del
legislador/a era evilar obstáculos para el adecuado funcio
namiento de una institución en sus trabajos de revisión y
supervisión.

Esa conclusión es producto de una inlerpretaeión ar
mónica y sistemática solvente de los modelos normativos
conslilucionales que subyacen a los sistemas de vigilancia,
rendición de cuentas, fiscalización y penales y que, incluso,
constituyen el fundamento de la creación del Sistema Na
cional Anticorrupción.

En otras palabras, que, por un lado, el artículo 41 c.onsii
I ucional no puede entenderse de forma aislada del resto de
la normativa, principios y objelivosque componen nuestro
modelo elec.ioral. Y por otro, que el CNPP tampoco debe
inlerprelarse de manera aislada, pues llevaría al absurdo
de que toda solic.it ud presentada ante la propia iiisl.it lición
minislerial sería denegada.

El fallo obliga a la FGR a correr traslado al ENE de las 4
carpetas de investigación y al instituto a garantizar el sigilo
minislerial.

Para cerrar conviene recordar que la fiscalía interpuso
controversia constilucional ante la Suprema Corle contra
un fallo similar del Tribunal Electoral, previo al comentado
aquí. Es decir, este liligio apenas empieza. Habrá que estar
pendientes.

•gserg1oj@gmall.com @>EIConsultor2
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COLUMNA INVITADA

¿Por qué tanta saña contra
las Instituciones de educación superior?

ii los áltaos mases hemos
sido iestigos.de acciones y
dichos por parl e del ejecu
tivo federal, de los gobier
nos y congresos.es.ialales
en contra de las insiil licio

nes de educación superior
públicas y privarte de nuestro país.

I. no de los primeros hechos en los
que inexplicablemente vimos la inter
vención del gobierno del Estado de
Puebla (lJDLAP), con el uso de la fuerza
pública, en un conflicto interno fie la
Universidad de las Américas Puebla,
una institución privada, su injerencia
llegó al punto de nombrar a un nuevo
patronato y a un nuevo rector, sin ha
ber concluido la querella judicial que de
manera interna estaban llevando a cabo
y . sin respetar las normas que rigen a
la institución.

Después vimos como acusaron y ex
hibieron ante la Piscaba (.enera! de la

República a 31 ex funcionarios, investi
gadores y científicos, por delincuencia
organizada, lavado de dinero, peculado
y uso ilícito de atribuciones y faculta
des por el nial uso, supuestamente, de
los 244 millones fie pesos que durante
seis años otorgó el Cónacyi al Poro Con
sultivo, Científico y Tecnológico.
Le siguió una andanada de Comen

tarios en contra fie la ÜNAM por parte
del ejecutivo federal, quien aseguró que
la máxima casa de est udios, se empezó
a derechizar cuando los organismos fi
nancieros internacionales pidieron apli
car el modelo neoliberal e impusieron
lo que llamaron reformas estructurales.
En Hidalgo, no se quedaron atrás y

diputados de Morena intentaron por de
creto, en septiembre, crear una nueva
Pey Orgánica del IPN, que conformaría
a esta institución como un organismo
desceñíralizado ya no dependiente de
la SPP, lo que para alumnos y docentes
representaría un alza en las cuotas y la

afectación en la antigüedad, ingresos y
prest aciones de los trabajadores de la
educación.
Ib ocl ubre, a todas las. universidades

públicas en la mañanera, les locó una.
fuerte: crítica por estar "recibiendo su
dinero y estaren su casa no corriendo
ningún riesgo".

Al Tecnológico fie Monterrey, atinque
lambién, como la UDPAP inslilución
privada, también le tocó "su raspón"
cuando lo criticó por operar con un
"mecanismo de despido" que realizan
las empresas en diciembre para no pa
gar prestaciones a sus. empleados y en
enero los vuelven a contratar, a lo que:
dicha insiil lición respondió fie manera
inmediata negando dichas acusaciones.
Desde el mes fie diciembre, vemos

al Centro de Investigación y Docencia
Económica (CIDP), tomado por sus estu
diantes, por la "f lesignación" de SU n nevo
director general, José Antonio Romero
Pellaeche, hecho que se llevó á cabo
vulnerando los procedimientos que
marcan sus normas internas, y por las
modificaciones realizadas, este lunes, a
su Estat uto Orgánico, cambios que para

ser realizados, requerían la participa
ción previa de los órganos colegiados,
lo cual no fue así.
Pinalnient.e, nos hemos enterado

que el Consejo Nacional de Ciencia
y Tecnología (Conacyt) quiere modi
ficar el Reglamento de Becas para el
Portalecimienlo de la Comunidad de

Humanidades.CiéncipS;, tecnologías e
Innovación para suspender la entrega
fie becas a mexicanos que esi lidien en
otros países o a esllidiantes extranje
ros que se encuentren en México si
participan en manifestaciones políti
cas, a las mujeres cuando están em
barazadas, en parto o puerperio, o a
quienes por alguna circunstancia su
fran una incapacidad temporal.
Aquí solo algunos hechos, además,

fie un presupuesto que 110 responde a
las necesidades que el sistema de edu
cación superior de nuestro país tiene,
nos hace preguntarnos ¿Por qué tanta
saña, contra las insiil liciones de educa
ción superior?

•Asesora en Comunicación

Estratégica e Imagen Pública
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Naranja, naranja
Quintana Roo se ha vuello muy

importante cu las seis elecciones
para gubernaluras que se regis
trarán esle año, pero ha sirio tam
bién una verdadera lote ría por
lo que respecta a la selección de
lodos los candidatos a contender

por el gobierno estatal.
Una de las primeras novedades es que la sena

dora Mary bel Villegas, que ha ido de un pan ido
a otro, luego de disputar que Morena le diera
dicha candidatura, con un palmo de narices, ini
ció negociaciones con Movimiento Ciudadano,
de Dante Delgado y cuando estaba a punto de
registrarse, hubo algo, constante y sonante, que la
hizo cederle su lugar a Roberto Palay,líelos, muy
conocido en el mundo del espectáculo y que ha
prometido que en esos comicios arrasará.

Palaztlelos,salió en muy malos términos de las
negociaciones que sostuvo con la muy destruida
alianza "Va por México', especialmente con el
PHD, a quienes acusó de haber recibido dinero
para poner como su abanderada a la diputada
Laura Fernández Pifia, que a su vez tuvo que dejar
las lilas del PVKM y quceslá envuelta en diversos
escándalos en su carrera polílica en la que ha
sido presidenta municipal de Puerlo Morelos.
Quien es conocido como el "Diamante Ne

gro", ha tenido sus fallas, aun cuando todavía no

inician las campañas. De hecho, en Movimiento
Ciudadano las precampañas de la candidatura
a gobernadora o gobernador iniciaron el 23 de
enero para concluir el 10 de lebrero y la lecha del
dictamen definitivo de dicha candidatura, será
el 14 de lebrero pero el resultado del proceso, ya
está más que cantado.
Roberto Palazuelos ha tenido declaraciones

muy controvertidas como esa de manifestar su
admiración hacia Joaquín "el Chapo" Guzmán y
como ha logrado escalar muy por encima de su
humilde origen, sin embargo, esa no es esa la
mejor forma de hacer campaña.
Por lo visto hasta aquí, quien es conocido

también como el "milrey", competirá con puras
mujeres, menos la senadora Villegas Canché, que
tan amablemente y quién sabe por qué pesadas
razones, se retiró para despejarle el camino.
Mara Lezama está más que "amarrada" en

Morena y hace unos días, Leslie Hendricks, se
registró como precandidaia del PRI al gobierno
quintanarroense. Ella es hija del exgobernador
Joaquín Hendricks, pero en términos llanos, no
tendría ninguna posibilidad; de ahí que la versión
de que el dirigente del tricolor, Alejandro Moreno,
se ha dedicado a entregarlos estados, sabedor de
que perdería todas las elecciones estala les que se
celebrarán esle año, cobra fuerza.

Por otra parte, el líder de MC, Dante Delgado,
siente que tiene un partido fortalecido con el go
bernador Samuel García en Nuevo León y ahora
con el registro de Roberto Palazuelos y ha salido
a declarar que su parlido ganará en los comicios
presidenciales del 2024.

•Periodista

morcora@gmail.com
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